
AÑO 156 N-55.150 I ATENCIÓN AL LECTOR: 5199-4777 I WWW.LANACION.COM.AR/CONTACTENOS I CLUB.LANACION.COM.AR I RECARGO POR ENVÍO ALINTERIOR: CÓRDOBA, SANTAFE, ENTRERÍOS, LAPAMPAY BUENOS AIRES: $510. CAPITAL, GBAYLAPLATA $2600

deportesContra las cuerdas, qué cambios hizo Gago para resistir
Luego del fracaso en la Copa, el DT aceptó variar 
su estilo de gestión para seguir al frente de Boca.

Putin pone en duda la tregua y exige negociar condiciones con Ucrania
—el mundo

El presidente ruso mostró reparos a la propuesta de 
Trump, y advirtió que Kiev la podría utilizar para 
rearmarse; consideró “correcta” la iniciativa. Página 2
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El Gobierno apuntó por la 
violencia a intendentes del 
PJ y cuestionó a la juezagraves incidentes. Consideró que los disturbios en el Congreso fueron una “especie de golpe de Estado"; Villarruel marcó diferencias; la magistrada liberó a casi todos los detenidos

El Gobierno denunciará hoy por los 
delitos de sedición, atentado al orden 
constitucional y asociación ilícita 
agravada a las 124 personas que de
tuvieron el miércoles las fuerzas de 
seguridad por la violencia desatada 
en las inmediaciones del Congreso.

Los detenidos fueron liberados el 
mismo miércoles por la juezaKarina 
Andrade, con el argumento de que 
las fuerzas de seguridad no habían 
informado detalladamente los mo
tivos de los arrestos. La decisión de la 
magistrada porteña motivó fuertes 
críticas del gobierno nacional. “No 
merece ser jueza; liberó a los deteni
dos sin verificar sus antecedentes y 
no dio tiempo a la policía para recibir 
las actuaciones; los liberó por Whats- 
App”, dijo la ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, en LN+. También 
fue cuestionada por el gobierno de 
Jorge Macri, que pidió terminar 
con “la puerta giratoria”. Bullrich, 
además, acusó a los intendentes pe
ronistas de La Matanza, Fernando 
Espinoza, y de Lomas de Zamora, 
Federico Otermín, de estar detrás 
de los desmanes. El Gobierno calificó 
la protesta de una “especie de golpe” 
de Estado. El expresidente Mauricio 
Macri coincidió: dijo que buscó “des
estabilizar a un gobierno democráti
co”. En cambio, la vicepresidenta Vic
toria Villarruel repudió la violencia, 
pero desestimó que el objetivo fuera 
atentar contra el Gobierno. Página 12

Respaldo de la Casa Rosada 
a Bullrich por las críticas al 
accionar policial
Maia Jastreblansky. Página 14

Después de los incidentes, la 
CGT apura un paro nacional 
Nicolás Balinotti. Página 16

Piedrazo, con camiseta de Laferrere j. roncoroni/efe

Lijo y García- 
Mansilla, 
cerca del 
rechazo en 
el Senado
corte. La Comisión de Acuerdos sacó el dictamen que faltaba para tratar los dos pliegos en el recinto
Con el vacío del oficialismo y de 
la oposición dialoguista, la Comi
sión de Acuerdos del Senado re
unió ayer la mayoría para emitir 
dictamen sobre el pliego de Ma
nuel García-Mansilla, impulsado 
por el gobierno de Javier Milei. 
De esta manera, la nominación 
del abogado constitucionalista, 
que ya juró en la Corte Suprema 
por un decreto presidencial, que
dó habilitada, junto a la de Ariel 
Lijo, para su discusión en el re
cinto, donde ambos serían recha
zados. Página 18

EL ESCENARIOEl regreso de la política barrabrava
Claudio Jacquelin

Página 17

Otro hincha "en acción" L. ROBAYO/AFP

LOS ATACANTES, EN LA MIRA. Un día después de los graves incidentes frente al Congreso, el Gobierno denun
ció una acción coordinada entre sectores de la política y barras bravas que les responden con el objetivo de generar 
acciones de desestabilización. El registro fotográfico muestra la participación en los disturbios de individuos que 
cometieron actos de violencia identificándose con camisetas de distintos clubes de fútbol. Las imágenes permiten 
reconstruir el accionar delictivo de personas que atacaron con elementos contundentes la sede legislativay a efectivos 
de fuerzas de seguridad. Muchos lo hicieron con sus rostros tapados, pero otros, a cara descubierta. Página 14

DESDE ADENTROLos inversores miran más allá delFMI
Florencia Donouan

-PARA LA NACION-

N
o fue un trimestre fácil para 
Javier Milei. No solo las imá
genes de la violencia dentro 
y fuera del Congreso despertaron 

en las últimas horas temores del pa
sado, sino que la serie de traspiés 
acumulados en lo que va del año de
jaron a la luz una administración 
que, por momentos, parece estar 
atravesada por personajes impro
visados y oportunistas. Muchos ni 
siquiera ocupan un cargo público, 
pero forman parte del ecosistema 
libertario. Continúa en la página 23La atención sanitaria en Bahía Blanca, al límite
TEMPORAL. LOS hospitales siguen con problemas energéticos y áreas dañadas. Página 28
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POLONIA LE PIDE A LA 
CASA BLANCA QUE 
DESPLIEGUE ARMAS 
NUCLEARES EN SU 
TERRITORIO

La invasión rusa | el juego del jefe del kremlin

Putin pone en duda la tregua y exige 
negociar condiciones con UcraniaEl presidente ruso mostró ayer reparos a la propuesta de Trump y advirtió que Kiev la podría utilizar para rearmarse, pero consideró ‘correcta” la iniciativa; su par norteamericano calificó la reacción de “muy prometedora”
MOSCÚ - El presidente ruso, Vladi- 
mir Putin, puso ayer en duda la pro
puesta de Estados Unidos para un 
alto el fuego de 30 días en Ucrania, 
enfatizando que los términos deben 
ser discutidos. Al mismo tiempo, 
instruyó a sus altos mandos a acele
rar la derrota de las fuerzas ucrania
nas después de una visita a Kursk, la 
región rusa donde sus tropas están 
recuperando terreno.

“Hay cuestiones que necesitamos 
discutir y creo que debemos hablar 
de esto con nuestros colegasy socios 
estadounidenses”, dijo Putin en una 
conferencia de prensa en Moscú, en 
referencia a la propuesta de un alto 
el fuego. De todas maneras definió 
la propuesta de tregua como “co
rrecta”, y agregó: “Ciertamente la 
apoyamos”.

El presidente norteamericano, 
Donald Trump, calificó las declara
ciones de Putin de “muy promete
doras, pero incompletas”, al tiempo 
que dijo que sería “muy decepcio
nante” si Rusia rechazara un alto el 
fuego de 30 días para acabar con la 
guerra en Ucrania.

“Muchos de los detalles de un 
acuerdo final ya se han discutido”

y sería “un momento muy decep
cionante para el mundo” si Rusia lo 
rechazara, declaró  Trump. El jefe de 
la Casa Blanca añadió que la decla
ración de Putin era “muy promete
dora” pero “no completa”.

El presidente ruso señaló la nece
sidad de desarrollar un mecanismo 
para controlar posibles violaciones 
del alto el fuego. Otro tema, afirmó, 
es si Ucrania podría utilizar el alto el 
fuego de 30 días para continuar con 
la movilización y el rearme.

“Estamos de acuerdo con las pro
puestas para detener los combates, 
pero partimos de la suposición de 
que el alto al fuego debe conducir a 
una paz duraderay eliminar las cau
sas raíz de la crisis”, afirmó Putin.

El mandatario ruso observó que, 
aunque parecía que Estados Unidos 
había persuadido a Ucrania para 
aceptar un alto al fuego, Kiev está 
interesada en ello debido a su difícil 
situación en el campo de batalla, se
ñalando que las tropas ucranianas 
que lanzaron una incursión en la 
región de Kursk, en Rusia, estarían 
completamente bloqueadas en los 
próximos días.

“En estas condiciones, creo que

sería bueno para el lado ucraniano 
asegurar un alto el fuego por al me
nos 30 días”, declaró.

Luego, refiriéndose a las tropas 
ucranianas en Kursk, comentó: 
“¿Saldrán todos los que están allí 
sin pelear?”.

Fuentes rusas de alto nivel infor
maron que Putin buscaría obtener 
garantías y seguridades antes de 
aceptar cualquier alto el fuego.

“A Moscú no le gusta una tregua 
temporal; le interesa una solución 
a largo plazo”, afirmó en una entre
vista el veterano diplomático Yuri 
Ushakov, segundo en el equipo ne
gociador del Kremlin, que también 
expresó que un alto el fuego provi
sional “no es otra cosa que un respiro 
temporal para el Ejército ucraniano, 
nada más”.

Agradecimientos
Putin agradeció al presidente 

Trump “por prestar tanta atención 
a la resolución en Ucrania”. También 
agradeció a los líderes de China, In
dia, Brasil y Sudáfrica por su “noble 
misión de poner fin a los combates 
para evitar bajas”, una declaración 
que señalaba la posible participa

ción de esos países en un acuerdo 
de alto el fuego.

En tanto, Rusia dijo que no acep
tará observadores  de ningún miem
bro de la OTAN para monitorear una 
posible tregua.

Durante su visita al frente de bata
lla para hablar con los comandantes, 
Putin dejó clara su prioridad militar. 
“Nuestra tarea en el futuro próximo, 
en el plazo más breve posible, es de
rrotar decisivamente al enemigo 
atrincherado en la región de Kursk”, 
afirmó el mandatario, un antiguo 
oficial de la KGB que rara vez viste 
uniforme militar. Además, subrayó 
la necesidad de establecer una zona 
de seguridad en la frontera, sin hacer 
mención a un alto el fuego.

Pocas horas después, el Ministerio 
de Defensa ruso anunció que había 
retomado el control de Sudzha. Sin 
embargo, esta afirmación no pudo 
ser verificada de manera indepen
diente, y las autoridades ucranianas 
no ofrecieron comentarios.

Los avances de Rusia a lo largo del 
frente en 2024, sumados al intento 
de Trump, de negociar un acuerdo 
de paz para poner fin a la guerra de 
tres años en Ucrania, avivaron los te

mores de que Kiev, pese al respaldo 
de Occidente, pueda verse en desven
taja e incluso perder el conflicto.

El vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, confirmó que el enviado es
pecial de Estados Unidos para Medio 
Oriente, Steve Witkoff, llegó a Moscú 
para reunirse con Putin. Pero evitó 
comentar sobre la postura de Moscú 
respecto a la propuesta de alto el fue
go. “Antes de que comiencen las con
versaciones,  y aún no han comenza
do, sería incorrecto  hablar de ello en 
público”, dijo a la prensa.

La invasión rusa de Ucrania, ini
ciada a principios de 2022, dejó mi
les de muertos y heridos, desplazó a 
millones de personas, redujo ciuda
des a escombros y provocó el mayor 
enfrentamiento entre Moscú y Occi
dente en seis décadas.

En un intento por desviar la aten
ción del Ejército ruso del este de 
Ucrania, ganar ventaja en las nego
ciaciones y humillar a Putin, Kiev 
lanzó en agosto una incursión en la 
región rusa de Kursk, pero el control 
ucraniano sobre la zona disminuyó 
sustancialmente. •

Agencias AFPy Reuters
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"Las fronteras de la OTAN se desplazaron hacia 
el este en 1999, así que 26 años después también 
debería haber un desplazamiento de la infraes
tructura de la OTAN hacia el este. Para mí esto es 
obvio. Sería más seguro si esas armas [nucleares] 
estuvieran ya en el país”

Kursk, la región de la que Putin busca 
expulsar a las tropas de Zelensky

LA NACION

UNA PIEZA CLAVE 
EN LA GUERRA

Trump dijo que la UE se creó para “joder” a Estados UnidosEn la guerra de tarifas, europeos y norteamericanos se amenazan mutuamente con más aranceles sobre las bebidas alcohólicas

Trump se reunió ayer con el líder de la OTAN, Mark Rutte, en el Salón Oval MANDEL NGAN/AFP

El objetivo inicial de Kiev 
Cuando Ucrania se convirtió 
en agosto pasado en el primer 
país en ocupar territorio de 
Rusia desde la Segunda Guerra 
Mundial, lo hizo con dos obje
tivos: la idea de que el Kremlin 
debería desviar efectivos del 
campo de batalla ucraniano 
para recuperar la región de 
Kursky ubicarse en una mejor 
posición para eventualmente 
negociar la paz y la retirada de 
fuerzas invasoras.

Por qué Kursk
Kursk es una región del oes
te de Rusia que limita con la 
región ucraniana de Sumy. El 
6 de agosto del año pasado, 
Ucrania ocupó un pedazo de 
territorio que, según dijo, me
día 1376 kilómetros cuadrados 
en su punto máximo e incluía 
unas 100 ciudades y pueblos. 
El área era pequeña si se com
para con los 80.000 km2 que 
aproximadamente controla 
hoy el Kremlin en Ucrania. 
Y, a diferencia de la región 
ucraniana de Donbass ocu
pada por Rusia, donde hay 
grandes sectores de población 
rusófona y pro-Kremlin, Kursk 
es plenamente rusa.

La situación actual
Los acontecimientos de los 
últimos días parecen indicar 
que finalmente ninguna de 
las dos ideas funcionó y que, 
luego de más de tres años de 
guerra, Moscú vuelve a tomar 

la delantera. Las fuerzas rusas 
recuperaron el 90% del territo
rio y, en un gesto de fortaleza, 
el presidente ruso, Vladimir 
Putin, visitó a las tropas en 
Kursk anteayer.

Cómo fue la recuperación
En vez de movilizar tropas rusas 
en Ucrania, la estrategia rusa 
fue avanzar en la alianza con 
el régimen de Kim Jong-un en 
Corea del Norte. En junio del 
año pasado, Putin viajó a Seúl 
para firmar con Kim un "pacto 
de defensa mutua". Para octu
bre se estimaba que ya había 
12.000 soldados norcoreanos, 
entre ellos 500 oficiales y tres 
generales, entrenándose en cin
co bases militares rusas.Poco 
después las tropas norcoreanos 
comenzaron a avanzar en Kur
sk. Desde entonces, las fuerzas 
rusas y norcoreanas recupera
ron cerca del 90% de Kursk.

Qué puede pasar ahora
Retirarse después de meses 
de feroces combates sería 
otro golpe para Zelensky, 
que ya está bajo una fuerte 
presión después de su de
sastrosa reunión en la Casa 
Blanca con el presidente Do- 
nald Trump el 28 de febrero. 
Pero también hay presión 
sobre Putin, ya que Estados 
Unidos lo instó a unirse a un 
alto el fuego propuesto de 30 
días que Ucrania le dijo a Was
hington el martes que estaba 
lista para apoyar.

WASHINGTON.-Enelmarcodesu 
guerra de tarifas y el enfrentamien
to con sus históricos aliados al otro 
lado del Atlántico, el presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
afirmó ayer que la Unión Europea 
“se formó con el único propósito de 
joder a Estados Unidos” y amena
zó con un arancel del200% sobre el 
vino, el champagney otras bebidas 
alcohólicas de ese continente si los 
europeos siguen adelante con sus 
planes de imponer un arancel al 
whisky norteamericano.

La Comisión Europea había ad
vertido anteayer que impondrá 
contraaranceles a bienes estadouni
denses por valor de28.000millones 
de dólares a partir del próximo mes, 
intensificando una guerra comer
cial global en respuesta a los gravá
menes generales de Estados Unidos 
sobre el acero y el aluminio.

El arancel europeo estaba previs
to para entrar en vigor el T de abril. 
Pero Trump, en una publicación 
matutina en redes sociales, prome
tió una nueva escalada en su gue
rra comercial si la UE avanza con 
la imposición del arancel de 50% al 
whisky. El Ejecutivo comunitario 
dijo, sin embargo, que sigue abierto 
a las negociaciones y que considera 
que unos aranceles más altos no be
nefician a nadie.

“La Unión Europea, una de las 
autoridades fiscales y arancelarias 
más hostiles y abusivas del mundo, 
que se formó con el único propósito 
de ‘joder’ a Estados Unidos, acaba 
de poner un desagradable arancelEl jefe de la Casa Blanca ignora la voluntad de Groenlandia; la anexión “sucederá”
NUUK, Groenlandia.- Luego de 
afirmar que las “elecciones en 
Groenlandia habían sido buenas 
para Estados Unidos”, el presidente 
Donald Trump se mostró ayer con
fiado en que la anexión de la isla a su 
país “sucederá”y que beneficiará la 
“seguridad internacional”.

El probable nuevo primer mi
nistro groenlandés había recha
zado anteayer el esfuerzo del líder 
republicano de tomar el control, al 
afirmar que se debe permitir que 
los groenlandeses decidan su pro
pio futuro mientras avanza hacia la 
independencia de Dinamarca.

El partido Demokraatit de Jens- 

del 50% al whisky”, escribió Trump 
en Truth Social.

“Si este arancel no se elimina 
inmediatamente, Estados Unidos 
impondrá en breve un arancel del 
200% a todos los vinos, champag
nes y productos alcohólicos que 
salgan de Francia y otros países re
presentados por la UE. Esto será es
tupendo para los negocios del vino y 
el champagne en Estados Unidos”, 
agregó.

En tanto, los futuros de las ac
ciones estadounidenses y los pape
les de los fabricantes europeos de 
bebidas espirituosas caían en los 
mercados.

Primer mercado
Estados Unidos sigue siendo el 

mercado de importación más gran
de del mundo tanto de vino como 
de champagne, el primero por4900 
millones de dólares en ventas anua
les y el segundo, por más de1700mi- 
llones de dólares.

Mientras tanto, las exportacio
nes de vino fabricado en Estados 
Unidos ocupan el quinto lugar, con 
alrededor de mil millones de dóla
res, mientras que sus exportaciones 
de champagney vino espumoso su
man solo 67 millones de dólares, el 
número 12 del mundo.

La UE respondió anteayer a los 
aranceles del 25% que los Estados 
Unidos impusieron al aceroy al alu
minio con la renovación de gravá
menes a productos estadouniden
ses que había adoptado en 2018 y 
2020 y que posteriormente había

Frederik Nielsen, partidario de una 
víalentahacialaindependencia,ob
tuvo una sorprendente victoria en 
las elecciones parlamentarias del 
martes pasado, al superar a los dos 
partidos de izquierda que forma
ron el último gobierno. Dado que 
la mayoría de los groenlandeses se 
oponía a las propuestas de Trump, 
la campaña se centró más en temas 
como la sanidad y la educación que 
en la geopolítica.

Sin embargo, Trump afirmó en 
la Casa Blanca, junto al secretario 
general de la OTAN, Mark Rutte, 
que la anexión de la isla por parte 
de Estados Unidos “sucederá”. 

decidido dejar sin efecto.
La Comisión Europea dijo que 

pondrá fin a su actual suspensión 
de aranceles a los productos esta
dounidenses el ls de abril y que sus 
aranceles estarán plenamente en 
vigor el 13 de abril, pero declinó 
hacer comentarios sobre el nuevo 
anuncio de Trump, siguiendo su 
estrategia de actuar sólo cuando la 
nueva administración norteameri
cana toma decisiones en firme.

Un vocero  europeo confirmó que 
el comisario de Comercio y Seguri
dad Económica, Maros Sefcovic, 
se contactó con su par estadouni
dense “inmediatamente después” 
de anunciar anteayer las contra
medidas de la UE y “se están pre
parando llamadas” para abordar 
la situación.

Bruselas estima en unos 28.000 
millones de dólares el impacto de 
los aranceles estadounidenses so
bre el acero, el aluminio y produc
tos derivados europeos, por lo que 
responde con tasas a las impor
taciones de una variada gama de 
productos estadounidenses que va 
desde alimentos hasta marcas em
blemáticas de bourbon, las motos 
Harley-Davidson y los yates.

En todo caso, las contramedi
das europeas no entrarán en vigor 
hasta el próximo P de abril porque 
deben cumplirse varios pasos pro- 
cedimentales, lo que deja cierto 
espacio para tratar de buscar un 
acuerdo con Estados Unidos. •

Agencias AP, DPAy Reuters

“Lo necesitamos para la seguri
dad internacional. Estoy sentado 
junto a un hombre que podría ser 
determinante” para la anexión de 
Groenlandia, subrayó Trump, al 
señalar a Rutte. “Tenemos a mu
chos de nuestros actores favoritos 
rondando la costa y debemos ser 
cautelosos”, añadió, en aparente 
referencia al creciente interés chi
no y ruso por la región ártica.

Rutte afirmó que la OTAN no se 
involucraría en ningún tema rela
cionado a una incorporación de 
Groenlandia a Estados Unidos. •

Agencias APy Reuters
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La invasión rusa I las ramificaciones del giro de la casa blanca

El “efecto Tmmp” impulsa a líderes de 
centro y descoloca a los populistas
EL ESCENARIO 
Mark Landler 
THE NEW YORK TIMES

LONDRES 
n Gran Bretaña, un apagado 
primer ministro de pronto es 
un gran estadista, mientras 

que su prometedor rival populista 
quedó de rodillas. En Canadá, el go
bernante Partido Liberal tiene una 
chance de ganar una elección que 
durante mucho tiempo le pareció in
alcanzable. En Alemania, el entrante 
canciller centroderechista domina 
la agenda pública tras una elección 
que muchos temen haya sido un sal
to trascendental para la ultraderecha 
europea.

A medida que la estrategia de “con- 
mocióny pavor” de Donald Trump se 
irradia por todo el mundo, la política 
global se empieza a reconfigurar de 
maneras inesperadas.

Su andanada arancelaria y sus 
amenazas contra la alianza transat
lántica lograron resucitar a líderes 
centristas que están recuperando 
popularidad por estar dispuestos a 
plantarse frente al magnate. El cho
que deTrump conUcraniay su giro a 
favor de Rusia lograron desencajara 
los populistas de derecha desde Gran 
Bretaña hasta Alemania, coartando 
por el momento su intento de capita
lizar el regreso de Trump al poder.

“La gran ironía es que Trump ter
mina siendoelgranunificadordeEu- 
ropa”, dice Constanze Stelzenmüller, 
experta en relaciones transatlánticas 
de la Brookings Institution. “No hay 
palabras para describir el shock de 
los europeos con lo que está pasan
do”.

Pero las consecuencias del “efec
to Trump” van más allá de Europa. 
En México, la presidenta Claudia 
Sheinbaum sumó elogios -y astro
nómicos números a favor en las en
cuestas- por haber manejado con la 
cabeza fría el asunto de los aranceles 
con Trump. Mark Camey, un exban
quero, fue catapultado al liderazgo 
del Partido Liberal canadiense con 
un apabullante 86% de los votos de 
un electorado convencido de su ca
pacidad para manejar una guerra 
comercial con Estados Unidos.

El partido de Camey, que durante 
los gobiernos de Trudeau quedaba 
a la zaga de los conservadores por 
dos dígitos, ahora acortó distancia 
y coloca a los llamados liberales 
(progresistas) a un paso del triunfo 
en unas elecciones que Camey segu
ramente convocará muy pronto. Al 
líder conservador, Pierre Poilievre, le 
está costando recuperar impulso, y 
los liberales no tardaron en pintarlo 
como un Trump canadiense.

Buena estrategia
En Europa, que ha sido vulnera

ble a la misma marea populista que 
aupó a Tmmp de nuevo al poder, las 
políticas del norteamericano han es
tabilizado a los gobiernos de líderes 
tradicionales que venían con proble
mas de estancamiento económico y 
malestar generalizado de la pobla
ción. Plantarse frente a los aranceles 
y unirse para enfrentar a un aliado 
que se comporta más como un ad
versario ha demostrado ser una bue
na estrategia política.

El vértigo diplomático del primer 
ministro Keir Starmer-que trata de 
reunir una fuerza europea de paz pa
ra Ucraniay al mismo tiempo intenta 
salvar laalianza con Washington-ha 
recibido elogios de todo el espectro 
político británico. Y después de sus 
desalentadores primeros seis meses 
de gobierno, las cifras de Starmer en

Farage, líder populista de Reform UK, con Trump, en 2016 getty

las encuestas se han recuperado, 
aunque su índice de aprobación 
neta sigue estando por debajo de lo 
esperado. “Necesitaba desesperada
mente algo, y ese algo llegó”, dice Tim 
Bale, profesor de ciencias políticas 
de la Universidad Queen Mary, Lon
dres. “No es poca cosa que un primer 
ministro tenga un buen desempeño 
en el plano global”.

También es muy significativo que 
Nigel Farage, el líder populista del 
partido insurgente y antiinmigra
ción Reform UK, haya caído por pri
mera vez desde que ganó las eleccio
nes al Parlamento británico, en julio 
pasado. A Farage, aliado histórico de 
Trump, le está costando defenderse 
de quienes lo acusan de simpatizar 
con el presidente ruso, Vladimir Pu- 
tin. Criticó al presidente Volodimir 
Zelensky por no ir de traje a su re
unión con Trump en la Casa Blanca, 
incluso cuando ya era claro que la 
mayoría de la opinión pública bri
tánica se había alineado con el líder 
ucraniano en su enfrentamiento con 
el presidente estadounidense.

Según los analistas, Farage podría 
sentirse amedrentado porque Elon 
Musk, el aliado megamillonario de 
Trump, elogió a Rupert Lowe en ene
ro, mientras que le retiró su respal
do a Farage, diciendo que “no tiene 
lo que hace falta”. En una reciente en
trevista en un diario, Lowe se quejó 
de que bajo el liderazgo de Farage, 
Reform UK se había convertido “en 
un partido de protesta liderado por 
unmesías”.

Vincular a Farage con Putin, se
gún los analistas, es más efectivo que 
atacarlo como enemigo del sistema 
político, ya que al igual que otros po
líticos populistas, Farage se nutre de 
las críticas del establishment.

“La estrategia que no ha funciona
do es apuntar con el dedo a los popu
listas diciendo que son el enemigo”, 
señala Ben Ansell, profesor de insti
tuciones democráticas comparadas 
de la Universidad de Oxford. “Lo que 
funciona mucho mejor es señalar a 
un enemigo externo e intentar vin
cularlos con él”.

Para Farage, su alianza con Trump 
también se está convirtiendo en una 
carga, apunta Ansell, y no solo por
que el norteamericano es impopular 
en Gran Bretaña, sino también por
que su caótica estrategia de gobier
no priva a sus aliados extranjeros 

de éxitos notables -en inmigración, 
por ejemplo, o en política económi
ca- que puedan destacar.

El momento de los extremos
A pesar de los triunfos electorales 

de la extrema derecha en Alemania, 
Países Bajos, Polonia y Austria, afir
ma Ansell, es posible que Europa ha
ya superado su momento de “máxi
mo populismo”. En Austria, a pesar 
de obtener la mayoría de los votos, el 
ultraderechista Partido de la Liber
tad quedó fuera del gobierno cuando 
tres partidos tradicionales formaran 
una coalición alternativa.

En Alemania, en las elecciones del 
mes pasado, el ultraderechista  Alter
nativa para Alemania (AfD) se alzó 
como el segundo partido más gran
de, solo detrás de los Demócratas 
Cristianos, liderados por Friedrich 
Merz, el futuro canciller. Sin embar
go, muchos analistas esperaban que 
AfD tuviera un desempeño incluso 
mejor, dado el respaldo público que 
tuvo de parte de Musky del vicepresi
dente norteamericano, J. D. Vanee.

“Que el 20% de la gente votara por 
un partido antisistema y prorruso 
ya es lo suficientemente malo”, dice 
Stelzenmüller, “pero está claro que 
todo lo que hicieron Musk y Vanee 
para ayudarlos no sirvió para nada”.

Tanto en Gran Bretaña como en 
Alemania, los analistas dicen que el 
panorama político podría cambiar 
de nuevo. Señalan que la promesa de 
Starmer de aumentar el gasto militar 
obligará al Partido Laborista a com
pensarlo dolorosamente con im
puestos y recorte del gasto, posibles 
medidas que ya generan divisiones 
internas. Y el reciente éxito de Star
mer a nivel global podría resultar efí
mero si no logra revertir la situación 
económica de su país.

En ese sentido, el gobierno de al
tibajos de Starmer tiene un punto 
en común con el de Trump, aunque 
el caótico debut del norteamerica
no hasta ahora haya beneficiado al 
premier y a otros mandatarios de 
centro.

“El resplandor de las primeras 
semanas de Trump se ha apagado 
rotundamente, y tanto en política 
exterior como en resultados econó
micos, el panorama se ha vuelto muy 
sombrío”, concluye Ansell. •

Traducción de Jaime Arrambide

Meloni hace equilibrio entre Trump y la UE, pero se aproxima la hora de la verdadExtrema su pragmatismo y busca un perfil propio dentr o de Europa con desmarques de Eraselas
Iñigo Rodríguez 
EL PAÍS

ROMA - El día de la famosa discu
sión en la Casa Blanca entre Donald 
Trump, J. D. Vanee y Volodimir Ze
lensky, el 28 de febrero, los princi
pales líderes europeos salieron a 
apoyar al presidente ucraniano, 
pero Giorgia Meloni guardó silen
cio. La primera ministra italiana, 
líder del partido ultraderechista 
Hermanos de Italia, ya había hecho 
lo mismo tras el polémico discurso 
de Vanee en Múnich, el 14 de febre
ro, en el que criticó los valores euro
peos. Entonces Meloni también se 
calló, y en esas semanas convulsas 
en que Trump empezó a volar los 
puentes con Europay Ucrania per
maneció siempre en silencio.

Sin embargo, días después, el 22 
de febrero, la líder italiana partici
pó en videoconferencia de la con
vención del Partido Republicano 
en Washington y entonces elogió 
las palabras de Vanee en Múnich, 
poniéndose de su lado. Dijo que 
“las elites” se habían indignado 
porque un norteamericano fue a 
darles lecciones, pero “si hubieran 
mostrado el mismo orgullo cuan
do Europa perdió la autonomía es
tratégica, ligando su economía a 
regímenes autocráticos, o cuando 
las fronteras europeas y nuestro 
estilo de vida fueron amenaza
dos por la inmigración clandes
tina masiva, ahora viviríamos en 
una Europa más fuerte”. Grandes 
aplausos.

Jordán Bardella, presidente de la 
formación de la ultraderecha fran
cesa Reagrupación Nacional (RN), 
canceló su participación  en el even
to después de que Steve Bannon, 
uno de los ideólogos de Trump, hi
ciera allí un saludo nazi, pero ella 
no tuvo problemas. Para ella man
tener el hilo con Trump, y también 
con Elon Musk, con quien tiene una 
amistad personal, es prioritario.

Este es el patrón de conducta de 
Meloni estas semanas, ante la con
moción mundial por el giro de la 
política exterior de la Casa Blanca: 
desmarque en Europa de las crí
ticas, guiños cómplices a Estados 
Unidos. Siempre buscando un pa
pel de interlocutora privilegiada 
de Trump en la UE, de puente con 
Washington, pues es la líder euro
pea más afín al magnate, sin ser 
Viktor Orban, visto directamente 
en Bruselas por muchos casi como 
un infiltrado de Putin y Trump.

Respeto ganado
La presidenta de la Comisión 

Europea, Ursula von der Leyen, 
aprecia a Meloni, ha repetido que 
“trabaja bien” con ella y en estos 
dos años se ha ganado un respe
to en esa zona gris que ha logrado 
crearse con un pie a cada lado del 
cordón sanitario, donde empieza la 
ultraderecha populista europea. Y 
ahora pretende hacer lo mismo en 
la tormentosa relación que se ha 
establecido con Trump, con un pie 
a cada lado del Atlántico.

En estos equilibrios, la hora de la 
verdad puede llegar pronto, con la 
guerra comercial recién iniciada 
con Estados Unidos, de momento 
solo con los aranceles que ha im

puesto al aceroy el aluminio proce
dente de otros países (y la respuesta 
europea con una represalia por va
lor de 26.000 millones de euros).

Italia es el país europeo más ex
puesto, después de Alemania, y 
tendrá la difícil tarea de defender 
a Trump en casa. El 22,2% de sus 
exportaciones fuera de la UE van 
al mercado estadounidense y se 
calcula que el golpe costará entre 
4000y7000millones de euros a las 
empresas italianas. Principalmen
te en los sectores de vino, prosecco 
y sidra; aceite de oliva; automóvi
les, yates y motos; medicinas; mo
da y lujo, y maquinaria industrial. 
Meloni también está pensando en 
evitar esto.

Ella lo presenta como pura di
plomacia, al margen de ideologías. 
Cuando por fin habló de la discu
sión en el Salón Oval, dos días des
pués, al llegar a la cumbre europea 
con el Reino Unido celebrada en 
Londres el 2 de marzo, hizo gala 
del más británico autocontrol, aun
que ella sea famosa por su tempe
ramento.

“No podemos caer en el error de 
dividir o de favorecer una división 
deOccidente”, diagnosticó. ¿Cómo? 
“Trabajando con frialdad, no deján
dose arrastrar por la emotividad, y 
razonando  de manera estratégica”, 
explicó. Llamó a no dejarse llevar 
por las “tifoserie”, símil futbolístico 
en referencia a la hinchada de cada 
equipo. “Todo lo que pueda hacer 
para mantener Occidente unido, lo 
haré”, concluyó.

Traducido, considera errónea 
cualquier iniciativa que no cuente 
con Trump. Obviamente, en este 
contexto, en Roma causó fastidio la 
visita a Washington del presidente 
francés, Emmanuel Macron, el 24 
de febrero.

No solo por su continuo prota
gonismo, sino por la autonomía 
que reivindica. Ya fue elocuente 
el gesto de Meloni en la cumbre 
que Macron convocó una semana 
antes en París, con los principales 
países europeos: la líder italiana 
llegó una hora tarde y se saltó la fo
to de grupo, no quería aparecer en 
la imagen de un frente anti-Trump. 
Un desmarque también visual, no 
solo hecho de silencios.

Meloni, la únicajefa de gobierno 
europea que asistió a la toma de po
sesión deTrump, en enero, trabaja 
para cerrar un viaje a Washington 
en breve, también propuso una 
cumbre entre Estados Unidos y la 
UE, y no duda en hacer gestos de 
equidistancia. © El País, SL
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PROTESTAS. Musk y Trump, ayer, fueron blanco de movilizaciones contra los recortes de DOGE, la agencia a cargo del empresario, y de activistas judíos por la paz, en la Trump Tower afpRevelan que la familia de Trump negocia participar en la firma cripto Binance
The Wall Street Journal publicó que las tratativas comenzaron cuando la empresa contactó a aliados del magnate el año pasado

Maduro volverá a aceptar migrantes deportados de EE.UU.Los vuelos se habían suspendido en represalia polla cancelación de la licencia de Chevron para operar
WASHINGTON - Representantes 
de la familia del presidente de Es
tados Unidos, Donald Trump, han 
mantenido conversaciones para ad
quirir una participación en la filial 
local de la plataforma de criptomo- 
nedas Binance, cuyo fundador bus
ca un indulto, según informó ayer 
The Wall Street Journal.

El fundador de Binance, Chang- 
peng Zhao, quien cumplió cuatro 
meses de prisión tras violar las nor
mas contra el blanqueo de capitales, 
ha estado presionando para obte
ner clemencia de la administración 
Trump. Zhao, conocido como CZ, 
sigue siendo el mayor accionista de 
Binance a pesar de haber renuncia
do como director ejecutivo tras el 
acuerdo de 4300 millones de dóla
res de la compañía con las autorida
des estadounidenses en 2023.

Las conversaciones habrían co
menzado cuando Binance contactó 
a aliados de Trump el año pasado, 
ofreciéndoles un acuerdo comer
cial con la familia como parte de 
una estrategia para reingresar al 
mercado estadounidense. La posi
ble inversión podría ser realizada 
directamente por la familia o a tra
vés de World Liberty Financial, una 
empresa de criptomonedas respal
dada por los parientes del presiden
te que se lanzó en setiembre.

En una publicación en la red so
cial X, Zhao aseguró que no hubo 
conversaciones “sobre un acuerdo 
de Binance en Estados Unidos con 
(...) bueno, con nadie”. Y añadió que 
el artículo era “un ataque al presi
dente y a las criptomonedas”.

Para Binance, un indulto a Zhao 
eliminaría los obstáculos regula- 
torios para su regreso al mercado 
estadounidense y facilitaría las 
operaciones comerciales interna
cionales. La filial norteamericana 
de la compañía vio caer su cuota de 
mercado del 27% a poco más del 1% 
tras las medidas regulatorias.

Para la familia Trump, una parti
cipación en Binance en Estados Uni

dos les brindaría la oportunidad de 
participar en la posible reactivación 
de una importante plataforma de 
comercio de criptomonedas en un 
momento en que la administración 
está reduciendo las restricciones re
gulatorias sobre la industria.

Las conversaciones, de confir
marse, también plantearían cues
tiones de conflicto de intereses sin 
precedentes, ya que el presidente 
Trump continúa mezclando sus 
poderes como jefe de Estado con 
su actividad empresarial.

A diferencia de presidentes ante
riores que colocaron activos en fi
deicomisos ciegos, Trump ha man
tenido sus propiedades bajo control 
familiar mientras continúa buscan
do acuerdos comerciales.

El rol de Emiratos Arabes
La noticia se conoció después de 

que el fondo MGX, con sede en Emi
ratos Árabes Unidos y dirigido por 
el hermano del mandatario de ese 
país, anunciara una inversión de 
2000 millones de dólares para ad
quirir una participación minorita
ria en Binance. MGX, con respaldo 
estatal, también participa en Star- 
gate, el proyecto de infraestructura 
de inteligencia artificial de Estados 
Unidos impulsado por Trump.

En medio de estas versiones, 
Trump se despachó ayer contra 
The Wall Street Journal, pero no di
rectamente por la revelación sobre 
Binance sino por otras críticas.

“El Wall Street Journal globalista 
no tiene ni idea de lo que está ha
ciendo o diciendo. Son propiedad 
del pensamiento contaminado de 
la Unión Europea, que se formó con 
el propósito principal de ‘joder’ a los 
Estados Unidos de América”, dijo 
Trump en un post en Truth Social.

“Su pensamiento (¡del WSJ!) es 
anticuado y débil, y muy malo pa
ra Estados Unidos. Pero no teman, 
¡¡¡ganaremos en todo!!! Los precios 
de los huevos bajaron, el petróleo 
bajó, los tipos de interés bajaron, y 

el dinero relacionado con los aran
celes está entrando a raudales en 
Estados Unidos. ¡Lo único que hay 
que temer es al miedo mismo!”.

El desplante de Trump parece 
responder a una nota de ayer donde 
se ventilaron las preocupaciones de 
los empresarios estadounidenses, 
quienes han asumido lo desastro
sos que son los aranceles de Trump 
para el mercado norteamericano.

Trump también habría estallado 
en respuesta a una entrevista de Fox 
Business con la editora en jefe del 
Journal, Emma Tucker. Tucker se 
refirió a la nota sobre los empresa
rios y describió cómo la actitud una 
vez “optimista” que los ejecutivos de 
negocios norteamericanos tenían 
sobre la administración Trump, se 
había agriado desde el Foro Econó
mico Mundial de Davos en enero.

“Los directores ejecutivos estado
unidenses que estaban allí estaban 
todos tan entusiasmados, todo el 
mundo hablaba de crecimiento des
regulado, sin subidas de impuestos. 
¡Boom, boom! Estados Unidos. Y 
Europa estaba absolutamente es
tancada, muy descontenta”, expli
có Tucker. “Pero es muy interesante 
ver cómo ha cambiado ese estado 
de ánimo desde que empezaron a 
llegar los aranceles”, añadió.

“Creo que las empresas se dan 
cuenta que Trump va en serio con 
esto. Pero el problema que tienen es 
que [las nuevas políticas] se están 
imponiendo de forma muy desor
denada, y eso está creando mucha 
inestabilidad”, añadió.

Con respecto a Europa, el comisa
rio deComercioy Seguridad Econó
mica, Maros Sefcovic, y el secreta
rio de Comercio de Estados Unidos, 
Howard Lutnick, abordarán maña
na la crisis abierta por los aranceles, 
en el que será el primer contacto en
tre ambos desde que Estados Uni
dos activó el gravamen del 25% al 
acero y aluminio europeos. •

Agencias AFP y DPA

CARACAS-Venezuela y Estados 
Unidos acordaron reanudar los 
vuelos de migrantes deportados 
desde territorio norteamericano, 
según informaron ayer altos fun
cionarios de ambos países, tras 
unas semanas de pausa en los vue
los de repatriación comenzados 
con la llegada de Trump al poder.

El diplomático estadounidense 
Richard Grenell, enviado especial 
del presidente Donald Trump, in
dicó en una publicación en la red 
social X que los vuelos se reanu
darían durante el día de hoy. “Me 
complace anunciar que Venezuela 
ha acordado reanudar los vuelos 
para recoger a sus ciudadanos que 
violaron las leyes de inmigración 
de Estados Unidos y entraron ile
galmente en el país”, declaró.

El acuerdo protegerá los dere
chos de los migrantes, declaró más 
tarde el presidente de la Asamblea 
Nacional, Jorge Rodríguez, quien 
lidera el equipo negociador del go
bierno chavista con Estados Uni
dos sobre migración, sanciones y 
otros asuntos bilaterales.

Los venezolanos constituyen 
una gran parte de los migrantes 
que han buscado entrar a Estados 
Unidos en los últimos años, y mu
chos huyen de su país de origen 
debido a una prolongada crisis 
económica y política.

Rodríguez dijo en un mensaje 
de Telegram que con los vuelos de 
retorno se protege a los venezola
nos que “han sido víctimas de las 
graves consecuencias que las san
ciones criminales contra nuestro 
país y nuestra economía produje
ron en nuestro puebloy que provo
caron la salida de connacionales 
(...) en busca de alternativas”.

El presidente Nicolás Maduro 
dijo el sábado que los vuelos pro
gramados para la repatriación de 
los migrantes venezolanos desde 
Estados Unidos se habían visto 
afectados por “esta conmoción 
tremenda e inexplicable” después 
de que la administración Trump 
cancelara una licencia que permi
tía a Chevron operar en el país.

Maduro, quien había menciona
do la decisión sobre Chevron an
teriormente diciendo que si fuera 
por él la compañía permanecería, 
dijo que la comunicación países se 
había dañado y los vuelos se ha
bían visto afectados. “Ahora, tene
mos un problemita ahí porque con 
eso que ellos hicieron han dañado 
las comunicaciones que habíamos 
abierto”, reaccionó Maduro ante la 
actitud del magnate republicano 
tras su vuelta al poder.

Promesas
Grenell viajó a finales de enero 

a Venezuela para hablar con el go
bierno de Maduro sobre la expul
sión de migrantes venezolanos, 
los presos estadounidenses y los 
canales de comunicación entre 
ambos países, que rompieron 
relaciones en 2019. Regresó a Es
tados Unidos con seis presos esta
dounidenses y la promesa, según 
él, de que Caracas aceptaría a sus 
connacionales.

Desde entonces fueron repatria
dos 366venezolanos. La aerolínea 
estatal Conviasa, sometida a san
ciones, trasladó en dos aviones a 
un primer grupo de 190 desde El 
Paso, Texas, y a otro de 176 desde 
Honduras, procedentes de la base 
militar de Guantánamo, en Cuba.

Pero Trump estaba desconten
to. Estimaba que Maduro, a quien 
acusa de fraude electoral y no con
sidera como presidente legítimo, 
incumplía el ritmo de vuelos acor
dado y a finales de febrero anunció 
el fin de la licencia de Chevron.

Trump considera prioritario ex
pulsar del país a los migrantes en 
situación irregular, a quienes acu
sa de ser delincuentes por haber 
entrado sin visa ni autorización.

Venezuela cayó en una grave 
crisis económica en 2013. Desde 
entonces encadenó ocho años de 
recesión y cuatro de hiperinfla- 
ción que llevaron a más de siete 
millones de personas a emigrar a 
distintos países. •

Agencias AFPy Reuters
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El arzobispo de Lima, de 75 años, habló sobre los 12 años de pontificado de Francisco y de su larga hospitalización; pese a su frágil salud, le bajó los decibeles a una eventual dimisiónCarlos Castillo. “Solo algo extremo podría decidir al Papa a renunciar”
Texto Elisabetta Piqué Corresponsal en Italia

Sorprenden al Papa con una torta por sus 12 años de pontificadoFrancisco sigue en estado estacionario en un “cuadro complejo”
ROMA

F
rancisco cumplió ayer el 
duodécimo aniversario 
de su elección como papa 
internado desde hace ca

si cuatro semanas en el Hospital 
Gemelli. Para el cardenal peruano 
Carlos Castillo Mattasoglio, arzo
bispo de Lima, un peso pesado del 
episcopado local, moderado y ali
neado con su visión de Iglesia, esta 
hospitalización es otro símbolo de 
este pontificado.

“El Santo Padre a través de sus 
propias fragilidades nos muestra 
la debilidad y simultáneamente la 
fuerza extraordinaria del amor de 
Jesús”, dijo a la nación en una entre
vista que concedió en Roma, don
de asistió la semana pasada a una 
reunión de la Pontificia Academia 
para la Vida.

Castillo, que fue creado cardenal 
en el último consistorio de Francis
co, es doctor en Teología por la Pon
tificia Universidad Gregoriana de 
Roma y fue designado arzobispo de 
Lima en enero de 2019, en reempla
zo del cardenal conservador Juan 
Luis Cipriani, del Opus Dei y san
cionado por presuntos abusos -a 
quien el Papa le aceptó la renuncia 
no bien cumplió los 75 años-. El 
cardenal relativizó el clima de pre
cónclave que se respira en Roma. 
Y también le bajó los decibles a las 
versiones de una eventual renuncia 
de Jorge Bergoglio.

“Hay cosas que son íntimas, pe
ro conociéndolo, me parece que 
el Papa tiene una conciencia muy 
grande de que la responsabilidad 
que se le ha dado por obra del Es
píritu Santo es para toda la vida y, 
por lo tanto, solamente algo muy 
extremo podría convertirse en una 
decisión de renunciar. Pero creo 
que eso no está pasando”, asegu
ró el cardenal, que fue alumno del 
fallecido teólogo peruano Gustavo 
Gutiérrez, creador de la Teología de 
la Liberación.

-Se cumplen 12 años de pontifi
cado de Francisco: ¿para usted 
qué fue lo más sorprendente de 
este período?
-Si hay algo que realmente sor
prende en el Papa, gratamente, es 
lo transparente que es para mos
trarnos a Jesús. El Papa ha signifi
cado para mucha gente un modo 
de acceder a Jesús sumamente con
creto y sencillo, de tal manera que, 
poniéndose en calidad de amigo, 
de persona cercana, de su forma 
de hablar, de su sencillez, de su 
espiritualidad, de su imaginación, 
esas intuiciones enormes que tiene, 
de su visión grande de futuro, nos 
muestra un tipo de apertura que 
inmediatamente sientes que Jesús 
está muy cerca. Es un testigo. Y la 
sorpresa más grande de todo lo que 
ha hecho en este tiempo es que son 
12 años en donde hemos vuelto a 
conocer a Jesús. El Papa ha apren
dido a conocer a Jesús a través de 
los pobres, de la gente sencilla de 
los pueblos y de valorar a los pue
blos, apreciarlos, porque él ve en la 
historia la presencia de Dios.
-Francisco cumple este 12 ani
versario internado desde hace 
28 días, sumido en la crisis de 
salud más larga y grave de su 
pontificado.
-La misma enfermedad de estos 
días es parte de cómo Francisco,

El cardenal peruano Carlos Castillo

en esa identificación con Jesús, 
no teme mostrar sus fragilida
des: el Santo Padre a través de sus 
propias fragilidades nos muestra 
la debilidad y simultáneamente 
la fuerza extraordinaria de amor 
de Jesús. Y creo que esto genera 
en nosotros esa apertura a seguir 
contemplando la historia, para 
seguir caminando. Y yo en primer 
lugar tengo que agradecer su amis
tad sencilla, su transparencia tan 
grande de ver en que cada palabra 
que te dice visualiza la presencia 
del Señor, que es un Señor que nos 
ama gratuitamente sin herir y por 
lo tanto ha llenado de esperanza 
a la humanidad. Y es por eso que, 
los que mejor lo comprenden son 
las personas lejanas porque viven 
en la periferia, la gente pobre, los 
ateos, las personas que están medio 
perdidas, sienten en él un consuelo. 
Recuerde ese documental de Dis
ney con los jóvenes: los jóvenes lo 
quieren mucho, lo aprecian, sien
ten a Jesús que les habla cuando él 
les habla. Y es esa capacidad del Pa
pa de ‘sinodalizar’ todo, de encon
trarse, de hablar, de dejar hablar, 
de promover la palabra de todos, 
porque la palabra finalmente es el 
símbolo que nos salva: conversando 
arreglamos las cosas. La sabiduría 
del Papa es expresión transparente 
de la presencia de Dios en su vida, 
nos ha recordado que Dios no nos 
ha abandonado en el mundo y que 
hay una esperanza real que está 
haciéndose cada vez más fuerte y 
que va a plasmarse finalmente en 
un mundo realmente marcado por 
el amor y la belleza.
-¿Cómo encontró el clima que se 
respira acá en Roma, bastante 
parecido a uno de precónclave?
-Creo que es mucho decir de pre
cónclave porque estamos con un 
Papa que, incluso ahora estando 
enfermo, ha demostrado que tiene 
una gran capacidad de trabajo, ha 
hecho varios decretos y varias de
cisiones. Y está en recuperación. 
Creo que hay un ambiente de exa
geración creado, me parece, por la 
gente que no quisiera que el Papa si-

AFP

ga avanzando en la sinodalidad y en 
todas las decisiones que ha tomado. 
La Iglesia está fortalecida en sus ba
ses y el pueblo sencillo ha acogido 
con enorme alegría esta búsqueda 
de una forma nueva de ser Iglesia. 
Lo digo por mi testimonio en mi 
diócesis: la gente salta de alegría 
con todas las cosas que estamos 
haciendo, porque hay comunidad, 
hay participación, hay reconoci
miento de los orígenes de las per
sonas. Todos somos importantes. 
La gente dice esa frase mucho.
-Habrá visto la oleada de noti
cias falsas que han circulado 
en las últimas semanas, que “le 
quedan 48 horas de vida” o que 
“ya está muerto”. ¿Piensa que 
son fabricadas por esa gente 
que no digiere este nuevo modo 
de ser Iglesia?
-Sí, algunos grupos pueden haber
lo hecho estratégicamente. Creo 
que son reacciones inmediatas de 
algunos que están descontentos y 
reaccionan de esa manera. Hay los 
estratégicos y después los que reac
cionan por el hígado...
-También muchos se preguntan 
y circulan versiones de que, aun
que ahora se recupere, el Papa 
podría llegar a renunciar...
-Evidentemente, si eso se da, es 
producto de la voluntad del propio 
Papa. Hay cosas que son íntimas, 
pero conociéndolo, me parece que 
el Papa tiene una conciencia muy 
grande de que la responsabilidad 
que se le ha dado por obra del Es
píritu Santo es para toda la vida y 
por lo tanto, solamente algo muy 
extremo podría convertirse en una 
decisión de renunciar. Pero creo 
que eso no está pasando.
-¿Cómo percibe este momento 
de Cuaresma con el Papa en el 
hospital, ausente físicamente, 
pero presente a través de tex
tos, un audio de agradecimien
to y siendo reemplazado en 
eventos jubilares por diversos 
cardenales?
-Es una cosa muy singular que el 
Papa está dirigiendo desde el lugar 
que él ideó para la Iglesia, vista co

mo un hospital de campaña que cu
ra los heridos de hoy. Entonces nos 
está dirigiendo desde el hospital de 
campaña. Es un símbolo.
-¿En esta situación de incerti
dumbre que hay ahora, usted, 
que fue creado cardenal en 
diciembre pasado y tiene 75 
años, cómo se prepara para un 
eventual cónclave?
-No creo que esto esté pasando 
ahora, hay que ser justo y aquí está 
acelerándose algo que no está ocu
rriendo. Lo que puedo decir es que 
todos los papas se eligen según el 
Espíritu Santo manda. Y la pregun
ta de toda Iglesia que quiere ser fiel 
al Espíritu Santo es “¿Qué quieres 
tú, Señor ante esta situación?”. 
Porque muchas personas creen 
que [el cónclave] es una especie de 
iluminación mágica, pero no, es un 
proceso de discernimiento de las 
condiciones concretas en las cua
les se encuentra la humanidad para 
darle un pastor universal capaz de 
poder hablarles a todos.
-¿Puede llegar a ser sucesor de 
Francisco alguien que no apoya 
el proceso de sinodalidad en 
curso?
-Creo que de suceder algo así, el 
cónclave tendría un pésimo análi
sis de la situación del mundo. ¿Por 
qué? Porque lo estamos viendo: el 
mundo está yendo aceleradamente 
hacia el dominio de pocas personas 
sobre los bienes de la naturaleza y 
de la humanidad. Y esto está ha
ciéndose a través de un proceso 
acelerado de control, de dominio. Y 
yo no sé si hasta de exterminio por 
las últimas formas de prescindir de 
las poblaciones del mundo o de los 
países. El asunto de los migrantes 
es gravísimo, porque la mayor parte 
del mundo es migrante y entonces 
quiere decir que estamos casi como 
en la época de Hitler. Crear un pre
texto para afirmar la imposición 
sobre un enemigo inocente que no 
puede defenderse. Y eso es un signo 
ineluctable de que vamos a un pro
ceso de decadencia humana.
-¿Cree que podría haber una 
marcha atrás en este contexto?
-Un cónclave en donde dicen no a la 
sinodalidad sería terrible, porque 
simple y llanamente se opondría a 
todo lo que juntos hemos llegado a 
la conclusión durante años, desde 
el Concilio Vaticano II hasta aho
ra, de que necesitamos resolver las 
cosas juntos. Ese sí sería un papa 
herético. Porque sería una especie 
de mago. Dios no ha mandado un 
mago. Si el mismo Jesús no tenía 
la solución a todo, sino que lo que 
hizo fue crear el signo para la so
lución de todo: el amor. Bastó con 
eso. No es que Jesús soluciona todo, 
sino que nos inspira para encontrar 
soluciones. Ese es el modo discreto 
y sencillo de entrar Dios en la his
toria. Si un cónclave o una comu
nidad de obispos no entra en las 
mismas líneas del Señor que sien
do rico, se hizo pobre para enrique
cernos con su pobreza, que siendo 
de condición divina, no tuvo para 
sí la categoría de Dios, sino que se 
anonadó. ¿Quiere decir entonces 
que no es cristianismo? El cristia
nismo procede por entrega gene
rosa y anonadamiento. Y entonces 
tenemos que encontrar en lo más 
insignificante cosas interesantes. 
Entonces creo que no, no puede 
haber marcha atrás. •

ROMA (De nuestra corresponsal).- 
Lentamente recuperándose de una 
neumonía por la que se temió lo 
peor, el papa Francisco ingresó ayer 
en el decimotercer año de su papa
do intemadoenelHospital Gemelli 
desde hace casi un mes y luchan
do para superar la peor crisis de 
salud enfrentada hasta ahora. La 
gran sorpresa fue que el personal 
sanitario que lo atiende desde hace 
28 días en su suite del décimo piso 
por la tarde le hizo una sorpresa y 
le llevó una “torta con velitas” para 
celebrar los 12 años de su elección, 
el 13 de marzo de 2013.

“Fue el personal sanitario quien 
quiso celebrar”, puntualizó la Sa
la de Prensa del Vaticano que in
formó del “festejo”, aludiendo al 
hecho de que Jorge Bergoglio, de 
88 años, nunca suele celebrar este 
tipo de eventos.

Es la primera vez en sus 12 años 
de pontificado que le tocó estar en 
medio de la peor crisis de salud, 
internado con una neumonía bi
lateral que está evolucionando 
bien, pero aún no superada y, al 
momento, sin que nadie se atreva 
a pronosticar una alta médica.

“La situación clínica se mantie
ne estacionaria en un cuadro com- 
plejo”, indicó la Sala de Prensa, 
repitiendo básicamente la infor
mación dada en la víspera por el 
equipo médico que lo atiende, que 
no difundió el boletín médico.

El parte médico de anteayer, en 
efecto, consignó que, más allá de 
los datos positivos de una radio
grafía de tórax, que confirmó las 
mejoras por las que sus médicos el 
lunes decidieron  anular el pronós
tico reservado (que significa que 
está “fuera de peligro de muerte 
inminente”), sigue dependiendo 
de aparatos que lo ayudan a res
pirar. De noche utiliza ventilación 
mecánica no invasiva -una más
cara que le cubre nariz y boca, 
conectada a un aparato que envía 
oxígeno a los pulmones (una asis
tencia superior)-y de día, cánulas 
nasales de alto flujo.

Los expertos sostienen que se 
verán pasos adelante en una situa
ción estacionaria cuando comien
cen a reducirse los tiempos con 
esa ayuda. No obstante, como ex
plicó su vocero, los médicos siem
pre optan por ser cautos y quieren 
asegurarse de que la estabilidad se 
mantenga el tiempo que sea nece
sario “porque el cuadro clínico del 
Papa es complejo”.

Y esto no es sólo por la edad 
avanzada, sino también porque, 
aunque se cure la neumonía bi
lateral, jamás logrará curarse la 
bronquitis asmática crónica que 
arrastra desde hace dos años, 
como explicó el cirujano Sergio 
Alfieri en la única conferencia de 
prensa que hubo hasta ahora.

Como en los días pasados y sal
vo el festej o seguramente sorpresa 
organizado por sus enfermeros, el 
Papa continuó adelante con su tra
tamiento farmacológico, así como 
con la fisioterapia respiratoria y 
motora. Además, volvió a conec
tarse a través de una pantalla, des
de su habitación, con los ejercicios 
espirituales que la curia romana 
llevó acabo por la mañanay por la 
tarde en el Aula Pablo VI, informó 
la Sala de Prensa. Mañana se espe
ra que los médicos sí difundan un 
parte médico.»



LA NACION | VIERNES 14 DE MARZO DE 2025 EL MUNDO I 9Alemania refuerza la teoría de la “fuga del laboratorio” del coronaviruspandemia. La agencia de inteligencia y el gobierno solicitaron a científicos que analizaran las pruebas en los últimos meses
BERLÍN - La agencia de inteligen
cia alemana (BND, por sus siglas 
en alemán) parece haber reunido 
pruebas plausibles de que la pande
mia de coronavirus se originó debi
do a una fuga en un laboratorio en la 
ciudad china de Wuhan, según in
formaron tres medios de Alemania 
y Suiza. La noticia se conoce cuando 
se cumplen cinco años desde que la 
QMS declaró oficialmente la pan
demia.

El BND (Servicio Federal de In
teligencia de Alemania) y la canci
llería alemana solicitaron a cien
tíficos que examinaran las prue
bas relacionadas con el origen de 
la pandemia durante los últimos 
meses. Sin embargo, según infor
mes del diario suizo Neue Zürcher 
Zeitung, el alemán Süddeutsche 
Zeitungy el semanario Die Zeit, el 
resultado de esa evaluación aún no 
ha sido revelado.

Tras conocerse la noticia, la ex
canciller alemana Angela Merkel 
rechazó ayer rotundamente las 
acusaciones de encubrimiento so
bre su manejo político relacionado 

con los informes de inteligencia so
bre el origen del coronavirus.

Una vocera de Merkel declaró al 
periódico Tagesspiegel, que había 
solicitado una reacción oficial, que 
“la excanciller federal, la señora 
Merkel, rechaza fundamentalmen
te la acusación formulada en su pre
gunta”. Esta declaración responde a 
las críticas de que la cancillería ale
mana podría haber ocultado infor
mación clave al público en relación 
con los hallazgos de los servicios de 
inteligencia.

Estas acusaciones han generado 
un debate sobre la transparencia 
y el manejo de la información por 
parte de las autoridades alemanas, 
en un contexto en que el origen de 
la pandemia sigue siendo un tema 
clave de investigación  a nivel global. 
A medida que se revisan los infor
mes de inteligencia, las tensiones en 
torno a las posibles implicaciones 
políticas y diplomáticas continúan 
creciendo.

La teoría de la “fuga de laborato
rio” ha sido una de las explicaciones 
más destacadas, aunque controver

tidas, sobre el origen de la mortal 
pandemia global. Según esta hi
pótesis, el virus Sars-CoV-2 habría 
surgido en el Instituto de Virología 
de Wuhan, un centro de investiga
ción de coronavirus, y se habría 
propagado debido a algún tipo de 
accidente o fallo dentro del labora
torio. Esta versión ha sido debatida 
ampliamente, con defensores que 
consideran que las condiciones del 
laboratorio pueden haber facilita
do la liberación del virus y detrac
tores que la rechazan como poco 
probable.

Por otro lado, la otra teoría prin
cipal sobre el origen de la pandemia 
sostiene que el virus tuvo un origen 
puramente natural, al igual que el 

brote de SARS en2002-2003. Según 
esta versión, el virus podría haber 
saltado de un animal a los humanos 
de forma similar a otras epidemias 
zoonóticas.

El diario suizo informa que no 
todos los investigadores que parti
ciparon en la investigación del BND 
están igualmente convencidos de 
que el virus se originó en el labora
torio. Algunos creen que la proba
bilidad de una pandemia provocada 
por el hombre en ese instituto ha ido 
en aumento, aunque aún no se han 
comprometido a confirmar esta hi
pótesis de manera definitiva.

La vocera adjunta del gobierno 
alemán, Christiane Hoffmann, co
mentó ante los periodistas en Ber

lín que el gobierno había tomado 
nota de los informes, pero se negó a 
ofrecer detalles sobre los hallazgos 
o actividades de inteligencia. Añadió 
que los comités parlamentarios res
ponsables, que se reúnen de manera 
confidencial, serán informados so
bre el avance de estos asuntos.

Cabe destacar que, en enero, el re
cién nombrado director de la Agen
cia Central de Inteligencia (CIA) de 
Estados Unidos, John Ratcliffe, mo
dificó la evaluación de su agencia so
bre el origen del virus, lo que subraya 
la creciente importancia de este te
ma en las evaluaciones de inteligen
cia globales.*

Agencias DPAy ANSA
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Al-Sharaa firmó ayer en Damasco la nueva Constitución siria bakralkasem/afpEl líder de Siria firma una Constitución que consolida el dominio islamistaley. Ahmed al-Sharaa estableció una guía legal temporal que regirá por cinco años; las minorías religiosas temen exclusión

Armenia y Azerbaiyán acuerdan un tratado para poner fin a casi 40 años de conflicto
avance. Las cancillerías de los dos países dijeron que el texto está listo para la firma, tras la larga disputa por el territorio de Nagorno Karabaj

DAMASCO - Tras las masacres de 
civiles alauitas que avivaron los 
traumas de la guerra civil, el pre
sidente interino sirio, Ahmed al- 
Sharaa, firmó ayer una Constitu
ción temporal que regirá como guía 
legal durante un período de transi
ción de cinco años, bajo dominio 
del nuevo régimen islamista.

En medio de los llamados dentro 
y fuera del país a crear una Siria in
clusiva, tras 14 años de guerra civil, 
Al-Sharaa dijo que esta declaración 
constitucional quiere marcar el 
inicio de “una nueva historia” para 
el país, “en la que se reemplaza la 
opresión por la Justicia”.

Los gobernantes interinos de 
la nación lucharon por ejercer su 
autoridad en gran parte de Siria 
desde que el grupo insurgente isla- 
mista Hayat Tahrir al-Sham (HTS) 
lideró un movimiento insurgente 
relámpago que derrocó en diciem
bre pasado al presidente Bashar 
al-Assad.

Exlíder de HTS, Al-Sharaa es aho
ra oficialmente el presidente interi
no del país.

Si bien muchos sirios se alegra
ron de ver el fin del régimen dictato
rial de la familia Al-Assad, que duró 
más de 50 años en ese país, devas
tado por la guerra, las minorías 
religiosas y étnicas se mostraron 
escépticas respecto de los nuevos 
líderes islamistas y reacias a per
mitir que Damasco, baj o sus nuevas 
autoridades, adquiera el control de 
sus áreas.

Abdulhamid al-Awak, uno de 
los siete miembros de la comisión 
nombrada por Al-Sharaa para re
dactar la Constitución provisional, 
dijo en una conferencia de prensa 
que se mantendrían algunas dis
posiciones del documento ante
rior, como la estipulación de que el 
jefe del Estado debe ser musulmán 
y que la ley islámica es la principal 
fuente de jurisprudencia. El docu
mento dispone también una “ab
soluta separación de poderes”, dijo 
Al-Awak.

Pero Al-Awak, experto en dere
cho constitucional que enseña en 
la Universidad Mardin Artuklu de 
Turquía, también dijo que la Cons
titución temporal incluye disposi
ciones que consagran la libertad de 
expresión y de los medios.

La Constitución “logrará un equi
librio entre la seguridad social y la 
libertad” en la inestable situación 
política de Siria, afirmó. La decla
ración consagra “los derechos so
ciales, políticos y económicos” de 
las mujeres, destacó.

La comisión que redactó este do
cumento fue nombrada en una con
ferencia de diálogo nacional el mes 
pasado. Críticos afirmaron que de 
ese encuentro no participaron los 
diferentes grupos étnicos y secta
rios de Siria ni la sociedad civil.

Se formará una nueva comisión 
para redactar una Constitución 
permanente, en la que tampoco se 
sabe si será más incluyente con los 
grupos políticos, religiosos y étni
cos de Siria.

Al-Sharaa selló el lunes pasado 
un pacto histórico con las autori
dades kurdas, respaldadas por Es
tados Unidos, que incluye un alto 
el fuego y la fusión de sus fuerzas 
armadas con las agencias de segu
ridad del gobierno central.

El acuerdo se produjo después de 
que las fuerzas gubernamentales y 
los grupos aliados aplastaran un 
levantamiento iniciado la semana 
pasada por hombres armados lea
les a Al-Assad. Grupos de derechos 
humanos afirman que cientos de 
civiles, en su mayoría de la secta 
minoritaria alauita a la que perte
nece Al-Assad, fueron asesinados 
en la contraofensiva en ataques de 
represalia emprendidos por distin
tas facciones.

Un objetivo clave de la Consti
tución interina era establecer un 
cronograma para la transición 
política del país. En diciembre, Al- 
Sharaa dijo que podría tomar hasta 
tres años reescribir la Constitución 
de Siria y hasta cinco años organi

zar y celebrar elecciones.
Estados Unidos y Europa han si

do reacios a levantar las duras san
ciones impuestas a Siria durante el 
gobierno de Al-Assad hasta que es
tén convencidos de que los nuevos 
líderes crearán un sistema político 
inclusivo y protegerán a las mino
rías. Al-Sharaa y los gobiernos re
gionales los han instado a reconsi
derar, temiendo que la economía 
en ruinas del país pueda traer más 
inestabilidad.

Ataque israelí en Siria
En tanto, un ataque aéreo israelí 

alcanzó ayer un edificio de depar
tamentos en un suburbio de la ca
pital. Hubo tres personas heridas, 
una de ellas de gravedad, según los 
medios estatales de Siria.

El Ejército israelí afirmó que el 
ataque aéreo realizado en el su
burbio de Dummar, en Damasco, 
estaba dirigido a lo que calificó co
mo un centro de mando del grupo 
insurgente Jihad Islámica Palesti
na. Además, indicó que el centro 
de mando se había utilizado para 
dirigir ataques contra Israel y pro
metió “responder con fuerza” a la 
presencia de grupos armados pa
lestinos dentro de Siria.

El ministro de Defensa israelí, 
Israel Katz, dijo en un comunica
do que “cada vez que se organice 
actividad terrorista contra Israel”, 
Al-Sharaa “encontrará aviones de 
combate sobrevolando y atacando 
objetivos terroristas”.

Un miembro de Jihad Islámica 
Palestina que estaba en el lugar 
del ataque aéreo dijo que el depar
tamento atacado era el hogar del 
líder del grupo, Ziad Nakhaleh. Is- 
mail Sindak afirmó que el departa
mento había estado vacío durante 
años, y añadió que Nakhaleh no es
tá en Siria. Cuando se le preguntó si 
alguien había muerto en el ataque, 
Sindak respondió que “la vivienda 
estaba vacía”.»

Agencias AFP y AP

BAKU.- Los gobiernos de Arme
nia y Azerbaiyán aseguraron ayer 
que habían acordado el texto de 
un acuerdo de paz para poner fin 
a casi cuatro décadas de conflicto 
entre los países del Cáucaso Sur, 
un avance repentino en un pro
ceso de paz irregular y a menudo 
amargo.

Las dos ex repúblicas soviéti
cas libraron una serie de guerras 
desde finales de la década de1980, 
cuando Nagorno Karabaj, una 
región de Azerbaiyán con una 
población mayoritariamente de 
etnia armenia, se separó de Azer
baiyán con el apoyo de Armenia.

El gobierno armenio dijo que su 
país había finalizado un proyecto 
de acuerdo de paz con Azerbai
yán.

“El acuerdo de paz está listo 
para su firma. La República de 
Armenia está dispuesta a iniciar 
consultas con la República de 
Azerbaiyán sobre la fecha y el 
lugar de la firma del acuerdo”, se
ñaló la cancillería armenia en un 
comunicado.

El canciller azerí, Jeyhun Bayra- 
mov, confirmó en rueda de prensa 
que los dos países lograron final
mente llegar a un acuerdo en lo re
ferente a las últimas dos cláusulas 
que quedaban del pacto, después 
de que el gobierno armenio acep
tara la propuesta de Azerbaiyán.

“Habíamos mencionado ante
riormente que estas cláusulas se
guían en el aire. Sin embargo, la 
parte armenia nos ha informado 
durante los últimos días a través 
de los canales pertinentes de que 
aceptan nuestra propuesta sobre 
estos asuntos”, dijo Bayramov, se
gún informaciones de la agencia 
de noticias Trend.

En este sentido, dio por “solven
tadas” las diferencias en torno a 
los últimos dos puntos del texto 
que quedaban pendientes.

Sin embargo, el calendario para 
la firma del acuerdo es incierto, ya 
que Azerbaiyán sostiene que unConvocan a elecciones generales en Portugal crisis. Tras la caída del gobierno conservador de Montenegro, el país irá a las urnas el 18 de mayo
LISBOA - El presidente portugués 
anunció ayer la disolución del 
Parlamento y la convocatoria de 
elecciones legislativas anticipadas 
para el 18 de mayo, tras la caída el 
martes pasado del gobierno con
servador de Luis Montenegro por 
un caso de presunto conflicto de 
intereses.

En un mensaje en televisión, 
Marcelo Rebelo de Sousa justifi
có su decisión para garantizar la 
estabilidad del país y dijo que el 18 
de mayo es “la fecha preferida por 
la mayoría de los partidos”.

“Nadie esperaba ni quería estas 
elecciones”, en un contexto inter
nacional complicado, aseguró.

El primer ministro Luis Monte
negro, del Partido Socialdemócra- 
ta (PSD), implicado en una polémi- 

requisito previo para su firma es 
la modificación de la Constitución 
de Armenia, que según su punto 
de vista hace reclamos implícitos 
sobre su territorio.

Armenia niega tales afirmacio
nes, pero el primer ministro Nikol 
Pashinyan dijo varias veces en los 
últimos meses que la Constitución 
debe ser sustituida y convocó a un 
referéndum para hacerlo, aunque 
por ahora no se fijó una fecha.

“Ahora mismo, las expectativas 
de Bakú son las siguientes: Arme
nia debe enmendar su Constitu
ción, que aún contiene reclamos 
territoriales contra Azerbaiyán”, 
dijo el canciller.

Nagorno Karabaj es un territo
rio de unos 4400 kilómetros cua
drados en el Cáucaso Sur reinte
grado en Azerbaiyán tras la ofen
siva de 2023, que siguió a otras 
guerras a lo largo de las décadas.

Hasta entonces, la zona, de ma
yoría armenia, había estado más 
de tres décadas bajo control de 
fuerzas proarmenias pese a que 
la comunidad internacional reco
nocía la región como de soberanía 
azerí. La toma de Karabaj por las 
tropas azeríes de hace dos años 
hizo que casi todos los 100.000 
armenios del territorio huyeran 
a Armenia.

En septiembre de 2024, el go
bierno armenio dijo haber hecho 
entrega a Bakú de una nueva pro
puesta de acuerdo de paz para po
ner fin al conflicto luego de meses 
de conversaciones.

Rodeada por tres potencias re
gionales como Turquía, Irány Ru
sia, y por Azerbaiyán, que ha for
talecido su posición basándose en 
sus enormes riquezas energéticas, 
Armenia enfrenta constantes de
safíos. Su ubicación y su carencia 
de recursos estratégicos la dejan 
vulnerable ante las rivalidades de 
sus vecinos, que buscan aumentar 
su influencia en el Cáucaso Sur. •

Agencias AFP y DPA 

ca por las empresas de su familia, 
tuvo que dimitir tras no obtener 
la confianza la mayoría de los di
putados. La crisis fue provocada 
por una empresa propiedad de 
su esposa y de sus hijos que tenía 
contratos con varias empresas 
privadas, incluido un grupo cuya 
actividad está sujeta a concesiones 
otorgadas por el Estado.

Montenegro, de 52 años, suce
dió en 2024 al socialista Antonio 
Costa, que ya tuvo que dimitir en 
noviembre de 2023 por un caso de 
presunto tráfico de influencias.

Costa, que siempre ha negado 
cualquier irregularidad, se con
virtió en presidente del Consejo 
Europeo en junio de 2024. •

Agencias AFP y DPA
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FIRMENICH 
SE SUMÓ A LA 
CONVOCATORIA 
DESDE ESPAÑA

Llamó a marchar al 
Congreso y se identificó 
como hincha de Racing

El día después de los incidentes | el gobierno se endurece ante las protestas

Bullrich acusó a dos intendentes del PJ 
por la violencia: denunciará “sedición”El Gobierno cuestionó con dureza a la jueza que liberó a los detenidos durante la marcha del miércoles; cuestionó a los jefes comunales de La Matanza y Lomas de Zamora por fogonear la movilización

La ministra Patricia Bullrich, ayer, en conferencia de prensa en Bahía Blanca junto a su par de Defensa, Luis Petri ricardo pristupluk

------ --------------------- -------------------- Zamora, Federico Otermin. El pri- patizantes de los clubes, calificados Mariano Cúneo Libarona, en sus re- hoy en el país. El policía lo que hi- 
Mariano Spezzapria--------------------- mero juega en la interna bonaeren- de “barrabravas” por el Gobierno, des sociales. Para corroborar la for- zo fue tirar el disparo como dicen
la nación se c[ej |ajo jgi gobernador Axel Ki- La arremetida de la ministra con- taleza de la advertencia, el propio los manuales”, sostuvo Bullrich en
El Gobierno denunciará por los de
litos de sedición, atentado al orden 
constitucional y asociación ilícita 
agravada a las 124 personas que de
tuvieron las fuerzas de seguridad en 
las inmediaciones del Congreso du
rante la protesta por el ajuste a los 
jubilados. Lo hará pese a que una 
jueza porteña liberó a los deteni
dos, con el argumento de que no hay 
pruebas para mantenerlos encar
celados. Así, la administración de 
Javier Milei endurecerá su postura 
ante los cuestionamientos que co
sechó el megaoperativo que estuvo 
bajo la conducción  de la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich.

En forma paralela, la adminis
tración libertaria mantuvo ayer la 
acusación que comenzó a desplegar 
el miércoles la propia Bullrich. Así, 
apuntó contra dos intendentes del 
PJ del conurbano que, según sostu
vo la ministra de Seguridad, avala
ron o fogonearon la concentración 
de manifestantes a las puertas de 
sus municipios para luego trasla
darse a la zona del Congreso. Los 
mencionados, en ese caso, fueron 
los jefes comunales de La Matanza, 
Fernando Espinoza, y de Lomas de 

cillof; el segundo se alista en la tropa 
de Cristina Kirchner.

A Bullrich no le alcanzaron las 
explicaciones que intentó darle 
Otermin. “Llamó al Ministerio de 
Seguridad el intendente de Lomas 
de Zamora diciendo que él no te
nía nada que ver con las manifes
taciones. Sin embargo, en el playón 
de la municipalidad de Lomas se 
juntaron todos estos violentos. Se 
organizaron ahí. Entonces, si no 
tiene nada que ver, ¿por qué los 
deja organizarse ahí?”, acusó. Y 
sobre Espinoza apuntó: “Lo mis
mo pasó en La Matanza. En la in
tendencia se juntó otra cantidad de 
gente, que nosotros ahora estamos 
investigando. Investigamos todos 
esos micros que salieron de estos 
lugares”.

En su descargo, Patricia Bull
rich -que habló por la mañana en 
Bahía Blanca y volvió a hacerlo en 
LN+ por la tarde- también acusó a 
un “protegido de Luis Barrionuevo” 
como el “máximo organizador de 
la marcha” del miércoles. Se refi
rió así a Leandro Capriotti, del club 
Chacarita Juniors, cuya hinchada 
fomentó la movilización de los sim- 

tra Barrionuevo no tuvo reparo en 
que el histórico sindicalista había 
apoyado a Milei en la campaña pre
sidencial de 2023.

Según pudo saber la nación, el Go
bierno hará hoy una presentación 
ante la Justicia Federal para abonar 
su denuncia de que la marcha del 
miércoles fue parte de un intento de 
desestabilizar a la administración 
libertaria. Por ese motivo, los abo
gados del Ministerio de Seguridad 
señalarán que “conforme a lo pre
visto en los artículos 226,229,230, 
213 bis y 210 del Código Penal de la 
Nación”, los manifestantes que fue
ron detenidos -y luego liberados- 
cometieron “los delitos de sedición, 
atentado al orden constitucional y 
la vida democrática, y asociación 
ilícita agravada”.

De esta forma, la administración 
mileísta buscará desplazar del cen
tro de la escena a la jueza porteña 
Karina Andrade, quien liberó a los 
detenidos, e incluso anticipó que 
iniciará acciones contra la magis- 
trada en el Consejo de la Magistra
tura de la Ciudad por un “posible 
incumplimiento de sus funciones”, 
según dijo el ministro de Justicia, 

presidente Milei reposteó el men
saje en su cuenta de X. “No merece 
ser jueza, liberó a los detenidos sin 
verificar sus antecedentes y no dio 
tiempo a la policía para recibir las 
actuaciones; los liberó por Whats- 
App”, arremetió, por su parte, Pa
tricia Bullrich.

Papel protagónico
Ante la ausencia presidencial y el 

silencio del portavoz Manuel Ador- 
ni, la posición del Gobierno fue co
municada ayer por Bullrich. Lejos 
de ensayar alguna autocrítica por 
lo sucedido  el miércoles, la ministra 
de Seguridad justificó el accionar de 
las fuerzas tanto en el caso del fo
tógrafo Pablo Grillo, quien recibió 
una cápsula de gas lacrimógeno en 
el cráneo y sufrió una pérdida de 
masa encefálica, como en el caso 
de la jubilada Beatriz Bianco, de 87 
años, quien golpeó la cabeza contra 
el suelo tras ser empujada por un 
policía. A la mujer la llamó “pato
tera”, mientras que al fotógrafo lo 
calificó de “militante”.

“La policía actuó dispersando 
una violencia que, si no la disper
saba, no sé en qué lugar estaríamos 

diálogo con LN+. Y abundó: “Ese 
disparo de una granada de gas la
crimógeno lo que hizo fue rebotar 
en el piso o una estructura metáli
ca muy dura y quemada que ellos 
mismos [los manifestantes] habían 
puesto ahí como una barricada. Y 
por mala suerte, como el fotógrafo 
estaba sacando una foto tirado en el 
piso, en el rebote le pegó en la cara. 
El policía tiró la granada correcta
mente. No vamos a juzgar a un po
licía”, enfatizó.

El endurecimiento del Gobierno, 
no solo contra los manifestantes, si
no también al denunciar a dirigen
tes de la oposición como parte de 
una supuesta maniobra para deses
tabilizar al presidente Milei, tendrá 
un correlato en la vereda de enfren
te. Las dos centrales sindicales de 
la CTA anunciaron que se moviliza- 
ránjunto a losjubilados el próximo 
miércoles en el Congreso, mientras 
que la CGT anticipó que comenzó 
a discutir internamente el llamado 
a un paro general “antes del 10 de 
abril”. A su vez, las universidades 
nacionales y los gremios de ese ám
bito convocaron a una protesta para 
lunes y martes próximos. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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más desprotegidos. Los hinchas de nuestros clubes sociales y deportivos, unidos, somos el pueblo argentino"
"Todos tenemos el deber de apoyar los derechos de nuestros compatriotas a una jubilación digna, al acceso a remedios y a buena atención médica"

"Como hincha de Racing Club de Avellaneda, me solidarizo con el acompañamiento de todas las hinchadas a los jubilados, el próximo miércoles 12 de marzo"

Macri: “Se buscó desestabilizar a un gobierno democrático” Respaldó la postura de la gestión de Milei sobre los incidentes en el Congreso

Villarruel tomó distancia de la denuncia del Gobierno, pero cuestionó la agresión En Expoagro, la vicepresidenta condenó los destrozos, aunque enmarcó la protesta en el “ejercicio de la democracia”
El expresidente Mauricio Macri 
marcó ayer su postura y la de Pro 
sobre los hechos de violencia que 
ocurrieron el miércoles por la tar
de en las inmediaciones del Con
greso durante la marcha por los 
jubilados y recordó lo que ocurrió 
en 2017, cuando buscó impulsar 
durante su gobierno una reforma 
previsional, en una jornada que de
rivó en graves disturbios en el exte
rior del Palacio Legislativo.

Según el actual titular de Pro, 
la protesta de anteayer en la que 
confluyeron jubilados, hinchas, 
barras, gremios y organizaciones 
sociales fue una “escena idéntica” a 
la de aquella vez en su gestión y opi
nó que se buscó crear “una imagen 
alocada de violencia estatal”.

En sintonía con la postura de la 
administración de Javier Milei, 
con la que atraviesa momentos de 
alta fricción, Macri dijo que hubo 
un intento de “desestabilizar a un 
gobierno democrático”. Lo mismo 
plantearon los ministros y el pro
pio Presidente a través de retuits en 
sus redes sociales.

“En 2017, nuestro gobierno fue 
atacado en una movilización vio
lenta muy similar a la de ayer. Lo 
hicieron desde la Plaza de los Dos 
Congresos con palos, piedras y 
bombas molotov; y desde adentro 
del Congreso en una acción profe
sional coordinada con el exterior 
por diputados del peronismo y de 
izquierda que buscaban crear un 
caos estratégico”, recordó.

Y después completó: “Aquella 
escena tenía como objetivo direc
to desestabilizar a mi gobierno pa
ra que terminara mi mandato a la 
brevedad. Fue un auténtico intento 
de golpe de Estado, alentado y per
petrado por dirigentes opositores. 
Fracasaron, pero produjeron un 
daño inmenso”, analizó Macri en 
cuanto a los disturbios de diciem
bre de ese año, cuando su adminis
tración impulsó cambios en la ley 
de jubilaciones y se despertaron 
violentos hechos en el exterior del 
Congreso.

En ese momento, al igual que 
ahora, Patricia Bullrich era mi
nistra de Seguridad. De aquella 
jornada salió la frase “nos tiraron 
14 toneladas de piedra”, que el ma- 
crismo suele repetir contra sus de
tractores.

“Ayer, en una escena idéntica, se 
movilizaron con el nombre de ‘hin
chadas argentinas’ a barrabravas de 
distintos equipos de fútbol para eje
cutar una nueva desestabilización 
de la democracia. Escudados en 
algunos pocos jubilados, los barra- 
bravas pusieron en práctica los tres 
movimientos que repiten en estas 
situaciones: provocar a la policía, 
atacarla, victimizarse”, enumeró.

De acuerdo a su visión, con la 
“provocación” estos grupos buscan 
“desequilibrar a las fuerzas para 
generar una reacción”. Después, 
“si esa táctica fracasa, pasan a ata
car a la Policía con piedras y palos” 
y, siempre en base a sus planteos, 
“cuando obtienen una respues
ta proporcional a ese ataque, co
mienzan la etapa fundamental de 
esta maniobra desestabilizadora: 
victimizarse”.

Según Macri, el “objetivo final” 
es “crear en la opinión pública una 
imagen de alocada violencia esta
tal contra personas inocentes y tra
bajadoras que justifique interrum
pir el orden democrático”. Siempre 
bajo esa postura, el expresidente 
planteó: “Por eso ayer decían ‘esto 
no es democracia’, ‘hay que sacar
los ya’ y otras consignas golpistas 
similares”.

En el último tramo de su descar
go, Macri dijo hablar “en nombre 
de Pro”, fuerza política que condu
ce y que es aliada al Gobierno, pe
ro que atraviesa diferencias con los 
libertarios por el armado electoral 
para las legislativas de 2025.

“Los argentinos tienen que sa
ber que nuestro compromiso con 
defender la ley y las instituciones 
es total. Repudiamos el ruin uso de 
la violencia y el desorden que vi
mos ayer para desestabilizar a un 
gobierno democrático. Lamenta
mos los heridos de gravedad que 
produjo esta acción irresponsable. 
Pro no permitirá que los matones 
ocupen el lugar de la República”, 
concluyó.

El Gobierno emitió un comuni
cado cuando terminaron las pro
testas para confirmar como saldo 
final un total de 26 efectivos de las 
fuerzas federales y de la Policía de 
la Ciudad heridos, uno de ellos con 
una lesión de bala en el brazo. Los 
detenidos fueron 124, de los cuales 
114 ya quedaron liberados por de
cisión de la Justicia. •

Villarruel, ayer, en San Nicolás, en su visita a la edición 2025 de Expoagro

Javier Fuego Simondet
ENVIADO ESPECIAL

SAN NICOLÁS - La vicepresidenta 
Victoria Villarruel repudió la vio
lencia de anteayer en los alrededo
res del Congreso, durante la mar
cha de apoyo alosjubilados,y tomó 
distancia de los principales voceros 
del Gobierno, que acusaron a la ma
nifestantes de intentar “un golpe de 
Estado”. En una rápida visita a Ex
poagro, en la que apoyó al campo y 
afirmó que convocará al Senado pa
ra completar la media sanción que 
tuvo la declaración de emergencia 
para Bahía Blanca, sostuvo que la 
violencia no es una herramienta 
para reclamar, aunque no conside
ró que la protesta de ayer fuera un 
ataque al Gobierno. Se solidarizó 
con “todos los heridos”.

“Como abogada, siempre con
sidero que, ante cualquier hecho 
como el de ayer [por el miércoles] 
a las puertas del Congreso de la Na
ción y la zona aledaña, tiene que 
expedirse la Justicia. Me solidarizo 
con todos los heridos, sean quienes 
fueron a manifestar como, princi
palmente, las fuerzas federales, 
que ponen el cuerpo en situacio
nes de mucha violencia. A todos los 
heridos, mi apoyo”, dijo Villarruel 
en su paso por la exposición que se 
desarrolla en esta ciudad.

Cuando le consultaron si la vio
lencia desatada buscaba atacar al 
Gobierno, señaló: “No, creo que 
es el ejercicio de la democracia, 
pero la violencia no es una he
rramienta para manifestarse ni 

para defender ninguna causa”.
De esta manera, la titular del Se

nado de la Nación se diferenció del 
jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, que sugirió que la protesta fue 
“una especie de golpe de Estado”. 
En un tono similar, se pronunció 
el expresidente Mauricio Macri, 
quien afirmó que se buscaba “des
estabilizar a un gobierno democrá
tico” (ver aparte).

Villarruel, que está distanciada 
del presidente Javier Milei (cuya 
presencia en Expoagro se espera 
hoy, día del cierre de la muestra), 
hizo una muy breve exposición 
ante la prensa, en la que respondió 
solo tres preguntas. Se retiró de la 
exposición agroindustrial sin re
correrla, lo que prometió hacer en 
otra oportunidad.

“Regreso a Buenos Aires, en el 
Senado tenemos mucho trabajo. 
No quiero que escuchen a la vi
cepresidenta, sino que escuchen 
a una ciudadana argentina que 
quiere enviarle un abrazo muy 
fuerte a los que están sufriendo en 
Bahía Blanca, que son importan
tes también para lo que hoy [por 
ayer] nos congrega en San Nicolás. 
Los acompañamos y estamos tra
bajando para que la emergencia 
para Bahía Blanca en el Congreso 
de la Nación sea aprobada, y para 
acompañar a los que perdieron to
do”, subrayó Villarruel.

Visita exprés
Bajo estrictas medidas de segu

ridad, la vicepresidenta ingresó 
por una puerta trasera a la carpa 

institucional de Expoagro, donde 
la recibieron autoridades de la ex
posición y de los diarios Claríny la 
nación. En los sillones de la sala, 
dio un mensaje en el que asegu
ró que “el campo argentino es el 
mejor del mundo”, que Expoagro 
“es importantísima” y que su pre
sencia en la muestra tuvo como 
objetivo “dar un gesto de apoyo a 
la agroindustria”.

Después de la charla con las au
toridades de la exposición, Villa
rruel se tomó fotos en la carpa ins
titucional con dueños de empresas 
vinculadas al agro e instituciones 
del sector. Recibió obsequios, en
tre ellos, varios sombreros que dijo 
que usará.

La llegada de la vicepresidenta 
sufrió algunos cambios de hora
rios durante la mañana de ayer y 
finalmente se produjo cerca del 
mediodía. Antes de su arribo, se vio 
en la calle principal de Expoagro, 
frente a la carpa institucional, a la 
excanciller Diana Mondino.

Mientras Villarruel se prestaba 
a las fotos, con un gran cartel de 
Expoagro como fondo, llegaron 
a la carpa visitas políticas del pe
ronismo, como los intendentes 
Gastón “Gato” Granados (Ezeiza) 
y Carlos Munisaga (Rawson, San 
Juan), y el exministro de Agricul
tura, Ganadería y Pesca Julián Do
mínguez.

Tras su breve paso por la expo
sición, Villarruel se retiró por la 
misma puerta trasera de la carpa 
institucional por la que había in
gresado al predio. •
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El día después de los incidentes | el impacto interno

Fuerte respaldo 
del Gobierno a 
Bullrich ante las 
críticas por el 
accionar policialLejos de cuestionar a la ministra de Seguridad, en la Casa Rosada la entronizaron como vocera de la gestión; los contactos con Milei tras los incidentes
Mala Jastreblansky 
LA NACION

“¿Qué duda cabe de que la banca- 
mos?”. En la Casa Rosada responden 
así cuando se pregunta si el Gobier
no va a sostener a Patricia Bullrich 
al frente del Ministerio de Seguridad 
tras la actuación policial de anteayer, 
el cuestionamiento de la Justicia al 
accionar judicial y los pedidos de 
parte de la oposición para que ella 
sea apartada. Muy lejos de cuestio
nar a la ministra, la gestión de Javier 
Milei cerró filas con ella y la levantó 
como una portavoz y un cuadro po
lítico del oficialismo.

Bullrich encabezó ayer una con
ferencia de prensa para informar 
sobre los operativos de Bahía Blan
ca, pero terminó hablando sobre los 
incidentes en las inmediaciones del 
Congreso durante la marcha con
vocada en defensa de los jubilados. 
La ministra, así, fue cara visible y 
vocera de la administración nacio
nal el día después de los incidentes, 
pese a que la Justicia sindicó serios 
déficits en el accionar policial con 
los detenidos.

En la conferencia de prensa, 
Bullrich apuntó contra Leandro Ca- 
priotti como “el máximo organiza
dor de la marcha” y lo tildó de “pro
tegido de Luis Barrionuevo”. Apun
tó a las gestiones de La Matanza y 
de Lomas de Zamora y dijo que va a 
presentar una denuncia penaljunto 
con la ciudad de Buenos Aires. Ade
más, salió a cruzar a la jueza Karina 
Andrade, que liberó a 114 detenidos 
ayer por la falta de información que 
aportaron las fuerzas de seguridad 
sobre las razones de sus arrestos, 
además de destacar que estuvo en 
juego el derecho constitucional a 
manifestarse.

Según pudo reconstruir la na
ción, Bullrich y Milei se pusieron 
en contacto bien entrada la noche 
deljuevesy ella le informó los datos 
que finalmente hizo públicos ayer. 
La ministra había estado durante la 
tarde en un centro de monitoreo po
licial supervisando los operativos. 
Luego dijo públicamente que tenía 
evidencia que indicaría que los des
manes estuvieron “premeditados” y 
que habría barrabravas que “venían 
preparados para matar”. El Presi
dente y la ministra coinciden en la 
narrativa del “orden” y reivindican 
la aplicación del protocolo antipi
quetes con todo el uso de la fuerza 
desde el Estado.

Desde ayer a la tarde, Milei vie
ne compartiendo en su cuenta de 
X mensajes en este sentido. En las 
últimas horas, compartió un tuit 
del ministro de Justicia, Mariano 
Cúneo Libarona, en relación con 
la jueza Andrade. “Se analizará su 

actuación ante el Consejo de la Ma
gistratura de la CABA por posible 
incumplimiento de sus funciones”, 
dijo el ministro.

El único que dio una explicación 
relativamente distinta de la línea que 
venía exponiendo Bullrich fue el je
fe de Gabinete, Guillermo Francos, 
con respecto a la situación de Pablo 
Grillo, el fotorreportero que fue he
rido de gravedad en el cráneo con un 
proyectil de gas lacrimógeno que fue 
lanzado con trayectoria horizontaly 
que hasta anoche se encontraba con 
pronóstico reservado en el Hospital 
Ramos Mejía. Cuando todavía la vio
lencia estaba desatada en las calles, 
Bullrich dijo que Grillo estaba “dete- 
nido”y lo señalócomo “un militante 
kirchnerista vinculado a la Munici
palidad de Lanús”. Según pudo sa
ber la nación de fuentes oficiales, las 
fuerzas de seguridad no van a abrir 
un sumario interno para investigar 
el lanzamiento del proyectil a Grillo. 
El argumento es que “la operación 
fue en el marco de ataques violentos 
contra las fuerzas”.

Francos dijo que lo de Grillo fue 
“un accidente no previsto” y una “la
mentable consecuencia” de un “epi
sodio violento”. De todas maneras, 
el ministro coordinador enmarcó 
los hechos como “una especie de 
golpe de Estado” y justificó el ac
cionar policial para restablecer el 
“orden”.

Hay un fuerte costado político 
que explica por qué el Gobierno 
cierra filas con Bullrich. Primero, 
la convicción en la cúpula liberta
ria de que en la opinión pública la 
seguridad superó como preocupa
ción a la inflación, y que el combate 
del delitoy el orden en el espacio pú
blico es un activo valorado por los 
votantes de Milei. El Gobierno se 
abrazó a esta agenda de cara al año 
electoral desde que subió al ring 
a Axel Kicillof por la inseguridad 
en la provincia y anunció cambios 
para endurecer todas las penas del 
Código Penal y la baja de la edad de 
imputabilidad.

“Los de azul son los buenos y los 
que tiran piedras son los malos. Eso 
es lo que votó la gente. Esto no es 
2017’, escribió el usuario @MileiEm- 
perador, la cuenta que toda la políti
ca le atribuye al estratega Santiago 
Caputoy que habitualmente expone 
los puntos de vista de la Casa Rosada. 
Esa frase, “esto no es 2017’, se refiere 
a una diferenciación que el Gobier
no pretende hacer con Mauricio 
Macri. “Nosotros no retrocedemos”, 
dijeron en Balcarce 50, un contras
te con el mensaje que dio el expresi
dente, que ayer recordó y comparó 
lo sucedido anteayer con los sucesos 
en el Congreso cuando se impulsaba 
la reforma jubilatoria. •

Las imágenes de los responsables de los destrozos en la marchaLa mayoría de los protagonistas de los incidentes se cubrieron la cara; la reconstrucción costará 260 millones de pesos

El instante en que arroja un piedrazo h.zenteno Hubo 89 contenedores destruidos xinhua

Se armaron fogatas en las calles afp Los ataques llegaron a la Casa Rosada afp

El gobierno porteño informó que 
la mitad de los 94 detenidos duran
te los incidentes frente al Congreso 
tienen “graves antecedentes pena
les” y que del total cinco serían ba
rrabravas.

El jefe de gobierno porteño, Jor
ge Macri, aseguró que las repara
ciones de los destrozos de los ma
nifestantes le costarán a la Ciudad 
un monto de $260 millones.

“Vandalizaron todo lo que en
contraron a su paso y destruyeron 
mobiliario público, hubo 89 con
tenedores de basura prendidos 
fuego”, detalló.

Según enumeró, la violenta 
jornada del miércoles dejó como 
saldo 20 policías heridos, dos pa
trulleros y cuatro motos dañadas, 
además de 25 civiles con lesiones 
de distinta gravedad, uno de ellos 
en estado crítico (el fotógrafo Pa
blo Grillo).

Asimismo, fueron vandaliza- 
dos 89 contenedores de basura, 
algunos de los cuales fueron in
cendiados, y afirmó que los daños 
materiales superan los 414 millo
nes de pesos.

“No vamos a simplemente ob
servar lo que ocurrió ayer como 
si fuera un hecho más. Desnatura
lizaron la legítima concentración 
política autoconvocada y la con
virtieron en una excusa para legi
timar la violencia y generar caos y 
destrucción”, agregó.

“El gobierno participó del ope

rativo de seguridad dirigido por el 
Gobierno nacional y la actuación 
permitió detener a 94 personas, 
y más de la mitad tiene graves an
tecedentes penales por violación 
de la ley de drogas, por atentado y 
resistencia a la autoridad, daños, 
robo, arrebato, hurtoy lesiones. En 
conjunto con Nación los vamos a 
acusar por destrozos de autos, de 
comercios, de espacio público y 
por agredir a personal policial”, 
dijo Jorge Macri, el jefe de porte
ño, tras los incidentes del miérco
les pasado.

Los barras
Según informó la gestión por

teña, los detenidos en la marcha 
en reclamo de mejoras para los ju
bilados que fueron identificados 
como “barras” son: Claudio Ale
jandro Curci (Deportivo Español), 
Roberto Martín Cajal (Deportivo 
Español), Víctor Hubo Bellón 
(expresidente de Nueva Chicago 
y dirigente gremial de ATE), Car
los Julián Román (Nueva Chica
go) y Gastón Eduardo Ruiz (Nueva 
Chicago).

Bellón fue secretario de Organi
zación y coordinador nacional de 
ATE Migraciones.

Durante la gestión de Cambie
mos protagonizó  un violento cruce 
con Horacio García, por entonces 
director de Migraciones.

Según pudo averiguar la nación 
de tres fuentes confiables vincula

das al fútbol, los gremios y la segu
ridad, los referentes de las barras 
bravas decidieron no participar de 
la protesta cuando Bullrich avan
zó con la disposición de aplicarles 
derecho de admisión a los que con
curran a la marcha.

“Los barras no fueron porque 
viven del fútbol. Si les impedís el 
ingreso a las canchas es como a 
Maradona cortarle las piernas”, 
dijo un gremialista que además es 
dirigente de un club de fútbol de la 
Ciudad de Buenos Aires.

Durante la manifestación se 
vieron muchos participantes con 
camisetas de fútbol y dos grupos 
claramente identificados: uno con 
los colores del club Rosario Central 
y otro de Chacarita Juniors.

En ese sentido, la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, 
apuntó a Leandro Capriotti como 
“el máximo organizador” de la 
movilización del miércoles y dijo 
que es un “amigo y protegido” del 
histórico dirigente sindical Luis 
Barrionuevo.

Capriotti integra el club Chaca
rita yes militante del Partido Justi- 
cialista. “La situación fue de extre
mísima gravedad, fue de personas 
que vinieron armadas con armas 
de fuego, tenemos detenidos con 
armas blanca, encontramos clavos 
miguelito para pinchar las gomas 
de motos, patrulleros o de los ele
mentos que se utilizaron”, mani
festó Bullrich. •
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La jueza que liberó a los detenidos criticó la actuación de la policíaJustificó la excarcelación de los 114 apresados en la falta de detalles sobre los arrestos; defendió el derecho a manifestarse
Se identifica con el 
feminismo y los 
derechos humanos

Paz Rodríguez Niell
LA NACION

La jueza Karina Andrade, que libe
ró a 114 personas que habían sido 
detenidas en las inmediaciones 
del Congreso, basó su fallo en dos 
razones centrales: la falta de infor
mación que aportaron las fuerzas 
de seguridad sobre las razones de 
sus arrestos y la importancia de los 
derechos constitucionales enjue
go; básicamente, a manifestarse y a 
protestar ante las autoridades.

Andrade relató que la informa
ción que recibió el juzgado fue “ab
solutamente deficitaria”. Dijo que 
las fuerzas omitieron detalles como 
la hora y el lugar de las detenciones 
y el delito específico que las conva
lidaba. “A partir de la información 
suministrada por la fiscalía y las ca
lificaciones legales imputadas, nin
guna de las personas detenidas lo 
fue bajo la imputación de delitos de 
portación de armas de fuego, lesio
nes o incendio de bienes públicos”, 
añadió la jueza.

Andrade recordó que la Corte 
Interamericana de Derechos Hu
manos, en un fallo dictado en 2011 
contra la Argentina, afirmó que 
cualquier detención tiene que estar 
“debidamente registrada en el do
cumento pertinente” y que tienen 
que estar señaladas “con claridad 
las causas de la detención, quién la 
realizó, la hora de detención y la ho
ra de su puesta en libertad, así como 
constancia de que se dio aviso al juez 
de instrucción competente”.

La jueza destacó que “la exigen
cia de comunicación inmediata se 
anuda con la garantía de libertad 
personal como parte inviolable de 
la dignidad de las personas” y que 
esa comunicación inmediata debe 
cumplir con ciertas exigencias que 
le permitan a ella, comojueza de ga
rantías, “poder realizar un control 
de legalidad y razonabilidad sobre 
la detención”.

“No puedo soslayar que la in
formación que me fue puesta en 
conocimiento fue absolutamen
te deficitaria. No se informó, en la 
mayoría de los casos, el lugar donde 
se realizó la detención, aludiendo 
en forma genérica a ‘los hechos del 

La jueza Karina Andrade

Congreso de la Nación’. Por lo de
más, y a diferencia de lo que sucede 
con otros detenidos en ‘flagrancia’, 
no se aclararon las circunstancias 
de detención ni los motivos, al me
nos con algún tipo de detalle”, dijo 
la magistrada. Explicó que la falla 
no fue de la fiscalía, sino una con
secuencia de “las características del 
procedimiento llevado a cabo por 
las fuerzas de seguridad”.

La magistrada insistió en que se 
encontraban enjuego “derechos 
constitucionales fundamentales 
como son el derecho a la protesta, a 
manifestarse en democracia, a pe
ticionar ante las autoridades, a la 
libertad de expresión, entre otros”; 
todos derechos contemplados por 
el texto de la Constitución o por tra
tados internacionales con jerarquía 
constitucional.

Aclaró que los derechos “no pue
den ser ejercidos de manera absolu
ta”, sino que están “limitados por las 
leyes que reglamentan su ejercicio”, 
pero advirtió que esas leyes que re
glamentan el ejercicio de derechos 
básicos “no pueden alterar el sentido 
o espíritu de esos derechos, tornán
dolos inoperativos y volviéndolos 
una ficción sin sentido práctico”.

“Estas libertades adquieren es
pecial relevancia un día como hoy, 
en el que parte de la sociedad se 

ARCHIVO

expresa (se ‘moviliza’) en favor del 
ejercicio de la libertad de expresión 
de los integrantes de uno de los sec
tores más vulnerables de nuestra 
república, los adultos/as mayores”, 
destacó. Y dijo: “Desde el Poder Ju
dicial corresponde atender a ello 
especialmente. Así, vale recordar 
que los adultos mayores se encuen
tran específicamente protegidos en 
nuestra Constitución nacional (art. 
75 inc. 22) a través de la Convención 
Interamericana sobre Protección 
de Derechos Humanos de las Per
sonas Mayores, incorporada a la 
carta magna a través de la sanción 
de la ley 27.700 por el Congreso de 
la Nación”.

Andrade afirmó: “La libertad de 
expresión,  junto con el derecho a la 
protesta, necesariamente concate
nado con la primera, se configuran 
como derechos baluartes del siste
ma democrático”.

Citó en su decisión fallos de la 
Corte Suprema y una obra del cons- 
titucionalista Roberto Gargarella, 
de 2007, titulada El derecho a la pro
testa: el primer derecho, en la que el 
autor sostiene que en “una demo
cracia representativa, la única alter
nativa con la que cuentan los ciuda
danos para cambiar el rumbo de las 
cosas es la de protestar y quejarse 
frente a las autoridades”. •

PERFIL
Hernán Cappiello
LA NACION

K
arina Andrade, la jueza de 
la ciudad que dispuso a las 
4 de la madrugada de ayer 
la libertad de todos los detenidos 

en el Congreso y sus inmediacio
nes, viene de la carrera judicial, 
trabajó en la Justicia Federal, está 
bien conceptuada entre sus pares, 
y se identifica con el feminismo y 
la defensa de los derechos de las 
personas.

Andrade, de 42 años, es jueza de 
la ciudad desde el 15 de agosto de 
2021. Como muchos de sus cole
gas, se inició en la Justicia porteña, 
pasó a la Justicia Federal y regresó 
a la ciudad.

Trabajó en el Tribunal Oral 
Federal N9 8 con la jueza María 
Gabriela López Iñiguez, de quien 
fue secretaria. En su llegada al 
juzgado de la ciudad, Andrade 
tuvo el apoyo del peronismo y de 
Juan Manuel Olmos, uno de los 
dos padrinos que tienen ascen
dencia en el fuero local. El otro es 
Daniel Angelici.

Para entender la decisión de la 
jueza Andrade hay que conocer el 
sistema procesal acusatorio que 
está vigente en la Justicia porteña 
y que el Gobierno está poniendo 
en marcha a nivel federal en to
do el país. En este sistema, el que 
manda es el fiscal, y es también el 
que debe acercarle la prueba al 
juez, que oficia como un árbitro 
con la defensa.

En este caso, la fiscalía llevó 
como prueba las actas de deten
ción elaboradas por la policía, 
pero con información deficiente. 
Andrade explicó que hasta las 22 
tenía informadas 14 detenciones, 
cuando los arrestos sumaban un 
centenar.

Mientras se recibían las actas 
con las detenciones, los defen
sores planteaban la libertad y la 
nulidad de los arrestos, que el fis
cal rechazaba, pero con las evi
dencias que tenía en sus manos. 
Así las cosas, con esos elementos 
Andrade dispuso la libertad de 
todos los presos, sin perjuicio de 
la investigación que pueda reali

zar ahora el fiscal para encontrar 
pruebas que sostengan las acusa
ciones en su contra.

Camaristas que están en la 
Justicia de la Ciudad desde su 
fundación, hace varias décadas, 
dijeron a la nación que respetan 
a Andrade, a pesar de que es una 
jueza de poca antigüedad, pues le 
reconocen su pasado en el fuero 
local. Comenzó su carrera judi
cial como meritoria en el Poder 
Judicial nacional en 2004, por sus 
vínculos construidos en su paso 
por la universidad.

En 2008, Andrade ingresó a la 
Fiscalía Penal Contravencional 
y de Faltas N9 3 como auxiliar 
administrativa. Ocupó varios 
cargos sucesivos hasta cubrir 
interinatos de prosecretaría ad
ministrativa en la Unidad Fiscal 
Norte. En 2012 ingresó al Juzgado 
Penal Contravencional y de Fal
tas 14 como prosecretaria admi
nistrativa; allí mismo fue luego 
prosecretaría coadyuvante y en 
2014 pasó a ser secretaria de ese 
juzgado, que estaba a cargo de la 
ahora jueza de tribunal oral Ló
pez Iñiguez. Luego se desempeñó 
como secretaria de ese tribunal 
oral federal.

Andrade nació el 2 de agosto 
de 1982, es abogada especialista 
en derecho penal, egresada de la 
Facultad de Derecho de la Univer
sidad de Buenos Aires (UBA), hizo 
un posgrado en Derecho Penal en 
la Universidad Di Telia y cursó la 
Especialización en Magistratura. 
Fue miembro de la Asociación 
Pensamiento Penal, una organiza
ción de abogados y profesionales 
que proponen acciones concretas 
sobre la cuestión penal y los dere
chos humanos. Agrupa a militan
tes sociales, presos y presas, estu
diantes, docentes, comerciantes y 
profesionales.

La jueza Andrade participó en 
diversos congresos y mesas de 
diálogo, y publicó artículos rela
cionados con sus estudios. Fue 
ayudante docente en el Ciclo Pro
fesional Orientado de la carrera de 
Derecho en la Facultad de Derecho 
de la UBA y docente de la materia 
Régimen del Proceso Penal en la 
Universidad Nacional de José C. 
Paz(Unpaz).»Un fiscal federal pidió investigar a las fuerzas de seguridadAlberto Gentili solicitó determinar si hubo responsabilidad en los casos de la jubilada Beatriz Bianco y el fotógrafo Pablo Grillo

El fiscal Alfredo Gentili, titular de 
la Procuraduría de Violencia Insti
tucional, pidió que se investigue la 
actuación de la policía durante la 
represión de anteayer en las inme
diaciones del Congreso.

Gentili solicitó puntualmente 
determinar si hubo responsabi
lidad de las fuerzas de seguridad 
en los hechos que sufrieron la ju
bilada Beatriz Bianco, de 87 años, 
que fue empujada por un agente y 
se golpeó la cabeza contra el piso, 
y el fotógrafo Pablo Grillo, que es
tá internado en grave estado por 
el impacto de un cartucho de gas 
lacrimógeno.

Gentili hizo dos denuncias. Una 
por el episodio de Grillo y otra, por 
el de Bianco.

En los dos casos, el fiscal dijo 

que podría estarse ante “delitos de 
acción pública” y que, por eso, re
mitía sus denuncias “a la Cámara 
Nacional de Apelaciones en lo Cri
minal y Correccional de esta ciu
dad para que, mediante el sorteo de 
práctica, se desinsacule el Juzgado 
y Fiscalía que deberá intervenir y 
evaluar, en el marco de sus com
petencias legales, el inicio de una 
investigación penal”.

Los dos casos quedaron radica
dos, por sorteo, en el juzgado de 
instrucción 30 y en la fiscalía 11, in
formaron fuentes judiciales.

Es posible, no obstante, que se 
plantee alguna cuestión de com
petencia con los tribunales de la 
ciudad, según advirtieron fuentes 
judiciales.

En sus denuncias, Gentili reco- Beatriz Bianco, desvanecida

mendó una serie de medidas de 
prueba, que incluyen que se pidan 
a los medios de comunicación las 
imágenes que pudieran tener de 
los hechos y que se les tome “decla
ración testimonial” tanto a Bianco 
como a Grillo, si sus estados de sa
lud lo permiten, así como a otras 
personas que puedan aportar in
formación sobre lo sucedido.

Además, solicitó que se acceda 
a las historias clínicas de Grillo y 
de Bianco, y que “se evalúe la in
tervención del Cuerpo de Médicos 
Forenses de la Justicia Nacional”.

Por último, el fiscal recomendó 
“requerir al Ministerio de Seguri
dad Nacional el listado de personal 
afectado al operativo policial” de 
ayer que estaba “en el lugar denun
ciado”, como así también, que “se 

requiera información de la sala de 
operaciones a cargo del despliegue 
y operativo de las fuerzas intervi- 
nientes”.

El fiscal que intervendrá en las 
dos causas es Daniel Alejandro 
Togni, dijeron fuentes del Minis
terio Público Fiscal.

El papel de Gentili, en principio, 
se limitó a presentar las denuncias. 
De todos modos, el fiscal del caso 
podría pedirle colaboración.

Grillo fue operado y está interna
do, con pronóstico reservado, en el 
Hospital Ramos Mejía; Bianco fue 
trasladada ayer al Hospital Arge- 
rich, según lo denunciado.

Las dos presentaciones de Gen
tili ingresaron al sistema del Po
der Judicial el miércoles por la 
noche. •
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El día después de los incidentes | las consecuencias

La CGT apura 
la convocatoria 
a un paro 
general tras la 
protestaLa fecha se definiría la semana que viene en una reunión de consejo directivo, pero será antes del 10 de abril, según anunció Daer; críticas al Gobierno por el accionar policial

El fotógrafo herido en la marcha perdió masa encefálica y pelea por su vidaEl estado de Pablo Grillo es delicado, aunque “estable”; “su forma de pensar no habilita que le rompan la cabeza”, dijeron sus allegados

Nicolás Balinotti
LA NACION

Después de meses de letargo y de 
haber sellado una tregua con el go
bierno de Javier Milei, la CGT apura 
la convocatoria a un paro general 
para abril en reclamo de mejoras 
a los jubilados y en rechazo a la 
intervención oficial en las nego
ciaciones salariales. La fecha de lo 
que sería la tercera huelga contra 
la gestión libertaria se definiría el 
jueves próximo, cuando la central 
obrera reúna a su consejo directivo 
a pleno, aunque Héctor Daer, uno 
de los jefes, ya dijo que sería “antes 
del 10 de abril”.

El malestar sindical quedó esce
nificado ayer a la tarde en un acto en 
la sede de Azopardo en el que se ofi
cializó el ingreso a la central obrera 
de la Unión de Trabajadores de la 
Economía Popular (UTEP), que li
dera Alejandro Gramajoy coordina 
en las sombras Juan Grabois, que 
ayer cuestionó a Patricia Bullrich 
por el accionar policial. El congre
so de los gremios y los movimientos 
sociales se llamó “papa Francisco” 
y tuvo la presencia de Daer, Hugo 
Moyano, Grabois y Adolfo Pérez 
Esquivel, entre otros.

La CGT reunió el martes pasado 
a su mesa chica por primera vez en 
2025. Después de más de tres ho
ras de debate, se dispuso romper 
el pacto que se había sellado con el 
Gobierno a cambio de no avanzar 
con la reforma del sistema sindical 
y mantener vigentes el cobro de 
cuotas solidarias, aportes extraor
dinarios y reelecciones indefinidas. 
Antes de la protesta en el Congreso, 
los sindicalistas esgrimían que se 
debía avanzar con una huelga con
tra el límite en las paritarias, por la 
caída en la producción industrial, 
por la crisis de las obras sociales y 
para cuestionar el eventual acuerdo 
con el FMI porque suponen que de
rivará en una devaluación del peso 
y en más ajuste. Ahora, los tiempos 
se aceleraron.

“Vamos camino a un paro ge
neral de 24 horas. Ahora sí están 
las condiciones sociales para una 
medida de fuerza”, dijo a la nación 
un jerárquico de la CGT que tiene 
ascendencia sobre casi todas las 
tribus que dividen hoy al gremia- 
lismo peronista. Daer, que integra 
el triunvirato de mando de la CGT 
junto con Octavio Argüello y Carlos 
Acuña, precisó que la huelga se ac
tivaría antes del 10 de abril.

La cúpula de la CGT ya había to
mado nota de la importante convo
catoria a la marcha en defensa de 
la diversidad sexual a la que llama
ron los colectivos LGBT en enero, 
después del discurso presidencial 
en Davos desde donde Milei acusó 
a los homosexuales de pedófilos. 
Durante esos días y hasta el sábado 
pasado, cuando se celebró el Día de 
la Mujer, la agenda de género sir
vió de excusa perfecta a la CGT pa
ra mostrarse activa. “Le entraron a 
Milei por primera vez las balas”, dijo 
un dirigente del ala dialoguista. Es 
uno de los popes sindicales que cree 
que el Presidente comienza a debi
litarse en materia de apoyo como 
consecuencia del escándalo de la 
criptomoneda $LIBRAy el misterio 
que rodea al caso del avión privado 
del que se habrían bajado valijas sin 
control por parte de la Aduana.

Anteayer, en tanto, tras los inci
dentes en el Congreso, la CGT dio 
alguna pista de la definición que se 
viene. “Frente a nuestros mayores 
jubilados, que gritan su sufrimien
to reclamando cuidado y atención, 
un gobierno nacional irresponsable 
e insensible devuelve crueldad, des
precio, odio y violencia. Ante lo que 
está sucediendo, la CGT evaluará en 
la próxima reunión de consejo direc
tivo medidas de acción en repudio 
de la represión”. Cuando la CGT ofi
cialice el llamado al paro, se plega
rán a la medida las dos vertientes de 
la CTA y el sindicalismo trotskista, 
que presionaba por una reacción de 
la corporación  sindical mucho antes 
de los incidentes en el Congreso. •

Federico González del Solar
LA NACION

“Es un apasionado”. Así describe a 
Pablo Grillo una de sus compañeras 
de militancia en la puerta del Hospi
tal Ramos Mejía, donde más de una 
veintena de amigos, conocidos del 
barrio, allegados a su familiay com
pañeros de la cancha y el colegio 
aguardaban el parte médico.

Adentro, Pablo, de 35 años, 
oriundo de Remedios de Escalada, 
partido de Lanús, permanece en 
un estado de extrema fragilidad, 
aunque “estable” y con una “leve 
mejoría”, dijeron a la nación dos de 
sus íntimos.

Los médicos buscaban medir la 
presión en el hemisferio de su cere
bro que no sufrió el impacto del pro
yectil, casi 24 horas después de ha
ber sido golpeado por una cápsula 
de gas lacrimógeno durante la ma
nifestación frente al Congreso que 
terminó con decenas de heridos, un 
patrullero incendiado y con el pro
pio Grillo siendo operado de urgen
cia en el Hospital Ramos Mejía, con 
un diagnóstico  delicado que incluía 
pérdida de masa encefálica.

“Estamos esperando”, se repetía 
a la mañana, al mediodía y por la 
tarde, en boca de muchos de los 
que montaron guardia por Grillo 
sobre la entrada que da a General 
Urquiza. Dejaron en manos de sus 
familiares -Emilio, su hermano 
mayor, y Fabián, su padre- el ma
nejo de la información sobre su 
estado de salud. Para esta noche, 
organizan una convocatoria en la 
intersección de Juan de Garay e 
Hipólito Yrigoyen, en Remedios 
de Escalada, su barrio.

“La policía, la Gendarmería y 
todas las fuerzas de seguridad es
taban sacados totalmente, con una 
saña terrible contra los que mani
festábamos”, dice Paola Rezano, 
una de las compañeras de militan
cia de Pablo, quien el miércoles, al 
salir de su trabajo, se dejó caer por 
la movilización frente al Congreso. 
“Somos del campo nacional y po
pular”, define, evitando adrede dar 
mayores precisiones.

Aparte de la fotografía, una “pa
sión” que despliega de manera inde
pendiente en todas las convocato-Los reporteros gráficos protestaron con un “camarazo” frente al Congreso

Fabián Grillo, el padre de Pablo, ayer, en el Ramos Mejía r pristupluk

rias masivas, según describen quie
nes esperan fuera del Ramos Mejía, 
Grillo es hincha y socio del club de 
su barrio, Talleres de Remedios de 
Escalada, además de simpatizante 
y socio de Independiente. No tiene 
el corazón dividido, sino “multipli
cado”, dice una amiga. “Hace más 
de 20 años que vamos a ver a Inde
pendiente. Cuando había [público] 
visitante recorrimos el país”, cuenta 
Horacio Di Rosa, amigo del barrio, 
unos años mayor que él, que mon
ta guardia en la puerta del hospital 
desde temprano. “Es un fotógrafo 
independiente. Y peronista hasta 
los huevos”, añade.

Esa condición, que parecía ser su 
modo de estar en el mundo, además 
de ser ratificada y enaltecida por su 
padre, está ampliamente registrada 
en sus redes sociales, donde abun
dan las publicaciones con fotos de 
Néstor y Cristina Kirchner, y refe- 
renciasa Lula, Evitay Maradona, en 
ocasiones musicalizadas por ban
das como Resistencia Suburbana, 
Dread Mar I, Divididos y Chala Ras- 
ta, entre otras.

“Cristina te vamos a defender 
hasta la muerte”, escribió en una 
de ellas, que todavía conserva en 

su cuenta de Instagram. En el tex
to, denunciaba el “lawfare” del que 
la expresidenta, según su prisma, 
es víctima. “La derecha nacional te 
monta en el ‘lowfare’ y vos gorilón 
cabalgas y cabalgas... a través de 
fiscales, jueces y la ayuda de algu
na que otra fuerza política”, dice el 
descargo.

Luego de la marcha, la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich, 
justificó el accionar de las fuerzas 
de seguridad al afirmar que “Pablo 
Grillo es un militante kirchnerista 
y trabaja en la municipalidad de 
Lanús”, información que luego 
fue desmentida por el jefe comu
nal, Julián Álvarez, quien negó 
que haya sido candidato suyo, 
como también dijo la ministra, y 
por el padre de Pablo, que sostuvo 
que su hijo trabaja en el hospital 
de Lanús, no en la municipalidad, 
y que antes lo había hecho como 
fotógrafo para una productora es
tadounidense en México.

“Él siempre defendió su postu
ra, su manera de pensar”, explicó 
Di Rosa, su amigo del barrio, en 
la puerta del hospital. “Eso no ha
bilita que le rompan la cabeza”, 
sumó.»

La Asociación de Reportes Grá
ficos de la República Argentina 
(Argra) se manifestó ayer frente 
al Congreso para reclamar la re
nuncia de la ministra de Seguri
dad, Patricia Bullrich, tras la agre
sión que sufrió el fotoperiodista 
Pablo Grillo.

En señal de protesta, los reporte
ros gráficos levantaron sus cáma
ras mientras entonaron canciones 
en contra de la gestión libertaria. 
“Fuera, fuera, fuera”, cantaron. El 
gremio había anticipado que se 
presentaría en la Justicia para pe
dir que se investigue la agresión a 
Grillo.» La manifestación, con las cámaras en mano h. zenteno
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D
espués de la indignación, el 
espanto y el dolor pertinen
tes por las escenas que dejó 
la violenta jornada de anteayer en el 

Congreso, una pregunta se instaló 
entre quienes son parte o siguen de 
cerca las dinámicas políticas: “¿Be
neficia a alguien lo que pasó?”.

La respuesta llegó muy rápido, al 
menos de uno de los actores prin
cipales: el Gobierno. Los elogios, 
felicitaciones o expresiones de re
conocimiento a Patricia Bullrich, 
del Presidente para abajo, indican 
que para el oficialismo los graves 
choques entre manifestantes y po
licías, los heridos y hasta las insó
litas escenas de pugilato entre di
putados (más o menos) oficialistas 
en el recinto de la Cámara baja le 
dejaron un saldo positivo.

Esa es la creencia dominante en 
el universo mileísta. Para la mayo
ría de la oposición, obviamente, la 
respuesta es la opuesta y algunas 
primeras evidencias surgidas del 
universo digital podrían obligar a 
matizar el entusiasmo de la Casa 
Rosada, en un contexto complejo 
para el Gobierno. El criptogate, la 
designación por decreto presiden
cial de dos jueces en la Corte Supre
ma y que uno de ellos sea el hiper- 
cuestionado Ariel Lijo, más nuevos 
episodios oscuros que rozan a la ci
ma del poder oficialista no se han 
disipado de la agenda pública.

No hay todavía encuestas de opi
nión para sacar una conclusión 
definitiva, pero sí indicios claros 
de que la que perdió es, otra vez, la 
política. Lo sucedido dentro y fuera 
del Congreso son imágenes propias 
de un espejo invertido de roles esta
blecidos y convenciones aceptadas. 
Lo que se vio anteayer en el recinto 
parlamentario fue a diputados na
cionales convertidos en barrabra- 
vas para dirimir a golpes un lugar 
en el paraavalanchas de la tribu
na (o en la estructura del poder) e 
impedir una sesión de la Cámara 
de Diputados muy relevante, en la 
que se dirimían cuestiones sensi
bles para la legalidad y la institu- 
cionalidad.

Mientras tanto, en las calles ba- 
rrabravas e hinchas de equipos de 
fútbol oficiaban de representantes, 
líderes o exponentes destacados y 
exaltados de la protesta social. En 
ellos buena parte de la dirigencia 
política había delegado, resigna
do o tercerizado el liderazgo de un 
sector vulnerable de la población, 
afectado por la política económica 
del Gobierno.

El apoyo virtual y verbal, pero 
la ausencia mayoritaria en la ma
nifestación de la dirigencia de los 
partidos políticos, de los sindicatos 
y hasta de gran parte de los movi
mientos sociales que hasta hace 
nada estaban en la primera fila de 
las protestas realzó la anomalía. Di
fícilmente pueda encontrarse una 
mejor síntesis de la crisis de repre
sentación que sigue padeciendo la 
dirigencia política, en especial, los 
opositores.

Por eso, en línea con la rápida (y, 
tal vez, apresurada) conclusión a 
la que llegó la cúpula del gobierno 
libertario, un agudo y curtido ana
lista de opinión pública que mira 
críticamente el fenómeno mileísta 
sostiene: “Por ahora, lo que pasó en 
el Congreso le suma al Gobierno, 
aunque los que se trompearon y se

EL ESCENARIOLa política barrabrava
Claudio Jacquelin

-LA NACION

Javier Milei y Cristina Fernández de Kirchner

agredieron hayan sido diputados 
que llegaron en la lista de Milei y 
aunque haya habido evidentes y 
graves excesos en la represión”, 
como fue el vitalizado golpe de un 
policía a una mujer de 86 años, que 
cayó brutalmente contra el suelo, 
o la gravísima herida que sufrió un 
fotógrafo, causada, aparentemen
te, por un proyectil de las fuerzas 
de seguridad.

El partido del orden
El razonamiento se basa en la 

lógica de que “para la mitad de los 
argentinos que apoyan al Gobierno 
los que están dentro del Congreso 
son la casta, sin diferenciar si son 
oficialistas u opositores, mientras 
que en la calle estaban los violentos. 
Y ellos quieren orden. Que nada al
tere, principalmente, el proceso de 
estabilización económica. Aunque 
orden no se traduzca en seguridad 
ni paz”, completa el consultor.

En ese marco conceptual nadie 
respondería mejor la demanda que 
Bullrich y Milei, en cuyas figuras 
personales una buena parte de la 
sociedad parecería delegar el ejer
cicio monopólico de la violencia, 
antes que en la denostada figura del 
Estado, como indica la ley y la doc
trina nacida en la modernidad.

Inquietante, si las encuestas lo 
corroboraran y se consolidara en 
desmedro de la institucionalidad. 
Más en un país fragmentado en la 
representación y fuertemente pola
rizado en idearios y cosmovisiones 
de la sociedad, donde la violencia 
parece empezar a ser naturalizada 
y baja, real o simbólicamente, des
de las más altas esferas.

Los primeros análisis de las 
reacciones en redes sociales so
bre lo sucedido anteayer obligan 
a ser cautos: Bullrich es la figura 
que protagonizó la mayoría de las 
conversaciones, pero, al menos en 
las primeras 24 horas, el signo de 
esas menciones era negativo en 
más del 50 por ciento de los casos 
respecto de la ministra y de la ac
tuación de las fuerzas de seguridad 
a su cargo.

En ese punto, vuelve a cobrar re
levancia la pregunta inicial y cuál 
fue la hipótesis con la que el Gobier

no enfrentó la protesta. Los ante
cedentes de la rigurosidad policial 
en las últimas manifestaciones de 
jubilados que motivaron (o preten
dieron justificar) la convocatoria a 
los hinchas de fútbol y la partici
pación de barrabravas entrenados 
como fuerzas de choque permitían 
presumir que no sería una protesta 
pacífica.

Ante ello, surgen algunos inte
rrogantes sobre la calidad, la efi
ciencia y los objetivos del opera
tivo de seguridad desplegado por 
las fuerzas federales, que no logró 
prevenir los hechos de violencia, 
cuando el número de manifestan
tes y, más aún, de actores violentos 
era bastante menor que el que se ha 
visto en otras manifestaciones.

Por lo pronto, los cronistas y 
observadores que estuvieron en 
la zona del Congreso advirtieron 
que, por ejemplo, no había en la 
práctica una coordinación entre 
los integrantes de las fuerzas fe
derales y los de la policía porteña. 
¿Habrá sido solo fruto del enfren
tamiento político que mantiene 
Bullrich con el macrismo o habrá 
habido algo más, como la inten
ción de exponer a los violentos pa
ra desnaturalizar la protesta? ¿Las 
imágenes grabadas de excesos y 
provocaciones de algunos agen
tes fueron excepciones que serán 
condenadas o toleradas? Son pre
guntas, por ahora, sin respuestas.

Los cronistas que estuvieron en la zona del Congreso advirtieron que no había coordinación entre las fuerzas federales y la policía porteñaLa corrupción se ha instalado como uno de los temas que más preocupan a los argentinos

Los analistas de opinión pública 
advierten que el control de la in
flación y del dólar y la estabilidad 
macroeconómica siguen siendo 
hoy los sostenes fundamentales 
de la buena imagen que conservan 
Milei y su gobierno. La demanda 
de estabilidad económica pesa ca
si más que la de la estabilidad ins
titucional.

Por eso, la afirmación oficial, es
grimida por Bullrich y el jefe de Ga
binete, Guillermo Francos, de que 
el miércoles en el Congreso hubo 
un ensayo de golpe de Estado no 
parece haber encontrado terreno 
fértil más allá de los militantes y 
adherentes del oficialismo.

En cambio, empiezan a pregnar 
algunos temas de preocupación y 
fuente de críticas al Gobierno. Dos 
encuestas realizadas después de 
estallado el escándalo del meme 
coin $LIBRA, hechas para clien
tes privados por consultoras que 
gozan de prestigio en el mercado, 
advierten que la corrupción se 
ha instalado como uno de los te
mas que más preocupan a los ar
gentinos. En una de ellas despla
zó a la inseguridad y el empleo. 
Además, la mayoría opinó que Mi
lei y su hermana Karina tuvieron 
responsabilidad en el caso, inclu
so para un cuarto de los votantes 
de Milei y para un tercio de los de 
Bullrich, que en el balotaje suma
ron su voto a los libertarios. A pe
sar de eso, la caída de la imagen de 
Milei solo fue de entre dos y tres 
puntos, apenas por encima del 
margen de error.

El control de la inflación sigue 
pesando y sosteniendo al Presiden
te y su Gobierno, pero empiezan a 
advertirse algunos rayones en el 
blindaje social del oficialismo.

Estadios hostiles
En ese punto, aparecen señala

mientos de algunos dirigentes y 
legisladores de la oposición dia- 
loguista que últimamente se han 
raspado más que los propios re
ferentes libertarios para tratar de 
aligerarle al mileísmo algunos pro
blemas, como el tratamiento par
lamentario del Criptogate o de los 
pliegos de Lijo y García-Mansilla. 

“El Gobierno tiene que revisar al
gunos mecanismos, pero dudo que 
lo hagan, después de ver la euforia 
por lo que creen que fue un logro de 
ellos y un fracaso de la oposición, a 
raíz de la violencia en la manifesta
ción del Congreso. Parece que no se 
dan cuenta de que tienen muchos 
desafíos por delante y le agregaron 
más. Después de lo del miércoles, 
en las canchas de fútbol van a pu
tear a Milei y a Bullrich y la semana 
que viene, si no retiran los pliegos 
de Lijo y de García-Mansilla, el Se
nado se los va a rechazar.

Escándalo sin explicación
Mientras tanto, no logran ex

plicar ni disipar el escándalo de 
$LIBRA”, señala un senador no 
libertario que en la Cámara al
ta suele facilitarle las cosas al 
hiperminoritario oficialismo. 
La observación cobra relevancia 
cuando se repara en que la legiti
midad del reclamo de los jubilados 
no se anula por la violencia de algu
nos manifestantes y la presencia de 
barrabravas. Las jubilaciones que 
cobran el mínimo, más el bono, 
perciben hoy casi un 4% menos 
que en noviembre de 2023, según 
un informe de Chequeado.com. 
Ese haber es hoy de $ 349.121, 71, 
lo que los pone algo más que en el 
umbral de la pobreza. No hace fal
ta mucho para comprender que al 
mes de los jubilados le faltan pesos 
y le sobran días.

Las advertencias e incomodi
dades de aliados o dialoguistas 
también refieren a situaciones 
personales y episodios muy con
cretos. “Hasta cuándo yo me voy a 
inmolar con el argumento de sos
tener la institucionalidad si ni los 
propios libertarios lo hacen. Lo del 
miércoles en el Congreso (adentro y 
afuera) hace muy difícil defender
los. La violencia de los barras es 
inaceptable pero los excesos en la 
represión son difíciles de justificar. 
Encima, después se pelean entre los 
diputados libertarios en el recinto, 
mientras algunos de nosotros nos 
levantamos para no dar quorum y 
evitar un avance del kirchnerismo 
para debilitar al Gobierno”, se pre
guntaba al finalizar la violenta  jor
nada un diputado radical, que no 
usa peluca, pero que en cuestiones 
de fondo suele asistir a Milei.

Complican más las cosas la falta 
de unidad y conducción del oficia
lismo sobre su escasa tropa par
lamentaria, así como la ausencia 
de interés demostrada por el Pre
sidente para alcanzar consensos, 
cuando no sus ataques furibundos 
a legisladores que luego necesita 
para sacar leyes, designar jueces o 
evitar rechazos y eludir investiga
ciones complicadas o interpelacio
nes riesgosas.

No obstante, la baja consolida
da de la inflación, la estabilidad 
cambiaría, más la fragmenta
ción y la falta de legitimidad de la 
oposición siguen siendo soportes 
fundamentales para el Gobierno. 
Un poco de presente propio y mu
cho de pasado ajeno, que sigue vi
gente, siguen siendo la principal 
fortaleza de Milei.

Pero cada día que pasa el oficia
lismo va construyendo su propio 
pasado, que se proyecta sobre el 
futuro y está obligado a ofrecer re
sultados. Siempre, hoy es el maña
na de ayer. •

Chequeado.com
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El pliego de García-Mansilla 
quedó más cerca de ser 
rechazado en el SenadoEl kirchnerismo y un sector del radicalismo quieren votar contra el juez la semana próxima; Villarmel debe definir si acepta la sesión especial; el catedrático ya juró en el máximo tribunal
Gustavo Ybarra
LA NACION

La Comisión de Acuerdos del Se
nado reunió ayer la mayoría nece
saria y emitió dos dictámenes del 
pliego de Manuel García-Mansilla 
impulsado por el gobierno de Javier 
Milei. De esa forma, la nominación 
del abogado constitucionalista, que 
ya juró en la Corte Suprema por un 
decreto del Poder Ejecutivo, quedó 
habilitada para su discusión en el 
recinto. El objetivo de la oposición 
es votar su rechazo la semana próxi
ma.

El kirchnerismo presentó ayer 
un pedido de sesión especial para 
el próximo jueves, a las 12, para tra
tar el pliego de García-Mansilla y el 
de Ariel Lijo, que ya estaba habili
tado. La decisión la tiene ahora la 
vicepresidenta Victoria Villarruel, 
quien es la que debe definir si acepta 
la solicitud de Unión por la Patria.

La mayoría se alcanzó a partir de 
la aprobación de dos despachos. El 
impulsado por el kirchnerismo es 
el que más firmas reunió (7) y, en 

un giro sorpresivo, le presta acuer
do al Poder Ejecutivo, aunque “en 
disidencia total” para que García- 
Mansilla sea juez de la Corte.

Al hacer el dictamen por la positi
va, el bloque de Unión por la Patria 
evitará discusiones sobre cuál sería 
la mayoría necesaria para aprobar 
el rechazo a un pliego. Ahora, al ser 
a favor, alcanzará con que 25 sena
dores (el tercio más uno del total de 
miembros de la Cámara alta) voten 
en contra para negarle a García- 
Mansilla la condición de juez de 
la Corte, ya que no podrá reunir el 
apoyo de los dos tercios de los pre
sentes que exige la Constitución 
nacional.

El otro dictamen también avala 
en disidencia la nominación del 
académico y fue presentado por la 
presidenta de la Comisión de Acuer
dos, Guadalupe Tagliaferri (Pro-Ca
pital) y el radical Martín Lousteau 
(Capital). Este último protagonizó 
un duro cruce verbal con su compa
ñero de bloque Maximiliano Abad 
(Buenos Aires) que dejó al descu
bierto las tensionesy las diferencias 

políticas, y de intereses, que cruzan 
a la bancada (ver aparte).

El recinto de la Comisión de 
Acuerdos lució semivacío por la 
decisión del oficialismo y sus alia
dos de darle la espalda a la reunión, 
apostando a la posibilidad de que 
algún senador kirchnerista, ya sea 
por alguna cuestión particular o 
por la acción de la Casa Rosada, se 
ausentara y el encuentro fracasara 
por falta de quorum.

La estrategia de apostar al fracaso 
del encuentro fue pergeñada en sin
tonía entre el jefe del bloque oficia
lista, Ezequiel Atauche (Jujuy), y el 
líder de la bancada radical, Eduardo 
Vischi (Corrientes), lo que explica el 
enojo de Lousteau con sus correli
gionarios. “Si está enojado con Vis
chi que se la agarre con Vischi”, se 
quejó un radical ante la actitud del 
senador porteño.

La sesión en la que se discutirían 
ambos pliegos con la intención de 
rechazarlos no tiene fecha todavía. 
Según anunció la vicepresidenta 
de la Comisión de Acuerdos, y re
ferente de La Cámpora, Anabel

Fernández Sagasti (Mendoza), el 
kirchnerismo buscará “generarlos 
consensos necesarios” para que la 
reunión pueda concretarse la sema
na próxima. Por lo pronto, el blo
que de Unión por la Patria tomó la 
delantera y le presentó a Villarruel 
un pedido de sesión especial para 
el jueves 20 del actual, cuando los 
dictámenes ya habrán cumplido 
con los siete días de difusión que 
establece el reglamento de la Cá
mara alta como condición para su 
debate en el recinto.

Si bien la principal alternativa 
que se barajó durante los últimos 
días era impulsar una sesión espe
cial, que Unión por la Patria recla
mó, en el kirchnerismo no descar
taron la posibilidad de pedir una re
unión de Labor Parlamentaria para 
que ambos pliegos sean discutidos 
en una sesión ordinaria.

La diferencia es clara: en el pri
mer caso, la potestad de convocar 
queda en manos de la presidenta del 
Senado, la vicepresidenta Victoria 
Villarruel. En el segundo escenario, 
son los senadores, a través de sus je

fes de bloque, los que definen el día, 
la hora y el temario a discutir.

Con el oficialismo y sus aliados 
ausentes, en la reunión prevalecie
ron las voces críticas a García-Man
silla y el rechazo a su nominación 
por haber aceptado asumir como 
juez de la Corte Suprema “en co
misión” por un decreto del Poder 
Ejecutivo.

En ese sentido, el jefe del bloque 
kirchnerista, José Mayans (Formo- 
sa), pidió ponerle un tope institucio
nal e Milei y apeló a la vieja máxima 
jurídica de que “el que puede lo más 
puede lo menos” para explicar que 
así como ahora nombró por decreto 
jueces en el máximo tribunal bien 
podría hacerlo con magistrados de 
tribunales inferiores.

“Esto es lo grave del decreto del 
Gobierno”, sentenció Mayans, 
quien acusó a la administración 
de Milei de “estar violando el artí
culo 99 inciso 4 de la Constitución 
nacional con una interpretación 
rebuscada”.

Se refirió así al uso del inciso 19 
de la misma cláusula constitucional 
-que habilita al Ejecutivo a comple
tar las vacantes en “empleos que re
quieran del acuerdo del Senado “du
rante el receso del Congreso-, al que 
apeló la Casa Rosada en su decreto. 
En ese sentido, Mayans pidió “po
ner límites a esto, y el límite es cum
plir con la Constitución”. La única 
voz en defensa de García-Mansilla 
fue la de la cordobesa Carmen Ál- 
varez Rivero (Pro): “Necesitamos 
a los mejores en la Corte; no pode
mos ensuciar la idoneidad moral 
del doctor García-Mansilla que es 
un signo de confianza en el sistema 
de justicia, una persona confiable”, 
afirmó la legisladora alineada con 
Patricia Bullrich. •Un cruce entre Lousteau y Abad desnudó la interna radicalEl titular del partido acusó de “hipócritas” a sus compañeros en el Senado; el legislador bonaerense replicó que el ataque “es una bajeza”

Las fuertes divisiones que atravie
san al radicalismo quedaron al des
nudo ayer durante una reunión de 
la Comisión de Acuerdos del Sena
do cuando el porteño y presidente 
del partido, Martín Lousteau, se 
cruzó con su compañero de ban
cada Maximiliano Abad (Buenos 
Aires) en un duelo verbal en el que 
se escucharon acusaciones de hipo
cresía, individualismo y bajeza an
te la atenta mirada del resto de los 
legisladores y de los presentes en el 
Salón Illia de la Cámara alta.

El escenario del enfrentamien
to fue la discusión del pliego del 
Poder Ejecutivo que nomina a Ma
nuel García-Mansilla como juez de 
la Corte y el detonante fue la inter
vención de Lousteau. Tras justificar 
las causas por las que impulsaba el 
rechazo del candidato, por haber 
aceptado asumir en el tribunal por 
decreto del Poder Ejecutivo, el legis
lador manifestó su molestia contra 
sus compañeros de bloque que ha
bían decidido no asistir a la reunión, 
dejándolo solo.

“Soy vehemente, soy calentón, 
pero no soy hipócrita y lo voy a 
decir. Me da vergüenza, hoy mis 
compañeros de bloque vinieron 
acá cuando ya había quorum y no 
me voy a callar”, sentenció Lous
teau. El mensaje tenía un destina
tario único, ya que, si bien también 
estaba el fueguino Pablo Blanco, el 
único miembro radical de la Co
misión de Acuerdos presente era 
Abad, que había entrado cinco mi
nutos después de que se reuniera 
el quorum.

Un silencio pesado y cargado de 
expectación se apoderó del salón de 
reuniones mientras el radical porte-

Lousteau cuestionó a su propio bloque captura Abad le recordó su pasado kirchnerista captura

ño seguía mascullando en voz alta su 
enojo. “Se llenan la boca hablando de 
la Constitución y ahora buscan cual
quier excusa parajustificar al Gobier
no”, agregó Lousteau, en réplica a la 
postura de algunos senadores que 
defienden la designación de García- 
Mansilla por decreto presidencial.

Mientras Lousteau hacía su ca
tarsis pública, se pudo ver la clara 
situación de incomodidad de Abad, 
quien con una sonrisa nerviosa bus
caba en el techo del Salón Illia la cal
ma necesaria para contenerse y los 

argumentos para responder la indi
recta de su jefe partidario.

Réplica de Abad
Cuando le tocó el turno, el sena

dor bonaerense tomó el guante y no 
se quedó atrás con la réplica. “Me 
llaman la atención las declaracio
nes del senador Lousteau”, arrancó 
Abad. En ese momento, el porteño 
giró en su silla para mirar a la cara 
a su interlocutor.

“No soy hipócrita”, sentenció 
Abad, quien decidió redoblar la 

apuesta y pasar al ataque. “Lo que 
me llama la atención es que los que 
acusan de hipócritas son los que 
critican al kirchnerismo habien
do sido ministro del kirchnerismo 
y son los que acusan al macrismo 
habiendo sido embajador en los 
Estados Unidos del macrismo”, dis
paró el bonaerense, provocando el 
“¡uhhh!” de varios de los presentes, 
sorprendidos ante el espectáculo 
que estaban presenciando.

Para su réplica Abad se valió de 
las palabras que Lousteau había 

dicho unos minutos antes, cuando 
recordó que criticó al kirchneris
mo por ser responsable de la infla
ción que se disparó en el gobierno 
de Alberto Fernández y de haber 
avalado la sanción ficta (el silencio 
de una Cámara legislativa alcanza 
para convalidarlos) de los decretos 
de necesidad y urgencia que hoy le 
permite a Milei bloquear en Dipu
tados el rechazo de sus DNU más 
controvertidos.

Para mostrar ecuanimidad, el 
porteño acusó a Mauricio Macri 
de haber “abierto la puerta” para 
que el Gobierno nombrara jueces 
de la Corte por decreto, cuando lo 
intentó hacer en diciembre de 2015, 
a poco de asumir la presidencia de 
la Nación.

Con la molestia a flor de piel, 
Abad siguió con sus críticas y acu
só a Lousteau de individualista y 
de no respetar las decisiones del 
conjunto del bloque. En ese senti
do, recordó que la bancada había 
decidido esperar para tomar una 
posición unificada del partido antes 
de avanzar y que, en ese sentido, se 
había pedido una reunión de todos 
los senadores con la mesa de con
ducción del Comité Nacional, que 
preside Lousteau, con la presencia 
de los gobernadores.

“Como soy hombre de partido 
trato de agotar todas las instancias 
hasta el momento de tomar las deci
siones. Que el presidente del partido 
acuse a senadores de su partido creo 
que es de una bajeza absoluta”, agre
gó Abad antes de acusar a su corre
ligionario de “mirarse el ombligo” y 
de “creer que es mejor dirigente po
lítico porque denuesta al resto”. • 
Gustavo Ybarra
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El oficialismo debió suspender la reunión que iba a tratar el DNU del acuerdo con el FMIEl escándalo protagonizado en el recinto durante la sesión del miércoles obligó al Gobierno a postergar su estrategia
Laura Serra
LA NACION

De manera sorpresiva, el oficialis
mo suspendió la reunión prevista 
para ayer de la Comisión Bicameral 
de Trámite Legislativo, en la que 
pretendía apurar el dictamen sobre 
el decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) que habilita al Gobierno a 
sellar un nuevo acuerdo para rene
gociar la deuda con el Fondo Mone
tario Internacional (FMI).

La decisión del oficialismo se to
mó horas después de las escenas de 
enfrentamiento que se produjeron 
anteayer en la Cámara de Diputados, 
que tuvieron como protagonistas, 
entre otros, al libertario Lisandro 
Almirón y a Oscar Zago, legislador 
del MID y aliado del oficialismo.

Ambos integran la Comisión 
Bicameral de Trámite Legislativo 
e iban a reencontrarse ayer para 
debatir el decreto sobre el acuerdo 
con el FMI.

Zago es uno de los votos clave que 
necesita el oficialismo para asegu
rar el dictamen que necesita el Go

Oscar Zago se enfrentó anteayer con Lisandro Almirón

bierno; después del escándalo del 
miércoles, en el que el dirigente del 
MID se sintió agredido por los insul
tos que le propinaron sus excom
pañeros de La Libertad Avanza por 
apoyar la continuidad de Marcela 
Pagano al frente de la Comisión de 
Juicio Político, su acompañamiento 
al dictamen quedó en duda.

Éste habría sido uno de los moti
vos por los cuales el oficialismo de
cidió, a último momento, suspen
der la reunión.

“No tenían asegurados los votos 

paraeldictamenafavordelacuerdo”, 
deslizan, suspicaces, en la oposición.

Previo a los incidentes del miér
coles en el recinto, Zago había he
cho saber que avalaría el acuerdo 
con el FMI en la Comisión Bicame
ral aunque, en consonancia con el 
reclamo de otros bloques oposito
res, pidió que al menos el ministro 
de Economía, Luis Caputo, revele 
cuáles son las condiciones del nue
vo programa, información que no 
está contenida en el decreto.

El mismo reclamo partió del blo

que Encuentro Federal, que condu
ce Miguel Pichetto; Nicolás Massot 
es miembro de la Comisión Bicame
ral y una de las voces más críticas de 
que el Gobierno haya vulnerado la 
ley y apelado a un DNU para sellar 
su acuerdo con el FMI.

A sabiendas de que el Ministerio 
de Economía insiste en mantener 
bajo siete llaves la letra chica del 
nuevo programa, el presidente de 
la Cámara de Diputados, Martín 
Menem, hizo oídos sordos a los re
clamos opositores.

El riojano se había trazado como 
estrategia apurar el dictamen en la 
ComisiónBicameralayermismoylle- 
varlo cuanto antes al recinto de la Cá
mara de Diputados para refrendarlo.

Con el apoyo de una sola cáma
ra la vigencia del decreto quedaría 
garantizada y el kirchnerismo se 
quedaría sin la instancia de poder 
voltearlo en el Senado.

Sin embargo, el incidente entre 
Zagoy Almirón trastocó sus planes. 
Para peor, Zago no le perdona a Me
nem que lo haya desalojado de la pre
sidencia del bloque libertario justa- 
mente por el affaire Pagano, a quien 
todavía reivindica como presidenta 
de la Comisión de Juicio Político.

A casi un año de aquella trifulca 
con Menem, el diputado del MID se 
cobra ahora viejas facturas. Por de 
pronto, el oficialismo debió acce
der, aunque parcialmente, a los re
clamos opositores y reprogramaría 
para el martes próximo la reunión 
de la Comisión Bicameral para in
vitar a funcionarios del Ministerio 
de Economía a que den cuenta de 
las negociaciones con el Fondo Mo
netario. Sin embargo, en la lista de 

invitados no figura -ni pretende fi
gurar- el ministro Caputo.

La oposición dura promete dar pe
lea. “Queremos que venga el número 
uno (por Caputo) a dar explicacio
nes”, advierten en el kirchnerismo.

El Gobierno, en cambio, enviará 
funcionarios de segundas líneas: 
Vladimir Werning, vicepresidente 
del Banco Central; José Luis Daza, se
cretario de Política Económicay Leo
nardo Madcur, representante de la 
Argentina ante el Fondo Monetario.

El kirchnerismo no solo insistirá 
en reclamar la presencia de Capu
to sino que, además, propondrá un 
largo listado de economistas de su 
propio palo para que sean invitados 
a la comisión.

Además, cuestionarán la con
tinuidad del senador Juan Carlos 
Pagotto al frente de la Bicameral; 
sostienen que ese cargo le corres
ponde, este año, a un representante 
de la Cámara baja.

En su afán de ganar tiempo, las 
huestes de Cristina Kirchner bus
carán retrasar lo máximo posible 
la firma del dictamen.

Según marca la ley que regula los 
DNU, la Comisión Bicameral cuenta 
con diez días hábiles para expedir
se; cumplido ese lapso, cualquiera 
de las dos cámaras está habilitada 
para discutir en el pleno -es decir, en 
el recinto- un decreto de necesidad 
y urgencia, tenga o no dictamen de 
comisión.

El kirchnerismo quiere esperar a 
que se venza el plazo reglamentario 
para llevar el DNU sobre la deuda 
al recinto, pero del Senado. Allí, con 
mayoría simple, pretende darle un 
golpe al Gobierno. •
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Tensión en el Congreso I la interna libertaria

Pagano y Lemoine: la historia 
de una confrontación sin treguaLa rivalidad entre las protagonistas del escándalo en Diputados comenzó durante la campaña; la experiodista fustigó a Martín Menem por el polémico desenlace de la sesión
La feroz interna que atraviesa al 
bloque de diputados de La Liber
tad Avanza (LLA) desde que Javier 
Milei llegó al poder volvió a quedar 
expuesta anteayer durante una es
candalosa sesión el Congreso. Fue 
minutos antes de que el kirchneris- 
mo intentara someter a votación 
una moción de orden impulsada por 
Victoria Tolosa Paz (Unión por la Pa
tria) para quitarle las facultades de
legadas al Presidente y ratificar las 
autoridades de juicio político.

Al ver que la oposición más dura 
contaba con el quorum necesario 
para avanzar con la votación, los 
altos mandos del bloque de LLA 
activaron un plan para hacer que la 
sesión se cayera. Es decir, necesita
ban que hubiera menos de 129 dipu
tados sentados en sus bancas. Mien
tras Oscar Zago (MID) era increpado 
por el correntino Lisandro Almirón, 
las legisladoras Lilia Lemoine, bra
zo ejecutor de Milei en el Congreso, 
y la cordobesa María Celeste Ponce, 
quien se mueve en tándem con la es
tilista y cosplayer en los pasillos del 
Palacio, encararon a Marcela Paga
no y Rocío Bonacci.

La discusión derivó en una triful
ca. Hubo golpes entre legisladores 
y ataques verbales. El desenlace de 
la pelea se hizo viral a los pocos mi
nutos. Mientras Pagano y Lemoine 
intercambiaban  insultos, Bonacci le 
arrojó un vaso de aguaa la “comisa
ria política” de los Milei. La escena 
quedó registrada en un video que 
filmó con su celular Ponce.

Ayer, Pagano arremetió contra 
Martín Menem, titular de la Cáma
ra baja y mano derecha de Karina 
Milei, en un tuit explosivo. Lo acusó 
a Menem de haber mandado a “los 
impresentables de siempre” a incre
parla a Bonacci y a ella para evitar 
que se ratificaran  las autoridades de 
la Comisión Permanente de Juicio 
Político. Menem desconoce la vali
dez de la reunión en que Pagano fue 
elegida presidenta. Ese encuentro 
derivó en la salida de Zago del blo
que de LLA.

“Esta vez quedó en evidencia ante 
el recinto quién es el verdadero titiri
tero, que huyó como una rata. El ver
dadero mariscal de las derrotas [por 
Menem]”, enfatizó Pagano. La puja 
entre Pagano y el eje Menem-Kari- 
na Milei es la razón medular de los 
cortocircuitos con Lemoine, fuerza 
de choque del “triángulo de hierro”.

“Parece que algunos quieren auto
ritariamente manejar las cosas a su 
antojo, por fuera de las instituciones, 
cosa a la que no me voy a prestar”, 
completó, tras argumentar su deci
sión de permanecer en el recinto.

Enemistad y denuncias
En rigor, el enfrentamiento entre 

Pagano y Lemoine que se produjo 
ayer a la vista de todos en el recinto 
es corolario de una larga rivalidad 
personal y política.

En otras palabras, la enemistad 
y los desencuentros entre ambas 
libertarias comenzaron antes de 
que Milei desembarcara en la Ca
sa Rosada. Se habían conocido en 
la previa de la campaña electoral. 
Fue después de que el economista, 
entonces candidato a presidente, le 
ofreciera a Pagano un lugar estelar 
en la lista de legisladores nacionales 
en Buenos Aires. Milei la llamó y le 
ofreció secundar a Alberto “Bertie”

Marcela Pagano, Javier Milei y Lilia Lemoine, antes de la ruptura ARCHIVO

Benegas Lynch, hijo del “procer” del 
liberalismo, según repite Milei. Ella 
lo pensóy accedió. Enseguida, le ad
virtieron que debía llevarse bien con 
dos personas en el universo de LLA: 
Karina Mileiy Liliana Adela Boluka- 
lo Lemoine.

Las diferencias entre Lemoine y 
Pagano salieron a la superficie con el 
correr de la campaña. Lemoine, que 
dio sus primeros pasos en política en 
2019 con José Luis Espert, ya integra
ba el círculo de confianza de Milei y 
era una activista libertaria en las re
des y medios de comunicación. No 
obstante, fue relegada al octavo lu
gar de la nómina en Buenos Aires.

Dado que era un outsider y no te
nía un partido ni experiencia en el 
manejo político, Milei lidió con al
tercados en una tropa de novatos, 
sedientos de quedar bajo los reflec
tores y con ambiciones de ocupar 
la cartelería. “Es una historia larga. 
Hay una disputa por protagonismo, 
pero también por cuestiones perso
nales o relaciones amorosas”, sugie
ren desde las filas de LLA.

Ya durante el extenso debate por 
la Ley Bases, la diputada más cerca
na al “triángulo de hierro” sembra
ba sospechas sobre las actitudes de 
Pagano. Desde ese momento, Pon- 
ce se convirtió en la escudera de Le
moine. En distintas oportunidades 
llegaron a trenzarse públicamente 
a través de las redes sociales, donde 
Lemoine filtró capturas de mensaj es 
que le había enviado por chat la ex
periodista del canal Todo Noticias y 
del diario Clarín.

El pico de la tensión entre ambas 
se produjo cuando Pagano resistió 
las presiones de Menem para que 
no asumiera al frente de la Comi
sión de Juicio Político. Karina Milei 
no quería que Pagano presidiera un 
cuerpo estratégico en el andamia
je de poder. Como la vicepresiden
ta Victoria Villarruel, el legislador 
Ramiro Marra, el diputado Zago yo 
el senador Francisco Paoltroni, la 
exconductora de TV fue desterra
da por la hermana del Presidente, 
quien emplea la “guillotina” cuan
do olfatea eventuales deslealtades 
o ansias de protagonismo.

También chocaron por el posicio- 
namiento político frente a la guerra 
entre Rusia y Ucrania. Lemoine es 
una de las promotoras del apoyo al 
presidente de Ucrania, Volodimir Ze
lensky. Por eso, salió con los tapones 
de punta contra su par cuando Paga
no mostró una sorpresiva inquietud 
por los derechos de los diplomáticos 
de Vladimir Putin que se negaron a 
realizar un control de alcoholemia.

En ese momento, Lemoine ligó el 
respaldo de Pagano a Rusia al víncu
lo sentimental que aquella mantie
ne con el abogado Franco Bindi, uno 
de los fundadores del canal Extra! 
TV, que suele difundir propaganda 
del régimen rusoy de Nicolás Madu
ro. Bindi no solo tiene relaciones con 
VenezuelayRusia, sino que también 
tiene lazos con el régimen de Irán, 
según consignó la nación.

Lemoine puso la mira en la rela
ción entre Pagano y Bindi, a quien 
calificó de “operador castrochavis- 
ta”. Es que el abogado participó de 
actos o alojó en su casa a Evo Mo
rales, cuando el expresidente de 
Bolivia estuvo en la Argentina. En 
cambio, sus detractores en LLA re
cuerdan que Lemoine también solía 
asistir a los estudios de ExtraTV! pa
ra conceder entrevistas.

En la vieja guardia de los liberta
rios presumen que los alfiles de Ka
rina Milei buscan forzar la renuncia 
de Pagano para que ingrese a la Cá
mara baja un soldado fiel: Lourdes 
“Lu” Palavecino.

Bonacci, eje de polémicas
El bloque de diputados naciona

les de LLA, que preside Gabriel Bor- 
noroni, ya había quedado al borde 
de una fractura después de que se 
conociera que seis integrantes de la 
bancada se habían reunido en la cár
cel de Ezeiza al exrepresor Alfredo 
Astiz, entre otros condenados por 
delitos de lesa humanidad.

En la lista de los concurrentes es
taba Rocío Bonacci, la protectora 
de Pagano. Además, concurrieron 
Beltrán Benedit, Lourdes Arrieta, 
Guillermo Montenegro, Alida Fe- 
rreyra y María Fernanda Araujo. 
La controvertida visita no solo pro

vocó el repudio del resto de las ban
cadas opositoras, sino que además 
se convirtió en un nuevo conflicto 
para Martín Menem. Tanto Bonac
ci como Lourdes Arrieta, quien fue 
expulsada de LLA, deslizaron que 
fueron al penal engañados.

La ladera de Pagano es hija del 
concejal José Bonacci, referente del 
partido Unitey ex socio electoral de 
Amalia Granata en Santa Fe. Días 
atrás, el padre de la legisladora se 
autodenominó  como “un facho her
bívoro”. Antes de llegar al Congreso, 
la libertaria se presentaba como téc
nica en pedología.

Hace poco tiempo, la diputada 
había protagonizado otra polémi
ca. Es que Bonacci es la autora del 
proyecto para derogarlaleydeabor- 
to. Después de que Menem sugiriera 
que podían impulsar esa discusión, 
el Presidente salió a despegarse.

Anteayer, Bonacci le arroj ó agua a 
Lemoine después de que la increpa
ran. Segundos antes, Pagano les hizo 
“fuckyou” a los emisarios de Menem.

En la bancada que conduce Bor- 
noroni hay diversas líneas internas. 
Están los talibanes de Milei, como 
Lemoine, Romina Diez o Juliana 
Santillán, que juran lealtad al Pre
sidente y su hermana. Adoptan un 
tono combativo en el recinto, sobre 
todo, para confrontar con el kirch- 
nerismo. Pablo Ansaloni y Carlos 
D’Alessandro se ubican en el ala pe
ronista o sindical del oficialismo. En 
ese ecosistema, Pagano comenzó a 
tejer un perfil propio.

Por caso, procura usarlas armas 
de la política y la agenda de pro
puestas del oficialismo para sumar 
adhesiones de UP o atraer al oficia
lismo a diputados que responden 
a gobernadores peronistas. Junto 
a Lemoine, la experiodista Paga
no es de las pocas diputadas que 
tienen línea directa con Milei. De 
hecho, el Presidente le dedicó un 
guiño a la legisladora durante la 
apertura de sesiones ordinarias 
del le° de marzo. Ante el llanto del 
bebé de Pagano, Milei interrumpió 
su discurso y le dijo: “Que se que
de tranquila que no lo vamos a re
petir. Vas a crecer en libertad”. • 

El Gobierno amplió por decreto el presupuesto de inteligencia FONDOS. Dispuso un aumento adicional de $7000 millones
El gobierno de Javier Milei am
plió ayer a través de un DNU el 
presupuesto 2025 y le destinó 
más de $7000 millones de pesos 
al área de inteligencia.

Luego de recordar que el pre
supuesto enviado por el Poder 
Ejecutivo al Congreso no pu
do ser aprobado el año pasado, 
y considerando que “dada la 
emergencia, es necesario que el 
gobierno nacional pueda asegu
rar una distribución razonable 
de sus recursos”, el Gobierno 
dispuso un amplio abanico de 
aportes adicionales.

Eso recursos fueron a áreas 
como las empresas de energía, 
pago de créditos a organismos 
internacionales o al Poder Le
gislativo. También aparece una 
ampliación de algo más de $7000 
millones en los gastos para la Se
cretaría de Inteligencia del Esta
do (SIDE), entre ellos $1650 mi
llones en gastos reservados [no 
requiere de informar en qué se 
utilizaron], según lo publicado 
hoy en el Boletín Oficial.

El Gobierno tampoco tuvo 
ánimo de debatir el proyecto de 
presupuesto en el Congreso ya 
que no lo incluyó en el paquete 
de temas de las sesiones extraor
dinarias del verano.

En el anexo 1 del decreto-firma- 
do por el Presidente y la totalidad 
de sus ministros-se  establecen los 
aportes adicionales para la SIDE, 
comandada por Sergio Neiferty 
donde tiene una gran influencia 
el asesor presidencial todoterre- 
no Santiago Caputo.

El total previsto es de 
$7.366.286.591, de los cuales 
$6.344.120.048 corresponden a 
gastos corrientes y el resto a gas
tos de personal. El rubro “gastos 
reservados” aparece en el final 
del listado de erogaciones pre
supuestadas, y alcanza los $1.625 
millones.

Altas fuentes del Gobierno, 
consultadas por la nación, justifi
caron el aumento en las partidas, 
y afirmaron que “lo necesario” 
serían “mil millones de dólares”, 
sin precisar en qué se invertiría 
tamaña cantidad de dinero. Otras 
fuentes prefirieron no responder 
sobre el asunto, y hasta afirma
ron que desconocían los detalles 
del decreto.

En agosto pasado, y con el voto 
de distintos partidos opositoresy 
el Pro de Mauricio Macri, el Con
greso rechazó el DNU que asigna
ba $100.000 millones adiciona
les al presupuesto de la SIDE, en 
concepto de gastos reservados. 
Se trató de un duro golpe al Go
bierno, en el primer rechazo a un 
DNU enviado por el Poder Ejecu
tivo desde la reforma constitucio
nal de 1994, aunque los fondos 
habían sido gastados casi en su 
totalidad en el mes que medió en
tre la salida del decreto (19 de ju
lio) y su rechazo parlamentario. 
En diciembre, el Gobierno aceptó 
la decisión del Congreso y devol
vió los $88.000 millones que ya 
habían sido utilizados.

En aquel momento, desde el 
Gobierno se justificaba la nece
sidad de aumentar las partidas 
para la SIDE con el argumento 
de hacer más eficaz la lucha con
tra el crimen y los denominados 
ciberataques. • Jaime Rosemberg



22 I ECONOMÍA LA NACION | VIERNES 14 DE MARZO DE 2025

ECONOMÍA
Edición de hoy a cargo de José Luis Brea
www.lanacion.com/economia | @LNeconomia | Facebook.com/Ianacion 
economia@lanacion.com.ar

DÓLAR

Minorista §1097,80 V (ANT: $1098,17)

CCL $1233,48 A (ANT: $1229,63)

Mayorista $1067,00 A(ANT: $1066,75)

Paralelo $1235,00 A(ANT: $1230,00)

Turista $1412,45 A (ANT: $1412,13)

Tras el escándalo de $LIBRA, 
la CNV dio un paso para 
regular las billeteras cripto criptomonedas. La Comisión Nacional de Valores reglamentó que los activos virtuales con menos de 90 días de lanzados deberán estar en una sección especial de las plataformas
Melisa Reinhold
LA NACION

A un mes de desatado el escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA que el 
presidente Javier Milei promocio- 
nó a través de sus redes sociales, el 
Gobierno avanza en la regulación 
para las billeteras cripto. Luego 
de una consulta pública que cerró 
en diciembre del año pasado, y en 
conversación con los jugadores de 
la industria, la Comisión Nacional 
de Valores (CNV) creó un marco 
normativo que las compañías que 
vendan activos digitales en la Ar
gentina tendrán que cumplir.

Se publicó en el Boletín Oficial 
la segunda etapa de la regulación 
de los Proveedores de Servicios 
de Activos Virtuales (PSAV). Uno 
de los artículos llamó la atención: 
regula cómo se podrán operar las 
monedas digitales que tengan me
nos de 90 días de vida, como lo fue 
$LIBRA, con una sección aparte en 
las plataformas y advertencias de 
“riesgo de pérdida total”.

En marzo del año pasado ya se 
había creado un registro para que 
todas aquellas personas humanasy 
jurídicas que operan localmente se 
inscriban obligatoriamente. En su 
momento, la medida se creó a con- 
trarreloj ante la visita del Grupo de 
Acción Financiera Internacional 
(GAFI) a la Argentina, que exigía es
te control para evitar que el país cai
ga en la “lista gris” de países que no 
combaten el lavado de activos. Ese 
fue el comienzo de la regulación. Al 
momento, hay inscriptas unas 131 
empresas y nueve personas físicas 
(un total de 140), aunque todavía 
existen unas 60 solicitudes a la es
pera de aprobarse. Ahora, con esta 
resolución, deberán cumplir con 
una serie de requisitos, obligacio
nes y prohibiciones para operar.

“La misma tiene por objetivo ga
rantizar la transparencia, estabili
dad y protección de los usuarios en 
el ecosistema cripto, imponiendo 
obligaciones en materia de registro, 
ciberseguridad, custodia de activos, 
prevención de lavado de dinero y 
divulgación de riesgos”, explicó la 
CNV, en un comunicado sin detalles 
sobre la norma.

El artículo 37 no pasa desaper
cibido, tras el escándalo cripto. En 
un tire y afloje con las empresas del 
sector, entre prohibiciones y libre 
albedrío, finalmente la CNV definió 
que las billeteras digitales podrán 
ofrecerle a sus clientes activos vir
tuales que se lanzaron con una anti
güedad menor a los 90 días. Sin em
bargo, tendrán que hacerlo en una 
sección especial de la plataforma, y

El Gobierno dice que busca garantizar la transparencia y proteger a los usuarios archivo

PUNTOS CLAVES DE 
LA REGULACIÓN

Artículo llamativo
Uno de los artículos que más 
llamó la atención es el que re
gula cómo se podrán operar 
las monedas digitales que ten
gan menos de 90 días de vida, 
como lo fue $LIBRA.

Billeteras virtuales
La CNV definió que las billete
ras digitales podrán ofrecerle 
a sus clientes activos virtuales 
que se lanzaron con una anti
güedad menor a los 90 días.

Patrimonio exigido
Además de la inscripción al re
gistro, los operadores deberán 
contar con un patrimonio neto 
mínimo de US$150.000 para 
las categorías claves.

Radicadas en el exterior
Las empresas cripto radicadas 
fueradela Argentina no serán 
obligadas a operar localmente, 
pero sí se les exigirá que cuen
ten con una sucursal y tengan 
una sociedad en el país. 

no accesible en el panel general. El 
sistema sería similar al que usó Ri
pio cuando incorporó memecoins 
como $LIBRA, Trump o Melania en 
su aplicación que, si bien se podía 
comprar, estaba destinado a inver
sores experimentados.

En ese apartado se le tendrá que 
avisar al cliente del riesgo, según 
pudo verificar la nación, que tuvo 
acceso a la norma oficial: “Siempre 
que cuenten con una indicación es
pecial a modo de advertencia de que 
dichos activos tienen menos de 90 
días de lanzados por lo que podrían 
conllevar una volatilidad, un riesgo 
de pérdida del total de los montos 
alocados a estos activos, y en gene
ral un nivel de riesgo, en todos los 
casos, potencialmente aún superior 
a otros activos virtuales que cuen
tan con mayor historial”.

Originalmente, se había pro
puesto clasificar a los inversores 
dependiendo de su perfil de riesgo 
y, a partir de allí, habilitar ciertas 
opciones de criptomonedas. Pero 
en la mesa de debate ganó el acceso 
para todos, pero con advertencias 
de riesgo. “Sobre el timing: hace un 
año que estamos trabajando en esta 
norma, la consulta pública terminó 
en diciembre y a partir de ahí anali
zamos y procesamos los comenta
rios, llegamos a la versión final. Hu
bo reuniones, mucho trabajo, más 

comentarios. Es imposible hacer 
una norma de un sector nuevo sin 
hacer interacción con ellos”, dicen 
puertas adentro de la Comisión Na
cional de Valores. El objetivo es que 
la norma ya esté vigente del todo a 
finales de este año.

Además de la inscripción al regis
tro, los operadores deberán contar 
con un patrimonio neto mínimo 
de US$150.000 para las categorías 
clave, como el intercambio y cus
todia de los activos virtuales; de 
US$75.000para aquellas que se de
dican a la transferencia de activos; 
y de US$35.000 para los que partici
pen o provean servicios financieros 
relacionados con la oferta o venta 
de una criptomoneda. Desde el sec
tor consideran que podrían quedar 
fuera del mercado los jugadores 
más chicos. Sin embargo, fuentes 
que siguieron de cerca el armado 
de la normativa aclaran que “los 
montos son bajos”, con el objetivo 
de “no matar la innovación”.

La regulación también prevé lo 
que ocurrirá con las empresas crip
to que están radicadas fuera de la 
Argentina, como Binance, una de 
las plataformas más usadas a nivel 
local. La norma de la CNV no les exi
girá operar localmente, pero sí que 
tengan una sucursal y tengan una 
sociedad en el país, para que en caso 
de que un usuario argentino quiera

Euro $1158,22 V(ANT: $1163,61)

Real $183,63 A(ANT: $183,62)

Reservas 28.102 A (ANT: 27.959) 
en millones de US$

contactarse, pueda hacerlo. Tendrá 
que cumplir con toda la norma y los 
requerimientos, pero pueden fir
mar un convenio con terceros para 
derivar las órdenes o la custodia.

En caso de no estar registrada, 
no podrá operar, pero sí participar 
como patrocinadores en eventos in
ternacionales. Eso sí, tendrán que 
aclarar que no están inscriptas an
te la CNV y que no pueden ofrecer 
servicios. Esta aclaración llega en 
un momento donde la Argentina se 
posiciona como capital cripto, y se 
convierte en sede de congresos in
ternacionales, muchos de ellos que 
se realizarán en el mes de marzo. La 
normativa es similar a la de España, 
para evitar que una sobrerregula- 
ción ahuyente a estos eventos.

Más allá de eso, el decreto prevé 
obligaciones y prohibiciones. Por 
ejemplo, contempla que las bille
teras cripto no podrán usar activos 
virtuales o monedas fiduciarias de 
los clientes. Tampoco tendrán per
mitido operar mercados, cámaras 
compensadoras o agentes del mer
cado de capitales. Y tienen prohi
bido hacer publicidad engañosa o 
falta de divulgación de riesgos.

Por el lado de las obligaciones, 
deberán cumplir con las normas 
de seguridad y custodia; informar 
de manera transparente comisio
nes, riesgos y estructura de opera
ciones; mantener registros conta
bles y de clientes por al menos diez 
años; hacer informes periódicos a 
la CNV sobre volumen de operacio
nes, cliente y activos custodiados, 
presentación de balances anuales, 
informes de auditoría de sistemas.

También tendrán que requeri
mientos operativos, con manuales 
de procedimiento, sistemas infor
máticos, ciberseguridad, políticas 
de seguridad de la información, de
talles del sistema de custodia, meca
nismos de gestión de riesgos. Otro 
punto a cumplir serán las normas 
de conducta, con principios varios y 
código de conducta. Por el lado de la 
segregación de activos, se determi
nó la separación de activos virtuales 
de los clientes y de los proveedores 
de servicios de activos virtuales. 
Por último, todas las aplicaciones 
tienen que contar con atención al 
público, con un responsable de 
relaciones con el público, procedi
miento de reclamos, comisiones y 
horarios transparentes.

Aquellas PSAV inscriptas en el re
gistro, deberán presentar la infor- 
macióny documentación requerida 
antes del T de julio de este año; para 
las personas jurídicas constituidas 
en el país se extiende hasta el Io de 
agosto; y paralas personasjurídicas 
constituidas en el extranjero antes 
del Io de septiembre. El 31 de diciem
bre de 2025 arranca en vigencia la 
totalidad de la norma.

“Hemos trabajado mucho en es
ta norma con el objetivo de que sea 
eficaz y cumpla con la ley, mante
niendo un equilibrio para no sobre- 
rregular ni imponer costos innece
sarios a la industria, impulsando 
la innovación. Este trabajo ha sido 
conjunto con todos los actores del 
sector, que han hecho sus aportes 
a través de la consulta pública, los 
que están incorporados en esta 
normativa. Quienes no cumplan 
con los requisitos y plazos previs
tos, no podrán operar en la Argen
tina”, dijo el presidente de la CNV, 
Roberto Silva. •
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DESDE ADENTRO

Los inversores miran más allá 
de un inminente acuerdo 
con el Fondo Monetario

Crean un plan para que las distribuidoras eléctricas regularicen sus deudas decreto. Alcanza a montos impagos que estas firmas y cooperativas mantienen con Cammesa

E1 ministro Luis "Toto" Caputo

Viene de tapa
El acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) se presenta, en 
el corto plazo, como el único anun
cio capaz de revertir la displicencia 
que hace ya semanas existe en el 
mundo económico. No parece un 
botín inalcanzable. Aunque antes 
se requieren una serie de pasos. 
Por lo pronto, en el Gobierno creen 
que no podría anunciarse un staff 
level agreement-un acuerdo a nivel 
técnico- sin antes conseguir que 
el decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) pase por el Congreso. “Qué 
pasa si se anunciay nunca se aprue
ba... ¿cómo quedaríamos?”, se pre
guntó una fuente libertaria al tanto 
de las cuestiones económicas.

Si no fuera por que el Gobierno 
viene haciendo gala de su temeri
dad, desdeñando las funciones del 
Congreso en el tratamiento del pre
supuesto 2025, y con la designación 
de dos jueces de la Corte Suprema 
por decreto, el DNU con el que bus
ca habilitarse la negociación con 
el FMI no parecería tan osado. Pe
ro llega a un Congreso caldeado, y 
con un calendario electoral que no 
admite demasiadas demoras.

Hasta que el exministro de Eco
nomía Martín Guzmán incorporó 
en la ley de fortalecimiento de la 
sostenibilidad de la deuda pública 
(27.612) la obligatoriedad de que los 
créditos con organismos interna
cionales pasaran por el Congreso, el 
Poder Ejecutivo tenía la potestad de 
negociarlos de forma independien
te. ¿Debe el Ejecutivo exponer ante 
el Congreso cuestiones que pueden 
modificar el curso de los mercados, 
como las estrategias monetaria o 
cambiaría? Es un debate que podría 
darse. La Constitución, es cierto, es
tablece en su artículo 75, inciso 7, 
que corresponde al Congreso na
cional “arreglar el pago de la deu
da interior y exterior de la Nación”. 
Pero también dice que el Congreso 
tiene la obligación de “proveer lo 
conducente a la defensa del valor 
de la moneda”. Ambas facultades, 
se entiende, quedan delegadas en el 
Ejecutivo. Que no las haya cumpli
do exitosamente es otra cuestión.

Las condiciones del acuerdo no 
parecen malas. Al menos, no en el 
mediano plazo. La Argentina ten
dría cuatro años y medio de gracia 
para pagar las amortizaciones de 
capital (solo deberá cubrir los inte
reses del préstamo con el organis
mo de crédito, por lo que se evita 
de pagar en esos años US$13.900

Florencia Donouan
PARA LA NACION-

millones), y además recibirá una 
suma de dinero fresco inicial que 
le permitiría levantar parcialmen
te el cepo cambiario. Está cada vez 
más claro que en el levantamiento 
de los controles seguirá primando 
el gradualismo. Aunque en un pri
mer momento la idea es que haya 
algún anuncio de impacto.

Uno de los puntos más sensibles 
de la negociación, que todavía está 
en curso, admiten las fuentes, pasa 
precisamente por el monto del des
embolso inicial. Eso y el calendario 
de flexibilización cambiaría. Por
que la idea del FMI es que el acuerdo 
marque una hoja de ruta para que 
el Gobierno vaya del esquema cam
biario de era w/zhgpeg actual a un es
quema de tipo de cambio flotante. 
La semana que viene será clave. Se 
espera que haya una nueva reunión 
informal del board (accionistas) pa
ra terminar de procesar los puntos 
que todavía siguen sin definición 
dentro del acuerdo. No suele anun
ciarse un acuerdo técnico sin antes 
tener la certeza de que el board del 
FMI lo aprobará luego. En el mer
cado se especula con que el anun
cio técnico podría estar listo para 
la Asamblea de Primavera del FMI, 
que se desarrollará en Washington 
entre el 21 y el 26 de abril. No falta 
demasiado.

El Gobierno debería cuidarse en 
las próximas semanas de no seguir 
cometiendo errores no forzados. El 
escándalo de $LIBRA no pasó inad
vertido entre los círculos de poder 
económico. Tampoco la ruidosa 
licitación de la Hidrovía, que tras 
denuncias de posible direcciona- 
miento por parte de la Procuradu
ría de Investigaciones Administra
tivas (PIA), fue declarada desierta. 
En un encuentro con los usuarios 
del sistema fluvial, que tuvo lugar 
en una reciente jornada lluviosa, 
en las oficinas de la Subsecretaría 
de Vías Navegables, de cara al Río 
de la Plata, los representantes del 
Gobierno anticiparon que podrían 
volver a iniciar el proceso en los 
próximos meses, pero que luego 
la adjudicación se haría una vez 
transcurrida la elección de medio 
término. “Así nadie se va a quejar”, 
esgrimieron.

Pero no es la única concesión que 
está en agenda. También, mientras 
avanza el proceso de licitación del 
Belgrano Cargas, está en discusión 
la prórroga de los permisos (las con
cesiones vencieron hace años) de 
las tres empresas privadas que hoy 

operan los diferentes ramales que 
integran la red. Ya hay conversacio
nes preliminares con Ferroexpreso 
Pampeano, del grupo Techint, que 
transporta granos y oleaginosas 
a los puertos de Rosario y Bahía 
Blanca, y cuyo contrato vence el 
30 de abril. Las inundaciones que 
sacudieron a la ciudad portuaria 
bonaerense, sin embargo, destruye
ron gran parte de la infraestructura. 
Habrá que cuantificar daños, para 
ver si sigue siendo negocio bajo las 
condiciones de precio  actuales. El 21 
de junio, en tanto, vence el contrato 
de Nuevo Central Argentino Socie
dad Anónima, de Aceitera General 
Deheza (familia Urquía), que opera 
sobre todo en la zona del Noroeste 
Argentino (NOA). Y finalmente, en 
septiembre, será el tumo de Ferro- 
vías Sociedad Anónima Concesio
naria, del grupo Emepa.

Trascendieron en el sector rela
tos de supuestos intermediarios in
tentando sacar provecho en algún 
caso. Es posible que sean simples 
free-riders. En las empresas públi
camente niegan las versiones. Te
mas sensibles. Por el historial que 
tiene el Estado argentino, si hay un 
rubro en el que el Gobierno debiera 
sobreactuar transparencia es en el 
del transporte.

Son todas señales que los inver
sores miran con atención. El poten
cial inversor de una Argentina con 
una macro estable es gigantesco. 
Por ahora, las grandes firmas lle
gan con cuentagotas. Los dos sec
tores que atraen más al capital in
ternacional son el minero y el de 
petróleo y gas. En el primer caso, 
la empresa China, CNGR, empresa 
que fabrica materiales energéticos 
avanzados para baterías de iones 
de litio, proveedora de gigantes 
como Tesla, acaba de hacer una 
movida que pronto hará pública: 
adquirió en Jujuy la sociedad Lilac 
Solutions, con los derechos mi
neros asociados al proyecto Jama 
(un proyecto de litio). Ya había com
prado en 2024 el proyecto Solaroz 
a la australiana Lithium Energy. 
Espera con ambos presentarse al 
Régimen de Incentivo de Grandes 
Inversiones (RIGI), según le adelan
taron esta semana en una reunión 
representantes de la compañía a 
secretario de Minería, Luis Lucero. 
Pero hay muchos más movimien
tos. Ni hablar en petróleo y gas. So
lo falta que el Gobierno termine de 
crear las condiciones adecuadas. 
La oportunidad es una. •

En el marco del decreto en el que 
concretó la más reciente modi
ficación al presupuesto 2025, el 
Gobierno definió ayer el esquema 
por el cual apunta a regularizar las 
millonarias deudas que empre
sas distribuidoras y cooperativas 
mantienen con Cammesa, la firma 
mixta encargada de operar el sis
tema eléctrico mayorista.

Se trata de un régimen median
te el cual el Gobierno apunta a “re
componer la cadena de pagos” del 
sector eléctrico, que hace años 
acumula deudas y saldos impa
gos por parte de distribuidoras. 
Estas firmas cobraron las tari
fas por parte de sus clientes por 
el servicio y sus consumos, pero 
al mismo tiempo no pagaban a 
Cammesa por esa energía recibi
da. Ese mecanismo, que acumu
ló saldos pendientes por más de 
US$1000 millones, también afec
taba a toda la cadena, en tanto que 
Cammesa incurría en deudas con 
las generadoras.

La propuesta alcanza a las deu
das que no estuvieran regulariza
das hasta el 30 de noviembre de 
2024. Para esos saldos remanentes, 
se creó un esquema que contempla 
hasta 12 meses de gracia y un pago 
en hasta seis años (72 cuotas men
suales), con una tasa de interés que 
será equivalente a hasta el 50% de 
la que se cobra en el mercado eléc
trico mayorista (MEM).

A su vez, el esquema creado por 
el DNU 186/2025 incorpora un 
“incentivo de buenos pagadores”, 
mediante un régimen de “créditos” 
que alcanza a distribuidoras y coo
perativas que cancelaron la tota
lidad de las transacciones el año 
pasado y no tengan deuda no regu
larizada a diciembre de 2023.

El plan de regularización de 
deudas, confirmado en el DNU, 
cuenta con la aprobación del di
rectorio de Cammesa, y estipula 
que las empresas deberán suscri
bir en el acuerdo de forma particu
lar para acceder a los beneficios. 
Desde el Gobierno aclararon ade

Encuentro en el ministerio
El ministro de Economía, Luis Ca
puto (junto a su viceministro, Jo
sé Luis Daza), recibió ayer al eco
nomista de origen turco Nouriel 
Roubini. “Un honor poder charlar 

más que “la adhesión al régimen 
debe hacerse de manera integral, 
no pudiendo hacerlo por partes ni 
condicionado a ninguna ocurren
cia de hecho futuro”.

El esquema creado establece 
que las distribuidoras que adhie
ran al régimen perderán todos los 
beneficios incluidos y serán pasi
bles de multas en el caso de que no 
cumplan “en tiempo y forma” con 
el pago de la facturación corriente 
con Cammesa. Es decir, impone, 
además de la cuotificación de sal
dos pendientes, la obligación de 
regularidad con los flujos futuros, 
además de “cualquier otro acuer
do suscripto con anterioridad” al 
presente régimen.

A su vez, se definió que la Secre
taría de Energía introducirá “dife
rentes mecanismos que promue
van la ejecución de inversiones 
para lograr mejoras en el sistema 
eléctrico”.

Según información oficial, las 
cuatro empresas con mayor deu
da acumulada con Cammesa son 
las distribuidoras que operan en la 
provincia de Buenos Aires: Edea, 
Edelap, Edeny Edes, que a diciem
bre sumaban en conjunto más de 
$260.000 millones impagos, se
gún informó la nación. En tanto, el 
segmento de cooperativas repre
sentaba un rojo ante Cammesa por 
$350.000 millones.

Desde el Gobierno plantean que, 
hasta diciembre de 2023, la tasa de 
cobrabilidad de Cammesa había 
caído al 48%, con las cooperativas 
y distribuidoras que acumulaban 
ese pasivo argumentando que el 
atraso tarifario afectaba su funcio
namiento y su flujo de caja. “Los 
importes no cobrados se cubrían 
con aportes del Tesoro nacional en 
un círculo vicioso que se traducía 
en más emisión, más inflación y 
una descapitalización del siste
ma eléctrico”, afirmaron desde el 
Gobierno en un comunicado que 
introduce el nuevo régimen. Allí 
detallan que la tasa de cobrabili
dad actual es del 97%. • 

dos horas de economía. Un orgu
llo escuchar su particular interés 
sobre los detalles de nuestro pro
grama de estabilización”, posteó 
satisfecho Caputo por la red X. •
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Expoagro 2025 | el pulso de la muestraLos productores elogian a Milei por la economía, pero critican su estiloCoinciden con las cuestiones de fondo que encaró el Gobierno, aunque rechazan la actitud confrontativa del Presidente; piden acelerar la baja de la presión impositiva
Belkis Martínez
ENVIADA ESPECIAL

SAN NICOLÁS - El debate sobre la 
política económica y la gestión de 
Javier Milei refleja expectativas y 
preocupaciones entre los produc
tores que recorren Expoagro. La 
reducción temporal de las reten
ciones es vista como una señal, pe
ro no es suficiente para impulsar al 
campo, que demanda mejoras en 
infraestructura y una menor pre
sión fiscal. Si bien reconocen que 
el Gobierno cumple con su plan de 
ajuste y reducción del Estado, aún 
están las dudas sobre la sostenibi- 
lidad de las medidas y la falta de 
estrategias para lograr consensos 
y fortalecer la institucionalidad. 
Creen que la personalidad del Pre
sidente -que hoy visitará la mues
tra- genera divisiones y que su esti
lo “confrontativo” puede afectar la 
gobernabilidad.

Para Luis Balestrini, ingeniero 
agrónomo de Villanueva, provincia 
de Córdoba, Milei es un presidente 
de transición hacia otra Argentina. 
“Es muy fuerte en la economía, y lo 
que yo pretendo es más un estadista 
que sepa juntar al país, y a Milei no 
lo veo. Hoy se muestra con la capa
cidad de juntar a las tres partes en 
las cuales se están dividiendo las 
grandes masas que votan: le falta 
una comunicación para el grupo 
duro que piensa, valora la institu
cionalidad y buen liderazgo. Salvo 
que sea esto una estrategia, porque 
lo veo extremadamente impulsivo”, 
afirmó.

Luego indicó que una señal del 
Presidente para el sector agrope
cuario, obviamente, debe ser la 
eliminación de las retenciones. 
“Hay que sacarlas. Tienen que ha
cer obras viales, ferrocarriles y fa
cilidad para llegar a los puertos o 
el almacenaje. Si bien hoy se hace

Productores recorren el predio de Expoagro durante la tercera jornada de la muestra márcelo manera

Estoy de acuerdo con las políticas [de Milei], pero tiene que bajar la presión fiscal y eliminar las retenciones"
MATEO GAINO
PRODUCTOR

a través de los silobolsas [el alma
cenaje], faltan muchas obras de in
fraestructura o un transporte que 
sea diferente a los camiones, lo cual 
es una locura seguir teniendo”, des
cribió.

El productor Tomás Gowland in
dicó que considera que las cuestio
nes de fondo Milei las está hacien
do bien. Pero agregó: “No estoy de 
acuerdo con las formas en cómo 
lo vienen haciendo, pero sí con la 
línea. El cambio es muy notable y 
creo que es para el bien del país”.

En ese contexto, Gowland afirmó 
que se necesita “menos presión fis

cal y más horizonte estable a futu
ro”. Y reclamó: “Tenemos que tener 
más certidumbre a futuro de que 
este plan va a seguir para adelante. 
Yo hago trigo, cebada, girasol, soja 
y me fue bien, pero necesitamos in
fraestructura. Los caminos y puer
tos se han venido muy abajo en lí
neas generales; eso se nota mucho 
en toda la zona. Las líneas de crédito 
de este año han sido más o menos 
buenas, el apoyo oficial está. Tiene 
que haber menos planes sociales y 
poder dar más trabajo y más estabi
lidad en general”.

Carlos Delicias, de la ciudad de

Pergamino, provincia de Buenos 
Aires, opinó que Milei “tiene que 
hacer un esfuerzo muy grande para 
bajar tres cambios y amigarse con la 
República”. Indicó que el Presidente 
tiene que respetar los tres poderes 
del Estado. “Tiene que ser un poco 
más empático. Hay cosas que no 
podemos permitir en la Argentina, 
pero no tiene que ser él el que tiene 
que salir a decirlas. Hay que investi
gar y reconocer las cosas que están 
mal en el país. La democracia tiene 
todos los instrumentos para poder 
lograrlo. No necesitamos más me- 
sías”, resumió.

Mateo Gaino, productor de la 
provincia de Entre Ríos, donde ha
ce cultivos extensivos, añadió que 
su generación confía en él y busca 
algo distinto. “Estoy de acuerdo con 
las políticas que tiene, pero se tiene 
que bajar la presión fiscal. Hay que 
sacar impuestos. Las retenciones se 
tienen que eliminar. Recién va un 
año; es un país funcional y cíclico, 
pero hay que cambiarlo. En sus for
mas no estoy tan de acuerdo, no nos 
han llevado a ningún lado. Apoyo la 
idea de base y me parece que es lo 
más importante”, dijo.

Buena señal
La baja temporal de las retencio

nes marcan un camino y una buena 
señal, para el productor. “Pareciera 
que se van a quedar después de ju
nio, si no es el caso, yo entiendo que 
la intención de ellos es bajarlas. El 
campo aporta muchísimo dinero y 
estamos en un momento un poco 
frágil en la economía y me parece 
que va a tardar un poco. El campo, 
si tiene señales positivas a través del 
tiempo, es capaz de esperar un poco 
más a que esa presión positiva dis
minuya”, razonó.

Un productor de Arrecifes, pro
vincia de Buenos Aires, quien omi
tió su nombre, señaló sobre Milei: 
“Si no existiera esta personalidad, 
iba a ser muy difícil hacer los cam
bios que hay que hacer en el país. Lo 
que se necesita más allá de la figura 
de Javier Milei es una dirigencia ca
pacitada y honesta. Si no existiera 
su personalidad, como le pasó a Ma
cri, es muy difícil hacer los cambios 
que hay que hacer. Es distinto, y ya 
del otro teníamos lo que había pa
sado”, resumió. Y dijo que si tuviera 
la oportunidad de ver a Milei le diría 
que sea más político. •Se confirma un buen ritmo en la venta de maquinariaFue impulsada por la mejor financiación y la expectativa de una cosecha aceptable: hasta ayer visitaron la muestra 200.000 personas

SAN NICOLÁS (De una enviada 
especial).- Expoagro ya superó las 
expectativas de ventas y compromi
sos de negocios para la maquinaria 
agrícola. En comparación con el 
año pasado, hubo un incremento en 
consultas de entre el 25% y el 30%, 
impulsado por una oferta crediti
cia más favorable y la expectativa 
de una cosecha con rindes acepta
bles. La muestra marcó el inicio de 
un año con buenas perspectivas, 
reflejado en cierres de negocios im
portantes y alrededor de 80 presu
puestos generados en un solo día, 
en algunos stands. Todo esto en un 
marco de público importante: ayer 
hubo85.000 personasy en tres días 
sumaron 200.000.

Gaspar López, gerente comer
cial de la firma de tractores Pauny, 
observó que en estos primeros días 
vieron un movimiento habitual, pe
ro con una gran diferencia a otras 
muestras. “Los clientes eran más 
puntuales y estaban más determi
nados a la compra de la unidad. Vi
nieron ya con una idea de un crédi
to, de definir el negocio, a diferencia 

de lo que ha pasado en otras op ortu- 
nidades”, resaltó.

Asimismo, López comentó que 
ha pegado muy bien el tema credi
ticio. “Era algo que se estaba espe
rando en el sector. Ante la baja de la 
inflación, se estaba esperando que 
la tasa bajara. Los bancos salieron 
con muy buenas tasas, sobre todo el 
Nación y el Provincia”, afirmó.

En Pauny tuvieron entre un 25% 
y un 30% más de consultas este año, 
comparado con el año pasado. “Se 
debe a la oferta crediticia y a que la 
cosecha es buena. Se está perfilan
do que hubo buenas lluvias última
mente y buenos rindes como para 
que el productor tome la decisión 
de compra”, puntualizó.

Andrés Panattoni, responsable 
de marketing de la fábrica de sem
bradoras ERCA, dijo que este año se 
encontraron con una grata sorpresa 
por las distintas líneas de crédito de 
los bancos. “Tuvimos un muy buen 
primer día, a pesar de que siempre 
sabemos que es el día más flojo, de 
menos afluencia de gente; tuvimos 
un muy buen día. Creo que vamos 

a tener una gran semana. Presenta
mos este año todo lo que es la nue
va línea siete, una nueva imagen de 
producto con muchas novedades 
en tecnología, y distintas configu
raciones de máquinas”, expresó.

Panattoni agregó que no está con
tabilizada la cantidad de compro
misos, pero se han cerrado ventas 
importantes y se han hecho alrede
dor de 80 presupuestos en un día. 
Además, señaló que el productor 
tiene más previsibilidad que en 
otros años. “Por eso, las líneas de 
crédito están bastante más acomo
dadas, con tasas más lógicas. Eso 
ayuda mucho al productor y al con
tratista a tener una previsibilidad 
de pago a la hora de tomar deuda; 
es bienvenido”, amplió.

En tanto, Rodrigo Lanciotti, ge
rente de marketing comercial de 
Case, resaltó que Expoagro marca 
un poco el inicio del mercado fuer
te que tienen a lo largo del año. “El 
primer día fue muy interesante, por 
el gran movimiento de gente. Regis
tramos muchas consultas, sobre to
do por el tema de la cosechadora, en 

la antesala del levantamiento de la 
cosecha”, acotó.

En tanto, Daniel Scarpeccio, pre
sidente de Super Walter, remarcó 
que la exposición es el termómetro 
de lo que va a ser el año. “Tenemos 
muy buena expectativa porque ha 
llovido. Va a ser un buen año. La 
gente está más confiada, han baja
do las retenciones, se ha achicado el 
mal humor con el Gobierno. Algu
nos bancos han salido con propues
tas de crédito muy buenas. Todo eso 
hace creer que este año va a ser bue
no”, resaltó el directivo.

Javier Grasso, gerente comercial 
de Metalfor, indicó que, en materia 
de ventas, sus expectativas se vieron 
superadas. “Estuvimos ligeramente 
por encima del primer día del año 
pasado, lo cual es un resultado po
sitivo, además de generar buenas 
perspectivas de cierre de negocios 
a futuro con quienes asistieron. Hoy 
hubo una mayor concurrencia; el 
stand ha recibido una gran cantidad 
de visitantes, con buenos cierres de 
negocios”, destacó.

Martín Birro, responsable de 

marketing del grupo Crucianelli, 
agregó: “El primer día estuvo muy 
bien, alcanzando un poco las expec
tativas que teníamos planteadas 
para el inicio de esta Expoagro. Se 
hicieron presupuestos a la altura de 
lo que nosotros estimábamos.

Crucianelli resaltó, además, que 
están trabajando con todas las ta
sas que ofrecen los bancos en esta 
semana exclusiva y que, a su vez, 
cuenta con financiación propia a 
tres años, en pesos o en dólares.

Sergio Karin, director comercial de 
Massey Ferguson para Hispanoamé
rica, señaló que 2024 cerró con bajo 
volumen en tractores, con caída de 
un 11%, pero con un aumento del 4% 
en cosechadoras y un 17% en pulve- 
rizadoras.  El ejecutivo recordó que el 
sector estuvo impactado por las con
diciones climáticas y la chicharrita 
en maíz. “Hay mucho optimismo por 
una mayor estabilidad económica y 
cambiaría. El Gobierno genera con
fianza, aunque aún hay mucho por 
hacer, como financiación para el sec
tor, el financiamiento de largo plazo”, 
indicó. • Belkis Martínez
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Los drones en acción durante la muestra márcelo maneraFuror por los drones en una jomada con gran concurrencia de públicoEn la exposición, los productores se muestran interesados en las nuevas tecnologías que apuntan a lograr una mayor eficiencia

Preocupan los aranceles al acero que impuso EE.UU.queja. En el Grupo Techint afirman que tendrán impacto negativo sobre su producción en México

Pilar Vázquez 
ENVIADA ESPECIAL

SAN NICOLÁS - En una jornada 
brillante, con un gran marco de pú
blico, Expoagro edición YPF Agro 
transitó su tercer día a pleno.

Una de las vedettes de la muestra 
son, coincidieron muchos, los dro
nes. “No damos abasto con las con
sultas”, reconocían en una de las 
empresas. “Son furor”, dijeron en la 
muestra. Si bien estos dispositivos 
ya tienen presencia en la exposición 
desde hace algunos años, lo cierto 
es que cada vez más se consolidan 
como una herramienta clave para 
el agro. Su capacidad para cubrir 
mayores extensiones de terreno 
con mayor eficiencia los hace cada 
vez más atractivos en un contexto 
donde los productores resaltan la 
necesidad de optimizar recursos. 
Pero los drones no son lo único que 
llama la atención; las herramientas 
de digitalización, la rebotica y la in
teligencia artificial en la maquina
ria agrícola también.

“Vine a ver drones porque es lo 
que se viene en tecnología e inno
vación para el agro. Con la situación 
del país, si uno no busca ser eficiente 
en el agro, la rentabilidad se reduce 
muchísimo, incluso hasta la pérdi
da”, afirmó JuanTruccone, asesoren 
Pozo del Molle, Córdoba. Para él, la 
clave está en optimizar el uso de re
cursos, ya que los márgenes son ca
da vez más ajustados. “Antes había 
un respaldo financiero que ayudaba. 
Si le encontrabas la vuelta al sistema 
económico, con estrategias como el 
IVA, podías pedalearla financiera
mente y seguir adelante. Hoy, sin 
tantas restricciones pero con un país 
económicamente más ajustado, si 
no sos eficiente no te queda margen 
de rentabilidad”, agregó.

Desde Entre Ríos, Dardo Blan- 
chet recorrió más de 300 km para 
llegar a la muestra con un objetivo 
claro: conocer las innovaciones tec

nológicas y entre esas prioriza los 
drones. “En nuestra zona ya comen
zaron a utilizarse, y gran parte de 
los productores está apostando por 
esta tecnología. Es una alternativa 
interesante a lo que ya tenemosy ge
nera gran interés, aunque en mu
chos casos aún falta escala para una 
adopción masiva”, comentó.

A su lado, Gustavo Chareun, de la 
misma localidad, agregó: “También 
llama mucho la atención la tecno
logía aplicada al posicionamiento 
satelital y el análisis de imágenes, 
herramientas claves para tomar 
mejores decisiones y aumentar la 
productividad. Sin embargo, para 
los productores más pequeños to
davía es difícil acceder a estas so
luciones debido a sus altos costos. 
Sabemos que es el futuro y que en al
gún momento nos llegará, pero por 
ahora sigue siendo una barrera”.

“Es tremenda la cantidad de gente 
que viene. No damos abasto con las 
consultas”, afirmaron desde el stand 
de XAG Atlas, una de las empresas 
que trajo drones a la muestra. Los 
productores se acercaban a tocar y 
ver de cerca los dispositivos mien
tras esperaban su tumo para hacer 
preguntas. La firma presentó un dron 
con un tanque de 50 litros, capaz de 
alcanzar los 50 km por hora, equipa
do con un sistema de doble batería 
para garantizar su regreso seguro en 
caso de fallas. “Se destaca por su es- 
tabilidady precisión en la aplicación, 
gracias a su sistema de hélicesy pivo
tes, que lo mantienen constantemen
te nivelado”, explicaron. En Akron 
también se presentaron drones, y en 
el stand de enfrente, Teknorstand, 
dentro de una estructura de seguri
dad, los visitantes se agolpaban para 
ver otro dron en acción.

El Tecnódromo fue también tes
tigo de este furor por los drones. La 
gente colmó las tribunas para ver 
volar simultáneamente siete mo
delos diferentes, cada uno con fun
ciones específicas: identificación de 

materiales, aplicación de fertilizan
tes y semillas, productos líquidos y 
mapeos de cultivos. Además, hubo 
picadoras de forraje, embolsadoras, 
enrolladores y otras herramientas 
como algunas que testean, identifi
can información y humedímetros.

El interés por los drones no solo 
se centra en la máquina en sí, sino 
también en todas las soluciones tec
nológicas asociadas. En este senti
do, en New Holland destacaron que 
uno de los productos que más llama 
la atención es FieldXplorer, una pla
taforma para el procesamiento de 
datos de mapeo de drones.

Rodrigo Correa, comercial de 
agricultura digital de la marca, 
explicó que esta solución permite 
realizar un relevamiento en un lote 
mediante un mapeo con drones, ge
nerando un ortomosaico que luego 
se procesa en la plataforma para de
sarrollar diversas tareas. “El siste
ma permite realizar un relevamien
to en un lote mediante el mapeo con 
drones. Luego, el ortomosaico ge
nerado se procesa a través de la pla
taforma para ejecutar diversas ta
reas, como el mapeo de malezas, la 
planificación de proyectos de línea, 
el conteo de plantas de eucaliptoy la 
nivelación de terrenos, entre otras 
aplicaciones”, expresó.

Otro punto clave de la muestra 
fue la carpa de las agtechs, donde los 
productores conocieron de primera 
mano las soluciones digitales para el 
agro. Entre las principales atraccio
nes estuvieron los sistemas de pulve
rización inteligente, que optimizan 
la aplicación de productos y reducen 
costos, y las estaciones meteorológi
cas avanzadas,  que brindan datos en 
tiempo real para mejorarla toma de 
decisiones. También se destacaron 
las plataformas de monitoreo sate
lital, que generan mapas y reportes 
sobre el estado de los cultivos, y los 
sensores para silobolsas, que ayu
dan a preservar la calidad del grano 
y prevenir robos. •

Sofía Diamante
LA NACION

HOUSTON - Por fuera de la agen
da energética, el tema que sobre
salió en la CERAWeek, la confe
rencia que congrega a los prin
cipales ejecutivos petroleros del 
mundo, fue la suba de aranceles 
que anunció el presidente esta
dounidense, Donald Trump. En 
un primer momento, la mayoría 
de los gobiernos y analistas creía 
que era una amenaza del manda
tario para negociar, pero la suba 
de tarifas comenzó a concretar- 
sey eso generó preocupación, in
cluso en el grupo Techint, la com
pañía que preside Paolo Rocca y 
que tiene plantas de producción 
en EE.UU., México y Canadá, tres 
países en disputa.

“Esto tiene un gran impacto, 
porque estamos invirtiendo mu
cho en la cadena manufacturera 
de petróleo y de la industria au
tomotriz en México. Estamos 
siguiendo lo que está pasando y 
estamos trabajando muy de cer
ca con el gobierno mexicano para 
entender [cómo se puede solucio
nar]. Somos optimistas con que 
los aranceles, al final, no se van 
a implementar porque es una si
tuación que no beneficia a nadie. 
Así que estamos siguiendo esto 
muy atentamente”, dijo Ricardo 
Markous, CEO de Tecpetrol, el 
brazo petrolero de Techint.

En primera fila lo escuchaba 
Rocca, quien había disertado 
unos días antes y había dicho 
que la nueva política comercial 
de Estados Unidos, de priorizar 
con beneficios fiscales a las em
presas que mudan sus plantas 
de producción al país, obligará a 
muchas industrias a reposicio- 
nar sus activos en las cadenas de 
suministros.

El Grupo Techint tiene dos 
plantas de producción en Méxi
co, en las localidades de Monte
rrey y Pesquería, donde fabrican 
acero crudo, pero también rea
lizan terminación de laminados 
que abastecen a la industria au
tomotriz en México y en Estados 
Unidos. Si se concreta la ame
naza de aumento de aranceles, 
la medida afectaría de manera 
directa los costos de producción 
de Tenaris y Ternium, dos de las 
compañías del grupo.

Markous compartió una me

Elsztain adquirió el 12,7% de 
la minera Argenta Silver
INVERSIÓN. Eduardo Elsztain 
expande sus presencia en la in
dustria minera. El dueño de IRSA, 
principal desarrolladora inmobi
liaria de la Argentina, se convirtió 
en uno délos principales accionis
tas de la minera canadiense Ar
genta Silver, confirmó la empresa 
mediante un posteo por la red X.

Con una inversión de 5 millones 
de dólares canadienses (equivalen
te a alrededor de US$3,5 millones), 
el empresario -dueño de los shop- 
pings Alto Palermo, Abasto, DOT y 
Patio Bullrich, entre otros-adquirió 
el 12,7% de la compañía. Enfocada 
en la explotación de plata, Argenta 
Silver tiene el 100% de los derechos 

sa de debate con el subsecretario 
de Comercio Exterior de México, 
Luis Rosendo Gutiérrez Roma
no, quien luego fue saludado por 
Rocca cuando terminó su diser
tación e intercambiaron unas 
palabras.

El funcionario mexicano dijo 
que están preocupados por la gue
rra comercial y que todavía están 
tratando de entender el impacto. 
“Lo que estamos viviendo ahora 
mismo es un cambio de paradig
ma. Primero, pensábamos que tal 
vez era una forma de negociar, de 
tener mejores opciones para ne
gociar los [acuerdos de libre co
mercio] Nafta o el Usmca. Pero 
después empezamos a entender 
que lo que estamos viviendo es 
un cambio de paradigma,  y que el 
modelo económicoy el de comer
cio están cambiando”, dijo.

“Hay una nueva variable que 
se llama seguridad económica, 
que es mucho más importan
te ahora mismo que el precio o 
la competitividad. Es un nuevo 
modelo que toma como un nue
vo fundamento esta cuestión de 
seguridad económica en nuestra 
región”, remarcó.

Con relación al impacto de la 
suba de aranceles, Gutiérrez Ro
mano dijo que al principio pen
saban que había que eliminar las 
tarifas, pero ahora están asimi
lando que van a tener que vivir 
con la visión de Estados Unidos. 
“Necesitamos trabajar para te
ner los mejores términos en las 
negociaciones tarifarias para 
nuestro país. Estamos pensan
do en varios ciclos de tarifas. Si 
un país está más integrado con 
nuestra economía, tendrá algún 
tipo de tarifa, pero si está cerca 
de China o Asia, tendrá una tari
fa más alta para Estados Unidos. 
Estamos aprendiendo a leer este 
nuevo proceso, es muy complejo, 
porque en realidad no se puede 
ver un consenso entre todos los 
jugadores claves”, dijo.

Luego señaló que algunos paí
ses negocian con una visión re
gional, pero que otros tienen un 
punto de vista nacionalista. “Así 
que ha sido muy complejo. Pero 
estamos optimistas de que, en el 
caso de México, tenemos tantas 
cosas que compartir con Estados 
Unidos para intentar desarrollar 
una agenda común para el futu
ro”, resumió. • 

del proyecto El Quevar, ubicado en 
Salta, que recientemente  comenzó 
la etapa de exploración.

“A través de IFIS, parte del Gru
po Elsztain, adquirirá25.000.000 
de acciones de Argenta mediante 
una colocación privada de accio
nes a CAD$0,20 por acción, con 
una inversión total de CAD$5 
millones. Esto convertirá al Sr. 
Elsztain en un accionista signifi
cativo, con una participación del 
12,69% de la compañía”, señaló un 
comunicado enviado a la Bolsa de 
Valores de Toronto. Con ello ten
drá derecho a representación a 
nombrar, por caso, un director. • 
Laura Ponasso
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Licitación Pública N° 07/2025

Legales

Convocatorias

Convocatoria
EMPRESA DISTRIBUIDORA 
DE ELECTRICIDAD DE MEN
DOZA SA (EDEMSA). De con
formidad con lo dispuesto en 
reunión de Directorio de fecha 
10/03/2025 se convoca a los se
ñores accionistas a la próxima 
Asamblea General Ordinaria y 
Extraordinaria a celebrase en 
la sede social de EDEMSA, sita 
en calle Belgrano 815 de Ciudad 
de Mendoza, Provincia de Men
doza. el día 31 de marzo de 2025 
a las 12:00 horas, a fin de brin
dar tratamiento al siguiente Or
den del Día: 1®) Designación de 
dos accionistas para firmar el 
acta; 2®) Consideración de la 
Memoria, Informe sobre el Có
digo de Gobierno Societario 
anexo separado a la Memoria, 
Informe de Auditoria emitido 
por los Auditores Independien
tes , Estado del Resultado Inte
gral, Estado de Situación Finan
ciera, Estado de Cambios en el 
Patrimonio, Estado de Flujo de 
Efectivo, Notas a los Estados Fi
nancieros, Reseña Informativa, 
e Informe de la Comisión Fisca
lizadora correspondientes al 
Ejercicio Económico cerrado el 
31 de diciembre de 2024; 3) Tra
tamiento de los resultados del 
Ejercicio Económico cerrado al 
31 de diciembre de 2024. Consti
tución de una Reserva Faculta
tiva; 4®) Consideración de las re
muneraciones de los miembros 
del Directorio por 
($70.548.202,80) y de la Comi
sión Fiscalizadora por ($ 
35.230.666,95) correspondiente 
al ejercicio económico cerrado 
el 31/12/24;  5®) Consideración de 
la gestión de los miembros del 
Directorio y de la Comisión Fis
calizadora; 6®) Elección de los 
Directores Titulares y Suplen
tes, y los miembros Titulares y 
Suplentes de la Comisión Fisca
lizadora por expiración de sus 
respectivos mandatos; 7®) De
signación de Auditores Exter
nos; 8®) Autorización a los re
presentantes de la Sociedad a 
los fines de la realización de las 
gestiones o diligencias adminis
trativas necesarias tendientes 
a la inscripción de las decisio
nes adoptadas en esta asam
blea en forma indistinta ante 
los organismos de contralor. 
Nota: para la consideración del 
punto 3 del orden del día. la 
Asamblea sesionara con carác
ter de Ordinaria y Extraordina-

para los estados financieros co
rrespondientes al ejercicio N® 
118; 7) Determinación del núme
ro de integrantes del Directorio 
y designación de Directores 
que correspondiere en conse
cuencia. por un período de tres 
ejercicios; 8) Elección de Síndi
cos Titulares y Suplentes para 
integrar la Comisión Fiscaliza
dora por un período de un ejer
cicio; 9) Autorización para rea
lizar trámites y presentaciones 
relacionadas con las resolucio
nes adoptadas. Nota 1: Para 
asistir a la Asamblea, los accio
nistas deberán depositar los 
certificados de las cuentas de 
acciones escritúrales librados 
al efecto por la Caja de Valores, 
para su registro en el libro de 
Asistencia mediante correo 
electrónico a la siguiente casi
lla: secretariageneral@santan 
derrio.com.ar hasta el 25 de 
marzo de 2025 inclusive, en el 
horario de 10 a 16 horas. Nota 2: 
La Asamblea será celebrada a 
distancia, a través de la herra
mienta digital Microsoft Teams 
(la "Herramienta"). A efectos de 
la votación, cada accionista y/o 
su representante se identifica
rá y emitirá su voto a viva voz, 
conforme al instructivo que se 
enviará oportunamente y ya se 
encuentra cargado en la Auto
pista de Información Financie
ra (la "AIF"). A aquellos accio
nistas que se hubieran registra
do se les enviará un instructivo 
técnico de la Herramienta. Sal
vo que se indique lo contrario, 
se utilizará la dirección de co
rreo electrónico desde donde 
cada Accionista comunicó su 
asistencia para informar el link 
de la videoconferencia. Los re
presentantes de los accionistas 
deberán acreditar personería 
de conformidad a lo dispuesto 
en la normativa vigente. Nota 3: 
Cuando el accionista sea una 
persona jurídica u otra estruc
tura jurídica, para asistir a la 
Asamblea deberá cumplimen
tar con lo exigido en el Capítulo 
II, Título II de las Normas de Co
misión Nacional de Valores 
("CNV”). Nota 4: Todos los pun
tos del Orden del Día serán con
siderados por la Asamblea en 
carácter de Ordinaria. La docu
mentación mencionada en el 
punto 2- del Orden del Día se 
encuentra publicada a disposi
ción de los Sres. Accionistas en 
las páginas web del Banco y de 
la AIF. Para cualquier consulta 
de los accionistas sobre esta 
convocatoria comunicarse al 
011-4341-1000 o a la casilla secre 
tariageneral@santanderrio. 
com.ar. Designado según ins
trumento privado acta de di
rectorio del 27/03/2024 Guiller
mo Rubén Tempesta Leeds - 
Presidente

tud en formato papel los acree
dores que no cuenten con asis
tencia letrada deberán solicitar 
tumo a la sindicatura ESTU
DIO ESCANDELL LOPEZ CEPE- 
RO con domicilio en la calle 
Tte. Gral. Perón 1509 Piso 9®, 
CABA y tel. +54011-44018375, 
mediante email a: notif.judicia 
les@estudioehq.com.ar. A tal 
fin, deberán dar estricto cum
plimiento a las pautas fijadas 
en el pto. IV'j 2®" del decisorio 
de fecha 20/02/2025 a lo que se 
remite. El síndico presentará 
los informes que disponen los 
arts. 35 y 39 LCQ los días 
12/09/2025 y 06/03/2026 - 
respectivamente-. La fecha pa
ra dictar el auto verificatorio 
vence el 20/11/2025. La audien
cia informativa se llevará a ca
bo el 27/08/2026 a las 10 hs„ en 
la sala de audiencias del tribu
nal. En Buenos Aires, 6 de mar
zo de 2025. MA AGUSTINA BO- 
YAJIAN RIVAS SECRETARIA

Edicto
El Juzg. Nac. de Ira. Instancia en 
lo Comercial N®12 a cargo del 
Dr. Hernán D. Papa, Sec. N® 24 a 
cargo del Dr. Ricardo Daniel 
Zmuda, sito en M. T. de Alvear 
1840 PB, CABA hace saber por 
cinco días en los autos "AGRO- 
FINA S A s/CONCURSO PRE
VENTIVO" Expte. Nro. 151/2025 
con fecha 03.02.2025 se presen
tó en concurso preventivo 
AGROFINA S A, CUIT 30- 
59272454-1, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 18® de la CA
BA, habiéndose producido su 
apertura el 20.02.2025, fijándo
se el siguiente cronograma: 
hasta el 24.06.2025 podrán los 
acreedores con asistencia letra
da ingresar digitalmente sus in
sinuaciones junto con toda la 
documentación respaldatoria 
en el INCIDENTE DE INSI
NUACION DE CREDITOS EN 
LOS TERMINOS DEL ART. 32, 
LEY24.522 (Nro.151/2025/1), a 
cuyo fin deberán dar estricto 
cumplimiento a lo dispuesto 
con fecha 20.02.2025 a lo que se 
remite (v. pto. IV ap. J2®). En 
tal incidente deberán también 
formularse digitalmente las ob
servaciones a que alude el art.
34 LCQ y sus contestaciones, se
gún lo autorizado en dicho deci
sorio. El arancel previsto por el

artículo 32 LCQ deberá abonar
se por transferencia a la cuenta 
identificada con Caja de Aho
rros en $ en BANCOGALICIA 
MÁS, Nro. De cuenta: 616-6- 
09374-4, CBU: 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMALODO.PERU 
de titularidad de José Escandell 
y otros, CUIT 20-93390304-5. A 
los fines de presentar su solici
tud en formato papel los acree
dores que no cuenten con asis
tencia letrada deberán solicitar 
turno a la sindicatura ESTU
DIO ESCANDELL LOPEZ CEPE- 
RO -con domicilio en Tte.Gral. 
Perón 1509 Piso 9®, CABA y tel. 
+54 011-44018375,  mediante 
email a notif.judicia les@estu 
dioehq.com.ar. A tal fin, debe
rán dar estricto cumplimiento 
a las pautas fijadas en Poder Ju
dicial de la Nación  JUZGADO 
COMERCIAL 12 el pto. IV ap. J 
2® del decisorio de fecha 
20.02.2025 a lo que se remite. El 
síndico presentará los infor
mes que disponen los arts. 35 y 
39 LCQ los días 12.09.2025 y 
06.03.2026-respectivamente-. 
La fecha para dictar el auto ve
rificatorio vence el 20.11.2025. 
La audiencia informativa se lle
vará a cabo el27.08.2026 a las 
10hs., en la sala de audiencias 
del tribunal. Buenos Ares, 06 
de marzo de 2025. RICARDO 
DANIEL ZMUDA SECRETA
RIO
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Nunca dejemos de movernos.

GOBIERNO DE 
CATAMARCA

MINISTERIO DE ECONOMIA
PROVINCIA DE CATAMARCA

DIRECCIÓN PROVINCIAL DE CRÉDITO PÚBLICO

Edictos
Judiciales

Objeto: Obra Normalización Eléctrica ciudad 
de Centenario - Provincia del Neuquén.

Presupuesto oficial: $9.291.892.047,07 (pesos nueve mil doscientos 
noventa y un millones ochocientos noventa y dos mil cuarenta y siete 
con 07/100) más I.V. A., a valores del mes de octubre de 2024;
discriminándose en:
Obra 1- Readecuación E.T. 132/33/13,2 kV Centenario: $ 4.765.681.062,39 
(pesos cuatro mil setecientos sesenta y cinco millones seiscientos 
ochenta y un mil sesenta y dos con 39/100) más I.V.A.
Obra 2 - Normalización redes de distribución en la localidad de Centenario: 
$4.526.210.984,68 (pesos cuatro mil quinientos veintiséis millones 
doscientos diez mil novecientos ochenta y cuatro con 68/100) más I.V. A.
Plazo de ejecución: 360 (trescientos sesenta) días corridos.
Fecha, hora y lugar de apertura de ofertas: el día viernes 04 de abril de 
2025 a las 11 h en la Sede Central del Ente Provincial de Energía del Neuquén 
(E.P.E.N.), sito en calle La Rioja N° 385 de la ciudad de Neuquén capital.
Valor y retiro del pliego: Gratuito, para su adquisición dirigirse a la 
página web de EPEN: www.epen.gov.ar
Consultas: en la Gerencia de Obras del E.P.E.N. Teléfonos: 0299 
4456751/53, en calle Buenos Aires N° 283, piso 1 de Neuquén capital.

Convocatoria
BANCO SANTANDER ARGEN
TINA S .A CONVOCATORIA  A 
ASAMBLEA GENERAL ORDI
NARIA DE ACCIONISTAS. Se 
convoca a Asamblea General 
Ordinaria de Accionistas para 
el día 31 de marzo de 2025, a las 
10 horas, en primera convoca
toria, y a las 11 horas, en segun
da convocatoria, en caso de fra
casar la primera. La Asamblea 
tendrá lugar a distancia a tra
vés de la herramienta digital 
Microsoft Teams, de conformi
dad con los artículos N®11 y 18 
del Estatuto Social, para tratar 
el siguiente Orden del Día: 1) 
Designación de dos accionistas 
para firmar el acta. 2) Conside
ración de los documentos y 
asuntos indicados en el artículo 
234, inc. 1®, de la Ley General de 
Sociedades correspondientes 
al ejercicio económico finaliza
do el 31 de diciembre de 2024y 
su resultado; 3) Desafectación 
de la Reserva Facultativa para 
futura distribución de resulta
dos para su distribución. Divi
dendos en efectivo y/o en espe
cie (en el país o en el exterior), 
en cualquier combinación de 
ambos o en cualquier forma, 
sujeto a las autorizaciones per
tinentes, los cuales podrán ser 
pagados en uno o varios pagos 
y/o de manera periódica con
forme a la normativa aplicable; 
4) Consideración de la gestión 
del Directorio, del Gerente Ge
neral y de la Comisión Fiscaliza
dora; 5) Consideración de los 
honorarios de los Directores y 
Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al ejercicio finaliza
do el 31 de diciembre de 2024; 6) 
Consideración de los honora
rios del Contador Certificante 
por el ejercicio N® 117, y designa
ción del Contador Certificante

Edicto
El Juzgado Nacional de Ira. Ins
tancia en lo Comercial N®12 a 
cargo del Dr. Hernán Diego Pa
pa, Secretaría N®23 a cargo de 
la Dra. María Agustina Boya- 
jian Rivas, sito en M. T. de Alve- 
ar 1840 PB, CABA hace saber 
por cinco días en los autos "LOS 
GROBO AGROPECUARIA S A 
si CONCURSO PREVENTIVO" 
Expte. Nro.145/2025 con fecha 
03/02/2025 se presentó en con
curso preventivo LOS GROBO 
AGROPECUARIA S A CUIT 
30-60445647-5, con domicilio 
en Suipacha 1.111 piso 18 CABA 
habiéndose producido su aper
tura el 20/02/2025, fijándose el- 
siguiente cronograma: hasta el 
24/06/2025 podrán los acreedo
res con asistencia letrada in
gresar digitalmente sus insi
nuaciones junto con toda la do
cumentación respaldatoria en 
el INCIDENTE DE INSINUA
CION DE CREDITOS EN LOS 
TERMINOS DEL ART. 32, LEY 
24.522 (Nro.145/2025/1),  a cuyo 
fin deberán dar estricto cumpli
miento a lo dispuesto con fecha 
20/02/2025 a lo que se remite (v. 
pto. IVap. J 2®). En tal inciden
te deberán también formularse 
digitalmente las observaciones 
a que alude el art 34 LCQ y sus 
contestaciones, según lo autori
zado en dicho decisorio. El 
arancel previsto por el artículo 
32 LCQ deberá abonarse por 
transferencia a la Caja de Aho
rros en $ en BANCO GALICIA 
MÁS, Nro. Decuenta: 616-6- 
09374-4, CBU: 
1500616700061660937446 y 
Aias: PALOMALODO.PERU 
de titularidad de José Escandell 
y otros CUIT 20-93390304-5. A 
los fines de presentar su solici-

LICITACIÓN PÚBLICA N° 01/2025

OBJETO: Asistencia Financiera a través de ofertas 
de créditos por hasta la suma de PESOS CIENTO 
TREINTA Y OCHO MIL SETECIENTOS 
VEINTITRES MILLONES SEISCIENTOS SIETE 
MIL CUATROCIENTOS OCHENTA CON 00/100 
($138.723.607.480,00)

TRAMITADA POR: EX-2025-00076497- -CAT- 
SFP#MEC.

DISPUESTA POR: Decreto Acuerdo N° 34/2025.

LUGAR Y FECHA DE APERTURA: Ministerio de 
Economía de la Provincia de Catamarca, sito en 
Avenida Venezuela s/n, Centro Administrativo del 
Poder Ejecutivo - CAPE, Pabellón N° 18, de la 
ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca, el 
día 21 de Marzo de 2.025, a horas 11:00.

LUGAR PARA RECABAR INFORMES Y 
ADQUIRIR LOS PLIEGOS DE BASES Y 
CONDICIONES GENERALES Y PARTICULARES: 
DIRECCIÓN PROVINCIAL DE CRÉDITO PÚBLICO 
del Ministerio de Economía de la Provincia de 
Catamarca, sita en Avenida Venezuela s/n, Centro 
Administrativo del Poder Ejecutivo - CAPE, Pabellón 
N° 18 , San Fernando del Valle de Catamarca, de 
Lunes a Viernes en el horario de 8:00 a 13:00hs.

Ministerio de Economía 
PROVINCIA DE CATAMARCA

BANCO BBVA ARGENTINA S. A.

Convócase a los señores accionistas de Banco BBVAArgentina S.A., a la Asamblea Anual General 
Ordinaria y Extraordinaria, a celebrarse el día 23 de abril de 2025, a las 15 horas, en primera 
convocatoria y para el mismo día a las 16 horas, en segunda convocatoria, para el caso de no 
obtenerse quórum en la primera convocatoria, excepto respecto de los puntos 4 y 5 del Orden del Día. 
En caso de no reunirse el quórum necesario para sesionar como Asamblea Extraordinaria para tratar 
los puntos 4 y 5 del Orden del Día, la misma será convocada en relación a los mismos efectos en 
segunda convocatoria con posterioridad.
La Asamblea será celebrada en forma presencial en Av. Córdoba 111, piso 1, de la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires, que no constituye la sede social. La Asamblea tratará el siguiente: 
Orden del Día
1) Designación de dos accionistas para confeccionar y firmar el acta de la asamblea, 
juntamente con el Vicepresidente 1ro. del Directorio.
2) Consideración de la Memoria Anual Reporte Integrado, Estados Contables, Información 
Complementaria y demás Información Contable, Informe de la Comisión Fiscalizadora e Informe del 
Auditor, correspondientes al Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
3) Consideración de la gestión del Directorio, Gerente General y de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondiente al Ejercicio Social N’ 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
4) Consideración de los resultados del Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre 
de 2024. Tratamiento de los Resultados no Asignados al 31 de diciembre de 2024 por la suma de $ 
353.242.437.271,85. Se propone destinar: A) $ 70.648.487.454,37 a reserva legal; B) $ 
282.593.949.817,48 a la reserva facultativa para futura distribución de resultados, conforme al Texto 
Ordenado de las Normas sobre “Distribución de Resultados" del Banco Central de la República 
Argentina.
5) Desafectación Parcial de la “Reserva Facultativa para futura distribución de Resultados”, 
para la distribución de un dividendo a ser abonado en efectivo y/o en especie, o en cualquier 
combinación ambos, sujeto a la previa autorización del Banco Central de la República Argentina y en 
las condiciones que éste establezca. Delegación en el Directorio de las facultades para determinar la 
modalidad, plazos, valores negociables a ser entregados (en su caso) y demás términos y condiciones 
del pago del dividendo a los accionistas.
6) Consideración de la remuneración del Directorio correspondiente al Ejercicio Social N° 
150, finalizado el 31 de Diciembre de 2024.
7) Consideración de la remuneración de la Comisión Fiscalizadora correspondiente al 
Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
8) Determinación del número de integrantes del Directorio.
9) Elección de los directores que correspondiere en función de lo que se resuelva respecto 
del punto precedente. Autorización para la realización de los trámites y presentaciones e inscripción 
registral de las resoluciones adoptadas.
10) Elección de tres síndicos titulares y tres síndicos suplentes para integrar la Comisión 
Fiscalizadora durante el ejercicio en curso.
11) Remuneración del contador dictaminante de los estados contables correspondientes al 
Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
12) Designación del contador dictaminante para los estados contables correspondientes al 
ejercicio 2025.
13) Asignación del presupuesto al Comité de Auditoría Ley de Mercado de Capitales Nro. 
26.831 para recabar asesoramiento profesional.
Notas:
(1) Depósito de constancias y certificados: Los Accionistas que deseen asistir a la Asamblea deberán 
comunicarlo a la Sociedad antes de las 18 horas del día 15 de abril de 2025 mediante correo 
electrónico dirigido a la siguiente dirección: asambleas-arg@bbva.com.
En dicho correo electrónico:
(a) se deberá adjuntar en formato digital un certificado de la cuenta de acciones escritúrales extendido 
al efecto por la Caja de Valores S.A., que tiene a su cargo el Registro de Acciones Escritúrales de la 
Sociedad y con domicilio en 25 de Mayo 362, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Ello a fin de acreditar 
la condición de accionista y dar cumplimiento al articulo 238 de la Ley General de Sociedades;
(b) se deberán informar los siguientes datos del titular de las acciones: nombre y apellido o 
denominación social completa; tipo y número de documento de identidad de las personas físicas o 
datos de inscripción registral de las personas jurídicas con expresa indicación del registro donde se 
hallan inscriptas y de su jurisdicción; y domicilio con indicación de su carácter. Los mismos datos 
deberán ser proporcionados también respecto de quien asista a la Asamblea como representante del 
titular de las acciones;
(c) si el Accionista es una sociedad extranjera, se deberá: (1) adjuntar en formato digital la document
ación que acredite la inscripción ante el Registro Público correspondiente, en los términos de los 
Artículos 118 o 123 de la Ley General de Sociedades como sociedad extranjera y de su representante 
legal; y (2) informar: (i) los beneficiarios finales titulares de las acciones que conforman el capital social 
de la sociedad extranjera; y (ii) la cantidad de acciones con las que votarán; y
(d) si el Accionista desea asistir a la asamblea a través de apoderados u otros representantes, se 
deberá adjuntar en formato digital el instrumento habilitante correspondiente, debidamente autenticado 
y, de corresponder, legalizado y traducido.
(2) En los casos indicados en los párrafos (c) y (d) del precedente punto (1), deberán presentarse los 
documentos originales en formato papel, con una hora de antelación al inicio de la Asamblea.
(3) El acuse de recibo enviado desde la dirección asambleas-arg@bbva.com a la dirección de correo 
electrónico desde donde cada accionista comunicó su asistencia servirá como comprobante suficiente 
para la acreditación en la Asamblea, sujeto a lo indicado en el precedente punto (2).
El señor Jorge Delfín Luna, Vicepresidente en ejercicio de la Presidencia, de Banco BBVAArgentina 
S.A., ha sido designado en tal carácter por la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria de 
Accionistas de fecha 28 de abril de 2023 y reunión del Directorio de fecha 2 de mayo de 2023.

Jorge Delfín Luna - Vicepresidente en ejercicio de la Presidencia
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Tragedia en el sur bonaerense I dificultades a una semana del temporal

El Hospital Privado del Sur es una de las instituciones especializadas en maternidad y neonatología

Desesperado pedido de los médicos 
por el riesgo de la atención sanitaria “Estamos llegando a un punto de ocupación [de camas] en la ciudad que requiere una alternativa rápida”, advierte la asociación que agrupa a los profesionales; por estos días, los partos se atienden en instituciones de la región
Fabiola Czubaj
LA NACION

En el hospital con la maternidad 
más importante de Bahía Blanca y 
alrededores, los servicios de elec
tricidad y de agua segura siguen 
interrumpidos a siete días del tem
poral, y la entidad que agrupa a los 
médicos de esa ciudad pide ayuda 
para que ese centro pueda retomar 
la atención y ampliar, así, la red de 
servicios, que empieza a resentirse 
por la demanda.

“Necesitamos soportey apoyo pa
ra recuperar la instalación eléctrica 
con [un transformador de] 500 KvA 
del Hospital Privado del Sur que 
estuvo bajo el agua con la inunda
ción”, explicó Claudio Pastori, se
cretario general de la Asociación 
Médica de Bahía Blanca (AMBB), 
en diálogo con la nación. Imáge
nes de la cámara subterránea dan 
cuenta de cómo quedó bajo el agua. 
“Bahía Blanca está fuera de línea en 
lo que es atención pública. Estamos 
llegando a un punto de ocupación 
[de camas] en la ciudad que requie
re una alternativa rápida, que sería 
el Hospital Privado del Sur, pero no 
tenemos energía ahí”, agregó.

Como entidad sin fines de lucro, 
la AMBB administra dos centros del 
subsistema privado del municipio 
con capacidad de200camas. Son el 
Hospital Privado del Sur y el Hospi

tal Felipe Glassman, que fue el Poli- 
clínico Ferroviario de la ciudad y la 
asociación  médica lo rescató de una 
crisis financiera en la década del 90. 
Afirman que la inundación dejó a la 
entidad en “una situación muy difí
cil” para seguir sosteniéndolos.

“Necesitamos un aporte económi
co importante para poder restable
cer servicios como cirugía cardio
vascular, hemodinamia, laparosco- 
pia y la unidad materno-infantil de 
alta complejidad, entre otras áreas 
esenciales”, explicó Pastori, exsecre
tario de Salud bahiense. Estiman en 
unos US$500.000la reparación eléc
trica. “Como entidad sin fines de lu
cro, en esta emergencia se nos pone 
muy cuesta arriba”, indicó.

Tras el temporal, el Ministerio 
de Salud bonaerense dispuso que 
la demanda de atención de Bahía 
Blanca se resuelva en el sistema de 
salud local que quedó operativoy se 
vaya restableciendo. La de los otros 
14 municipios de la región sanitaria 
1 que llegaba al Hospital Provincial 
Penna se organiza desde La Pla
ta a través del Sistema Integrado 
de Emergencias Sanitarias (SIES), 
que coordina derivaciones fuera del 
área afectada. La región sanitaria 
bonaerense a la que pertenece Ba
hía Blanca es la de mayor extensión 
territorial al sur de la provincia.

El coordinador del Comité de 
Catástrofes del Hospital Municipal

Leónidas Lucero de Bahía Blanca 
refirió el martes último a la nación 
que habían podido mantener ope
rativo ese nosocomio a pesar de los 
problemas por la inundación, mien
tras que la atención de la población 
estaba más coordinada con los cen
tros privados que están funcionan
do. Pastori dijo que esos centros son, 
en estos momentos, el Italiano, el Es
pañol, el Raúl Matera y el Gassman, 
de la AMBB. Todos están atendiendo 
pacientes con o sin cobertura.

“El sistema sanitario está en un 
punto muy complicado -expresó 
el titular de la entidad médica-. El 
[prestador] más importante es el 
Hospital Penna, que fue el que más 
daños sufrió y les da soporte a los 
15 partidos de la región sanitaria. 
El Hospital Privado del Sur traba
ja de manera precaria porque no 
tenemos luz ni agua. Estamos fun
cionando con grupos electrógenos 
en cada piso y ayuda de ABSA [por 
la empresa Aguas Bonaerenses 
SA] para llenar las bombas. Tratar 
de recuperar la parte eléctrica nos 
demandará unos 15 días y es la ma
ternidad más importante de la ciu
dad y la región, por lo que la salida 
de servicio del hospital complica la 
atención materno infantil de la re
gión. En dos o tres días podríamos 
atender partos, cesáreas y restable
cer la neonatología.”

Ante esta necesidad, desde el hos

pital lanzaron una colecta solidaria 
a través de la Fundación Médica de 
Bahía Blanca (alias: fiado.mundo. 
natal). A quienes puedan colabo
rar, desde la AMBB piden enviar el 
comprobante al correo electrónico 
socios@hps.com.ar para enviar la 
factura de cada donación.

Pastori insistió en rescatar la so
lidaridad de todos los centros de sa
lud, tanto públicos como privados, 
de la ciudad. “Pocas veces vi tanta 
colaboración-manifestó-. El equi
po de la provincia trabaja mucho 
para manejar las derivaciones y lo 
viene haciendo muy bien. Hoy, no 
hay grieta en salud. Realmente, la 
catástrofe logró algo que ninguna 
otra cosa podría haber hecho: todos 
los prestadores reman juntos para 
salir adelante”.

Los daños
En el edificio ubicado a 500 me

tros de la plaza principal de Bahía 
Blanca, el barro y el agua inundó 
todo hace una semana. El Hospital 
Privado del Sur, de 120 camas, es el 
más céntrico. Videos tomados con 
los celulares del personal desde el 
primer piso muestran el alcance de 
los daños. Está habilitado el servi
cio de guardia básico (urgencias sin 
riesgo de vida) y, para el fin de sema
na, prevén poder activar la atención 
materno infantil para consultas de 
baja complejidad, tras recibir un 

equipo donado por el I0MA, la obra 
social provincial, y un quirófano pa
ra emergencias inevitables, como 
una apendicitis. También funciona 
el laboratorio de análisis clínicos y 
están haciendo ecografías.

“Pero, todo esto, en un marco de 
catástrofe sanitaria. El hospital no 
debería estar funcionando así, con 
un grupo electrógeno en cada piso. 
La situación sanitaria es compleja 
y nos llevará tiempo recuperarnos. 
Aún hay un 20% de la población 
que sigue sin luz”, finalizó Pastori 
en diálogo con la nación.

Por el momento, de acuerdo con 
las consultas realizadas en los últi
mos días, en la ciudad no hay nin
gún resonador operativo, con dos 
o tres tomógrafos que estarían fun
cionando para la demanda local. La 
atención de complejidad se deriva a 
otros distritos cercanos.

En el caso de algún parto en esas 
condiciones,  profesionales de Bahía 
Blanca refieren que los traslados son 
a entre 200 y400 kilómetros de dis
tancia, en helicóptero o por tierra. 
Citan, por ejemplo, la unidad mater
no-infantil más próxima de Coronel 
Suárez, a unos 200 kilómetros.

Hay prepagas que habilitaron 
la atención por teleconsulta pa
ra sus afiliados y la receta de pa
pel convive con la electrónica/ 
digital por los problemas con las 
comunicaciones. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
mailto:socios@hps.com.ar
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Los daños más graves sucedieron en el subsuelo y la planta baja fotos de mauro v. rizzi/enviado especial

Avellaneda destinará $1000 millones de su presupuesto para ayudar a Bahía BlancaLo votó el Concejo Deliberante: los funcionarios municipales donarán el 5% de sus salarios

Penna: el hospital de actividad mínima y graves dañosEstuvo muchos días sin energía eléctrica; funciona solo con una guardia; la cooperadora inició una colecta para salir de la crisis
María Nóllmann
LA NACION

Una de las postales más difundidas 
en redes tras el temporal que azotó 
a Bahía Blanca fueron las imágenes 
de las médicas y enfermeras del 
Hospital Interzonal de Agudos Dr. 
José Penna con el agua hasta las ro
dillas, sacando de sus incubadoras 
y cunas a los cinco bebés internados 
en el área de neonatología. Las fotos 
y los videos de esta situación crítica, 
registrados el viernes pasado, refle
jan solo una de las problemáticas 
que debió enfrentar el personaly los 
pacientes de esta institución en los 
últimos días.

Durante unos días, estuvo sin 
energía eléctrica. El edificio tiene ge
nerador, dicen las fuentes internas 
consultadas, pero en medio del tem
poral y la posterior inundación de la 
institución, el equipo dejó de funcio
nar. Frente a ese escenario, además 
de los bebés, los adultos internados 
en terapia intensivay un niño que es
taba en este servicio fueron traslada
dos a otros centros médicos.

El traslado fue complicado y lar
go: “Viajé con los dos bebés más chi
quitos. Salimos del hospital en el au
to del jefe de servicio. No pudimos 
avanzar por el agua. Cambiamos 
a una ambulancia; tampoco pudi
mos avanzar. Terminamos en una 
camioneta del Ejército. Ningún be
bé estuvo en riesgo, ninguno tenía 
respirador”, cuenta la neonatóloga 
Mariana Calahorra, que actualmen

te cuida a los bebés trasladados en 
el hospital donde fueron acogidos.

Según informaron médicos con
sultados, hoy el hospital Penna 
funciona con una guardia mínima, 
y se realizan algunos controles de 
recién nacidos sanos. Tiene energía 
eléctrica gracias a que se logró que 
vuelva a funcionar el generador. 
En tanto, aún no se sabe cuándo 
podrán volver a funcionar la tera
pia intensiva, el quirófano, el labo
ratorio y el área de neonatología. 
“Son sectores que tienen una apa- 
ratología importante, en donde se 
requiere enchufar muchísimas co
sas”, destaca Calahorra.

El hospital suspende las cirugías 
agendadas, que comienzan a acu
mularse cada vez más, y que aún no 
tienen fecha ya que no se sabe cuán
do van a poder realizarse, destacan 
fuentes consultadas.

Olor penetrante
El lunes, a tres días del temporal, 

en las salas donde quedaba agua, 
barro y desechos, todavía había 
un olor penetrante, mezcla de mar 
con basura. La limpieza fue ardua 
y requirió varias jornadas enteras 
de trabajo: no solo hubo que sacar 
el agua, sino juntar y tirar los resi
duos que se acumularon en las salas 
y luego desinfectar todo el edificio.

La inundación afectó especial
mente a los servicios que funcionan 
en el subsuelo del edificio, como 
neonatología. A su vez, tras el tem
poral, las ambulancias quedaron 

atrapadas en el estacionamiento, 
con el agua a la altura de las luces 
delanteras.

“Hoy el hospital está absoluta
mente limpio. La gente trabajó 24- 
7 los últimos días: médicos, enfer
meros, voluntarios y personal de 
limpieza y administración. Está 
impoluto”, destaca Calahorra. Por 
la inundación, según pudo saber 
la nación, el centro médico sufrió 
daños de equipos electrónicos, así 
como también de mobiliarios que 
quedaron destruidos.

Ante la necesidad económica que 
enfrenta el Penna, su asociación 
cooperadora inició una campaña 
solidaria pidiendo colaboraciones 
económicas. “Toda ayuda suma”, 
escribieron en sus redes, en una 
publicación en la que compartieron 
los datos bancarios, entre ellos, el 
alias: cono.nectar.galera.

En medio de la crisis generaliza
da que vive Bahía Blanca, el gobier
no nacional transfirió a la ciudad 
$10.000 millones. Desde el Minis
terio de Salud bonaerense critica
ron el monto. “A mano alzada, se 
necesitan entre $20.000 millones y 
$22.000 millones para volver alhos- 
pital [Penna] como estaba”, dijo el 
ministro de Salud bonaerense, Ni
colás Kreplak, y sumó: “El aporte de 
Nación no llega ni a cubrir la mitad 
de lo que se necesita para recuperar 
el Hospital Penna”. En tanto, el go
bierno nacional planteó que el plan 
de reconstrucción corresponde a la 
provincia y al municipio. •

El Concejo Deliberante de Avella
neda aprobó ayer por unanimidad 
un proyecto de ordenanza para do
nar $1000millones del presupues
to de esa comuna del conurbano 
bonaerense a la ciudad de Bahía 
Blanca, severamente afectada por 
las inundaciones del viernes de la 
semana pasada.

El dinero será destinado a la re
construcción de la infraestructura 
comunitariay de servicios que fue
ron destrozados por el temporal 
de más de 300 milímetros que ca
yeron en apenas 12 horas y doble
garon tanto a Bahía Blanca como a 
zonas aledañas, según informaron 
fuentes municipales.

Se trata del primer municipio 
bonaerense en aprobar una nor
ma para destinar de manera di
recta fondos propios para uso en 
Bahía Blanca. Curiosamente, es 
un distrito en el sur del conurba
no que suele sufrir inundaciones 
cuando se registran sudestadas.

El intendente de Avellaneda, 
Jorge Ferraresi, dispuso además 
que los funcionarios municipales 
cedan el 5% de su sueldo durante 
nueve meses. El “aporte solidario” 
que hará el gabinete del exminis
tro de Desarrollo Territorial y 
Hábitat de la Nación, durante la 
presidencia de Alberto Fernán
dez, será enviado en cuotas con
secutivas e iguales.

Ferraresi es un intendente del 
peronismo bonaerense que, al 
igual que su par bahiense Fernan
do Susbielles, se inició en la políti
ca de la mano de la Coalición Cívi
ca liderada por Elisa Carrió, pero 
que luego optó por pasarse a las

PLAN DE ACCIÓN DE 
CILFAPARALA 

CATÁSTROFE

La Cámara Industrial de La
boratorios Farmacéuticos  Ar
gentinos (Cilfa) anunció ayer 
que puso en marcha un plan 
de acción de asistencia a los 
afectados en Bahía Banca, fo
calizando esa tarea en cuatro 
aspectos centrales: 
Compensación de stocks a 
las farmacias afectadas por 
la inundación, para que no 
falten los medicamentos en 
la ciudad.
Donación de diez camas de 
intemadóny dos quirófanos al 
Hospital Interzonal de Agudos 
Dr. José Penna.
Donación de un quirófano 
para equipar al Hospital Mu
nicipal de Agudos Dr. Leónidas 
Lucero.
Donación de medicamentos 
a la Secretaría de Salud de la 
MunidpalidaddeBahíaBlanca 
paracubrirlosrequerimientos 
de la población.

filas del kirchnerismo.
El Concejo Deliberante de Ave

llaneda conformará una comisión 
para monitorear y controlar la 
transparencia en el envío de dicha 
ayuda a Bahía Blanca. “Sabemos 
de la generosidad de nuestra co
munidad, así que además aquellos 
vecinos que quieran sumarse con 
su aporte personal a esta campaña 
por las familias bahienses, podrán 
realizarlo mediante transferencia 
bancaria a una cuenta que abrire
mos en el Banco Provincia y que 
informaremos a la comunidad 
próximamente”, expresó el mu
nicipio en un comunicado.

Ferraresi es uno de los intenden
tes del peronismo que tomó dis
tancia de La Cámpora y se alineó 
con el gobernador Axel Kicillof en 
su intento de forzar una renova
ción en ese espacio político tras la 
derrota electoral de las elecciones 
presidenciales de 2023.

En tanto, anteayer, antes de que 
estallara el escándalo dentro del 
recinto de la Cámara de Diputa
dos de la Nación, se había aproba
do por unanimidad la emergencia 
ambiental, económicay habitacio- 
nal por 90 días, prorrogables, en 
Bahía Blanca y las regiones afecta
das (Coronel Rosales, Monte Her
moso, Patagonesy Villarino) por el 
temporal del 7 de marzo.

La iniciativa legislativa tuvo el 
respaldo de todo el arco opositor 
así como de los libertarios, que a 
último momento intentaron im
pulsar una propuesta propia. Re
unió 230 votos a favor.

El proyecto impulsado por el 
bloque libertario establecía que 
los fondos extraordinarios serían 
administrados por la Secretaría 
de Turismo, Ambiente y Depor
tes de la Nación, a cargo de Daniel 
Scioli. El diputado libertario José 
Luis Espert, en su intervención, 
intentó marcar distancia: “El Es
tado nacional tiene que aparecer 
en la emergencia, pero la infraes
tructura es responsabilidad de la 
provincia y los municipios”.

Desde la UCR, la diputada 
bahiense Karina Banfi llevó la 
tragedia al recinto legislativo con 
un relato descarnado: “La ciudad 
está bajo agua, los clubes están 
bajo agua, las escuelas están ba
jo agua, la universidad está bajo 
agua, la casa de nuestros vecinos 
está bajo agua”.

Y luego, en un giro de crudeza, 
advirtió: “Estamos devastados, pe
ro sabemos qué necesitamos. Ne
cesitamos sensatez y mesura por
que lo peor está porvenir. Cuando 
baj e el agua, el olor a humedad y a 
mierda en el barro será insoporta
ble. Cuando se apague la adrena
lina y el shock, nos golpeará la de
solación. Y en ese momento, más 
que nunca, vamos a necesitar más 
política  y no menos política. Nece
sitamos grandeza, no miseria”. •

Con la colaboración de Delfina 
Celichini
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Varias familias buscan dar con sus parientes perdidos en la tormentaPara la Justicia, ya no hay desaparecidos, pero muchos vecinos de Bahía Blanca mantienen la búsqueda de varias personas; piden hacer la denuncia ante la fiscalía general
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

La madre no duerme. No puede. 
Pasó casi una semana desde la úl
tima vez que su hijo le contestó un 
mensaje. En la capital de Corrien
tes, donde vive, su teléfono suena 
cada tanto, pero nunca con la noti
cia que espera. La hermana, desde 
Bahía Blanca, sigue recorriendo la 
ciudad con una foto en el celular. 
“Es mi hermano, lo estamos bus
cando”, repite a cada persona que 
la escucha. No hay rastro. No hay 
indicios. Solo el eco de la desespe
ración familiar que se multiplica 
con cada llamada sin respuesta.

Joel Alfredo Meza nació en Co
rrientes hace 24 años. Creció sabien
do que el trabajo era la única forma 
de salir adelante. Aprendió de todo: 
albañilería, cocina, cualquier oficio 
que le permitiera ganarse un sueldo 
digno. Quería un futuro mejor y Ba
hía Blanca se presentó como opor
tunidad. Un empleo en el campo, 
una chance de empezar de nuevo.

Viajó con la esperanza de que el 
esfuerzo diera frutos. Pero desde el 
7 de marzo, cuando en Bahía Blan
ca se desató la peor tormenta en 
su historia, su nombre dejó de ser 
parte de la rutina y pasó a las lista 
de personas buscadas. La historia 
de Meza, como la de tantos otros, 
quedó atrapada en la tormenta.

“La última vez que habló con su 
hermana le dijo que iba a un cam
po, en General Daniel Cerri. Desde 
ahí, no supimos más nada”, cuenta 
su padre, Roberto, a la nación. No 
pueden explicárselo. El celular, sin 
señal. El silencio, absoluto.

Joel partió solo. Su hermana esta
ba en Bahía Blanca y su hermano en 
Punta Alta. Había terminado la se

cundaria en Comentes y sentía que 
allí no tenía opciones. Se animó a 
probar suerte en el sur bonaerense.

“Él le mandó un mensaje a su 
hermanay le dijo que tenía trabajo 
en un campo. Fue lo último que su
pimos”, repite su padre, quebrado. 
Desde entonces, la familia revuelve 
contactos, rastrea nombres, busca 
testigos que puedan decirle qué pa
só después de ese mensaje.

La tormenta llegó ese mismo 
día y fue la más fuerte en años. El 
temporal que azotó Bahía Blanca 
el viernes pasado dejó un saldo de
vastador: 16 muertos. Inicialmente, 
los reportes oficiales indicaban que 
cerca de 100 personas estaban sin 
localizar, pero, según el fiscal ge
neral de Bahía Blanca, Juan Pablo 
Fernández, ya se logró determinar 
el paradero de todas ellas. Aun así, 
no se descarta que puedan surgir 
nuevos casos. Mientras el suminis
tro de energía comienza a restable
cerse en algunas zonas céntricas, 
en localidades como General Da
niel Cerri e Ingeniero White la si
tuación sigue siendo crítica.

La familia Meza radicó la denun
cia ante la policía, pero la fiscalía es 
la encargada de localizar a las per
sonas cuyo paradero se descono
ce. Desde allí aclararon que no han 
recibido denuncias formales sobre 
casos sin registrary explicaron que 
cualquier persona que haya visto 
algo o que aún no haya encontrado 
a un familiar debe reportarlo.

“Los que dicen haber visto falle
cidos que no fueron informados, en 
ningún momento se presentaron 
a denunciar tal situación. Que se 
acerquen inmediatamente a Es- 
tomba 127, donde les tomaremos 
declaración, o que llamen al 911 pa
ra que quede registrado y podamos 

proceder. A todos los que afirman 
eso, que vayan a la fiscalía, les re
cibimos toda la información en el 
momento, también por mail”, in
dicó el fiscal.

Ante la posibilidad de que exis
tan desaparecidos que no hayan 
sido detectados por los canales 
oficiales, Fernández explicó que se 
harán relevamientos en los próxi
mos días: "Va a llevar tiempo, no es 
sencillo”.

“No sabemos si llegó al campo, 
si quedó atrapado en la tormenta, 
si alguien lo vio después. Nada. Es 
como si se lo hubiese tragado la 
tierra”, plantea la hermana de Joel, 
Sol, que es policía en Bahía Blanca 
y busca por su cuenta lo que las au
toridades no encuentran.

Angustia creciente
Las horas pasan y la angustia 

crece. No hay noticias de Joel en 
hospitales, en comisarías, en refu
gios. “Hicimos denuncias, habla
mos con la policía, buscamos en los 
lugares donde podría estar”, dice 
su padre.

En la búsqueda,  la familia recons
truye lo que podría haber pasado. 
¿Llegó al campo? ¿Alguien lo vio 
después? En medio del desastre, 
muchos quedaron incomunica
dos. Pero la mayoría reapareció; 
Joel no.

La policía trabaja con las últimas 
pistas. Revisan cámaras, rastrean 
llamadas, pero por ahora no hay 
respuestas. “No queremos otra co
sa más que encontrarlo. No impor
ta cómo, solo queremos saber qué 
pasó”, dice su hermana, con la voz 
cargada de cansancio. “Algo tiene 
que haber pasado”, agrega.

Mide 1,83 metros, tiene ojos cla
ros y casi no le queda pelo. Siempre 

usa gorra. Tiene 24 años, es soltero 
y trabaja desde chico. Salió en bus
ca de una oportunidad y se perdió 
en medio de la tormenta. “La her
mana está desesperada, averiguan
do por sus propios medios”, dice su 
padre. “Lo único que queremos es 
que vuelva a casa”, completa.

En medio de una ciudad que 
intenta levantarse después del 
desastre, una familia sigue espe
rando. La tormenta pasó. Pero la 
incertidumbre, para ellos, todavía 
no termina.

Joel no es el único desaparecido. 
La tormenta dejó un caos difícil de 
ordenar, y su caso no es el único que 
mantiene en vilo a las familias. En
tre los desaparecidos también está 
Germán Villegas, un hombre que 
vive en situación de calle y cuyo 
paradero es un misterio. Sus so
brinos, que lo buscan desespera
damente, desconocen qué pudo 
haberle ocurrido tras la tormenta. 
Desde el primer día, han recurrido 
a las redes sociales para intentar 
localizarlo, compartiendo fotos y 
pidiendo cualquier información 
que ayude a encontrarlo.

Mientras tanto, las familias de 
los desaparecidos afirman a este 
medio que no han detenido la bús
queda de sus seres queridos. Cada 
día se suman nuevos datos, testi
monios e indicios que alimentan la 
esperanza de hallarlos con vida.

Las listas con nombres y des
cripciones se actualizan constan
temente; algunos rostros logran 
reencontrarse con sus familias, 
pero otros siguen en la incertidum
bre. En redes sociales, los pedidos 
de ayuda no cesan, y cada publica
ción se convierte en un grito de an
gustia y de espera, en la esperanza 
de obtener una respuesta. •

Piden enviar animales marinos a santuarios
MAR DEL PLATA. Es por el inminente cierre del Aquarium
En febrero pasado el Aquarium 
de Mar del Plata confirmó que 
cerrará de manera definitiva 
después de 33 años. Es uno de 
los complejos más grandes de la 
Argentina y tiene un variado con
junto de animales marinos que 
crecieron en cautiverio y de los 
que, ahora, los activistas ambien
tales piden hacer valer sus dere
chos con una marcha pensada 
para finales de este mes.

Representantes de la organi
zación Activistas Animalistas 
de La Costa convocaron a una 
movilización para el 30, a las 11, 
frente al complejo, la puerta del 
complejo, en la avenida De los 
Trabajadores 5600.

Además, se abrió la petición 
“Argentina Sin Acuarios” en el 
sitio Change.org, que ya supera 
las 760.000 adhesiones, y se im
pulsa un proyecto de ley por el fin 
de los espectáculos con anima
les marinos en cautiverio, que 
fue presentado en el Senado de 
la Nación en 2022.

Los activistas plantean la ne
cesidad de que los animales del 
Aquarium sean enviados a san
tuarios y no a zoológicos o acua
rios de similares características.

Para Activistas Animalistas de 
La Costa es “fundamental que es
tos animales tengan la oportuni
dad de vivir en un entorno más 
adecuado y no sean enviados a 
otros acuarios donde seguirán 
en cautiverio”. Además, insisten 
en que esta petición es acompa
ñada por abogados especialistas 
en derecho animal.

Durante este mes, los activistas 
se reunieron los domingos delan
te del acuario para exigir el tras
lado de los animales a santuarios. 
Las especies esperan allí que se 
defina su nuevo destino.

“La exhibición, reproducción 
forzada, entrenamiento para es
pectáculos y el confinamiento 
son prácticas obsoletas que de
ben quedar en el pasado”, dicen 
Activistas Animalistas y añaden: 
“No queremos que este cierre se 
convierta en un simple trasla
do de animales de un acuario a 
otro. Debemos dar un paso ade
lante en la protección de la fauna 
marina”.

Sin acuerdo
Al momento de su fundación, 

el complejo firmó un contrato de 
alquiler por 30 años que finalizó 
en 2022. De allí hasta este verano 
se renovaron los acuerdos, pero 
por tiempos breves. “Lamenta
blemente, no hemos alcanzado 
un acuerdo, decidiendo los due
ños destinar la propiedad a otros 
proyectos”, señalaron desde la 
firma The Dolphin Company, que 
tiene más de 20 parques acuáti
cos en todo el mundo, en su ma
yoría entre América Central y 
Florida, Estados Unidos.

Sobre el traslado de las espe
cies marinas, solamente se co
noció oficialmente que la tortuga 
“Jorge” sería liberada en su hábi
tat natural con los cuidados pre
vios debidos ya que lleva muchos 
años en cautiverio, mientras que 
siete delfines serían reubicados 
en un acuario del Caribe.

No se conoce hasta ahora el 
destino de uso que podría tener el 
amplio predio que, en las cerca
nías del Faro de Punta Mogotes, 
funcionó el Aquarium. •

Change.org
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JORNADAEl oficio de escribir
"Mujeres, el oficio de escribir" es el título del workshop coordinado por 
Gabriela Saidon que se realizará mañana, de 15 a 20, en la Biblioteca 
Casa de la Lectura y la Escritura (Lavalleja 924). Con la participación de 
Florencia Abbate, Gabriela Franco, Ale Laera y Liliana Viola, durante la 
jomada habrá una charla sobre escritoras del siglo XX, un recorrido por 
autoras best sellers y un taller de escritura y lectura. Entrada gratuita.

Carlos Gallardo, el artista 
arqueólogo que quiso 
documentar su tiempo

Un libro de cuatro kilos que compila vida y obra de 1200 figuras
investigación. En dos tomos, se presenta hoy en el Museo Bellas Arteslegado. Se exhiben cuadros del artista de los años 80 y 90, algunos nunca vistos; es resultado de la investigación en su taller, que está tal como lo dejó cuando murió, en 2008

María Paula Zacharías
PARA LA NACION

Carlos Gallardo (1944-2008) era un 
artista que quería documentar el 
mundo de su tiempo. Como un ar
queólogo disparatado pero meticu
loso, juntaba cosas por donde iba: 
chapitas, jeringas, fotos, boletos, 
negativos, frasquitos, bisagras... 
toda recolección pasaba luego por 
el proceso de clasificación, docu
mentación y archivo en su impolu
to taller. Después, con ese conjun
to de materiales inefables creaba 
objetos e instalaciones que daban 
cuenta de su circunstancia.

A casi veinte años de su muerte, 
la galería Oda emprendió una ar
queología al revés: entrar en su ta
ller ubicado en la esquina de Entre 
Ríos y Moreno para encontrar ras
tros de su paso por esta vida. Con 
la curadora Patricia Rizzo y de la 
mano de su compañero durante 
32 años, el coreógrafo Mauricio 
Wainrot, revisaron sus cajones 
y anaqueles (que están tal cual él 
los dejó). Sacaron a la luz una ex
posición que da cuenta de su perfil 
menos visto en sus exposiciones, 
el de pintor.

El hilo invisible, así se titula, in
cluye de alguna manera esa esencia 
de recolector. Sus cuadros-objeto 
están hechos con soportes y obje
tos, como un viejo buzón, calenda
rios, cartas y fotos antiguas, posta
les, cajas, máquinas abandonadas, 
entre otros. Una obra tiene soporte 
mitad de plomo y mitad de cartón. 
Otro cuadro está pintado sobre 
una bolsa de correo canadiense. 
Gallardo lograba así sumergirse 
en grandes constantes existencia- 
les: el ser, el tiempo, la memoria y 
la despersonalización del hombre 
contemporáneo.

“Encontré que en un reportaje 
había dicho que él lo que buscaba 
era el hilo invisible entre las cosas y 
los acontecimientos. Y me pareció 
hermoso porque el arte justamen
te hace eso, señalar cosas que a ve
ces uno ni siquiera está consciente 
y que el artista de alguna manera 
percibe”, comparte Rizzo.

El taller también se puede visitar 
para ver, por ejemplo, la gran ins
talación de jeringas que hizo para 
su muestra en el Museo Nacional 
de Bellas Artes en2004, Chupasan- 
gre, o sus quince agendas forradas 
en plomo.

“Era tan meticuloso y ordena
do que fue facilísimo pensar esta 
muestra: estaba todo preparado. 
Lo difícil fue elegir qué dejar afue
ra”, agrega la curadora. “Como un 
gran curioso, todo le llamaba la

objetos con los que construía sus cuadros e instalacionesGallardo fue un recolector de 

atención. Tenía mirada de niño”, 
suma Wainrot.

Gallardo era altísimo, medía ca
si dos metros, y tenía un excelente 
humor. Así de grandes son sus pin
turas y tienen mirada cenital o de 
dron, la misma perspectiva que él 
tendría desde arriba de sus hom
bros. A vuelo de pájaro, pinta esca
leras, espacios interiores, pequeñas 
situaciones, donde el gran protago
nista es el color. “La pintura siempre 
estuvo”, dice Rizzo. Son obras que 
no se ven desde los años 80. Varias 
nunca se habían expuesto.

Como diseñador de Comunica
ción Visual, fue director de arte del 
Teatro San Martín de Buenos Aires, 
de Editorial Abril, de Editorial Hys- 
pamérica y de Ediciones Summa. 
En1985, luego de ganar la Bienal de 
Diseño, obtuvo el Lápiz de Plata por 
la creación de afiches para el Teatro 
San Martín, donde comenzó una 
larga e intensa colaboración con 
Wainrot, creando escenografías y 
vestuarios para más de cuarenta 
obras. A partir de 1985, tras dejar 
la Argentina, se dedicó de lleno a 
la plástica.

Juntos vivieron en Canadá, Méxi
co, Suecia, Bélgica y Chile. Trabajó 
con The English National Ballet, 
el Royal Ballet of Sweden, el Ballet 
del Teatro San Cario de Nápoles, la 
Bat Dor Dance Company of Israel, 
el Ballet del Teatro Colón, el Ballet

Nacional del Sodre, el Singapore 
Dance Theatre, entre otras compa
ñías de ballety danza. En 2008, Ga
llardo recibió el premio Benois de 
la Danse, que se otorga anualmente 
en el Teatro Bolshoi de Moscú, a la 
mejor escenografía del año 2007, 
por la obra La tempestad.

Un maniático del orden y la lim
pieza, que supo convivir con un ge
nio creativo... más relajado con la 
prolijidad de la vida cotidiana. “Era 
totalmente racional y, a la vez, to
talmente creativo. Por la calle, iba 
peleándose con los cables, con los 
postes, con los camiones que pa
saban por avenida Independencia 
y que no podían pasar. ¡Consiguió 
que los camiones fueran por aveni
da Garay! Era un luchador empe
dernido del orden y de la constan
cia de la organización. Cuando nos 
fuimos de la Argentina, yo tenía 39 
y él, 41. Dos años antes, había fun
dado con Ronald Shakespear la ca
rrera de Diseño Gráfico en la Uni
versidad de Buenos Aires. Tenía esa 
cabeza ordenada y siempre pinta
ba. Su primera exposición fueron 
pasteles. A los 40 años dijo ¡no tra
bajo más, quiero dedicarme exclu
sivamente a la pintura! Nos fuimos 
a vivir a Bélgica. Yo le decía que se 
presentara en una galería de París, 
pero él no quería. ‘No estoy listo’, 
decía, y seguía pintando series nue
vas. Se quedaba dos días, tres días, 

SOLEDAD AZNAREZ

dentro del estudio y no se movía”, 
cuenta Wainrot a la nación.

“Les ponía a sus pinturas los títu
los de obras que yo hacía-continúa 
Wainrot-. Por ejemplo, Fromfar 
away (donde él hizo el vestuario) o 
Debajo del olvido, de la que pintó to
da una serie. No sabíamos de quién 
eran las ideas. ¿Dónde empieza una 
idea? Él, por ejemplo, me pregunta
ba ¿por qué no hacemos una obra 
sobre Janis Joplin? Gané premios 
por esa obra y la hicimos en todo el 
mundo. Pero fue una idea de él. Nos 
divertíamos muchísimo”.

En 32 años, Gallardo y Wainrot 
no se separaron ni un día. Wain
rot quedó a cargo de su legado y 
esta exposición es la primera que 
organiza para poner su obra en es
cena otra vez: “Quiero que la obra 
circule, que la tengan los museos. 
Algunos afuera tienen obras. Acá, 
por ejemplo, Chupasangre la hizo 
para el Museo Nacional de Bellas 
Artes y yo creo que esa obra tiene 
que estar ahí”.*

Para agendar
• Carlos Gallardo. El hilo invisible. 
En Galería Oda, Paraná 759,1er piso. 
Visitas: de lunes a jueves, de 15 a 19, 
hasta el 26 de abril. Entrada libre.

Hoy, a las 19, se presenta en el Mu
seo Nacional de Bellas Artes un li
bro de dos tomos, con864páginas 
y cuatro kilos de peso, que narra 
un capítulo de la historia del arte 
argentino que todavía no había 
sido escrito. IAM/PDR, publica
do por KBB, es una exploración  en 
profundidad que llevó ocho años 
de trabajo y da cuenta de la crea
ción del Instituto de Arte Moder
no (IAM) y del Premio De Ridder 
(PDR) para artistas emergentes.

Se trata de los proyectos de 
Marcelo De Ridder, que dejaron 
un legado invaluable para la co
munidad. A través de su labor de 
mecenazgo, De Ridder resaltó la 
importancia del arte como una 
herramienta esencial para conec
tar a la Argentina con las corrien
tes artísticas internacionales de la 
época, creando un puente cultural 
que facilitó la difusión de artistas 
locales e internacionales.

El IAM (1949-1959) fue un vi
brante espacio cultural que alber
gó una gran diversidad de eventos, 
desde teatro y artes visuales hasta 
música, danza y conferencias. El 
PDR (1949-1977) fue un presti
gioso certamen, celebrado entre 
1949y1977, que impulsó la carre
ra de más de cuatrocientos artis
tas, como Jacques Bedel, Remo 
Bianchedi, Oscar Bony, Juan Jo
sé Cambre, Diana Dowek, Fermín 
Eguía, Nicolás GarcíaUriburu,  Al
berto Greco, Narcisa Hirsch, Gyu- 
la Kosice, Rómulo Macció, Marta 
Minujín y Luis Felipe Noé, entre 
los 1200 que incluye en total. Re
coge la viday la obra de cada unoy 
compila con precisión quirúrgica 
fechas, medidas y títulos de obra. 
Es un trabajo tan minucioso como 
necesario. El libro, con prólogo de 
Hugo Beccacece, viene en un ele
gante estuchey se puede comprar 
en librerías por $140.000 pesos. 
Tendrá lanzamientos también 
en Madrid y París.

La idea de escribir esta historia 
fue de Pepe De Ridder, sobrino del 
mecenas: “Quisedejarun testimo
nio sobre esta epopeya que me pa
reció importante transmitir a las 
generaciones futuras, ya que con 
el tiempo iría desapareciendo.” 
Trabajó con la historiadora Julia 
Petersen, con quien empezó a in
vestigar el Premio en 2016.

El editor, a la vez artista, Sigis- 
mond de Vajay, lleva 25 libros 
publicados, pero éste es especial. 
La conexión se da a través de su 
padre, Szabolcs de Vajay. “En 1949 
conoció a De Ridder y, junto con 
Ester Zemborain, cofundaron el 
IAM. Mi padre fue el secretario, 
activoentre1949y1953. Este libro 
representa un compromiso pro
fundo con la historia familiar”. • 
María Paula Zacharías

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar


LA NACION | VIERNES 14 DE MARZO DE 2025 CULTURA I 33

Forbes eligió a una galerista argentina como una de las 50 mujeres latinas de 2025trayectoria. Topacio Fresh integra la selección de la edición española de la revista junto con empresarias, médicas y ejecutivas
Daniel Gigena
LA NACION

Por segundo año consecutivo, la 
revista Forbes España preparó un 
listado de las cincuenta mujeres la
tinas a quienes conviene seguirles 
los pasos. En el informe de 2025, de 
la española Chabela García, se des
taca que, “atraídos por la estabilidad 
económica y la seguridad jurídica, 
muchos latinoamericanos” han 
emigrado a España. Entre las se
leccionadas, hay varias argentinas: 
empresarias, productoras, ejecu
tivas; la médica especializada en 
ginecología, medicina de la longe
vidad saludabley medicina regene
rativa Natalia Gennaro; la creadora 
de la plataforma Sapos y Princesas, 
Nora Kurtin, y la galerista, artista y 
activista trans Topacio Fresh.

“Afincada en España desde 2002, 
ha desarrollado su carrera profesio
nal a través de la cultura y es un re
ferente en temas de identidad de gé
nero y sexualidad -señala Forbes-. 
Tras su etapa como directora de La 
Fresh Gallery, referente artístico de 
arte emergente, sigue comisarian- 
do exposiciones e involucrada en 
temas vinculados con el arte”.

Topacio tiene 51 años y es rosari- 
na; nació el 26 de diciembre de 1973

"Un referente en temas de identidad de género", definió Forbes archivo

y está casada con el galerista espa
ñol Israel Cotes. En 2018, la Comu
nidad de Madrid la distinguió con el 
“Reconocimiento 8 de marzo” en los 
actos por el Día de la Mujer.

“Abrí la galería en 2008, en el ba
rrio de Salamanca, una zona clave 
cerca de la Puerta de Alcalá, des
pués de hacer un trabajo de campo 
e investigar otras galerías. Tenía 
muy claro que quería trabajar en el 
arte contemporáneo. En La Fresh 

hicimos cien exposiciones en doce 
o trece años, con artistas emergen
tes, descubriendo a artistas, y mez
clándolo con algunas pinceladas de 
artistas consagrados como Pedro 
Almodóvar y Juan Gatti”, dijo a la 
nación desde Madrid.

La galería se transformó en un 
espacio digital. “Trabajo además 
como comisaria independiente en 
museos y en galerías de arte, en di
ferentes proyectos. En ARCO 2025 

estuve en el Museo del Prado, en el 
lanzamiento de la Semana del Arte. 
Hago múltiples y variados trabajos 
sin parar desde 2008”, agregó. Al 
emigrar a España llevaba solo tres
cientos euros.

El reconocimiento de Forbes ha 
sido una sorpresa para ella. “Estoy 
encantada; me lo dan a mi trayecto
ria profesional, así como al trabajo 
de otras latinas a tener en cuenta. Es 
un mimo y otro empuje más para 
seguir, y estoy súper agradecida”.

Estuvo hace recientemente en la 
Argentina. “Unos pocos días, fue 
más como un trámite -se lamenta- 
Tengo una cuenta pendiente muy 
grande; pretendo volver, pero soy 
muy workaholic, y mi trabajo está 
aquí. Si pierdo un trabajo, me pongo 
de muy mal humor. Pero siempre 
tengo deseo de ir y hacer algo en mi 
ciudad de origen; me gustaría comi- 
sariar una gran exposición en Rosa
rio”. En 2016, estuvo al cuidado de 
una muestra del español Leo Peral
ta en el Centro Cultural Recoleta.

“En ningún momento de la pre
sentación dijeron nada sobre mi 
condición de mujer trans -observa 
Topacio sobre la ceremonia de For
bes Women- Y también se agrade
ce, porque están hablando de una 
mujer influyente por su trabajo y 
no tienes la necesidad de recalcar 
que es trans. No tengo problema 
en hablar de eso y decirlo e incluso 
hacerme abanderada, pero en este 
caso se agradece que no hicieran 
hincapié en eso sino en que era una 
mujer latina. Me agrada de las dos 
maneras. Que nuestra comunidad 
tenga reconocimiento siempre su
ma y está bien, pero si no lo dicen 
también está bien porque están re
conociendo tu trabajo y no tu iden
tidad sexoafectiva”.

Fue bailarina y pez/ormer  delgru- 
po español Fangoria. Trabajó como 

actriz en la película Las brujas de Zu- 
garramurdi, de Álex de la Iglesia. Vi
ve con su pareja en la glorieta Santa 
María de la Cabeza, detrás del Reina 
Sofía, cerca de Atocha, “arriba de un 
cine de seis salas, que es el sueño de 
mi vida; cada vez que estoy aburri
da me voy al cine a ver una película”, 
comenta.

Un nombre de novela
Topacio comenzó su transición a 

los dieciséis años, en Rosario, con el 
apoyo de su familia. Eligió el nombre 
del personaje de Grecia Colmenares 
en la telenovela Topacio con el que 
sus compañeros se burlaban de ella. 
Un retrato fotográfico suyo aparece 
en la portada de Rosario. Una ciudad 
anfibia. Crónicas contemporáneas 
(Mansalva).

En diciembre de 2008, abrió La 
Fresh Gallery en Conde de Aranda 
5, en Madrid, un espacio dedicado 
al arte emergente que definió como 
“un espacio dinámico, vivo, arries
gado y versátil, para dar salida al ta
lento emergente y que estos nuevos 
valores puedan mostrar sus trabajos 
y desarrollarlos en condiciones óp
timas de ejecución y divulgación”. 
En La Fresh Gallery se pinturas, di
bujos, fotografías, instalaciones y 
videoarte. Entre los artistas que re
presenta la galería, aparecen Juan 
Gatti y Miss Nina, el chileno José Pe
dro Godoy, los españoles Fabio Mc- 
Namaray Leo Peralta, el canadiense 
Bruce LaBruce, el grupo español Ru- 
benimichiy el ruso-estadounidense 
SlavaMogutin.

“Topacio tiene una luz especial, 
su mirada es la de un sol radiante 
pleno -dice desde Rosario la artista 
y escritora Lila Siegrist-. Admiro su 
tesoro y su trabajo. Lee las escenas 
con rapidez; tiene sensibilidad para 
eso. Es una artista y su vida merece 
una biografía”. •

con tiempo
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ENSENADAQuemó la casa de su expareja
Una mujer fue detenida acusada de incendiar la casa de su expareja en 
Ensenada, tras una investigación que incluyó testimonios de vecinos y 
peritajes. Según informaron fuentes judiciales y policiales, Florencia 
Diana Pachado fue arrestada por personal del Grupo Táctico Operativo 
(GTO) de la comisaría la. de Ensenada en la causa caratulada como "in
cendio con peligro de muerte".

El tribunal del juicio por la 
muerte de Maradona apartó 
a dos abogados defensores
resolución. Rodolfo Baqué y Martín de Vargas representaban al enfermero Ricardo Almirón, pero fueron excluidos para evitar un posible conflicto de intereses
Gabriel Di Nicola
LA NACION

En la segunda audiencia del juicio 
por la muerte de Diego Armando 
Maradona, el Tribunal Oral en lo 
Criminal (TOC) NB 3 de San Isidro 
apartó del debate a los abogados 
Rodolfo Baqué y Martín de Vargas, 
dos de los tres defensores del enfer
mero Ricardo Almirón, uno de los 
siete acusados. Con la decisión de 
los magistrados se buscó evitar un 
conflicto de intereses contrapues
tos.

La decisión fue dada a conocer 
por el presidente del tribunal, el 
juez Maximiliano Savarino. El tri
bunal, además, está integrado por 
sus colegas Verónica Di Tommaso, 
y Julieta Makintach.

Si el tercer abogado que integra la 
defensa de Almirón, Franco Chiare
lli, hubiese decidido renunciar a la 
representación del enfermero tras 
la decisión adoptada por el tribunal 
respecto de sus colegas, el juicio hu
biese tenido que suspenderse para 
que asumiera una defensa y que tu
viera tiempo de leer la causa.

“No está enjuego el honor [de los 
abogados], es una cuestión del de
recho de defensa enjuicio”, explicó 
el presidente del tribunal.

El pedido de apartamiento había 
sido presentado por el abogado Die
go Olmedo, defensor del psicólogo 
Carlos Díaz. La solicitud se había 
fundamentado en declaraciones de 
Baqué, que había dicho que a “Ma
radona lo mataron y no fue [Gisela 
Dahiana] Madrid”.

Olmedo, en su argumentación, 
había dicho: “Por momentos pa
rece el abogado de la defensa y en 
otros, de la querella”.

El pasado martes, en la primera 
jornada de este debate, dedicada a 
la expresión de los lincamientos de 
las acusaciones y las defensas, ex
cluyó Baqué a Almirón (su nuevo 
defendido) en la argumentación 
sobre las presuntas responsabili
dades de los acusados la muerte de 
Maradona, relato en el que, even
tualmente, antes lo había inclui
do.

Baqué y De Vargas, desde un pri
mer momento, defendieron a la 
enfermera Madrid, también acu
sada de homicidio simple con dolo 
eventual, pero que será juzgada en 
un próximo juicio por jurados, y se 
sumaron a la defensa de Almirón el 
martes pasado, a poco de comenzar 
el debate oral.

Almirón continuará su defensa 
durante el juicio con el abogado 
Chiarelli. Los otros imputados que 
están sentados en el banquillo de 
los acusados son el neurociruja-

Luque, Cosachov y Díaz ayer, poco antes de la audiencia

no Leopoldo Luque, la psiquiatra 
Agustina Cosachov, Díaz, el coordi
nador de enfermeros Mariano Pe- 
rroni, el médico Pedro Di Spagnay 
la coordinadora de una empresa de 
medicina prepaga Nancy Forlini.

Baqué apeló la decisión del tribu
nal y lo hizo con “carácter suspensi
vo”, pero la presentación fue recha
zada in limine por el tribunal.

“El derecho de recurrir no es un 
derecho absoluto”, sostuvo el juez 
Savarino, y explicó que los aboga
dos apartados continuarán con la 
defensa de la enfermera Madrid.

Entonces, Baqué afirmó: “Me 
quieren callar porque dije que a 
Maradona lo mataron”.

Ayer, Baqué explicó: “Nunca 
nombré a Perroni, no nombré a

Forlini y tampoco a Di Spagna”. Es 
decir, según se desprende de sus pa
labras, cuando afirmó que a “Mara
dona lo mataron” hacía referencia a 
Luque, Cosachov y Díaz, a quienes 
no excluyó.Los letrados habían sido objetados por integrar al mismo tiempo la defensa de la enfermera Madrid, la única de los acusados que será juzgada por un jurado popular

FOTOS DE ALEJANDRO GUYOT

Al apelar la decisión del aparta
miento, Baqué sostuvo que lo ha
cía porque Almirón, quien desde 
que comenzó el juicio ingresa en la 
sala de audiencias con un barbijo, 
le reiteró que quería ser defendido 
por él.

“Almirón quiere ser defendido 
por Baqué. Acá importa la volun
tad de alguien que quiere ser de
fendido por un abogado de su con
fianza”, sostuvo el letrado antes de 
retirarse de la sala. En la puerta del 
edificio de los Tribunales de San 
Isidro adelantó que va a recurrir 
el apartamiento ante la Cámara de 
Apelación y Garantías en lo Penal 
de San Isidro.

Después de una breve interrup
ción, el abogado Chiarelli solicitó 
un cuarto intermedio de una se
mana para organizar la defensa de 
Almirón.

Explicó el letrado que al sumar
se sus colegas Baqué y De Vargas 
se habían dividido los roles y aho
ra necesitaba reorganizarse para 
elaborar la defensa del enfermero 
Almirón. Pero el tribunal rechazó 
esa solicitud y decidió continuar 
con el debate, en especial con la in
corporación por lectura de distin
tas piezas procesales.

Todas las alternativas de la se
gunda audiencia fueron seguidas 
por las hijas del Diez, Dalma, Gia
ninna y Jana y por Verónica Ojeda, 
madre del hijo menor de Marado
na. Las cuatro se sentaron en los 
asientos donde, en los juicios por 
jurados, se ubican los ciudadanos 

que deben resolver si un acusado 
es culpable o inocente.

Atrás, entre el público, cerca de 
los periodistas que cubren el deba
te, se sienta el exfutbolista Daniel 
Osvaldo, pareja de Gianinna. Ayer 
estaba vestido con una remera con 
una icónica imagen del rostro de 
Maradona.

Antes de informar la decisión de 
apartar los abogados Baqué y De 
Vargas, el juez Savarino comunicó 
la resolución de otras cuestiones 
preliminares planteadas por las 
partes.

Otra opinión médica
Uno de los puntos a resolver era 

el pedido de “exclusión probatoria” 
presentado por el Ministerio Pú
blico, representado por los fiscales 
generales adjuntos de San Isidro, 
Patricio Ferrari y Cosme Iribarren, 
sobre un peritaje del médico foren
se Pablo Ferrari hecho durante la 
instrucción preliminar.

Ese peritaje fue presentado por 
la defensa de Luque, a cargo de los 
abogados Julio Rivas y Mara Digiu- 
ni; de Cosachov, encabezada por el 
abogado Mischanchuk  Vadin, y por 
Olmedo, que contradice el informe 
de la junta médica interdisciplina
ria que, oportunamente, concluyó 
que “el actuar del equipo de salud 
que atendía a Maradona fue in
adecuado, deficiente y temerario” 
y que el paciente “fue abandonado 
a su suerte”.

Los magistrados decidieron “no 
hacer lugar” al pedido de exclu
sión probatoria. El presidente del 
tribunal explicó debe diferenciarse 
la “incorporación como prueba de 
su posterior valorización” y recor
dó que el médico Ferrari se presen
tará como testigos y cada una de las 
partes le podrá hacer las preguntas 
que consideren necesarias.

Entre otras cuestiones, el estu
dio presentado por el perito Ferra
ri contradice el período de agonía 
de Maradona que había estimado la 
citada junta médica, integrada por 
13 peritos oficiales convocados por 
el Ministerio Público Fiscal.

Para Ferrari, Maradona murió 
de un “paro cardiorrespiratorio 
secundario a edema agudo de pul
món producido por insuficiencia 
ventricular izquierda, un cuadro 
agónico de corta duración, siendo 
estimado en minutos o a lo sumo en 
pocas horas”.

En cambio, los profesionales que 
suscribieron las conclusiones de la 
junta médica establecieron: “Mara
dona comenzó a morir al menos 12 
horas antes de las 12.30 del día 25 
de noviembre. Presentaba signos 
inequívocos de período agónico 
prolongado, por lo que concluimos 
que el paciente no fue debidamente 
controlado desde las 0.30 horas del 
día de su muerte”.

El debate continuará el martes 
próximo con la declaración de los 
primeros testigos: el comisario ma
yor Lucas Borge, que en la actuali
dad es el jefe de la Superintendencia 
de Seguridad AMBA Norte I, pero 
que en noviembre de 2020 condu
cía la Estación de Policía Departa
mental de Tigre, el comisario Javier 
Mendoza, hoyjefe del Comando de 
Patrullas de Tigre, y el oficial Lucas 
Farias, el primer uniformado en lle
gar la casa del barrio privado San 
Andrés, donde Maradona vivió sus 
últimos 15 días y donde murió. •

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
mailto:seguridad@lanacion.com.ar


LA NACION I VIERNES 14 DE MARZO DE 2025 FUNEBRES I 35Avisos fúnebres www.lanacion.com.ar/funebres
Para publicar 4318 8888 o funebres®lanacion,com.ar +

CÁRDENAS, Emilio Jorge. -Todos los dias, de 9 a 19. Tarjetas  de crédito hasta las 18.30
Victoria Nazar y sus hijos 
Martín y Luz, Vicky y Ricardo 
y nietos acompañan a Mechi-

4318 8888
ta, Pedro y toda su familia con

Sepelios y 
Participaciones

+ + gran cariño, ofreciendo ora
ciones por el alma de Emilio.

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - CÁRDENAS, Emilio J. - Mi-
El directorio de MSU y todo su guel N. Paz despide con mu- +personal lamentan profunda
mente su fallecimiento, y

cho cariño a su mentor y ami-

+ go, siempre muy agradecido 
de su gran generosidad.

CARDENAS, Emilio Jorge, 
Dr., embajador, q.e.p.d., falle
ció el 12-3-2025. - La vicepresi-

acompañan a Alicia, Julio y fa
milia en este doloroso mo-ALONSO, Ana, q.e.p.d. - Sus

amigos Mónica Baldasarre, 
Delia Cañé, Inés Carranza y

mentó. + dente de la Nación, Dra. Victo
ria Villarruel, despide con do
lor a su amigo y acompaña aCÁRDENAS Emilio J - One-

+den con mucho cariño. rido Emilio, Bobbie y Silvia 
Starke te despiden con enor-

su familia en este triste mo
mento, pidiendo una oraciónCÁRDENAS, Emilio. - Nanés

+ y Luis Otero Monsegur acom
pañamos a Alicia con mucho 
cariño en su tristeza, recor-

me pena y rezan por tu fami
lia. Agradecen haberte conoci
do y disfrutado juntos tantos

por el eterno descanso de su 
alma.

ALONSO, Ana M. Gil de,

+q.e.p.d. - Ana querida, te despi
do con muchísima tristeza. 
Mónica A. de Baldassare.

dando a Emilio y tantos años 
de amistad en el estudio Cár
denas. Hope y Otero Monse
gur.

gratos momentos, compar
tiendo tu amistad y provecho
sas charlas. Te extrañaremos 
mucho.

CÁRDENAS, Emilio Jorge. 
q.e.p.d„ falleció el 11-3-2025. -

t Áldo Álvarez y Gustavo Álva-

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - 
Patricio Supervielle se despide 
y recuerda con admiración al

CÁRDENAS, Emilio. - Fuiste rez despiden con tristeza al
único, integral y venerable. 
Iñaki y familia.

+
CÁRDENAS, Emilio J. - Alfre
do del Carril despide con tris
teza y cariño a su amigo de to
da la vida.

querido Emilio, agradeciendo 
los tiempos compartidos. 
Acompañan a su esposa Ali-

Dr. Emilio Cárdenas, por sus 
convicciones, entereza y des- +

cia, a Julio y su esposa Connie 
y sus nietos Sofía, Rocío y

treza en todo lo que encaró.
CARDENAS, Emilio. - Los so- Marcos en este difícil momen-

+

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. -

cios y el personal de Escriba
nía Alonso y Alonso partici
pan con mucha tristeza su fa-

t

CÁRDENAS, Emilio J.. - El co-

to y ruegan una oración en su 
memoria.

+
CÁRDENAS, Emilio Jorge. 
q.e.p.d. - Susi Aczel lo despide

María Teresa Nazar acompa
ña a Mechita y Pedro con cari
ño y oraciones en este triste 
momento.

llecimiento y ruegan oracio
nes en su memoria.

mité ejecutivo de Galicia Más 
lamenta profundamente su fa
llecimiento. Acompaña a su 
familia y seres queridos en es-+
te difícil momento, expresan
do sus más sinceras condolen-

con enorme pesar y acompaña
CARDENAS, Emilio, q.e.p.d. - CARDENAS, Emilio. - Ernes- a Alicia y a su familia en este
Rogelio e Isabel Pfirter (a.) 
despiden con pesar a Emilio y

to José Tissone y Julio I. Qui
roga despiden a Emilio con

cias. triste momento.

acompañan a Alicia en este mucho dolor y ruegan oracio- +triste momento. nes por su eterno descanso. + CÁRDENAS, Emilio Jorge, 
q.e.p.d. - El directorio de Inte-CÁRDENAS, Emilio J.,

+ + q.e.p.d. - Los socios e integran- rieur Forma lo despide con
CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - CÁRDENAS, Emilio. - Javier tes del Estudio Cassagne Abo- mucha tristeza y acompaña a
Regina, Jorge Nazar y familia Vigo Leguizamón despide con gados participan con profun- su familia en este doloroso
lo despiden con tristeza y 
acompañan a sus hermanas

gran pena a Emilio, destacan
do el coraje y patriotismo con

do pesar su fallecimiento y 
ruegan una oración en su me-

momento.

moría.Mercedes, Teresa y Magdale
na con cariño y piden una ora-

que luchó, como brillante ju
rista, para brindar justicia a +

ción en su memoria. las víctimas de la guerrilla. t CASAZZA de ALMEIDA, Ma
ría Matilde (Ñeca), q.e.p.d.,

+

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. -
+

CÁRDENAS, Emilio J. - Los falleció el 12-3-2025. - Sus hi-
socios del Estudio Tarsitano, jos, hijos políticos, nietos y su

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - Giménez, Lifrieri & Pampliega bisnieto participan que sus
Facundo Gómez Minujín y Ricardo Gil Lavedra participa lo despiden con afecto. Sus va- restos fueron inhumados en el
Brenda Me Cormack te despi- con dolor el fallecimiento de lores y ejemplo nos seguirán cementerio Jardín de Paz de
den con mucho cariño. su amigo, notable abogado y guiando en nuestro ejercicio 

profesional.
Pilar.

un hombre de bien. Acompa-
t ña a su familia y seres queri- +

DECKER, Guillermo Ángel, 
q.e.p.d. - Rodolfo y Graciela 
Dietl lo despiden con tristeza y

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - dos en tan triste momento.
t

CÁRDENAS, Emilio J., 
q.e.p.d. - Adalberto y Ruth

Patricia, Ernesto y Caroline 
Nazar de Jaucourt acompa
ñan con mucho cariño a Me-

+

chita y Pedro y toda la familia CÁRDENAS, Emilio. - María Barbosa junto a sus hijos, des- acompañan a su familia con
José y Alejandro Massot 
acompañan a Alicia con mu-

mucho afecto.
rogando oraciones en su me- piden con gran tristeza a Emi-
moría. lio y ruegan oraciones en su 

memoria. +
DECKER, Guillermo Ángel, 
q.e.p.d. - Marcelo Manso y fa-

cho cariño y rezan por el eter-

+
no descanso de Emilio.

CÁRDENAS, Emilio. - Con +

CÁRDENAS, Emilio. - Los so-

f
tristeza despedimos al amigo 
y hermano, consolando con

CÁRDENAS, Emilio J.,
milia despiden con cariño al 
Sr. Guillermo Decker y acom-

cariño a Alicia y familia. Elena 
yLeónSoldati.

cios de Hope, Duggan & Silva 
despiden a Emilio y acompa
ñan a su familia en este triste 
momento.

q.e.p.d. - Sus amigos del Círcu
lo de Armas, Arturo T. Aceve- 
do, Ricardo Adrogué Ezeyza,

pañan a Viviana y Patricia en 
estos tristes momentos.

Oscar R. Aguilar Valdez, Juan
+ Martín Allende, Enrique A. +

CARDENAS, Emilio, q.e.p.d. - 
Carlos Angel Mendez, amigo +

Antonini, Néstor J. Belgrano, 
Roberto Bissone, Gerardo Car-

DILLON de DUTREY, Raquel.
- Teresa González Benegas re-

boy scout desde la infacia en S. 
Martín de Tours y con muchos 
tiempos compartidos, acom
paña a Alicia y Flia. en este 
triste momento.

CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - 
José Luis Pardo y familia par
ticipan su fallecimiento y 
acompañan a su familia en es
te doloroso momento.

tellone, Juan Carlos Cassagne, 
Daniel Charles, Andrés Corde
ro, José María Dagnino Pasto- 
re, Juan F. de Álzaga, Mariano

cuerda a Raquel con mucho 
cariño y acompaña a su fami
lia con oraciones.

de Bary, Mariano de la Torre, 
Alfonso Diez de Tejada, Javier DILLON de DUTREY, Raquel

Martha, q.e.p.d. - El directorio
+

CÁRDENAS, Emilio. - Oscar y 
Analía Salvi despiden a su 
querido amigo Emilio y acom-

d Ornellas, Roberto Durrieu,
de Petroplastic SA acompaña+

CÁRDENAS, Emilio J., 
q.e.p.d. - Juan Carlos y Cristina 
Cassagne despiden a Emilio y 
acompañan a su familia en es-

lando J. Ferretes, Máximo J. 
Fonrouge, Guillermo F. Fór
meles, Ricardo A. Frers, Da-

a su hijo Eduardo y familia en 
este triste momento y ruega 
una oración en su memoria.

pañan a su familia en este mo
mento.

niel C. Funes de Rioja, Jorge 
Hugo Herrera Vegas, Alejan- DILLON de DUTREY, Raquel

tos tristes momentos. dro J. Kenny, Luis Federico Martha, q.e.p.d. - El equipo 
gerencial y el personal de Pe-

+

CARDENAS, Emilio. - Cala y 
Jorge Prat Gay despiden con 
inmenso cariño a Emilio, re-

+
Kenny, Guillermo Walter 
Klein, Roberto Laperche, Ho
racio T. Liendo, Juan E. Lla
mazares, Marcelo Loprete, 
Santiago Lynch, Diego J. Man-

troplastic SA acompañan a su 
hijo Eduardo y familia en este 
difícil momento.CÁRDENAS, Emilio J., 

q.e.p.d. - Elena, Enrique Anto-

+cordandolo por su generosi
dad, calidez e inteligencia. 
Acompañamos a Alice, Paula 
y Julito, rogando una oración 
en su memoria.

nini y sus hijos Alberto, Elena 
María y Matías despiden a su 
gran amigo Emilio con inmen
so cariño.

tilla, Enrique S. Mantilla, José 
A. Martínez de Hoz, Alejandro 
E. Massot, Alejandro M. Mas
sot, Agustín A. Monteverde, 
Guillermo Moreno Hueyo,

DUTREY, Raquel Martha DI
LLON de, q.e.p.d., falleció el 
12-3-2025. - Sus hijos Eduardo,

Juan José Naón.Juan Navarro 
Castex, Ernesto F. Nazar de

Eugenia y Julián Roux, Carola 
y Andreas Aasen; sus nietos+

+

CÁRDENAS, Emilio J.. Jaucourt, Ambrosio Nougués, Clara y Julián Roux, Margarita
CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - q.e.p.d. - Felipe y Analía de la Jorge O'Reilly, Jorge Otamen- y Candela Dutrey y Malena y
Pablo y Silvina Alliani partici- Balze participan con tristeza di, Carlos H. Pérez Rovira, Ro- Moira Dutrey-Aasen partici-
pan su fallecimiento y ruegan su fallecimiento y ofrecen ora- gelio Pfirter, Luis Fernando pan su fallecimiento y ruegan
una oración en su memoria. ciones en su memoria. Posse, Daniel Sabsay, Manuel 

Sacerdote, Ricardo F. Saguier,
una oración en su memoria. 
Sus restos serán despedidos

+ + Raúl C. Sanguinetti, Octavio 
Schindler, Roberto Starke, 
Francisco Susmel, Alejandro 
Tonelli, Juan Carlos Villa La-

hoy, a las 13, en el cementerio 
Parque Memorial. - LAZARO 
COSTA Tel. 4812-8040.CÁRDENAS, Emilio, q.e.p.d. - 

Florinda y Manuel Santos Uri-
CÁRDENAS, Emilio J. - Ricar
do Chacra despide con mucha

belarrea (h.) despiden con tristeza a un gran hombre que rroudet (p.), Alberto E. Ville- +profunda tristeza a Emilio y lo acompañó en incontables gas, Enrique Wilson-Rae y
acompañan en este momento momentos de la vida y a quien Diego C. T. Yofre participan EFRON, José Luis. - Eduardo
a Alicia, Julio y familia, rogan- le debe inmensa gratitud. Su con tristeza su fallecimiento y P. Ayerra y familia rezan por
do una oración en su memo- ausencia se hará sentir. Des- piden oraciones en su memo- José Luis y abrazan a Martha y
ría. cansáenpaz. ria. los chicos.

+
EZCURRA, Pedro. - Fernando 
y Ana Lía Lamarca despiden 
al querido Pedrito y acompa
ñan a Graciela, María de la 
Paz, Patricio y sus hermanas 
con todo cariño.

+
EZCURRA, Pedro. - Sus ami
gos María Isla Casares, Teddy 
y Cecilia Belaustegui, Hernán 
y Lidia Meyrelles, David y Gra
ciela Obarrio, Tati Cazenave, 
María Inés Pía Cárdenas, Ma
ría Eugenia B. V. de Presbich, 
Marytina Gavifla, Negro y Ma
ncha Fernández Ramallo, 
Adrián y María Beccar Varela, 
Alejandro y Nancy Belauste
gui despiden al querido Pedri
to y acompañan a Graciela, 
María de la Paz y su familia 
con todo cariño.

+
FERRARI, Patricio, q.e.p.d. - 
Edgardo, Cecilia y sus nietas 
Trini y Justi Martin Arambu- 
rú acompañan al querido Jor
ge con enorme cariño.

MARTÍNEZ, Esmeraldo Ro
berto, q.e.p.d. - Los accionis
tas de Tradimex S.A.I.C. despi
den con afecto a su socio y pre
sidente y acompañan a su fa
milia en este triste momento.

MARTÍNEZ, Esmeraldo Ro
berto - Roberto Barreiro, Al
berto Boix y Alberto Flores 
Quiroga despiden con mucho 
dolor al querido amigo y com
pañero de tantas inolvidables 
jornadas de pesca en Río Pico. 
Te vamos a extrañar.

+
ORTELLI, Alejandra, q.e.p.d. 
- Sus amigas del colegio despe
dimos con amor y gratitud a 
nuestra querida Ale. El recuer
do de tanto compartido vivirá 
por siempre.

PAULMANN KEMNA, Horst. 
- Marfrig, BRF y Quickfood ex
presan su profundo pesar por 
el fallecimiento de Horst Paul- 
mann Kemna y acompañan a 
su familia en este difícil mo
mento.

$

REIN, David (Dude), q.e.p.d. - 
Yuyo Guerrero y toda su fami
lia despiden al querido Dude 
con todo el amor de tantos 
años de amistad y abrazan a 
Marisha y a sus hijos.

+
RIVAS, Erna Graciela, 
q.e.p.d. - Los socios, abogados 
y miembros del Estudio Pérez 
Alati, Grondona, Benites & 
Arntsen acompañan con mu
cho cariño a Gabriela y a toda 
su familia en este difícil mo
mento.

RIVAS, Erna Graciela, 
q.e.p.d. - El equipo financiero 
de PAGBAM acompaña con 
gran cariño a su socia Gabrie
la y a su familia.

RIVAS, Erna Graciela, 
q.e.p.d. - Luis D. Barry y María 
acompañan con todo su afecto 
a Gabriela y familia en este 
momento tan triste.

t
SPEYER, Claudio Juan 
Horst, q.e.p.d., falleció el 12-3- 
2025. - Sus hijos Diego, Este
ban (a.), Andrea y Ángela, hi
jos políticos, nietos y bisnietos 
lo despiden con profundo 
amor, como el que dio y del 
que estuvo rodeado.

www.lanacion.com.ar/funebres

+
SPEYER, Claudio, q.e.p.d., 12- 
3-2025. - El Consorcio de Pro
pietarios San Martín 1101 par
ticipa el fallecimiento del que
rido vecino Claus y acompaña 
a su familia en este triste mo
mento.

+
SPEYER, Claudio Horst, 
q.e.p.d. - Juan Carlos Mariani, 
su esposa Ana, hijos y nietos 
participan con profundo pesar 
su fallecimiento y acompañan 
a su familia en este triste mo
mento.

+
SPEYER, Claudio Horst, 
q.e.p.d. - El estudio Chevallier 
Boutell Speyer & Mariani, sus 
socios y colaboradores despi
den con tristeza a quien fuera 
su socio fundador y acompa
ñan con mucho afecto a su fa
milia.

+

SPEYER, Claudio Horst, 
q.e.p.d. - Loni y Renato Monte- 
flore despiden con tristeza a 
quien fue una gran persona y 
gran profesional, todos valo
res demostrados a lo largo de 
dos generaciones.

+
SPEYER, Claudio Juan 
Horst, q.e.p.d., falleció el 12-3- 
2025. - Dante Cracogna y los 
miembros de su estudio la
mentan su fallecimiento y rue
gan oraciones en su memoria.

+
SPEYER, Claudio Juan 
Horst, q.e.p.d., falleció el 12-3- 
2025. - La comisión directiva 
de la Asociación Argentina de 
Derecho de Seguros, AIDA Ar
gentina, despide con profundo 
cariño y admiración a quien 
fuera su expresidente, desta
cando especialmente sus va
liosos y permanentes aportes 
al derecho de seguros.

+
TANNER, Ricardo (Richie), 
q.e.p.d. - falleció el 11-3-2025. - 
Tu esposa Mónica, tus hijos 
Patricia y Jonathan, Mariana y 
Denis, Diego y Bindhu y tus 
nietos Kira, Nikolai, Tommy, 
Sophie y Frankie te despedi
mos con mucha tristeza.

+
TANNER, Ricardo, q.e.p.d. - 
Querido Richie, muy dolidos 
con tu partida, nos quedamos 
con los buenos recuerdos de 
todo lo compartido y abraza
mos a Mónica y a toda tu fami
lia. Toya y Andy Sibbald y sus 
hijos Josefina, Juan y Diego.

URRUTIA GOTZON, Mirena. 
- A un vasco estoico que supo 
medir las horas de la lectura. 
Acompañamos a la familia en 
este desenlance. Flia. Castro.

Claudio Juan Horst Speyer 
12-3-2025

Directivos, personal administrativo y do
cente del Centro Universitario de Idio
mas, lamentan el fallecimiento del padre 
de su compañera Angie, abuelo de Mar
tín, y suegro de Roberto, director general 
delCUI
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36 I SEGURIDAD LA NACION | VIERNES 14 DE MARZO DE 2025Cayó una banda que había secuestrado a un comercianteoperativo. Fueron detenidos seis hombres y dos mujeres por el rapto registrado en La Matanza; la víctima estuvo cautiva durante cinco días hasta el pago de $4.800.000
Violento robo a la madre de un fiscal en Morón
asalto. Cinco ladrones sorprendieron a la mujer mientras dormía

Uno de los delitos que más pre
ocupaciones causaron entre 2002 
y 2018 fueron los secuestros. Esa 
modalidad cayó drásticamente, 
pasando de los 294 casos reporta
dos en 2015 a solo 26 denunciados 
el año pasado en todo el país. Sin 
embargo, una banda del conurba
no había reincorporado el méto
do criminal el mes pasado, con el 
rapto de un comerciante en La Ma
tanza y una larga negociación con 
los familiares de la víctima hasta 
el pago del rescate. En los últimos 
días, ese grupo fue desbaratado, 
según informó el Ministerio Pú
blico Fiscal.

Fueron capturados seis hom
bres y dos mujeres como presun
tos responsables del secuestro de 
un ciudadano boliviano que estu
vo cinco días cautivo hasta ser li
berado, al recibir los delincuentes 
$4.800.000. La banda había inicia
do sus exigencias con otra cifra en 
mente: US$300.000.

Los secuestradores expusieron 
algunas características que los 
asociaron, al menos en la mecáni
ca, con las bandas que operaban en 
la década pasada: simulaban ope
rativos policiales para lograr que 
la captura de la víctima, que luego 
sería trasladada en varias guaridas 
mientras se realizaban las negocia
ciones para su liberación. La logís
tica mostrada por ese grupo delic
tivo fue superior a quienes apelan 
al secuestro en lo últimos años, ya 
que es más común ahora que los 
pocos casos se resuelvan como se
cuestros exprés, con víctimas elegi
das al azar, según las estadísticas de 
la Unidad Fiscal Especializada en 
Criminalidad Organizada.

En este caso, el Juzgado Federal 
en lo Criminal y Correccional N9 3 
de Morón, actualmente subroga
do por el juez federal Juan Manuel 
Culotta, ordenó que se disponga el 
procesamiento con prisión preven
tiva para los detenidos.

Todo empezó el 20 de febrero 
pasado, cuando el dueño de un neArrestaron a otro sospechoso por el homicidio de una mujerVicente López. Silvia Graciela Lepez fue asesinada el 26 del mes pasado al ser baleada por delincuentes que intentaron apropiarse de su camioneta
Un segundo sospechoso fue dete
nido en la investigación por el ho
micidio de Silvia Graciela Lepez, la 
mujer de 54 años que fue asesinada 
en la esquina de su casa de Vicente 
López cuando regresaba, junto con 
su marido, del gimnasio. Fue heri
da de muerte en el intento de robo 
de su camioneta.

Según fuentes policiales y judi
ciales, el sospechoso, identificado 
como Rodolfo Monje, de 43 años, 
fue detenido por detectives de la 
policía bonaerense en cercanías de 
su domicilio de José León Suárez, 
en el partido de San Martín.

Pocas horas después del crimen, 
ocurrido el 26 de febrero pasado, 
había sido capturado Elián Em- 
manuel Montiel Torino. “Yo no es
tuve [en la escena del crimen]. No 
soy ninguno de esos [los ladrones 
filmados por las cámaras de segu
ridad]. Estaba en mi casa. Hay cá

Los secuestradores usaban ropa similar a la utilizada por policías

gocio dedicado a la venta y repara
ción de máquinas para costura, y 
su pareja llegaron a su casa, en la 
localidad bonaerense de Gregorio 
de Laferrere, partido de La Matan
za, y fueron interceptados por va-Los integrantes del grupo criminal utilizaban armas largas y camperas con logos policiales
ríos delincuentes, con armas largas 
y camperas que llevaban el logo de 
fuerzas policiales.

Incluso, en conversaciones con 
la familia de la víctima se presen
taban como integrantes de “una 

maras de seguridad. Cuando pasó 
esto, entre las 19 y las 20, yo salí de 
mi casa en mi bicicleta azul”, di
jo el primer sospechoso detenido 
cuando fue indagado por el fiscal 
de Vicente López Gastón Larra- 
mendi.

Montiel Torino, según dijo, el 
día del crimen volvió a su casa y 
después de cenar salió con su her
mana. En ese momento, recordó, 
se encontró aun amigo al que iden
tificó con nombre y apellido, que 
estaba al volante de un Volkswa
gen (VW) Fox negro, el vehículo en 
el que huyeron los homicidas.

Según el sospechoso, se subió 
al auto y, con el conductor, fue a 
comprar drogas. “En el trayecto 
[de regreso a su casa] me ofreció 
que, a cambio de seis gambas [sic], 
al día siguiente vaya a llevar el au
to. También me dejó una bolsa 
con una remera marca Fila color 

brigada” policial en un intento de 
que no se hiciese la denuncia.

El pago del rescate se concretó 
el 22 de febrero por la tarde, tam
bién en la localidad de Gregorio de 
Laferrere, pero el cautivo no fue 
liberado. Dos días después, el co
merciante fue abandonado por los 
secuestradores en Ciudad Evita, en 
el partido de La Matanza.

A partir del análisis de las co
municaciones que mantenían 
los captores a través de las líneas 
telefónicas intervenidas, las imá
genes obtenidas de cámaras de 
seguridad y las diversas tareas de 
campo, se pudo lograr la identifi
cación de todos los responsables. 
Como consecuencia de ello, la fis
cal Marida Labozzetta y el fiscal 
Santiago Marquevich formularon 
un pedido de allanamientos y de

negra, la que tenía puesta cuando 
me agarraron [el momento de la 
detención]. La remera marca Fila 
era la que él [por su amigo] tenía 
puesta cuando robó el Toyota Ya
ris”, dijo el sospechoso.

Ante de terminar su declara
ción indagatoria, “entregó” la di
rección donde vive su amigo, el 
que supuestamente conducía el 
vehículo utilizado por los homici
das de Lepez.

Lepez fue asesinada delante de 
su esposo cuando dos ladrones le 
quisieron robar al matrimonio su 
camioneta Chevrolet Tracker en 
José Hernández al 5600, en el lí
mite entre Munro y Carapachay, 
en Vicente López. Los ladrones se 
movilizaban en un Toyota Yaris 
que había sido robado a mediados 
de mes en el barrio porteño de Vi
lla Santa Rita. Mientras sus cóm
plices intentaron robarle a Lepezy 

MINISTERIO PÚBLICO FISCAL

tenciones, al cual hizo lugar el juez 
federal Culotta.

“También se identificó el posible 
lugar de cautiverio, una casilla de 
madera de un domicilio de la loca
lidad de Monte Grande, en el sur 
del conurbano bonaerense, que 
tal como describió la víctima, te
nía en la entrada un contrapiso de 
mampostería de cemento portland 
y un suelo con un contrapiso bruto 
escarpado”, informó el Ministerio 
Público Fiscal al dar detalles del 
caso.

Los procedimientos culmina
ron con la detención de todas las 
personas investigadas, como así 
también con el secuestro de los 
rodados involucrados, armas de 
fuego de grueso calibre y municio
nes, indumentaria policial, dinero 
en efectivo, y celulares. • 

a su marido, un tercer delincuente 
se quedó en el vehículo.

Tras dispararle a la víctima, el 
tirador y su cómplice comenzaron 
a correr. A las pocas cuadras, en 
Porchia y Misiones, robaron una 
camioneta Ford Territory blanca 
a un vecino que, poco antes, había 
pasado por la escena del crimen 
(por ese motivo, en un primer mo
mento, los investigadores pensa
ron que el vehículo era conducido 
por un integrante de la banda).

“Desde el momento en que ro
ban la camioneta blanca, por me
dio del análisis de las cámaras de 
seguridad de la Municipalidad de 
Vicente López, se pudo determi
nar que los ladrones escaparon 
hacia San Martín”, sostuvo una 
fuente de caso.

En San Martín, las cámaras de 
seguridad, registraron el lugar 
donde los sospechosos abandona
ron la camioneta Ford Territory y 
el auto Toyota Yaris.

“Tras dejar los vehículos roba
dos en Matheu al 4400, en San 
Martín, en cercanías del Hospital 
Municipal Diego Thompson, y se 
subieron a un auto Volkswagen 
(VW) Fox negro que habían deja
do estacionado antes de iniciar el 
raid delictivo”, explicaron fuentes 
policiales.»

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

Cinco delincuentes armados y 
encapuchados ingresaron en la 
madrugada de anteayer la vivien
da de la madre del fiscal Claudio 
Oviedo, en Morón, provincia de 
Buenos Aires. La mujer, de 87 
años, dormía cuando los ladro
nes irrumpieron tras forzar una 
ventana. La redujeron con violen
cia, la golpearon y la amenazaron 
con mutilarla si no entregaba sus 
pertenencias, según informaron 
fuentes del caso a la nación.

Los delincuentes ingresaron 
en la casa luego de trepar una 
reja y romper el vidrio de una 
ventana para acceder al interior. 
Una vez adentro, recorrieron las 
habitaciones en busca de obje
tos de valor hasta que encontra
ron a la mujer en su dormitorio. 
Iluminada por las linternas que 
portaban los asaltantes, la vícti
ma se despertó sobresaltada y les 
preguntó qué estaban haciendo. 
Sin mediar palabra, los intrusos 
la inmovilizaron y comenzaron 
a exigirle dinero.

Para obtener la información 
que buscaban, la golpearon y la 
amenazaron con cortarle los de
dos de una mano si no les indica
ba dónde guardaba el dinero.

“No encontraron grandes su
mas, pero aún se está determi
nando si robaron más elementos 
de valor, ya que dejaron la vivien
da completamente revuelta”, ex
plicó una fuente policial que está 
al tanto de la investigación.

En un intento de defenderse, 
la mujer logró tomar una navaja 
que llevaba uno de los ladrones y 
le rompió el mango. Sin embar
go, esto provocó una reacción 
aún más violenta por parte de 
los agresores, quienes la reduje
ron nuevamente y le advirtieron 
que, si no cooperaba, le arroja
rían agua caliente. Finalmente, 
luego de registrar toda la vivien
da, los delincuentes escaparon 
con dinero en efectivo y algunas 
pertenencias.

Antes de irse, ataron a la víc
tima y le colocaron un trapo en 
la boca para evitar que pidiera 
auxilio. Luego de unos minutos, 
la mujer logró soltarse utilizando 
un cuchillo de cocina y pidió ayu
da a un vecino, quien de inmedia
to se comunicó con la policía.

La víctima fue asistida por 
personal médico y trasladada a 
un hospital, donde recibió aten
ción por los golpes sufridosy  tres 
puntos de sutura en una de sus 
manos.

El caso es investigado por la 
Unidad Funcional de Instruc
ción Ne 8 de Morón, que trabaja 
junto a la policía bonaerense pa
ra identificar a los responsables.

Los investigadores analizan 
cámaras de seguridad de la zona 
en busca de pistas sobre los de
lincuentes. Hasta el momento, 
la única evidencia concreta es 
un vehículo negro que fue cap
tado en las inmediaciones en el 
horario del robo. Por lo pronto, 
se intenta establecer su ese vehí
culo aparece en otras cámaras de 
seguridad.

También se analiza la moda
lidad delictiva empleada por la 
banda en procura de establecer 
si otros robos en la zona oeste del 
conurbano tuvieron característi
cas similares. •
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cambio. Sería oportuno que Milei, que tantos favores necesita de su principal aliado, compartiera su experiencia para sugerirle que es necesario moldear la narrativa y las promesas de campaña a las prioridades y lógicas de la gestiónEstimado presidente Trump, lo de la motosierra era una metáfora
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

N
— o es la primera vez 

que el escenario in
ternacional expe
rimenta una fuerte 
discontinuidad. Los 
“cisnes negros” que 

hasta hace no tanto conmocionaban 
a una sociedad global que pretendía 
consolidar su proceso de integra
ción, a pesar de las obvias dificulta
des que todos los países experimen
taban, se volvieron más frecuentes 
y determinantes. Desde el ataque 
a las Torres Gemelas, pasando por 
la gran crisis financiera internacio
nal, la aceleración de la revolución 
tecnológica (con la robotización, el 
fenómeno de las redes sociales y la 
inteligencia artificial como tres de 
sus exponentes más importantes) 
y la pandemia de Covid-19 transfor
maron el entorno en el que vivíamos 
apenas cinco lustros atrás. Desde el 
punto de vista geopolítico, la inva
sión de Rusia a Ucrania pudo haber 
causado un cambio pivotal aún más 
estructural y con consecuencias ca
tegóricas.

Si este acercamiento (casi sumi
sión) de EE.UU. a Rusia se enraiza
ra y se volviera permanente, y entre 
Washington y Moscú establecieran 
áreas de influencia regional para, en 
conjunto, contener y competir con 
(idealmente controlar) lo que repre
senta China en materia estratégica 
y de influencia global, estaríamos 
frente a una nueva realidad que, en 
perspectiva, plantearía un mapa que 
invertiría los términos y las hipóte
sis predominantes a comienzos de la 
década de 1990, cuando, ante el co
lapso de la Unión Soviética, parecía 
que Estados Unidos era un gigante 
sin par que terminaría imponien
do sus ideas, sus valores y hasta sus 
formas de organización públicas 
(la democracia liberal) y privadas 
(la economía de mercado).

Por el contrario, los liderazgos no 
liberales se expanden en todos los 
continentes, con amenazas al Esta
do de Derecho, las libertades indivi
duales y la libertad de prensa. Los 
Estados, o al menos algunos gobier
nos, se convirtieron en una amenaza 
realy efectiva para las economías de 
mercado, tanto en términos de inter
cambio comercial (el proteccionis
mo, la guerra de tarifas, la selección 
discrecional de ganadores y perde
dores) como con un cambio súbito 
de las principales reglas del juego.

¿Podría decirse que se trata de un 
fenómeno inesperado cuando du
rante la campaña electoral Trump 
insistía en que impondría arance
les a países que se habían, según su 
visión, aprovechado de EE.UU. para 
establecer una relación comercial 
injustay asimétrica que era impres
cindible enmendar? Los observado
res suponían que Trump II se iba a

asemejar a Trump I, es decir, que al 
margen de la narrativa desbordada 
durante la campaña, en el ejercicio 
del poder iba a (¿auto?) limitarse o 
a acotar el espectro y la profundi
dad de sus amenazas. Nada de eso 
ocurrió: en algo menos de dos me
ses desde su retomo a la Casa Blan
ca generó un verdadero terremoto 
dentro y fuera de su país. Y eso que 
pasó casi un sexto de ese tiempo en 
su residencia de Mar-a-Lago, en el 
sur de la Florida, jugando al golf.

Las consecuencias son impresio
nantes y en múltiples dimensiones. 
Por ejemplo, disparar una notable 
reacción de Europa, con inusitada 
rapidez, que considera esto una trai
ción de su principal aliado (hasta el 
Reino Unido fortalece su compro
miso con Ucrania), incluyendo un 
aumento muy significativo del gas
to militar y, en la práctica, tener una 
política exterior coordinada. O ge
nerar conmoción en los principales 
mercados y empresas globales, que 
en público y en privado se quejan y 
se ven forzados a adaptarse aun en
torno más incierto, volátil, caótico 
y complejo de lo que jamás habían 
imaginado. “Veníamos planifican-

Trump en general revierte o limita el impacto de las sanciones comerciales que anuncia cuando advierte el efecto negativo que genera, en especial en sus consumidores
do cambios de estrategia muy rele
vantes en función de los conceptos 
de friendshoring y nearshoring, y 
resulta ahora que México y Canadá 
son dos de los países más perjudica
dos por la guerra comercial”, afirmó 
el CEO local de una multinacional 
industrial. Es cierto que Trump en 
general revierte o limita el impacto 
de las sanciones comerciales que 
anuncia cuando advierte el efecto 
negativo que genera, en especial 
en sus consumidores. Pero el clima 

reinante es muy negativo y algunas 
empresas que cotizan en la bolsa 
perdieron fortunas en pocas sema
nas, afectando tanto a inversores en 
general como a los j ubilados en par
ticular. Más aún, se instaló el miedo a 
la recesión y el propio Trump admi
tió que no podría descartarla, en lo 
que considera una “transición” hacia 
un país más pujante y poderoso.

Una de las empresas qué mas va
lor de mercado perdieron es Tesla, 
de Elon Musk, que ve colapsar sus 
ventas dentro y fuera de EE.UU. Su 
exposición y protagonismo político 
como titular del DOGE, a cargo de 
desregular y achicar el tamaño del 
Estado, le provoca un sinnúmero 
de dolores de cabeza. Por un lado, 
muchos integrantes del gabinete no 
quieren que se meta en los asuntos 
de sus reparticionesy se amotinaron 
de forma inesperada, a punto tal que 
el propio presidente se vio obligado 
a ponerle límites. Por el otro, y tal 
vez más importante, su papel como 
empresario está en tensión: muchos 
de sus inversores, preocupados por 
el futuro de sus compañías, le recla
man que abandone  Washingtony se 
dedique a lo que hasta ahora lo hizo 

famoso y respetado, a pesar de sus 
controversias: impulsary gerenciar 
proyectos innovadores. La crisis es 
muy difícil de resolver: propieta
rios de autos Tesla prefieren pro- 
mocionar otras marcas y arrancan 
o tapan un escudo que hasta hace 
poco mostraban orgullosos, sufrió 
ataques con bombas molotov en va
rias de sus plantas y concesionarios 
y muchos ciudadanos afectados por 
los recortes salen a las calles a ma
nifestarse en contra de él y de otras 
autoridades nacionales.

Sería oportuno que el presidente 
Milei, que tantos favores necesita de 
su principal aliado, en especial pa
ra cerrar el dilatado acuerdo con el 
FMI, compartiera su experiencia de 
gestión para sugerirle al presidente 
Trump que es necesario moldear la 
narrativa y las promesas de campa
ña a las prioridades y lógicas de la 
gestión pública. Eso implica, como 
puede dar fe el líder libertario, nive
les de pragmatismo extremo y mu
cha flexibilidad para evitar errores 
no forzados. Por ejemplo, conven
cer a propios y extraños de que “do- 
larización” en realidad quería decir 
“posibilidad de hacer contratos en 
cualquier moneda”, pero que la re
presión financiera (la fijación del 
valor del dólar oficial y la interven
ción en la cotización de los financie
ros) es indispensable hasta que se 
acumulen reservas. O que el titular 
del odiado Banco Central, supues
tamente independiente (aunque 
sus autoridades fueron designadas 
en comisión, igual que los nuevos 
integrantes de la Corte Suprema de 
Justicia), es considerado un minis
tro más del Poder Ejecutivo: suele 
participar en reuniones de gabinete 
y hasta fue reconocido como tal por 
el propio Milei en su discurso ante la 
Asamblea Legislativa el pasado l9 de 
marzo. Pero, sobre todo, Milei debe 
especificar que la motosierra debe 
usarse con prudencia, paso a paso: 
las principales reformas estructura
les (provisional,  tributaria, impositi
va, financiera, apertura comercial, 
de la administración pública, de la 
salud, educación y justicia) conti
núan sin debatirse. Solo se anuncia
ron objetivos generales y se tomaron 
medidas de alcance muy limitado, 
aunque esperanzadoras (como la re
ducción temporal de las retenciones 
o la eliminación del impuesto PAIS). 
Es cierto que se revirtió el déficit fis
cal y se redujo de manera notable la 
inflación, pero ahí hubo más licua- 
doray cortes temporales (comoenla 
obra pública) que motosierra. Ami
gos son los amigos: la Argentina es 
un gran ejemplo de que el bisturí, el 
gradualismoy la prudencia son más 
recomendables que los saltos al va
cío, el maximalismo y la inercia de 
las promesas de campaña. •
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Los violentos de siempreEs tan evidente como repudiable el afán desestabilizador de quienes sembraron el caos y el vandalismo amparándose en una falsa defensa de jubilados
L

os graves hechos registrados an
teayer en las inmediaciones del 
Congreso de la Nación eran más 
que previsibles. Nadie podía esperar 

una movilización pacífica cuando 
entre sus principales convocantes se 
hallaban barras bravas de equipos de 
fútbol que no han demostrado ser otra 
cosa que verdaderas asociaciones ilí
citas, artífices de la violencia y la ex
torsión, y hasta uno de los máximos 
adalides del terrorismo, como Mario 
Firmenich.

Lejos de ayudar a los jubilados, en 
nombre de quienes dijeron movili
zarse, los violentos que se hicieron 
presentes en la marcha los pusieron 
claramente en peligro. Fueron dis
puestos a la provocación y al choque 
con los efectivos policiales, con el la
mentable resultado por todos conoci
do: más de un centenar de detenidos 
y una veintena de heridos, entre ellos 
un joven fotógrafo, Pablo Grillo, que 
lucha por su vida luego de recibir el 
impacto de una cápsula de gas en el 
cráneo. La Justicia y la propia Poli
cía Federal deberían esclarecer este 
lamentable hecho, determinando las 
responsabilidades de la aparente ma
la praxis en la represión policial.

Sin embargo, nada puede hacernos 
perder de vista que la movilización po
co tenía que ver con la presunta rei
vindicación de los jubilados. La postal 
del día siguiente en los alrededores del 
Congreso ofrecía la peor cara del van
dalismo: además de los dos patrulle
ros policialesy de los numerosos con
tenedores de basura incendiados por 
grupos violentos, se detectaron unos 
80 metros cuadrados de veredas des
truidos solo en la Plaza del Congreso, 
con la intención de utilizar piedras y 
cascotes para atacar a las fuerzas del

orden y varios frentes de comercios y 
automóviles destruidos a piedrazos. 
Alrededor de la mitad de los detenidos 
contaban con antecedentes penales, 
según informó el jefe de gobierno por
teño, Jorge Macri. Pese a ello, gracias 
a la doctrina garantista de la jueza 
Karina Andrade, la mayoría de ellos 
fueron liberados. Los daños estima
dos por el gobierno de la ciudad de 
Buenos Aires ascienden a unos 275 
millones de pesos.

Ninguna de las hinchadas que con
vocaron a la violenta manifestación  se 
acordó de los jubilados cuando el go
bierno de Alberto Fernández modificó 
la fórmula de cálculo de los aumentos 
de sus haberes; tampoco cuando Cris
tina Kirchner resolvió desconocer el 
82% móvil para las jubilaciones.

La protesta trajo a la memoria de 
muchos aquella del 18 de diciembre 
de 2017, realizada en el mismo lugar 
para oponerse al proyecto de movi
lidad jubilatoria que impulsaba el 
gobierno de Mauricio Macri. Esa jor
nada, recordada por las 14 toneladasEsta vez se recurrió a integrantes de conocidas barras bravas del fútbol, acostumbrados a llevar la violencia a dondequiera que vayan. Son los mismos grupos de los que. alguna vez, Cristina Kirchner habló maravillas

de piedras que activistas de grupos de 
izquierda lanzaron contra los efecti
vos policiales, forzó la modificación 
de la iniciativa de Macri sin que sus 
detractores repararan en que el pro
yecto original hubiera beneficiado a 
los jubilados, dado que contemplaba 
incrementar sus haberes en función 
de la inflación.

Como en aquella oportunidad, ante
ayer, el propósito de la marcha no fue 
otro que debilitar al Gobierno y a las 
instituciones democráticas. Quienes 
la encabezaron fueron grupos asocia
dos a un sector político como el kir- 
chnerismo, que no se resigna ante el 
hecho de haber sido derrotado en las 
urnas y sobre cuyos dirigentes pesan 
graves acusaciones en el ámbito judi
cial. Son nostálgicos del poder, que 
buscan minar la confianza en la ges
tión de Javier Milei e impedirle llevar a 
la práctica reformas estructurales.

La novedad que trajo la manifesta
ción de anteayer fue que, esta vez, se 
recurrió a miembros de conocidas 
barras bravas del fútbol local, acos
tumbrados a llevar la violencia a don
dequiera que vayan. Son mercenarios 
que viven de negocios ilícitos, del chan
taje y del alquiler de sus “servicios” a 
dirigentes políticos, y que en no pocos 
casos tienen empleos en municipios 
gobernados por el kirchnerismo. No 
son otra cosa que organizaciones ma- 
fiosas que ocultan su verdadera inten
ción delictiva detrás de una supuesta 
pasión por los colores de sus clubes. 
Curiosamente, son los mismos gru
pos de los que, siendo presidenta de 
la Nación, Cristina Kirchner habló 
maravillas, al declararse emocionada 
cada vez que observaba a esos hinchas 
parados sobre los paraavalanchas de 
las tribunas. Nada es casual.
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Duda
Con respecto a los límites o 
la aplicación real de la frase 
“el que las hace las paga”, me 
surgió una duda: si incluye 
a los enmascarados que 
incendian en masa un pa
trullero en una marcha de 
jubilados.
Mauricio Maurette
DNI 13.380.744

Tiempo récord
Quiero felicitar a la jueza 
Karina Andrade, que en 
tiempo récord liberó a los 
detenidos por los disturbios 
en el Congreso. Jueces como 
la doctora Karina Andrade 
hacen que cada vez más los 
ciudadanos desconfiemos 
de la Justicia.
Marcos Baccanelli
DNI 93.477.477

Dignidad
Una vez más, las calles de la 
cuidad han sido testigos de 
un espectáculo lamentable 
que opaca un reclamo justo 
y necesario, como la mar
cha de los jubilados frente 
al Congreso nacional. Los 
violentos de siempre, esos 
grupos que parecen vivir 
de la desestabilización y el 
caos, volvieron a mostrar su 
verdadero rostro, transfor
mando una manifestación 
pacífica en un campo de ba
talla. Lo que debería ser una 
queja por la dignidad y el 
respeto hacia los jubilados 
se convirtió en un escenario

las AFJP y en 2010 la misma 
mandataria vetó la ley que 
nos garantizaba el 82% mó
vil. Fue una traición directa 
a quienes merecemos vivir 
con dignidad.
¿Cuándo vamos a dejar de 
ser un país bananero? ¿Has
ta cuándo vamos a soportar 
el patoterismo, la corrup
ción y la impunidad? La 
violencia y el vandalismo no 
son el camino y los grupos 
que los perpetúan no re
presentan a una oposición 
constructiva, sino a aquellos 
que buscan el caos por el 
caos mismo. La lucha por 
los derechos de los jubilados 
no debe ser empañada por 
la barbarie de unos pocos 
que se aprovechan de la si
tuación para desestabilizar 
al gobierno de turno. Esta
mos ante una oportunidad 
histórica para cambiar el 
rumbo. No podemos per
mitir que esta tortuga se 
nos escape de nuevo. Es 
hora de que los verdaderos 
ciudadanos, aquellos que 
buscan el progreso y la paz, 
se levanten y digan basta a 
la violencia y al vandalismo. 
La dignidad de los jubilados 
no es solo un reclamo, es un 
derecho que debe ser defen
dido con firmeza y deter
minación. No permitamos 
que el miedo y la anarquía 
opaquen lo que realmente 
debería ser una lucha unida 
y pacífica por lo que nos res
ta de vida.
Francisco Manuel Silva 
frsilva50@gmail.com

Bahía Blanca
Un vez más, lágrimas por 
doquier. Primero fueron 
de dolor. Miles de familias 
devastadas. Como casi siem
pre, las más carenciadas re
sultan ser las más afectadas. 
Ahora, se suman lágrimas

Simplificar el sistema tributario

E
l gobierno nacional ha hecho 
saber que está trabajando en 
una reforma impositiva que 
contemplará una importante re

ducción en la exorbitante cantidad 
de tributos que cargan los contribu
yentes sobre sus espaldas.

La sociedad ha recibido con be
neplácito la noticia, en razón de la 
complejidad de nuestro sistema tri
butario y, más aún, considerando 
que apenas el 10% del conjunto de 
los impuestos aportan el 91% de la 
recaudación fiscal total.

Según el esbozo presentado por el 
presidente Javier Milei al inaugurar 
las sesiones ordinarias del Congre
so, el Estado nacional establecerá 
un piso mínimo para cada impuesto, 
sustancialmente inferior al actual, 
de manera que las provincias pue
dan elevarlo a su criterio, con la in
tención de generar una competencia 
fiscal entre ellas.

En las últimas décadas, se crearon 
impuestos distorsivos, contrarios a 
la teoría económica, según la cual 
los tributos no deben tergiversar las 
decisiones referidas al trabajo, la in
versión y la producción.

Nuestro sistema tributario pre
senta una importante cantidad de

impuestos distorsivos, tanto en el 
orden nacional (impuesto al cheque, 
cargas sociales, impuestos al comer
cio exterior e internos), en el orden 
provincial (ingresos brutos y sellos) 
y en el municipal (tasas de comercio 
e industria). Tienen un alto impacto 
en la presión fiscal total, con lo cual 
impulsar el crecimiento económico 
requiere de una importante minimi- 
zación de estas cargas anómalas.

El anuncio oficial de una simpli
ficación del sistema es una buena 
noticia, como también lo fue que 
los consumidores puedan comen
zar a observar en los tickets la carga 
fiscal que tienen los productos que 
compran. Su resultado facilitaría 
el cumplimiento, reduciría costos, 
estimularía la actividad económica 
y lograría mayor equidad y transpa
rencia.

Son conocidos los propósitos de 
todo sistema tributario: financiar el 
gasto público, contribuir a la distri
bución de la riqueza, generar los me
nores obstáculos al desarrollo eco- 
nómicoy facilitarla recaudación por 
parte del fisco y el cumplimiento por 
parte de los contribuyentes.

La simplificación  tributaria es hoy 
una indudable prioridad, con una re

ducción de costos a los contribuyen
tes, contribuyendo a mejorar la efi
cacia y rentabilidad de las empresas, 
favoreciendo al sector productivo.

Sin embargo, la simplificación tri
butaria es solo una parte del tema, 
que requiere un minucioso análisis 
de la estructura, aplicación y funcio
namiento de sistema tributario en 
su conjunto.

La pretendida simplificación im
positiva requiere además del análisis 
de la legislación tributaria y también 
de las reglamentaciones, instruccio
nes y circulares existentes.

Es hora de no recurrir a recetas ya 
ensayadas, que no han dado resul
tados positivos, sino de asumir una 
mirada novedosa y moderna del sis
tema tributario, adoptando nuevas 
posiciones, como la aplicación de 
un IVA en tres niveles de gobierno, 
reemplazando a los nocivos impues
tos sobre los ingresos brutos y tasas 
municipales, como ocurrió recien
temente en la reforma tributaria de 
Brasil.

Más allá de todo, se requiere una 
adecuada coordinación de la polí
tica tributaria en los tres niveles de 
gobierno, mejorando la administra
ción fiscal y la recaudación.

de vandalismo y agresión. 
Las imágenes son más que 
elocuentes: las veredas le
vantadas para convertirse 
en proyectiles,  vidrieras 
destrozadas, autos incen
diados y mobiliario urbano 
reducido a escombros. Este 
fenómeno no es nuevo y se 
convirtió en una constante 
que persigue a nuestras 
movilizaciones como una 
sombra. La violencia de los 
barrabravas y los militantes 
políticos que se esconden 
detrás de una ideología 
para justificar sus actos es 
un reflejo de una sociedad 
que parece haber perdido 
el rumbo. ¿Este es el legado 
que queremos dejar a las fu
turas generaciones?
En medio de este caos esta
mos los jubilados, aquellos 
que trabajamos toda la vida 
y que merecemos un trato 
digno en nuestros últimos 
años. Pero ¿quién se preocu
pa realmente por nosotros? 
Ningún gobierno, de ningu
na tendencia, tuvo la valen
tía de enfrentar el problema 
de fondo ¿quizá por temor 
al costo político? En vez de 
buscar soluciones, optaron 
por ignorar nuestras nece
sidades, convirtiéndonos 
en la variable de ajuste en 
las políticas económicas. A 
los que tienen la memoria 
frágil, les sugiero recordar 
cómo en 2008, bajo la admi
nistración de Cristina Fer
nández de Kirchner, el Sena
do aprobó mayoritariamen- 
te el proyecto oficialista del 
kirchnerismo que puso fin a

En la Red
FACEBOOK 

Los disturbios en la 
marcha ante 
el Congreso

Araceli Muñoz Pistarini

“Esta violencia no es 
lo que necesitamos, 
el pueblo votó otra 

cosa...”
Susana Agüero

“Elque ataca debe 
ser reprimido, las 
marchas deben 
ser pacíficas y 

respetando las leyes 
y protocolos. Si nadie 
ataca nadie reprime, 

y todos contentos” 
Alejandro Martin

“No necesitan más 
prueba de que se 

agruparon para un 
golpe de Estado” 
Stella Maris Krenz

http://www.lanacion.com.ar
mailto:frsilva50@gmail.com
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de emoción. Una vez más, la 
solidaridad desinteresada 
de todo el país no deja de 
asombrar. En breve, una vez 
más nos inundarán lágrimas 
de indignación. Al igual que 
en el caso de la inundación 
que afectó a La Plata en abril 
de 2013 o en el de las que con 
frecuencia ocurren en dis
tintos municipios del Gran 
Buenos Aires y también en 
distintas zonas rurales de la 
provincia de Buenos Aires, el 
desastre ocurrido en Bahía 
Blanca podría haber sido evi
tado o al menos minimizado 
si no fuera por la desidia de 
muchos gobernadores e 
intendentes de la provincia 
de Buenos Aires (todos o 
casi todos del mismo signo 
político) que, desde hace 
años, prefieren malgastar 
los excesivos impuestos 
que nos cobran en recitales, 
pautas publicitarias, “poner 
en valor” plazas y edificios 
públicos, remodelar oficinas 
y montones de otras cosas 
superfinas, postergando la 
realización de obras cuyas 
necesidad y prioridad han 
sido definidas hace varios 
años. Para peor, el innegable 
cambio climático que afecta 
al mundo entero me anima a 
pensar que no estamos exen
tos de que vuelvan a repetir
se este tipo de siniestros, tal 
vez con mayor frecuencia e 
intensidad. Si los responsa
bles de gobernar la provincia 
de Buenos Aires, es decir, sus 
gobernadores e intendentes 
(no el gobierno nacional), no 
“se ponen las pilas” de ma
nera urgente, creo que “esta
mos en el horno”.
Horacio De Vita
DNI 10.203.995

Obra pública
En su discurso ante el Con
greso nacional para dar 
inicio a las sesiones ordina
rias, el Presidente se ufanó 
de haber eliminado la obra 
pública porque “era uno de 
los curros más grandes de 
la política”. Con esta afirma
ción de Javier Milei, ¿debe 
interpretarse que no confía 
en la probidad de sus funcio
narios para ejecutar un plan 
de obras de infraestructura 
necesarias para el desarro
llo económico del país? 
Oscar Edgardo García 
DNI 7.783.370

Pagos
Por favor, señor Kicillof: pa
go en locales de ARBA desde 
hace añares para evitar re
clamos. Hace un lustro que el 
gobernador obliga a abonar 
esto solo en el para mí lejano 
Bapro. Mi rodilla y mi cadera 
me obligan hoy a apoyarme 
en un poste en cada cuadra. 
¿Los ancianos podemos pe
dirle derogar esta medida?
Patricio Avellaneda 
patoave48@gmail.com

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

ENERGIAHablar con precisión de las emisiones netas cero
S

i se preguntara a un grupo 
de personas cuál es el sig
nificado de la expresión 
“emisiones netas cero”, indepen

dientemente de su ocupación, 
nacionalidad o edad, muy pro
bablemente se obtendría una 
amplia gama de respuestas im
precisas o inciertas. En salas de 
juntas, aulas de clase o en nues
tros hogares, la expresión suele 
venir acompañada de objetivos o 
plazos que carecen de claridad en 
torno a lo que implica realmente 
su cumplimiento.

En este contexto, no es sorpre
sivo que una encuesta realizada 
por el gobierno del Reino Unido, 
publicada en julio de 2024, reve
lara que el 91% de los encuestados 
habían oído hablar de emisiones 
netas cero, sin embargo, solo el 
17% conocía en profundidad el te
ma. Diversas encuestas en otros 
lugares muestran similares re
sultados.

Esta falta de comprensión re
sulta sorprendente, teniendo en 
cuenta que el reporte “Net Zero 
Stocktake 2024” reveló que 148 
países han delineado objetivos 
nacionales de emisiones netas 
cero que cubrían alrededor del 
88% de la población mundial. 
Esta incertidumbre plantea una 
pregunta fundamental: ¿qué son 
emisiones netas cero y, lo que es 
igualmente importante, qué no 
loes?

El Panel Intergubernamental 
de Cambio Climático (IPCC, por 
sus siglas en inglés) define el esce
nario cero neto como el momento 
en que las emisiones antropogé- 
nicas se compensan a nivel global 
con las absorciones antropogé- 
nicas durante un determinado 
período. En términos simples, el 
concepto de emisiones cero netas 
consiste en lograr un equilibrio 
entre las emisiones que los seres 
humanos emiten a la atmósfera 
y aquellas que son removidas. No 
se trata de lograr un mundo libre 
de emisiones, a través de demoni- 
zar los hidrocarburos o de recha
zar tecnologías emergentes como 
la captura, el uso y el almacena
miento de carbono o la captura 
directa de emisiones del aire.

También es pertinente señalar 
que el Acuerdo de París de 2015 
no menciona el concepto de cero 
emisiones netas. El artículo 2 as
pira a mantener “el aumento de 
la temperatura media mundial 
muy por debajo de los 2 °C con 
respecto a niveles preindustria
les”, mientras que el artículo 4.1 
llama a equilibrar las emisiones y 
las absorciones en la segunda mi
tad de este siglo “sobre la base de 
la equidad y en el contexto del de
sarrollo sostenible y de los esfuer
zos por erradicar la pobreza”.

Tres años después, el concepto 
de emisiones netas cero se hizo 
visible con la publicación del In
forme Especial de 2018 del IPCC 
sobre 1,5 °C, el cual destacó que 
detener el calentamiento global 
a largo plazo requiere alcanzar y 
mantener emisiones netas cero, y 
en 2021, la Agencia Internacional 
de Energía (AIE) publicó su infor
me titulado “Emisiones netas ce
ro - Una hoja de ruta para el sector 
global de la energía”.

Sin embargo, esta progresiva 
prominencia del concepto coinci

Haitham Al Ghais
-PARA LA NACION-

dió con una creciente confusión. 
Muchas políticas de cero emi
siones netas promovían plazos 
irreales o tenían poco o nada en 
cuenta la seguridad, la asequibi- 
lidad o la viabilidad energéticas. 
Por ejemplo, un artículo de The 
Economistde noviembre de2024, 
exponía que las estimaciones pa
ra la “transición” oscilaban entre 
3 y 12 billones de dólares al año.

Otras políticas ignoraron limi
taciones físicas, como la evidente 
dificultad de expandir la produc
ción de minerales raros o críticos, 
o pusieron en grave riesgo el de
recho a una energía asequible, 
confiable, sostenible y moderna, 
de miles de millones de personas 
que viven en la pobreza energé
tica en el mundo en desarrollo, 
según el Objetivo de Desarrollo 
Sostenible 7.

Las políticas iniciales de cero 
emisiones netas también vinie
ron frecuentemente de la mano 
con llamados a detener la inver
sión en el sector del petróleo, el 
gas y el carbón, ignorando el te
rrible impacto que esto tendríaSi los responsables de formular políticas públicas adoptan un enfoque equilibrado apuntando al objetivo de cero emisiones netas, la próxima década no solo traerá reducciones significativas de emisiones, sino que también garantizará un futuro energético estable y seguro para todos 

en la seguridad energética, por 
cuanto estas fuentes de energía 
siguen representando más del 
80% de la matriz energética glo
bal en 2025, como lo han hecho 
desde la década de 1980.

La OPEP estima que, si la in
versión en la industria global de 
exploración y producción se de
tuviera hoy, el mercado petrole
ro sufriría un abultado déficit de 
alrededor de 23 millones de ba
rriles por día (mb/d) para 2030. 
La volatilidad asociada a lo an
teriormente descrito afectaría 
gravemente a sectores clave co
mo el transporte, los servicios de 
emergencia, la construcción, la 
industria manufacturera, la pro
ducción de alimentos, la aten
ción médica y el sector de infra
estructura, solo por mencionar 
algunos.

Basta decir que el paradigma 
de emisiones netas cero no se lo 
discute en el vacío. Se habla de él 
en un mundo en el que estima
mos que la demanda mundial de 
petróleo supere los 104 millones 
de barriles día este trimestre -un 
nuevo récord-, en medio de un 
crecimiento anual esperado de 
1,4 millones de barriles día para 
2025. Se discute en un mundo en 
el que el consumo mundial de 
gas natural alcanzó “un máximo 
histórico” en 2024, según la AIE, 
y existe en un mundo en el que 
la misma agencia, a pesar de pre
decir un techo en la demanda de 
carbón en 2014, recientemente 
reportó un consumo récord de 
carbón de 8.700 millones de to
neladas en 2024.

Adicionalmente, para 2050 
vemos que la demanda mundial 
de energía aumentará un 24%, la 
economía mundial duplicará su 
tamaño y la población mundial 
alcanzará los 9.700 millones.

Las narrativas simplificadas de 
forma excesiva que presentan las 
energías renovables como “bue
nas” y a los hidrocarburos como 

“malos” en nombre del paradig
ma cero neto nos recuerdan por 
qué los datos y las previsiones 
del mundo real, y no la ideología, 
deben ser los aspectos determi
nantes para la formulación de po
líticas, incluso cuando se trata de 
emisiones netas cero y las futuras 
vías energéticas.

Esto no significa que la OPEP 
no apoye la reducción de emisio
nes. Todo lo contrario. De hecho, 
el periódico Financial Times in
formó recientemente que Medio 
Oriente es ahora el mercado de 
energías renovables de más di
námico crecimiento fuera de 
China, con empresas como Mas- 
dar (EAU), Acwa Power (Arabia 
Saudita) y de otros países de la 
OPEP a la cabeza. Es igualmente 
cierto que estos esfuerzos com
plementan, en lugar de contrade
cir, las vitales contribuciones de 
los países miembros de la OPEP y 
sus compañías petroleras nacio
nales en pro del mantenimien
to de la seguridad energética, la 
asequibilidad y la reducción de 
las emisiones.

La OPEP reconoce que, para 
afrontar los desafíos energéticos 
vigentes y futuros del mundo, 
cuantiosas inversiones en todos 
los combustibles y tecnologías 
serán esenciales. En este aspecto, 
nuestros países miembros están 
demostrando que es posible ser 
líderes en energías renovables 
y centros de desarrollo tecnoló
gico, al tiempo que se continúa 
produciendo el petróleo que el 
mundo necesita tanto ahora co
mo en el futuro.

En definitiva, hablar de cero 
emisiones netas no tiene por qué 
ser impreciso o incierto, pero 
tampoco puede uno ignorar to
dos los datos y tendencias que son 
verificables en el mundo real. En 
un artículo reciente, el Centro Na
cional de Análisis Energético, un 
conocido think tank en los Esta
dos Unidos, subrayó los riesgos 
de hacerlo al señalar que “las 
suposiciones erróneas sobre los 
escenarios energéticos... influyen 
no solo en billones de dólares en 
decisiones en materia de inver
sión, sino también en políticas 
gubernamentales con conse
cuencias geopolíticas de amplio 
alcance”.

Es alentador que en años re
cientes los responsables de de
linear las políticas hayan vuelto 
a reconocer la necesidad de al
canzar seguridad energética y 
reducción de emisiones. Sin em
bargo, nuestro futuro energético 
demanda un pragmatismo consi
derable. Esto se refleja en invertir 
en energías renovablesy tecnolo
gías, reconociendo y salvaguar
dando al mismo tiempo el papel 
vital de los hidrocarburos para el 
sustento de sectores clave y me
dios de vida en todo el mundo.

Si aquellos responsables de for
mular políticas públicas adoptan 
este enfoque equilibrado, apun
tando al objetivo de cero emisio
nes netas, la próxima década no 
solo traerá consigo reducciones 
significativas de emisiones, sino 
que también garantizará un fu
turo energético estable y seguro 
para todos. •

Secretario general de la OPEP
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MANUSCRITO

No me digas vieja, 
soy mamá

Andrés Eliceche
LANACION-

E
stábamos en la cocina de la 
casa del campo. Era un nene. 
Mis hermanos rondaban esa 
etapa inclasificable que llamamos 

adolescencia. De pronto, vaya a sa
ber a cuento de qué, ella descerrajó, 
con tono mandatario: “¡Que no me 
entere que me andan diciendo vie
ja!”. La frase entró como una senten
cia eterna en mi cerebro. Desde ese 
momento, el precepto me llevó de
cenas de veces a enderezar conver
saciones en las que alguien usaba la 
palabrita prohibida: “Che, ¿tu vieja 
tiene jardín?”. Sin explicar el origen 
de mi obsesión, corregía sutilmente: 
“Sí, a mi mamá le gustan las flores”.

El día que la llevamos al cemente
rio, conté aquello por primera vez. 
Fue delante de un montón de per
sonas. La mayoría, desconocidas 
para mí, pero no para ella, que entre 
otras tareas comunitarias llevó las 
cuentas del centro de jubilados de 
su pueblo hasta donde le dieron las 
fuerzas. Allí aplicaba el criterio que 
había regido la observación de mi in
fancia: a las cosas había que llamar
las por su nombre. Por eso anotaba 
a mano en su cuademito cada gasto, 
cada apellido, cada donación. En es
tos últimos años, los que la rodearon 
en ese ámbito vivieron lo mismo que 
todos los que la amamos desde que 

tuvimos el honor de ser parte de su 
vida: ella era el soly los demás orbitá- 
bamos a su alrededor. Por eso estos 
días, ahora que se fue, parecen todos 
iguales: nublados.

Que siempre le hayamos dicho 
mamá tiene sentido también por el 
sentido original de la palabra. Ella 
nunca dejó de ser nuestra mamá. De 
estar encima de sus hijos, atenta a 
los detalles, a lo que nos hiciera fal
tadlas caídas, a las felicidades, aun 
cuando sus seis pichones anduvié
ramos entre los treinta y largos y los 
cincuenta y pico. Fue maravilloso 
apreciar cómo el abuelazgo le agre
gó la dulce tarea de compartir un 
amor distinto: el desconsuelo de los 
nietos que ahora transitan la prime
ra muerte de sus vidas es una foto en 
pena de ese amor que supo darles. 
También es la primera muerte que 
experimento, pienso ahora, aunque 
ya haya pasado por varias. Nada se 
compara a esta tristeza.

Cuando el final, contra el que lu
chó con toda su alma, era inevitable, 
nos dimos algunos gustos juntos. El 
que más me reconfortó nos conectó 
con la cocina del campo en la que ella 

reinó. Allí siempre escuchábamos la 
radio, mientras trajinaba entre mila- 
nesas y deberes escolares. El dial no 
se corría de Rivadavia. Estoy seguro 
de que me hice periodista escuchan
do a Héctor Larreay Antonio Carrizo 
en los ochenta, gracias a ella. Por eso 
mismo vivía con orgullo que me hu
biera entregado a esta profesión. Las 
veces que habrá dicho: “Mi hijo tra
baja en el diario la nación”... Vuelvo: 
hace unos meses, mi tarea profesio
nal me puso en contacto con Juan Jo
sé Moro, pionero entre los periodis-Aplicaba el criterio que había regido mi infancia: a las cosas había que llamarlas por su nombre
tas que cubren tenis, que en aquellos 
años en el campo también brillaba 
en Rivadavia. Le conté que mi mamá 
siempre lo había escuchadoy  tuvo la 
generosa idea de entrevistarla para 
un programa nocturno ¡en Rivada

via! La charla fue tan hermosa que 
él empezó a decirle “mamá Elsa” en 
medio de la conversación. Pescó rá
pido por dónde iba el asunto.

Pasaron los rituales de la muerte: 
un velatorio lluvioso, pésames con 
palabras de manual, el coche fúne
bre, el tour por su casa, la iglesia y 
el cementerio. Muchas lágrimas, 
alguna risa, aplausos fuertes de 
despedida y la gratitud expresada 
en discursos que fueron aparecien
do ahí, espontáneos. Volví a casa al 
día siguiente pensando en la ruta 
cómo iba a contarle a Camila. Con 
mi mujer la sentamos en el sillón y 
traté de hilvanar palabras sencillas 
y directas: “La abuela se murió, ya 
no vas a poder verla. Pero siempre 
nos vamos a acordar de ella”, resu
mí. Primero manifestó su intención 
de morirse también, porque dedujo 
que así podría burlar la restricción 
de visita. Le negué la posibilidad: 
“Mej or quedémonos acá”. Entonces 
sus rulos pasaron la página y fue
ron por la vía práctica; con la lógica 
implacable de sus casi cuatro años, 
preguntó: “¿Y ahora quién me va a 
hacer el dulce de leche?”. •

ES No estamos solos CATALEJOSolidaridadEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

MONTEREY BAY WHALE WATCH, VIA TNYT

CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS

N
o está mal preguntarse si realmente estamos solos en el universo. 
Pero aún está mejor recordar que no estamos solos en éste, nues-

tro singular planeta. Vean esta imagen tomada hace unos días en la 
Bahía de Monterrey, durante una jornada en la que se pudo observar 
una desacostumbrada cantidad de delfines (algunos informes hablan 
de más de mil) jugando y desplazándose juntos. De tan acotado que

suele estar en nuestras vidas, cuesta recordar lo desbordante, podero
so y diverso que es el mundo salvaje. Quizás habría que agregar a los 
diversos tópicos de lo que consideramos civilización la necesidad de
tenerlo presente: no hay humanidad sin registro de la belleza y no hay 
sucedáneo tecnológico que pueda recrear la intensidad del misterio, 
esa zona más allá y más acá de la palabra que nos hace únicos y, a la 
vez, apenas una más entre miles de formas de vida diferentes. •

Luis Cortina

Las imágenes del temporal son terri
bles. Aún hoy, ocho días después de 
que se desataran las peores inunda
ciones en Bahía Blanca en años, mu
chas familias están obligadas a per
manecer en los techos de sus casas, 
si es que aún no fueron trasladadas a 
los centros de refugio. Pero hay otro 
rostro de esa tragedia, el de la solida
ridad espontánea de los argentinos, 
que destacan todas las ONG y agru
paciones religiosas que trabajan a 
brazo partido para acercar ayuda.

“La ayuda es inédita, emociona y 
da esperanzas”, se escucha en enti
dades como Cáritas, Red Solidaria 
o la Cruz Roja, entre las muchas que 
se lanzaron de lleno a dar conten
ción. Lo notable es el enorme cau
dal de donaciones de la gente co
mún, ciudadanos que no dudaron 
en acercar su aporte a los centros de 
concentración de la ayuda. ¿Inédi
to? No tanto, tal vez sí mucho más 
visible en estos tiempos de redes 
sociales. La tremenda inundación 
que afectó a La Plata en 2013 es el 
recuerdo más cercano, y también 
entonces la solidaridad se hizo sen
tir. Mucho más atrás, La guerra de 
Malvinas convocó a los argentinos 
a enviar distintos bienes a los solda
dos en las islas. Las historias de la 
malversación posterior de esa ayu
da aún hoy causan estupor, pero la 
gente sigue poniendo el hombro. •

[ SUSCRIBITE ]
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Gago recuperó la sonrisa tras la fatídica noche con Alianza Lima, que lo dejó a un paso de ser despedido prensa boca

Gago tocó 
las teclas 
justas para 
escapar del 
tembladeral
En la cornisa tras el fracaso en 
la Copa, el DT cambió el estilo de 
gestión y las maneras de trabajar

Leandro Contento
PARA LA NACION

En toda crisis hay una 
oportunidad. Lo dijo Al- 
bert Einstein en 1935 y lo 
constató Fernando Gago 
90 años más tarde en estas 
últimas semanas al frente 
del plantel de Boca. El DT, 
que este jueves cumplió 150 
días con el buzo azul y oro, 
logró subsistir en el cargo 
pese a la dura eliminación 
en la Etapa 2 de la Copa 
Libertadores y validó su 
continuidad al mando del 
Xeneize gracias a una suce
sión de buenos resultados y 
una incontrastable mejora 
en el juego colectivo de su 
equipo.

Sin embargo, la recon
versión del técnico fue 
más allá de lo sucedido en 
el rectángulo, donde el en
trenador parece haber da
do en la tecla con un Boca 
mucho más lógico desde 
los nombres, el esquema 
y las posiciones. Sus nue
vos hábitos, sus declara
ciones públicas y su ma
nera de conducir el grupo 
fueron quitándole la soga 
del cuello y estirando un 
ciclo que lucía a todas lu
ces terminado. El sacudón 
en la Copa ordenó las ideas 
y provocó una reacción. Y 
así Gago dirigirá este do
mingo frente a Defensa y 
Justicia, en la Bombonera, 
con la sensación de que so
lo una derrota categórica 
puede eyectarlo del banco 
en medio de la levantada. 
¿Qué cambió en Pintita 
desde aquella fatídica no
che de los penales frente a 
Alianza Lima?

La caída con los perua
nos fue un golpe muy du
ro de asimilar para todo el 
mundo Boca. Tras un mer
cado de pases que estuvo a 
la altura de lo que necesi
taba el plantel, el Xeneize 
se despidió rápidamente 
de la Libertadores y desde 
la dirigencia se esperó al 
partido con Rosario Cen
tral para que sea la propia 
Bombonera la que termi
nara de bajarle el martillo 
al entrenador.

Luego de la caída con los 
peruanos, el presidente 
Juan Román Riquelme ha
bía dado el ciclo por con
cluido, disgustado con el 
nivel colectivo del equipo 
y con algunas decisiones 
de Gago en los minutos fi
nales del partido, como el 
cambio de Leandro Brey 
por Agustín Marchesin, 
el no ingreso de Exequiel 
Zeballos para la tanda de 
penales y la designación 
de Alan Velasco para eje
cutar el quinto remate 
cuando el exlndepen- 
diente no se encontraba 
en condiciones físicas ni 
anímicas para tomar esa 
responsabilidad.

Pero Gago salió airoso 
del partido con el Canalla 
y, despupes, la goleada por 
3-0 en Santiago del Estero 
revitalizó a un equipo que 
alcanzó su pico de mejor 
rendimiento en el momen
to menos esperado, con 
cinco victorias en fila que 
lo ubican, ya sin la mochi
la de la frustrante Copa Li
bertadores 2025, como uno 
de los grandes candidatos a 
ganar el torneo Apertura. 
Continúa página 2
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FÚTBOL » LOCAL E INTERNACIONAL

Gago empezó a mostrarse más próximo a los jugadores prensa bocaGago acomodó el discurso y confió en trazos más lógicos
El DT se acercó a los referentes, al público y 
aceptó una formación con otro dibujo táctico

Viene de tapa
Gago cerró filas en el predio de 
Ezeiza, apostó por lo clásico y el 
equipo fluyó. Repitió formación 
por primera vez y con un 11 sin ra
rezas superó con claridad al líder 
de la Zona B y le quitó el invicto al 
Ferroviario en el Madre de Ciuda
des; con un 5 raspador como Mil- 
ton Delgado, con Kevin Zenón por 
la izquierda y dos tanques como 
Edinson Cavaniy Milton Giménez 
repartiéndose tareas en el ataque. 
Un 4-3-1-2 a lo Bianchi que le sentó 
mejor al equipo y, salvo excepcio
nes, potenció el nivel de la mayoría 
de los futbolistas.

Gago también modificó sus 
conductas y sus formas en el día 
a día, con un vínculo mucho más 
fluido con los jugadores más ex
perimentados. Tras la derrota con 
Alianza Lima, la dirigencia había 
semblanteado a los referentes del 
plantel y las referencias hacia el 
director técnico no habían sido 
del todo satisfactorias. En espe
cial, en relación sus constantes 
cambios en el equipo y algunos 
comentarios del entrenador que 
no caían del todo bien, sobre todo 
los que tenían que ver con su etapa 
de futbolista.

En lo discursivo, Gago también 
dio un vuelco de 180 grados. Pasó 
del “vamos a intentar competir” 
de su presentación al “tenemos 
que lograr salir campeones” que 
pronunció luego de la victoria 
ante Rosario Central, un término 
que él mismo se tenía prohibido. 
Se mostró más descontracturado 
en el diálogo con los periodistas 
(hasta ofreció su conferencia de 
prensa con un buzo de Boca, tras 
la victoria contra Central, y no con 
su habitual ropa sport) y también 
más cercano a los hinchas, con los 
que se sacó fotos en el aeropuerto 
previo al viaje rumbo a Santiago 
del Estero.

El desafío, ahora, será sostener 
estos cambios en el tiempo. En el 
horizonte ahora aparece el par
tido de este domingo con Defen
sa y Justicia, en la Bombonera, y 
luego un parate por la fecha FIFA 
que servirá para recuperar a algu
nos jugadores y seguir afianzando 

una idea que convierta a Boca en 
un equipo maduro y 100% con
fiable. El Xeneize afrontará otros 
cuatro duelos por el torneo local 
(Newell’s en Rosario, Barracas 
Central como local, Belgrano en 
Córdoba y Estudiantes en la Ri
bera) y el 27 de abril disputará el 
clásico contra River, en el estadio 
Monumental.

Por lo pronto, este fin de semana 
partirá una comitiva de Boca con 
destino a los Estados Unidos para 
participar de un taller informa
tivo brindado por la FIFA donde 
terminarán de ultimarse detalles 
sobre la logística de los planteles 
durante el Mundial de Clubes, de 
mitad de año. Uno de los integran
tes de esa delegación será Diego 
Cogliandro, uno de los asisten
tes más cercanos al entrenador, 
quien además visitará el predio y 
el posible lugar de concentración 
donde se hospedaría la delegación 
xeneize.

En la dirigencia, en tanto, si
guen expectantes la evolución 
del equipo y, sobre todo, el nivel de 
aceptación de los hinchas hacia el 
entrenador. Gago fue silbado ante 
Alianza Limay reprobado por casi 
todo el estadio en la previa del par
tido con Rosario Central, aunque 
luego cambió insultos por algu
nos tibios aplausos. En distintas 
encuestas partidarias, el grado de 
aprobación hacia el entrenador 
escaló del 23% al 51%, por lo que 
ahora las aguas volvieron a estar 
divididas.

Este jueves, Gago diagramó una 
práctica de fútbol en el predio de 
Ezeiza con equipos mezclados y 
sin la presencia de Ander Herrera, 
Kevin Zenóny Alan Velasco, quie
nes arrastran distintas molestias y 
están en duda para el compromiso 
con el Halcón. En ese ensayo, en el 
que el defensor Cristian Lema vol
vió a resentirse de su lesión, el DT 
regresó al 4-3-3 de sus primeros 
partidos, pero entre viernes y sá
bado terminará de definir a los 11.

Un Gago en modo supervivencia 
que acomodó el discurso y el equi
po a conveniencia y busca encau
zar a un Boca renovado que quizás 
ya no sienta como propio. •

Julián se resbaló en su penal y el VAR encontró el doble toque apLa UEFA aceptó que la regla del 
doble toque puede reconsiderarse
Se difundió un video con un roce de Julián, 
pero la entidad anticipó revisiones en la ley

La polémica, desde ya, no se iba 
a apagar tan rápidamente. Ante 
la consulta de Atlético de Madrid 
por la anulación del penal de Ju
lián Álvarez contra Real Madrid, 
en la revancha por los octavos de 
final de la Champions League, la 
UEFA publicó un comunicado 
en el que ratificó la decisión del 
VAR, y la justificó con un video de 
la jugada. En las imágenes puede 
verse que el primer toque con el 
pie de apoyo, aunque impercep
tible, existe. Eso motivó que los 
asistentes tecnológicos revisaran 
el lanzamiento y, más tarde, lo in
validaran. Para ello se valieron de 
imágenes propias, que no se difun
dieron en la transmisión televisiva 
ni tampoco después.

“El Atlético de Madrid consultó 
a la UEFA sobre el incidente, que 
provocó la anulación del penal 
lanzado por Julián Álvarez al final 
del partido de la UEFA Champions 
League de ayer contra el Real Ma
drid”, confirmó la entidad rectora 
del fútbol europeo, con sede en 
Nyon (Suiza). Y agregó: “Aunque 
fue mínimo, el jugador hizo con
tacto con el balón con el pie de apo
yo antes de patear, como se mues
tra en el video adjunto. Según la re
gla actual (Reglas de Juego, Regla 
14.1), el VAR tuvo que llamar al ár
bitro para anular el gol”. La UEFA 
adelantó que “entablará conver
saciones con la FIFA y la IFAB [el 
organismo encargado de revisar el 

reglamento] para determinar si la 
regla debe revisarse en los casos en 
que un doble toque sea claramente 
involuntario”. Puede ser un punto 
de inflexión, un cambio de regla.

La parte clave del comunicado 
oficial es la oración final: analizar 
si se revisarán desde ahora los ca
sos en los que el doble toque sea 
involuntario (es decir, no persiga

Paredes hizo un gol, 
pero Roma igual 
quedó ajuera
El gol de penal de Leandro Paredes 
en el tiempo adicionado no alcanzó 
para Roma: Athletic Bilbao, como 
local, se impuso por 3-1 y, con un 
marcador global de 4-3, eliminó 
al conjunto italiano en los octavos 
de final de la Europa League. Paulo 
Dybala también fue titular en Roma, 
que así sumó una dura decepción 
en el plano internacional.
Hubo más presencia argentina. 
Cristian “Cutí” Romero jugó en Tot- 
tenham Hotspur, que, como local, 
superó a AZ Alkmaar, de Holanda, 
por 3-1 -laserie terminó 3-2- y tam
bién se clasificó para la siguiente 
rueda. Mientras que, con Alejandro 
Garnacho, Manchester United no 
tuvo contratiempos contra Real 
Sociedad, al que dejó en el camino 
con un contundente 5-2, luego de la 
victoria por 4-1 en Oíd Trafford. 

sacar una ventaja, como la juga
da de Álvarez). Así, y por más que 
Atlético de Madrid protestó por la 
decisión arbitral [a la que arriba
ron gracias al uso de la tecnología 
del offside semiautomático], el 
penal del cordobés podría sentar 
un precedente. Y que las jugadas 
de este tipo no sean anuladas. Es 
más, el famoso penal de Martín Pa- 
lermo con la camiseta de Boca en 
el estadio José Amalfitani motivó 
en su momento una consulta del 
entonces director nacional de Ar
bitraje, Juan Carlos Loustau, a la 
FIFA. Desde Suiza convinieron que 
la decisión arbitral fue la correcta 
y que el goleador no procuraba sa
car ventaja del resbalón. El gol fue 
-correctamente, entonces- con
validado. Más tarde, la regla pasó 
a ser fáctica: si hay doble toque, el 
penal se invalida.

Julián felicitó a Real Madrid
Ayer Julián Álvarez rompió el si

lencio en su cuenta en Instagram, 
pero no se refirió a la polémica: 
“Duele quedar afuera después de 
haberlo dado todo en la cancha y 
luchar hasta el último minuto. No 
se nos dio, pero este equipo demos
tró carácter, entrega y corazón”. Y 
agregó: “Gracias a nuestra hin
chada por estar siempre, alentar 
sin parar y hacer que cada parti
do sea especial. Ahora toca mirar 
hacia adelante y enfocarnos en lo 
que viene”. Además, felicitó a Real 
Madrid por su clasificación.

En la conferencia de prensa pos
terior al partido, el Cholo Simeone 
había enfrentado en buenos térmi
nos al periodista: “Yo les hago una 
pregunta a ustedes, que por ahí 
lo vieron. Yo el penal no lo vi, me 
quedé por ahí caminando, sin ver 
la tanda. ¿Ustedes lo vieron? ¿Qué 
vieron? ¿La tocó, o no la tocó?” El 
reportero le respondió: “Yo vi la 
repetición, pero no lo tengo cla
ro”. El Cholo redobló la apuesta: 
“No tengas miedo. Si tenés miedo 
porque después te van a retar, no 
hablés”. Y de inmediato, preguntó 
a los que estaban presentes: “Cual
quiera de los que está acá, ¿vio que 
la pelota la tocó Julián Álvarez dos 
veces, sí o no? Que levante la ma
no”. “¿Quién levanta la mano? Da- 
le, dale, ¿a ver?”, se entusiasmó el 
DT argentino, mientras miraba y 
esperaba una respuesta en la sa
la. Y, ante la falta de respuesta, se 
respondió. “Listo, no la vio nadie. 
Siguiente pregunta”.

En los medios europeos tam
bién expresaron su desconcieto. 
“El penal de Julián Álvarez en la 
definición fue anulado por una 
razón brutal; Atlético pierde con 
Real”, escribió The Express, de In
glaterra. Y agregó: “Los árbitros 
determinaron que Julián Álvarez 
había tocado el balón dos veces 
gracias a una tecnología utilizada 
principalmente para fueras de jue
go semiautomáticos”.

“Por qué el penal de Julián Ál
varez fue anulado pese a las re
peticiones inconclusivas”, se pre
guntó por su parte el diario inglés 
The Mirror. “Las repeticiones no 
fueron concluyentes en cuanto a si 
Álvarez había tocado el balón dos 
veces, pero Christina Unkel, exper
ta en reglas FIFA de CBS Sports, ex
plicó que la tecnología del balón 
permitió tomar la decisión: ‘Es la 
regla, es simple, es directo, ha sido 
tocado. Pero algo que también hay 
que tener en cuenta es que el VAR 
también cuenta con la tecnología 
de fuera de juego semiautomático, 
que les permite ver el punto de pe- 
nalización y tener esa tecnología 
adicional para determinar cuándo 
hay un toque en la pelota’”. •
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Grillo cerró una gran tarde con 68 golpes (-4) y quedó en la 9a ubicación afp

Colapinto le convidó mate a Vowles, su exjefe en Williams getty“Rendir al máximo, aunque alguien persiga mi puesto”
Entre las prácticas en Australia, Doohan 
habla de la presión en Alpine y ColapintoGrillo y Tosti pegaron bien y las expectativas son alentadoras

Los argentinos tuvieron signos positivos en 
The Players, en una de las canchas más exigentes

Alejo Miranda
PARA LA NACION

Alrededor de las 6 de la tarde no 
había mejor lugar para estar que 
en el hoyo 17 del TPC Sawgrass. El 
sol tropical todavía templaba el 
invierno boreal y embellecía más 
el icónico trazado que creó Pete 
Dye. En el tee, Scottie Scheffler, 
Rory Mcllroy y Xander Schauffe- 
le terminaban de delinear un es
cenario idílico. Entre quienes se 
instalan alrededor del green-isla 
para deleitarse con las hazañas y 
desventuras de uno de los hoyos 
más famosos del mundo y quienes 
seguían el threesome de lujo, no 
cabía un alfiler. Tres excelentes 
hierros desde el tee propiciaron 
un birdie (de Schauffele) y dos pa
res que congraciaron al público. El 
inicio del Players Championship, 
el denominado quinto major, no 
estuvo exento de emoción. Buenos 
scores, dificultades hasta para los 
más habilidosos y dos argentinos 
como protagonistas.

En su 10a participación en el 
Players, Emiliano Grillo cerró 
una gran tarde con una vuelta de 
68 (-4) para ubicarse 99, en la parte 
alta del tablero, a dos del trío de 
punteros compuesto por el colom
biano Camilo Villegas y los locales 
Lucas Glovery JJ Spaun (66). Más 
temprano, Alejandro Tosti hizo su 
debut absoluto en el certamen y 
finalizó con 70 (-2) y se ubica 30e.

Los dos pegaron bien, los dos se 
quedaron con la sensación de que 
podrían haber redondeado una 
mejor vuelta. Los dos encaran la 
segunda jornada con buenas ex
pectativas.

“Jugué bien, jugué prolijo. Salvé 
los dos hoyos que tenía que salvar. 
Podría haber hecho menos golpes: 
pegué varios putts buenos que no 
entraron”, contó el chaqueño en 
ESPN tras finalizar su vuelta. “Hay 
muchos días que lo que uno practi
ca sale en el driving y en la cancha 
no. Hoy fue uno de esos días que sí 
salió. Estoy contento por eso.”

Grillo comenzó por el hoyo 10 y 
anotó un birdie en la ida, la parte 
más difícil de la cancha. En los se
gundos nueve bajó los hoyos 1,2 y 
4, y aunque no hizo bogeys se la
mentó haber fallado el último putt 
para birdie desde 2,5m.

“Al fin y al cabo el gol es golf, 
pero es cierto que en esta cancha 
en los últimos 3 hoyos no se siente 
lo mismo que en otras”, continuó 
Grillo, que hizo par al famoso 17. 
“Siempre cerrar acá es complica
do. Es una cancha que te demanda 
todo el tiempo. Hay hoyos que te 
permiten atacar y otros que tenés 
que tratar de salvarte. Si jugás 
bien, movés para arriba del table
ro.”

Tosti comenzó encendido, aca
so envalentonado tras el hoyo en 
uno en el 17 de la vuelta de prác
tica del miércoles. Hizo birdie al 

1 y águila al par 5 del 9, pero en 
la vuelta erró varios drives. Tuvo 
chance de birdie al 17 y falló un 
putt corto. Casi se va al agua en el 
18 (otro hoyo insigne del tour), tu
vo que jugar el segundo a buena y 
no embocó el putt para salvar el 
par. Terminó exteriorizando  todo 
su temperamento y se fue sin ha
cer declaraciones a la prensa.

Como siempre, el hoyo 17, el par 
3 menor a 150 yardas más difícil 
del PGA Tour, ofreció emociones 
para todos los gustos. Lo más cu
rioso es lo que le ocurrió a Justin 
Lower. Se pasó del green con el tiro 
de salida y se fue al agua, y embo
có desde la zona de dropeo para 
salvar el par. Mex Greyserman no 
tuvo la misma suerte. Se fue dos 
veces seguidas al agua y terminó 
anotando un 7.

El verdadero comienzo
Del grupo de elite del día, el que 

tuvo la mejor vuelta fue Mcllroy. El 
norirlandés tuvo una tarde nefas
ta con el driver: sólo acertó cuatro 
fairways en toda la tarde. La vuel
ta de 67, entonces, que lo ubica a 
uno de la punta, no hace más que 
rubricar su calidad. Elbicampeón 
Scottie Scheffler, único en defen
der exitosamente el título, firmó 
un 69 y se mantiene expectante. 
Schauffele, campeón de dos ma- 
jors el año pasado, terminó con 
doble-bogey en el 18 (se fue muy 
a la derecha, esquivando el agua 
de la izquierda) para terminar con 
par de cancha.

Ni Grillo ni Tosti tuvieron un 
comienzo de año demasiado des
tacado. Pero nadie ignora que la 
verdadera temporada empieza 
con el Players. Entre este cer
tamen y el último de los cuatro 
majors hay sólo cuatro meses de 
distancia. Los puntos grandes es
tán allí. También, las bolsas más 
cuantiosas. Con 25 millones de 
dólares enjuego, el Players es el 
certamen de la gira regular que 
más reparte, incluso más que los 
majors y sólo por debajo de la fi
nal del Tour Championship. Los 
argentinos empezaron bien en 
una de las canchas más exigentes 
del circuito. •

El gran espectáculo de la Fórmula 
1 levantó el telón en Australia. Uno 
de los focos de atención, sobre to
do para los amantes de la catego
ría en la Argentina, está puesto en 
lo que sucede en la escudería Al
pine, con Franco Colapinto como 
primer suplente. Y, en el mismo 
país en el que se correrá la carrera, 
se refirieron al local Jack Doohan: 
The Sydney Morning Herald pu
blicó que el oriundo de Gold Coast 
tiene las horas contadas como pi
loto titular en el equipo francés y 
que el pilarense tendría todo para 
reemplazarlo en breve. Hay algo 
en el aire.

Ante tantas versiones y espe
culaciones vinculadas con Cola- 
pinto, el propio Doohan dijo que 
pretende disfrutar de cada carrera 
“como si fuera la última”. Duran
te una rueda de prensa realizada 
en Melbourne, el hijo de Mick Do
ohan (cinco veces campeón del 
mundo en motociclismo 500cc) 
expresó: “Para ser sincero, no he 
pensado en nada de eso porque, 
como todos saben, no tiene sen
tido pensar en rumores o comen
tarlos”.

Doohan, de 22 años, fue ficha
do por Alpine en agosto pasado y 
debutó en la F. 1 en el último Gran 
Premio de 2024, en Abu Dhabi. 
Pero su incorporación para acom
pañar a Pierre Gasly este año tu
vo lugar antes de que Colapinto 
ascendiera a piloto principal en 
Williams, encumbrándose como 
una figura prometedora, algo que 
alterólo planeado.

“Tengo un contrato, al menos, 
para este año, si no son más, así 
que espero disputar muchos gran
des premios en casa (por Austra
lia). Por si no se habían dado cuen
ta, tenemos cuatro pilotos reserva 
(además de Colapinto, Paul Aron, 
Ryo Hirakawa y Kush Maini). 
Los cuatro, no sólo Franco, po
siblemente quieran mi sitio y se
guramente también el de Pierre 
(Gasly). Creo que tengo que ren
dir al máximo cada vez que me su
ba al coche, aunque haya alguien 
persiguiendo mi puesto”, declaró 
Doohan.

Y añadió: “Yo también quería 

un volante cuando fui piloto de 
reserva los dos últimos años. Voy 
a disfrutar cada carrera como si 
fuera la última. Quiero disfrutar 
cada momento que esté en el co
che. No hay mucho más que decir 
al respecto”.

El factor económico
Hace algunos días, The Sydney 

Morning Herald planteó un es
cenario en el cual Doohan llega 
al debut en el circuito de Albert 
Park “con el tic tac del reloj que 
lo presiona para sorprender a su 
equipo con sus habilidades bajo 
la imponente sombra proyectada 
por el pequeño nuevo piloto de re
serva de Alpine, Colapinto”.

El mismo medio se hizo eco de 
la parte económica, relacionan
do a Colapinto con Doohan. “La 
popularidad del argentino gene
ró un interés comercial signifi
cativo. El año pasado, personas 
con información privilegiada 
del paddock sugirieron que los 
patrocinadores comerciales de 
Colapinto estaban aportando 
500 mil dólares por carrera du
rante su breve paso por Williams. 
La Gazzetta dello Sport informó 
que Williams recibió 20 millones 
de euros de Alpine por ese contra
to de varios años con Colapinto”. 
Por este motivo, la lista de patro
cinadores argentinos de Alpine 
aumentó. El tiempo -y las carre
ras- determinarán el futuro de 
Colapinto y Doohan.

Mientras tanto, en el circui
to de Melbourne ya comenzó el 
movimiento esta madrugada con 
las primeras prácticas, y los pro
tagonistas se dejan ver. Franco 
Colapinto se mostró sonriente y 
vivió un simpático episodio en el 
reencuentro con su viejo jefe en 
Williams, James Vowles. El pilo
to argentino compartió sonrisas 
con quien fuera el gran sostén e 
impulsor de su llegada a la Fór
mula 1. Colapinto, termo en ma
no, cebó un mate que el ingeniero 
aceptó gustoso, lo cual describe la 
gran relación que forjaron duran
te el tiempo que compartieron en 
2024. Aunque las cosas será bas
tante distintas en las pistas. •
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CONTRATAPA » MOTOCICLISMO Y FÚTBOL

"Argentina me trae buenos recuerdos", dijo Márquez, sobre la visita a Termas

Marc Márquez“Necesitaba resolver lapregunta de si seguía siendo competitivo”
Las lesiones y la ausencia de resultados empujaron al piloto catalán a analizar el retiro; regresará tras cinco años y por primera vez con Ducati a Termas de Río Hondo, donde ganó en tres oportunidades

-------------------o----------------------

Texto Alberto Cantore | Foto Hernán Zenteno

“ 1 1 deporte motor en
' Italia se emparenta 

Hcon el color rojo: Fe
rrari en la Fórmula 1 

Jy Ducati en MotoGP. 
Las dos casas capta

ron a figuras estelares, a múlti
ples campeones, para 2025: la fá
brica de Maranello atrajo a Lewis 
Hamilton y la factoría de Borgo 
Panigale, a Marc Márquez. El ca
lendario señala que la categoría 
reina del motociclismo mundial 
desandará, entre hoy y el domin
go, la segunda fecha de la tempo
rada: el autódromo internacional 
de Termas de Río Hondo vibrará 
con la velocidad de los mejores ji
netes de las dos ruedas.

El retorno, tras la ausencia del 
año pasado, cuando no hubo inter
locutores del Gobierno Nacional 
que tomaran cartas en asuntos sen
sible como la seguridad, los permi
sos de Aduana para el ingreso de las 
motos y materiales de los equipos, 
y de la logística para cargay descar
ga de los aviones que transportan 
los elementos, coincide con la nue
va presencia de Márquez, que con 
tres victorias es el piloto más ga
nador en territorio santiagueño y 
que rompe con una laguna de cinco 
años sin correren el país. “Argenti
na es lo más parecido a España por 
la afición caliente. Se ve en la grada, 
el paddock, el fan zone... Además, 
como hincha de Barcelona, soy fan 
y admirador de Messi: siempre fue 
un referente. Siempre pongo dos 
nombres como ejemplos: Rafael 
Nadal y Messi. Por cómo gestiona

ron el talento en el campo y la vida 
personal, por carácter y carisma. 
Eso es para cualquier chaval que 
empieza y que se pregunta cómo 
debo ser, ¡como Messi!”, apunta el 
catalán, de 32 años, en una charla 
con la nación.

-¿Siente que con la nueva tem
porada recuperó la sonrisa?
-Siento chispa por dentro de mi 
cuerpo. Ganas, confianza, que es 
una de las cosas importantes para 
un deportista para sentirse impor
tante y seguro. Y eso es algo que 
había perdido en los últimos años. 
Cinco años atrás, antes de que me 
lesionara, vencer era algo normal, 
perodespuésdelas cirugías valoro 
las victorias como un regalo.
-¿Cuánto influyó incorporarse 
en 2024 a Gresini Racing para 
redescubrirse?
-Es lo que buscaba, siempre lo 
dije. Me costó mucho tomar la de
cisión de marcharme de Honda 
por el sentimiento, por el equipo 
humano y porque es el equipo con 
el que trabajé 12 años y con el que 
gané seis títulos de MotoGP. Gre
sini Racing fue una apuesta más 
direccionada a mi carrera deporti
va. Honda no está pasando por un 
buen momento y un piloto eviden
temente quiere lo mejor. Yo quie
ro lo mejor para Honda, pero un 
piloto tiene sus años, que pueden 
ser 10 o 15 de carrera deportiva, y 
no puedes estar en un proyecto de 
desarrollo si tu objetivo es ganar 
un campeonato. Renuncié a mu
chas cosas, sí, pero era eso o parar 

mi carrera deportiva. Con el salto 
al equipo Gresini lo que buscaba 
era la mejor moto en un ambiente 
familiar, relajado, sin presiones 
para intentar rejuvenecer y reen
contrarme con esa confianza que 
ya no tenía en los últimos tiempos 
en Honda.
-Sin resultados, ¿en algún mo
mento pensó cerrar su carrera 
deportiva?
-Sí, por las tantas lesiones con
secutivas. Era una detrás de otra. 
Fueron cuatro años y no sé el nú
mero, pero fueron entre siete u 
ocho lesiones. Cuatro operaciones 
diferentes en el brazo derecho, la 
diplopia... y no había recompensa. 
Yo arriesgaba, intentaba, y a nivel 
de resultados estaba muy lejos. El 
buen resultado es la gasolina para 
un deportistay no conseguirlos me 
iba desgastando. Por eso paré, lo 
hablé con los míos, aunque la deci
sión fue mía. Siempre dije que la úl
tima palabra tiene que ser de uno, 
porque así no le puedes achacar 
la culpa a nadie. Pero necesitaba 
resolver la pregunta de si seguía 
siendo competitivo o era hora de 
parar, y para resolverla tenía que 
buscar la mejor moto.
-¿Cómo modificó el estilo de 
manejo?
-Cuando llegué a MotoGP impuse 
un nuevo estilo, pero ahora poco 
a poco los jóvenes que llegan a la 
categoría están imponiendo otro: 
ya no corren rozando con el codo el 
asfalto, corren con el hombro cerca 
del suelo. Yo no llegué a tanto, aun
que sigue siendo efectivo. La evo

lución del manejo es constante y 
en 2027 cuando entre Pirelli habrá 
otra evolución y otra adaptación a 
esos neumáticos. El deporte es de 
evolución y te tienes que adaptar, 
porque si no te adaptas te mueres. 
El riesgo de correr los límites es una 
singularidad de los pilotos de elite: 
un piloto de MotoGP no puede salir 
con dudas a la pista. La experiencia, 
los años, da la posibilidad de ges
tionar cuánto y cuánto arriesgar. El 
objetivo no es ser mucho más rápi
do, sino más constante. Sé que an
tes mi pilotaje era más bonito, pero 
el año pasado entendí que para mí 
es mejor así.
-¿Cómo es la relación con Fran
cesco Bagnaia?
-Buena, muy buena. Es una rela
ción de rivalidad con un compa
ñero de equipo. Daña un poco la 
perspectiva, pero mi enfoque, ya 
con 32 años y tanta experiencia, no 
es la misma que a los 20, cuando te 
quieres comer todo y a todos. Eso 
creo que nos hace estar cada uno 
en su lado del box, pero trabajan
do conjuntamente en la pretem
porada para buscar lo mejor para 
el proyecto. En el calendario cada 
uno trabaja para sacar el máximo 
a la moto: él quiere ganar y yo tam
bién quiero ganar, pero lo impor
tante y eso lo sabemos los dos que 
el que tiene que ganar al final del 
año, ya sea uno u otro, es el equipo 
Ducati.
-Con Ducati oficial, ¿tiene dos 
balas de plata para ganar la sép
tima corona?
-Hay dos balas muy buenas. Si se
rán las últimas no lo sabemos, pero 
sí sé que hice las cosas conscientes 
y que para intentar ganar un título 
más tengo dos años con la mejor 
moto, el mejor equipo. Está en 
mis manos lo que suceda en 2025 
y2026, después veremos si tendre
mos más temporadas o no.
-Las carreras en la Argentina 
para usted son un carrusel de 
emociones: victorias, caídas, 
una largada en la que se caló el 
motor...
-Argentina me trae buenos recuer
dos en el sentido de resultados, por
que corrí en seis oportunidades y 
gané tres veces: en la primera visita 
en 2014, en 2016 y en 2019. Mi últi
mo triunfo aquí fue mi mejor ca- 
rreraylamás contundente, pero el 
recuerdo más lindo es de 2018, con 
una gran remontada que no acabó 
de la mejor manera [una caída lo 
retrasó y cruzó la meta en el vigési
mo puesto], pero yo me quedo con 
esa remontada y los tiempos que 
hacíamos vuelta a vuelta.
-¿También es el lugar donde 
recrudeció la rivalidad con Va
lentino Rossi?
-No, no creo. La rivalidad la tienes 
con todos los de la grilla, con él 
intentamos competir siempre al 
máximo y evidentemente que con 
los tres o cuatro de adelante te vas 
a encontrar cada carrera y así esa 
rivalidad va creciendo.

Un pleno en Tailandia, en el es
treno con el equipo oficial Ducati, 
resultó una caricia para Márquez 
en el comienzo de la temporada. La 
victoria tuvo un plus: su hermano 
Álex (Gresini Racing) arribó en el 
segundo puesto y el hecho se con
virtió en un hito, porque nunca 
antes dos hermanos marcaron un 
1-2 en MotoGP. “Es mi hermano 
y mi mejor amigo, me alegro de 
sus éxitos tanto como de los míos. 
Apostaría este año ganará mínimo 
una carrera. Quién sabe si podrá 
luchar por el campeonato, aunque 
tiene que seguir su instinto, su ca
mino”, afirma Marc, el seis veces 
campeón de MotoGP, que ostenta 
ocho títulos mundiales, el piloto 
que descubrió que el talento y la 
jerarquía siguen vigente. •

Demichelis quedó en la cuerda floja en MéxicoMonterrey, rival de River en el Mundial, analiza el futuro del DT
“No estuvimos a la altura de las 
circunstancias en ninguno de los 
partidos de la serie. Me hago res
ponsable de la situación que atra
viesa el equipo (...) Yo no decido mi 
continuidad. Está en manos de la 
directiva”. La frase, contundente 
y con matiz autocrítico, la expre
só el argentino Martín Demiche
lis, DT de Rayados de Monterrey, 
luego de la inesperada elimina
ción del conjunto mexicano en 
los octavos de final de la Copa de 
Campeones de la Concacaf, frente 
a Whitecaps de Canadá.

El futuro de Demichelis está en 
jaque -ayer circuló por las redes 
un falso comunicado del club 
anunciando su salida-. Es más: 
en México muchos sentencian 
que el cordobés no dirigirá en 
el Mundial de Clubes, en junio 
próximo, en los Estados Unidos, 
donde Monterrey será adversario 
de River.»

La guía 
de TV

Fútbol
EL TORNEO APERTURA
19 » Argentinos us. Aldosiui.
ESPN Premium (CV123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD - 
SC102/130 HD).
21» Godoy Cruz us. San 
Lorenzo. TNT Sports (CV 124 HD 
- DTV 603/1603 HD - TC 112/1018 
HD-SC 423/140 HD).

Automovilismo
LA FÓRMULA 1
22.25 » Práctica 3 del GP de
Australia. Disney* y Fox Sports 
(CV 25/106 HD - DTV 1605 HD).
1.55 » (del sábado) La clasifica- 
ción del GP de Australia.
Disney* y Fox Sports (CV 25/106 
HD-DTV 1605 HD).

Tenis
EL ATP MASTERS1000 DE INDIAN WELLS
20 » La semifinal. Disney*.
22 » La semifinal. ESPN 3 (CV
104 HD-DTV 1623 HD).

Básquetbol
LA CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS
22.40 » Real Estelí us. Boca. 
Cuartos de final. Dsports2 
(612/1612 HD).

Rugby
EL SUPER RUGBY AMÉRICAS
20 » Pampas XVus. Yacaré XV. 
ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 1623 
HD)

Golf
14 » The Players Champions- 
hip. La segunda vuelta. ESPN 3 (CV 
104 HD-DTV 1623 HD).
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En familia. Cristina del Valle y Patricio 
Coutoune, unidos por la pasión y el arteMadre e hijo planean trabajar juntos por primera vez; cómo es la relación hoy; qué ocurrió cuando quedó viuda con sus dos hijos pequeños, tras la muerte de Claudio Levrino; la trayectoria de ambos, sueños y proyectos i página 2

Madre e hijo, una relación que se fortaleció y que proyectan trasladar a los escenarios hernán zenteno

Décima edición de un festival que 
se posiciona como un clásicoteatro. Desde hoy, en Vicente López, se respirará la pasión escénica

Emilia Mernes se fue a Miami con una polémica personajes. La cantante se instaló en esa ciudad y dejó un mensaje para los que la critican
Pablo Mascareño
PARA LA NACION

“El objetivo del festival es sumar au
diencias, llegar a los más jóvenes y 
que las propuestas dejen preguntas 
abiertas y futuras reflexiones en los 
espectadores”, explica Silvia Gómez 
Giusto, directora artística del Fes
tival Vicente López en Escena, que, 
desde hoy a las 14 hasta el domingo 
30 de marzo, celebrará su décima 

edición con una grilla que contiene 
varias propuestas ineludibles, mu
chas de ellas con un gran recorrido 
escénico detrás. “Otro de nuestros 
objetivos es fomentar el encuentro 
y el diálogo en la comunidad; en ese 
sentido, el teatro es un ritual mara
villoso, como también las charlas 
abiertas entre artistas y audiencia”, 
sostiene la directora. Durante dieci
siete días, las localidades de uno de 
los enclaves más bellos del Conur- 

bano respirarán teatro. A pesar de 
la cercanía con la ciudad de Buenos 
Aires y la muy buena conectividad, 
acercarse a los polos teatrales tradi
cionales no siempre es sencillo. La 
posibilidad de encontrar el teatro “a 
la vuelta de casa” es uno de los ima
nes que lograron que Vicente López 
en Escena perdure en el tiempo y, en 
cada edición, crezca cuantitativa y 
cualitativamente.
Continúa en la página 3

En las últimas horas, Emilia 
Mernes dio que hablar a par
tir de un polémico comentario 
que hizo en un video que subió 
a su cuenta oficial de YouTube. 
Luego de anunciar que abando
naba por un tiempo la Argen
tina para instalarse en Miami, 
la cantante hizo referencia a su 
“mudanza” y según advirtieron 
los usuarios de las redes socia
les, trató de “muertos de ham

bre” a quienes la criticaron por 
esta decisión. Sus palabras se 
volvieron virales y recibió fuer
tes críticas.

En un video promocional so
bre su paso por Brasil, donde se 
encontró con Luisa Sonza con 
quien recientemente lanzó el te
ma “Bunda” apareció una frase 
que generó la indignación en las 
redes sociales.
Continúa en la página 3

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
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C
ristina del Valle y Patricio 
Coutoune no son sola
mente madre e hijo. Tam
bién comparten la pasión 

por la actuación, por entregarse a 
un personaje, vivir la vida de otro 
y recibir los aplausos con emoción. 
Nunca compartieron un escenario, 
pero hay una posibilidad de hacerlo 
en el futuro y en eso están trabajan
do con ansias, la nación compartió 
con ellos una charla y habló sobre 
el gran proyecto que comparten, la 
relación que tienen y los dolorosos 
recuerdos que tienen de la muerte 
de Claudio Levrino, una etapa muy 
difícil, pero que luego los unió más. 
-Cristina, ¿qué pensaste cuando 
Patricio te dijo que quería ser 
actor?
Cristina del Valle: -Me lo dijo hace 
muchos años. Y lo esperaba. Le dije 
que era una carrera muy difícil y que 
tenía que saber que un día se comía 
la gallina y otro día, las plumas.
Patricio Coutoune: -Me dijo: “No 
seas actor, estudiá”.
Del Valle: -Sí, le dije que estudiara. 
Me contestó que iba a estudiar abo
gacía y después cambió a medicina. 
Se puso el guardapolvo para ir a la 
facultad y cuando volvió se lo sacó 
y me dijo: “Voy a ser artista”. Des
pués, cuando hizo David el rey, en 
1998, pensé que tenía que ser artista 
porque estaba maravilloso. Casi me 
muero cuando dejó todo y se fue a 
vivir a Miami, pero sé que todo llega 
cuando tiene que llegar y nadie hace 
nada en su víspera. Siempre le dije: 
“¿por qué dejaste, tendrías que ha
ber seguido y hoy serías Ricky Mar
tin? [Risas]. Porque además canta 
como los dioses...
-Mamá orgullosa...
Del Valle: -Mucho, de mis dos hijos, 
Patricio y Federico (director artísti
co de programación de Telefe). Tra- 
bajó mucho como actor en Miami 
con su mujer, Pamela Jordán, que es 
una actriz y escritora maravillosa, y 
cuando volvió empezó a hacer cosas 
con (Rodolfo) Graziano, que es muy 
bueno.
-Es una familia artistas que ini
ciaste vos Cristina...
Del Valle: -Sí. Incluso  yo hice famo
so a (Claudio) Levrino porque hice 
Un mundo de veinte asientos cuando 
era muy chiquita, con Arturo Puigy 
los protagonistas eran Sergio Renán 
y Dora Baret. Le dije que llamara a 
la autora, Delia González Márquez. 
Y no solo eso, también le enseñé 
a manejar todo. Y fue un exitazo. 
Hasta entonces Claudio hacía pa- 
pelitos chicos... No tuvo tiempo de 
hacer mucho porque si no el mun
do hubiera sido de él. Claudio fue 
la persona más generosa que tuve 
a mi lado.
Coutoune: -Cuando murió yo tenía 
10 años y mi hermano, 2. Fueron 
años difíciles. Éramos muy bravos 
con Fede; nos llevamos unos años y 
éramos tremendos.
Del Valle: -Mal o bien los saqué 
adelante...
Coutoune: -Claudio tuvo un papel 
importante cuando me reconcilié 
con mi papá (Alberto Coutoune). 
Me crio Claudio, éramos una fami
lia. Cuando mi mamá empezó a salir 
con él, yo tenía 2 años; mi papá no 
estaba porque se había ido a vivir 
a Brasil y cuando volvió, Claudio 
intercedió para que nos reconciliá
ramos... porque había algunos ren
cores y distanciamiento. Eran papá 
Claudio y papá Tito. Y para Fede 
también. Y al final tuve tres padres 
con Rubén (Green, pareja durante 
muchos años de Cristina del Valle) y 
diría que cuatro, porque mi abuelo 
materno estaba muy presente, so
bre todo cuando Claudio falleció y 
mi mamá trabajaba mucho.
-De alguna manera Patricio, tu 
destino estaba en el escenario 
porque lo mamaste de los dos. 
Coutoune: -Yo acompañaba a Clau
dio cuando trabajaba en ATC, en Ca
nal 9, al teatro. Me sabía las obras 
enteras. Me encantaba. El otro día 
Fede vio una foto de Claudio hacien
do una de las primeras películas, El

Patricio Coutoune y Cristina del Valle, una familia con una trayectoria inmensa en los escenarios y la pantallaDel Valle y Coutoune. “Levrino no tuvo tiempo, porque si no el mundo hubiera sido de él”Cristina y su hijo Patricio recuerdan a Claudio Levrino, que fue un segundo padre; la vocación familiar y la idea de trabajar juntos
Texto Liliana Podestá | Foto Hernán Zenteno

fortín quieto, y tenía una espada que 
guardé yo durante muchos años. Se 
lo conté y se la ofrecí porque tiene 
que tenerla él que es su hijo de san
gre. Y al final se la di a su hijo, Salva
dor, porque ama las espadas. ¡Qué 
alegría tenía cuando se la di! Le dije 
que era la espada que había usado 
su abuelo en una película.
-Tu mamá tuvo una continuidad 
laboral que no es usual en el 
mundo del espectáculo, ¿alguna 
vez tuviste miedo de no tener 
esa suerte o de que no alcanzara 
el talento?
Coutoune:-Cuando volví de Miami 
puse un restaurante y me dediqué 
a la gastronomía durante muchos 
años. Recién volví [al mundo de la 
actuación] el año pasado, después 
de 20 años. En realidad, antes hice

Cristina del Valle y Claudio Levrino facebook

La importancia de llamarse Ernesto 
y también teatro leído en radio, con 
Nora Cárpena, pero la vuelta fue 
con Gayola en París. Nunca dejé de 
cantar, empezó a gustarme mucho 
el tango yenlapandemia volví locos 
a todos en casa; un día empezamos 
a intervenir canciones de tango con 
Pamela, y una de ellas se viralizó, 
y decidimos que ella escribiera un 
unipersonal relacionado con el tan
go y yo iba a hacerlo. Y así fue. Estoy 
muy feliz de haber vuelto a actuar.
-Las relaciones entre madres e 
hijos no siempre son fáciles, ¿có
mo se llevan?
Del Valle: -Nos hemos peleado mu
cho [Risas]. Lo que sufrí cuando se 
fue a Miami no se lo puedo decir a 
nadie. Me acuerdo de que fui con 
mi hermana a Aruba un día antes 

de que él viajara; no podía verlo ir. 
Y me enfermé en Aruba, tuve una 
neumonía tremenda. Después Fe
derico también quiso irse, pero yo 
sabía que en 20 días volvía y volvió 
al día 21 [Risas].
Coutoune: -Cuando nos quedamos 
solos con mi mamá fue un momen
to de mucha unión; éramos muy 
chiquitos y fue duro; nos costaba la 
vida social; por ejemplo, el colegio 
porque todos preguntaban y opi
naban. Y eso nos unió mucho como 
familia. Con el tiempo le elegíamos 
los novios a mamá; le hemos echado 
a varios [Risas]. Ya Rubén le dijimos 
que sí; era un pan de Dios que para 
Fede fue lo que Claudio fue para mí. 
Lo conocimos en una temporada 
de teatro en Santa Teresita y él se 
enganchó primero con nosotros y 
después con mi mamá. Nos llevaba a 
jugar al tenis. Teníamos muy buena 
relación. También tuve mucha co
nexión con mis abuelos maternos 
porque mamá trabajabay mi abuelo 
venía todos los días a cuidarnos a la 
tarde, miraba los cuadernos, hacía 
un par de preguntas y mirábamos 
Bonanza. Hasta que un día, ya esta
ba Rubén, se dio cuenta de que no 
hacía falta que viniera todos los días. 
Confiaba en Rubén, él era muy bue
na persona.
-¿Cómo son los encuentros fa
miliares?
Coutoune: -Hablamos un poco 
de todo, especialmente de nuestra 
historia, de lo que sucedió, de lo que 
vivimos, de lo que nos pasa. Somos 
muy unidos.

-Nunca trabajaron juntos, ¿les 
gustaría?
Coutoune: -Estuvimos buscando 
una obra y nos gusta una que había 
hecho Claudio, Jardín de otoño. La vi 
cuando yo tenía 8 años y es una lin
da obra. Hay dos protagonistas, que 
en ese momento eran Chela Ruiz y 
RosaRossen.
Del Valle: -Hubo otras versiones 
en las que ellas desnudaban al ga
lán y Claudio no quiso saber nada; 
solamente permitió que le sacaran 
la camisa. Yo quiero volver a traba
jar. Lo último que hice fue la novela 
Golpe al corazón, en 2018; entré por 
una semana y me quedé casi hasta 
el final, una semana antes de que 
terminara.
Coutoune: -Ojalá se dé. Mi mujer, 
Pamela, está haciendo una adapta
ción de Jardín de otoño.
-Patricio, este año protagonizás 
tres obras, ¿de qué se tratan?
-El 5 de marzo volvió la segunda 
temporada de Gayola en París, con 
la dirección de Pablo Gorlero, todos 
los miércoles en el Complejo ítaca. 
Estamos con el mismo equipo, nos 
fue muy bien, gustó mucho, tuvimos 
cinco nominacionesy ganamos dos, 
al Mejor unipersonal musical y, yo, 
a la Revelación masculina. También 
nos nominaron para el premio ACE 
y fue una sorpresa. Además, el sába
do 5 de abril próximo estrenamos 
un musical de tango que se llama 
Como dos extraños, de Damián Len- 
cina y que dirige Irrute. Somos 20 
en escena, entre actores, cantan
tes y bailarines, y vamos a estar en 
el Atroden Club, en San Telmo. Es 
una historia de desamor en la que 
interpreto al dueño de Marabú, en 
los años 40.
Del Valle: -Yo le conté que su abuelo 
paterno iba mucho al Marabú.
Coutoune: -Mis abuelos eran muy 
fangueros, mi tía Marta lo baila y 
mi papá me hacía escuchar mu
chos tangos. Y mi abuelo, además 
de podólogo, era representante de 
artistas de varietéy le gustaba ir a los 
boliches y a los cabarets. Era íntimo 
amigo del dueño de Marabú, que es 
el personaje que hago yo. Increíble. 
Pero el gran desafío de este año es 
una obra de Arthur Miller, Incidente 
en Vichy, que dirige Pablo Gorlero, y 
se hizo solamente una vez en nuestro 
país, en los 70. En Vichy, en el norte 
de Francia, hicieron un pacto du
rante la Segunda Guerra Mundial, 
de no llevarse a los judíos; somos 15 
actores enescenay vamos a estar en 
el Espacio Callejón, a partir del 5 de 
junio. Estoy muy entusiasmado. •
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CRÍTICA DE STREAMINGUna historia adicüva basada en un gran autor

Maria Debska y Marta Malikowska en una de las escenas

SOLO UNA MIRADA

**★ (polonia/2025). creación: Harían Co
hén, Charlotte Coben. elenco: Maria 
Debska, Cezary Lukaszewicz, Piotr 
Stramowski, Miroslaw Zbrojewicz, 
Marta Malikowska.

DISPONIBLE EN NETFLIX

H
ace apenas diez años, Har
ían Coben era un escritor 
de best-sellers, uno más de 
la lista de thrillers más vendidos. 

Su literatura se convirtió en mate
ria prima del cine primero, tímida
mente en Francia con No le digas a 
nadie (2006), de Guillaume Canet, 
yen 2017 con la miniserie Solo una 
mirada, primera adaptación de la 
novela homónima, protagonizada 
por Virginie Ledoyen, una de las es
trellas jóvenes de los 90, del cine de 
Olivier Assayas y Frangois Ozon.

Con el correr de los años, y tras 
firmar un jugoso contrato con 
Netflix para la adaptación de su 
obra, el escritor nacido en Newark 
se convirtió en una próspera fran
quicia. A partir de 2018, con la bri
tánica Safe como punta de lanza, 
se adaptaron más de 10 novelas 
en producciones francesas, espa
ñolas, británicas, y, por supuesto, 
polacas. Solo una mirada -nueva 
adaptación de aquella novela pu
blicada originalmente en 2004- es 
el último eslabón de esa cadena y 
una de las mejores versiones de los 
últimos años.

Lo que diferencia a los polacos 
de las otras producciones euro
peas del sello “Harían Coben” es, en 
primer lugar, la presencia de una 
violencia concreta, nada estiliza
da, que suele evocar la dureza de 
algunas producciones de aquella 
cinematografía en los años previos 
a la caída del Muro de Berlín (Po
lonia tuvo una nueva ola potente, 
que dio nombres como Andrzej 
Wajda, Román Polanski o Andr
zej Zulawski, entre otros). Y, en se
gundo lugar, el anclaje en su propia 
historia y geografía, que se afirma 
en la ciudad de Varsovia, sus sinuo
sos suburbios, y se remonta a un 
pasado signado por la sospecha 
y la delación durante los años de 
plomo en los 80, tiempo fructífero 
también para muchas narrativas 
contemporáneas (basta ver Elpan- 
tano, una de las mejores series pro
venientes de esa inspiración). Los 
temas de Coben, en general arrai
gados en los escenarios familiares, 
en los secretos domésticos y en la 
erosión de cualquier seguridad 
interior, funcionan a la perfección 
con esa estética lóbrega y asfixian
te que ofrecen las narrativas pola
cas de los últimos años.

Solo una mirada siembra su se
creto en el seno de un entorno fa
miliar y retrotrae el misterio a un 
hecho ocurrido 15 años antes, una 
tragedia social que marcó al país 
y también a su protagonista, la jo
ven estudiante de arte Greta Rem- 
biewska (Maria Debska). En 2009 
un incendio en un recital de rock 
se cobró la vida de 28 jóvenes y dejó 

una única sobreviviente: “el ángel 
del concierto”. Greta no solo perdió 
la memoria y a su novio, sino que 
las quemaduras dejaron su piel 
marcada para siempre. Tiempo 
después, rehizo su vida: está casada 
con Jacek (Cezary Lukaszewicz), 
tienen dos hijos pequeñosy acaban 
de regresar de unas vacaciones en 
la playa.

Sin embargo, cuando recibe las 
fotografías del verano, entre ellas 
asoma una imagen intrusa: una fo
to pequeña, que muestra a Jacek 
en sus años juveniles junto a algu
nos amigos. La fotografía tiene una 
cruz sobre el rostro de una de las 
chicas. Apenas Greta le muestra 
la fotografía a su marido, este des
aparece misteriosamente.

La idea de mirar más allá de lo 
aparente es una clave que instaló 
el cine en los años 60, década en el 
que la inocencia perdida se trasla
dó al registro fílmico. En Blow Up 
(1966), de Michelangelo Antonio- 
ni, un fotógrafo toma una imagen 
en un parque de Londres y tras 
ampliarla varias veces descubre 
un crimen escondido. Luego, en 
La conversación (1974), de Coppola, 
un ingeniero de sonido descubre 
en un registro sonoro de una plaza 
pública el germen de un atentado. 
Ylo mismo ocurrirá con el despre
venido John Travolta en El sonido 
de la muerte (1981), de Brian De Pal
ma: ver y escuchar lo que parecía 
evidente revela sus entresijos, un 
revés a menudo manchado de san
gre. Algo de ello le ocurre a Greta, y 
esa fotografía del pasado se combi
na con otros siniestros emisarios: 
un fiscal que investiga la muerte de 
su hija, la mujer tachada en la fo
to; un sicario que acorrala a Jacek 
en su escapatoria; el pirómano del 
concierto que sale en libertad con
dicional; el padre del antiguo novio 
de Greta, un hombre de negocios 
turbios y modales violentos que 
esconde sus mejores cartas.

La lógica de Coben es la de la 
eterna vuelta de tuerca, y el des
pliegue de sus argumentos siem
pre se sostiene sobre el engaño 
previo a la revelación. Pero Solo 
una miradajuega aconciencia con 
esa estrategia, expone una violen
cia seca e impactante que transita 
en el fondo del derrotero de Greta, 
siempre como premonición de un 
oscuro desenlace, y al mismo tiem
po exuda una dinámica cinefilia, 
heredera de aquellos thrillers de 
los 70, sobre todo de la astucia vi
sual de Brian De Palma (a quien 
cita en una secuencia inspirada 
en Hermanas diabólicas sobre la 
excitación del voyeur) y de cierto 
vértigo en una acción que siempre 
se precipita al desastre. Aun con 
los vicios de estas narraciones se
riales, y la puesta adocenada que 
impone el streaming, Solo una 
miradajuega bien su juego, cum
ple con el adictivo entretenimien
to y asimila la intriga de Coben a 
un escenario que siempre le calza 
justo. • Paula Vázquez Prieto

En Vicente López ya se respira teatro festival. Desde hoy se exhibirán obras con un recorrido prestigioso en distintos espacios
Viene de tapa
La modalidad “site specific” se 
dinamiza con propuestas como 
No manei, una instalación per- 
formática de Jimena del Pozo 
-también directora-, Nora Leza- 
no y Gonzalo Córdoba Estevez 
que se llevará a cabo en la histó
rica Quinta Trabucco.

La velocidad de la sangre, en 
torno a las disyuntivas atravesa
das en las vidas de un padre y un 
hijo, es otro de los títulos que se 
llevará a cabo fuera del ámbito 
teatral formal. Sobre un poema 
de Walter Lezcano, el material es 
dirigido por Gabriel Baigorria. 
La propuesta marca como punto 
de encuentro las escalinatas de 
la calle Dr. José Penna al 900.

En la Sociedad Alemana de 
Gimnasia podrá verse Un tiro 
cada uno, propuesta creada y 
dirigida por Consuelo Iturraspe

La memoria futura, una de las propuestas prensa duche zárateEmilia Memes, Miami y un video controvertido redes. La cantante les habría dicho “muertos de hambre” a quienes la critican por irse del país
Viene de tapa
Allí, la cantante dice: “Zecca, hay 
que venir a vivir acá”, le dice Mer- 
nes a su productor, en referencia 
a que tendrían que quedarse en 
Brasil. “No, te van a cancelar”, le 
respondió una persona que esta
ba detrás de cámara. “Eu,yo nun
ca dije que iba a vivir a Miami, 
manga de...”, aclaró la cantante. 
Si bien la última parte fue cen
surada para que no se escucha
ra, para los usuarios de las redes 
sociales dijo “manga de muertos 
de hambre”.

Al ver el video queda bastan
te claro que la cantante se refirió 
a las críticas que había recibido 
cuando anunció que se instalaría 
un tiempo en Miami. “Tomé la 
decisión de venirme un tiempito 

y Laura Sbdar. En tanto que La 
memoria futura, las voces de las 
abuelas, con dirección de Lucia
na Mastromauro, se sitúa dentro 
de una experiencia inmersiva 
que se lleva a cabo en un reco
rrido guiado también por los 
jardines de la Quinta Trabucco. 
Pensando en las posibilidades 
poéticas y simbólicas de los es
pacios, Analía Couceyro y Ariel 
Farace ofrecerán el taller Lecto- 
tráfico, vínculos entre literatura, 
actuación y sitios específicos. El 
biodrama, tomando la defini
ción impulsada por Vivi Tellas, 
marcará otro de los ejes del en
cuentro de Vicente López. Den
tro del espacio de “obras invita
das” se podrá ver el documental 
Imprenteros. En la misma tónica, 
podrá verse El punto de costura, 
creada y protagonizada por Cyn- 
thia Edul. • 

a Miami para trabajar y probar 
nuevas oportunidades. Quizás 
se me abran otras puertas. Pero 
siempre voy a estar volviendo a 
mi casa de todas formas. No pue
do soltar eso. Creo que lo que pa
sa a nivel industria acá en Miami 
es muy grande. Te cruzás todo el 
tiempo con artistas y producto
res nuevos. Y está bueno experi
mentar”, dijo en una entrevista.

En verdad, la relación de Emi
lia Mernes, una de las cantantes 
más exitosas de lo que se llama 
“música urbana” y pareja de Duki 
es un poco tirante desde que evi
tó referirse a temas políticos en 
contraposición a otras referentes 
como Lali y María Becerra. Desde 
ese momento, Mernes empezó a 
ser hostigada en las redes. •


